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О Г Л А В Л Е Н И Е . 
1. ГаООТЫ УЧИЛИЩНОЙ КОМИСС1И. Составь Комиссии. Число заседаний ея за отченые годы. 

Число сдъланныхъ членами ея посъщешн. Число обсуждавшихся вопросовъ. Наиболее важныя па-
ставовлевля Комиссш. Реорганизащя дела народнаго образовали въ Poeciii. Участ1е попечителей въ 
работахъ Училищной Комиссш. Участие въ работахъ Комиссш представителей учащихъ городскихъ 
школъ и делопроизводителя Комиссш. Недагогичесюя совъщашя учащихъ. Коллепальныя школьный 
попечительства. Введете въ курсъ начальной школы преподавашя рисовангя. Программа препода-
вашя пъшя. Постройка школьныхъ здашй. Постройка 3 школъ въ 1907—8 г.г. Школьаыя нормы. 
Съть всеобщаго обучешя Весенняя ир1емная запись детей въ школы. Организацдя школьной стати
стики. Формы книгъ. Делопроизводство Комиссш. Учебники и учебныя пособия. ПедагогическШ му
зей. Санитарный надзоръ за школою. Школы для неспособныхъ и отсталыхъ дътей. Порядокъ назна-
чешя учащихъ. Отпуска. Увеличевле жаловатя учащимъ. Командировка учащихъ. Учителя пъшя. 
Сторожа городскихъ школъ. Воскресныя школы. Народныя лекцш Народный университетъ. Народныя 
библиотеки. Реоргавизащя библютечнаго дъла. Классы ручного труда. Школы для иодростковъ слу-
жащихъ торгово-промышленныхъ и ремесленыхъ предпр1ятШ. Пособ1я церковно приходскимъ школамъ. 
Открьте четырехклассныхъ училищъ. Пособ1я среднимъ учебнымъ заведешямъ. Пособ1я высшимъ учеб
нымъ заведешямъ чествовате памяти Н. Ф. Бунакова и К. Д. Ушинскаго. Юбилей Л. Н. Толстого . . 3—56 

II. Важньйпля постановлена Городской Думы по вопросамъ народнаго 
О0раЗОВаН1Я. Начальное образоваше. Составлеше нормальной съти школъ. Открьте училища Имени 
Наследника Цесаревича Алексея Николаевича. Постройка школьныхъ зданш. Постройка школы, на 
пожертвовашя А. И. Красулина. Музей наглядныхъ учебныхъ пособШ. Увеличен1е жаловашя учащимъ. 
Помощь учащимъ на лечеше. Безплатное обуяете дътей учащихъ. Назначете сбора платы за учете . 
Праздники древонасаждешя. Учреждете Городского Училищнаго Совета. Учаспе председателя ревп-
зюнной Комиссш во всвхъ комисмяхъ. nocooie церковно-приходскимъ школамъ. Александровское ре
месленное училище. Вопросы внъшкольнаго образоратя. Воскресныя школы. Народныя чтетя . На
родный университетъ. Библиотеки. Отмена ограничительныхъ каталоговъ. Публичная библиотека. На
родный театръ. Народный домъ. Увековвчете памяти А. Н. [Радищева. Изучеше края. Повышенное 
обучеше. Открытая четырехклассныхъ и двухклассныхъ училищъ. Средтя учебныя заведешя. О ире-
кращенш занятШ въ среднихъ учебныхъ заведешяхъ. Пособ1я среднимъ учебнымъ заведетямъ. Сти-
пендш. Учреждете новыхъ стипендш. Высшее образовате. Обь открыли въ Саратовъ высшаго учеб-
наго заведешя. Переводъ Сельско-хозяйственнаго института изъ Ново-Александрш. Открьгие въ Са
ратове университета. Пособ1я города на университетъ 57 84 

III. Предстоящ1я witponpiaTifl въ области народнаго образовашя. (д0Кладъ 
члена Уиравы Н. I. Никольскаго по отчету о состоянш народнаго образовашя) 85—90 

IV. 1фИЛ0ЖеН1Я: 1. Докладъ учителя Н. А Курляндскаго о введенш въ курсъ начальныхъ 
училищъ преподавания рисовашя • 1—2 

2. Докладъ учительницы 0. В. Виленской объ открытш школъ для неуспъвающихъ и отста
лыхъ детей 3—5 

3. Докладъ члена Управы Н. I. Никольскаго о реорганизацш библютечнаго дела • . . 6—7 
4. Положете о коллепальныхъ школьныхъ попечительствахъ 8 
5. Программа пренодаватя нешя • 9 
6. Докладъ Городской Управы о предоставленш права безплатнаго обучешя въ среднихъ учеб

ныхъ заведешяхъ детямъ учащихъ (съ анкетой по сему учащихъ) 10—15 
7. Материалы о народномъ доме въ г. Саратове 16—34 
8. Матер1алы по открытш въ г. Саратове университета 35—66 
9. Статья А. Е. Ивашкина „Домашняя жизнь и обстановка учащихся въ г. Саратове" 67—77 



Настоящш выпускъ посвящаемъ деятельности Городской 

Исполнительной Училищной Комисст и Городской Думы по 

народному образована за последнее пятилетге. Это сделать 

необходимо темъ более, что протоколы заседатя Комисст, напр., 

не печатались такъ же, какъ и большинство представлявшихся ей и 

ею въ Городскую Думу докладовъ. Между темъ, какъ будешь видно 

ниже, въ числе разсмотренныхъ вопросовъ были и весьма серьезные 

по своему значент для жизни начальной школы. Такге вопросы до

вольно подробно будутъ указаны нами въ настояшемъ выпуске. 
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I. Работы учил1Щн°й ксшиееш. 
Составъ комиссия. Число заеъданш ея за отчетные годы. Число сдъланныхъ членами ея посъ-
щенШ. Число обсуждавшихся вонросовъ. Наиболее важвыя постановлевля комиссш. Реорганизацдя 
дъла народнаго образовашя въ Россди. Участие попечителей въ работахъ училищной комиссш. Учаспе 
1!ъ работахъ комиссш представителей учащихъ гор. школъ и делопроизводителя комиссш—Педаго
гически совъщаш'я учащвхъ.—Коллепальныя школьныя попечительства.—Введеше въ курсъ началь
ной школы преиодавашя рисовав1я. Программа преподавашя нъшя.—Постройка школьныхъ здан!й. 
Постройка 3 школъ въ 1907—8 г.г.—Школьныя нормы. (Jim. всеобщего обучешя.—Весенняя пр1емная 
запись дътей въ школы.—Организация школьной статистики. Формы книгъ. Д'Ьлопроизводство ко-
Miicciii.— Учебники и учебвыя пособЛя. Педагогичесмй музей.—Санитарный надзоръ за школою.— 
Школы для несиособныхъ и отсталыхъ д"втей.— Порядокъ назначения учащихъ. Отпуска. Увеличеше 
жалованья учащимъ. Пенсшнная касса для учащихъ. Эмеритура. Стипендии дБтямъ учащихъ. Коман
дировки учашихъ,—Учителя пъш'я.—Сторожа гор. школъ.—Воскресный школы. Народныя леквди. На
родный университеты Народныя библютеки. Реорганизация библютечнаго д'Ьла.—Классы ручного тру. 
да.-—Школы для подростковъ служащихъ торгово-промышленныхъ и ремесленныхъ иредиртяпй.—По-
co6ie дерковно-приходским'ь школамъ.— Открьше четырехклассньтхъ училищъ.—Пособ]я среднимъ уч. 
ааведешямъ. Пособ1я высшимъ уч. заведеы1ямъ.—Чеетвовате памяти Н. Ф. Бунакова и К. Д. Ушин-

скаго.—Юбилей Л. Н. Толстого. 

Городская училищная комисЫя въ первый разъ была избрана Думой Составъ комиссш. 
по иредложенш В. Д. Вакурова въ 1875 году, но она была еще вре
менной. Въ качествъ постояннаго исполнителвнаго органа, по мысли того 
же г. Вакурова, Дума создаетъ ее лишв въ 1894 году. НеизмТэннымъ предсвда-
телемъ ея, руководителемъ дтзла народнаго образовашявъ г. Саратов-в съ 1875 
и по 1897 г. бвълътотъ-же В. Д. Вакуровъ. Вторвшъ предсвдателемъ комиссш 
бввпъ А. М. Масленниковъ (съ 1898 г. по 1907 г.) и, наконецъ, третвимъ-
Б. А. Араповъ. 

Въ течете разсматриваемаго пятилълш, а именно въ 1905 г., проис
ходили выборы гласнв!хъ Городской Думы, что повлекло за собой и пе-
реизбраше училищной комиссш, при чемъ въ 1905 году въ составъ 
комиссш вошли 9 новвлхъ для нея членовъ. Приведемъ списокъ членовъ 
комиссш избранныхъ Гор. Думою на четырехлълте 1905—1909 года. 

Председатели Комиссли А. М. Масленниковъ. 

Заступ, мъсто председателя Б. А. Араповъ. 

Членик В. И. Алмазовъ, С. И. Аносовъ, П. Г. Бестужевъ, С. Н.Брюханенко, 
П. В. Воронинъ, Г. Г. Двгбовъ, В. Д. Захаровъ, Д. Е. Карноуховъ, А. А. 
Лаговсий, И. А. Медв-Бдевъ, А. Л. Морозовъ, В. Н. Полякъ, И. Я. Славинъ, 
Н. Б. Сиротининъ, П. Н. Соколовъ, А. А. Токарсюй, Н. И. Хватовъ, 
С. И. Шабалинъ, К. И. Штафъ. 

Въ составъ комиссш входятъ, кромъ того: избраннвш Думою члены 
Гор. Училищнаго Совета, т. е. В. А. Еоробковъ (председатели) и Н. I. Ни
кольский (членъ); съ совещателвньшъ голосомъ попечители и попечителвницы 
гор. школъ, инспекторъ нар. училищъ гор. Саратова, 6 представителей 
отъ корпорацш учащихъ начальнвзхъ школъ, 3 представителя отъ учащихъ 
гор. воскреснвгхъ школъ, делопроизводитель уч. комиссш и въ подлежа-
Щихъ случаяхъ гор. санитарнвШ и участковые врачи, архитекторы и т. п. 
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Эта таблица показываетъ, что членами комиссш—гласными Думы — 
сделано всего 481 поевщеше, 73 засъдатй комиссш, т. е. въ среднемъ на 
каждое заевдаше ея прибывало отъ 6 до 7 чел. вместо 21. Вторая половина 
таблицы показываетъ сколько челозъкъ и сколько разъ приглашались въ ко-
мисс1ю въ качеств* св-вдуюощхъ лицъ съ правомъ совъщатеиьнаго голоса. 



Наибольшее количество посъщетй едвлалъ, обязанный къ тому по должности, 
делопроизводитель комиссии, затъмъ-—инспекторъ народныхъ училищъ (50); 
представители отъ учащихъ сделали отъ 22 до 36 посЬщешй, попечители 
(всв) только 24, врачи—10, представители воскресныхъ школъ отъ 3 до 6, 
архитекторы—2; св^дуюшля стороншя лица отъ 1 до 3 (всего 11 лицъ— 
17 посЬщешй). 

Лица, участвовавшая въ комиссии съ правомъ совъщательнаго голоса, 
сделали всего 366 посъщетй, т. е. въ среднемъ въ каждомъ засЬданш 
комиссш участвовало ихъ по 5 человъкъ. 

Во всъхъ 73 засъдашяхъ обсуждалось 807 вопросовъ, т. е. въ среднемъ на число обсужда-
каждое засЪдате приходится до 11—12 вопросовъ. Болъе всего вопросовъ вшихся вопросовъ 
было по поводу назначешй, перемъщенш и увольнений учащихся, сбъ 
улучшенш ихъ положешя (394 изъ 807, т. е. почти 49%). По количеству 
отнятаго у комиесш времени сл'вдующде по порядку загЬмъ вопросы—1) о 
npieM'B дътей, открыли новыхъ школъ, о пршсканш и меблированш помъ-
щешй для нихъ (81 изъ 807), 2) по внъшколыюму образовашю, 3) о по
мощи бъднъйтимъ учащимся, 4) о попечителяхъ, 5) дополнительному обра
зованш (открьгпе 2-хъ и 4-хъ классныхъ училищъ, стипендия и т. п.), 6) 
о пънш въ начальной школъ, 7) организащя училищной коммиссш и т. д. 
Таблица № 2 указываетъ всв вопросы, подвергавшиеся обсуждешю комиссш 
за истекпие пятилтУие. 

г о д ы. 1903 г. 1904 г. 1905 г. 1900 г. 1907 г. 

В О II Р О С Ы. Число застдашй 13 14 

hicvro обсужд.вопр. 196 207 

14 

Ш 

11 

127 

14 

1/2 
1908 г. ГВТЪ. 

73 

83 83 807 

A. Учащее (назначения, увольнения, 
переводы, порядокъ назначешя кандидатокъ 
и вознаграждешя ихъ; отпуска для учащихъ: 
назначеше ленмй. пособи; увеличеше жа
лованья имъ: увеличеше квартирнаго 
довольетв1я: обезиечеше старости: эмери
тура: санаторш для учащихъ; командировки 
учащихъ) • 114 138 

B. Пр1емъ д-ьтей въ школу и наемъ 
помъмцешй, обмеблированте ихъ; порядокъ 
npieMa; постройка школъ 17 17 

В. Разные вопросы начальной школы. 10 14 

Г, Вн-ьшкольное образоваше (вечер- I 
повторительные классы воскресныя школы: 
народный чтешя, народный университетъ, 
народный Оно.потеки, реорганизация библи»-

течнат дъла |, t 

Д. Санитарно=гиг1еническая часть 
школы: (школьвыя нормы. лечеше. коло-
ши; прогулки, помощь бъ\дн. учащимся: 
горячи завтраки, обувь, одежда, учебники). 5 9 

Е. Попечители (организандя школьныхъ 
попечительствъ) ! 12 6 

Ж, Дополнительное образован1е 2-хъ 
каассныя и 4-хъ классные училяща стипен- | 
Д1И, веппгани.чятНя РПЙЛЯЙЙ школы . . . . . II 9 1 5 

41 

24 

13 

39 22 

13 7 

14 ; 10 

19 : б 

3 13 10 

0 7 4 

5 I 5 | 6 

40 394 

3 81 

15 : 76 

О 43 

2 42 

5 ' 34 

О 30 
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Г О Д Ы . || 1903 г. : 1904 г. ! 1905 г. ! 1906 г. 1907 г. ; . J 5 : *** 
1908 г. л*тъ. 

В О П Р О С Ы. Число засЬдашй. 

Число обсужд. вонр. 

13 14 

19(5 I 207 

15 

111 

11 

127 

Н 

S3 

7 73 

83 I 807 

3. П-feHie (уравнеше учителей ит>шя въ i 
правакъ; о выслугъ лътъ: выработка прог- I 
раммы пъшя) ; 

И. Организаи,1я училищной комиссии 
(учаспе попечителей, учапдихъ; педагогя-
чесю'я совъщащя) 

1. Школьная прислуга 

20 

16 
К. Законоучители (увеличен!е жало

ванья) 

Л. Руксд-ьл1е (увеличение жачованья: 
введете курса ручного труда) 

М, Рисоваше (введевле его въ школу) . 

Н. Школьныя библ!отеки 

((.Учебники (заготовка ихъ и разборъ ихъ I 

П. Педагогически! музей 

Р. Школьная статистика 

О. Реформа начальнаго народнаго 
образовашя ! 

Т. Всеобщее обучен!е. 

У. Составлеше смвть на 
образован1е 

народное 

<1>. Про<1>ессшнальное образоваше 
(школы для ремесленныхъ и торгово-про-
мышленныхъ служащихъ) ,. . 

X. Пособ|е церковно - приходскимъ 
школамъ 

Ц. Высшее образоваше (HOCOOIH) . . . 

4 

0 

2 

0 

0 

0 

0 

2 

1 ; 

0 

о 1 

о 
1» 

1 

0 

о 1 
2 

1 

0 

о 1 
о ; 
0 

1 

0 

1 

0 

2 ; 

0 

0 

0 

0 

1 

2 

0 i 

0 

1 

0 

0 

0 

3 

1 

0 

0 

1 

1 

о ! 
1 

•> 

о i 
i 

3 

1 

0 

0 1 

0 

0 

4 

3 

2 

6 

5 

2 

1 

5 

0 

О реорганизаши 

Отмт>тимъ наиболее важные изъ вопр'осовъ, поставленныхъ комиссией 
на ея разртЧшеше. 

На первомъ м^сгв но широтв поставлен наго вопроса слъдуетъ отме
тить поднятый предсвдателемъ Училищной Комиссии Л. М. Масленниковымъ 
вопросъ о реорганизацш дт^ла народнаго образовашя въ Россш. Сущность #Ьла народнаго г *• г г г J^ 

обоазовашя въ в о п Р о с а и характеръ постановки его инищаторомъ видны изъ его ръчи, 
PocciH- приводимой нами въ существеннъйшихъ чертахъ. 

„Трудно перечислить, говорилъ А. М. Масленникввъ, недостатки существующе
го строя начальнаго образовашя, петому-что весь строй, все законодательство въ этой 
области государственнаго хозяйства есть какое-то сплошное недоразум'Ьше. Учебный 
строй начальной школы, созданный во времена, когда населеше Россш, забитое и уни
женное рабствомъ крепостничества, не сознавало значешя образовашя, удерживается 
и до сихъ поръ за ничтожными изм'Ьнетями частностей законоположешй, несмотря на 
то, что русскш иародъ выросъ изъ рамокъ рабства, решительно стремится къ свободе 
и настоятельно требуотъ образовашя .и воспитания въ духъ времени. 



Русское просвещенное общество и общественный учрежден1я, земскгя и городшя, 
давно обратили внимаше на стремлеше народа къ образована, но идти навстречу 
этому не представлялось возможности, такъ как* всевластная бюрократ ревниво 
охраняетъ народное невежество и не позволяетъ здоровой мысли проникнуть въ среду 
этого невежества. Учаеие общественныхъ учрежденш въ дели иароднаго образования 
въ настоящее время выражается въ обязанности ихъ давать средства на содержг-
nie шкзлъ, а право ихъ ограничивается зав'Ьдывашемъ хозяйственной частью, т. е. 
ремонтировать здашя, прЪбретать мебель, соблюдать и поддерживать чистоту въ по-
мъчцещяхъ —Установлеше программъ иреподавашя въ школахъ, выборъ методовъ 
преподаватя. учебниковъ и учебныхъ пособ1й—все это относится къ ведвшю бюрократш. 
Лучине учителя, лучппе учебники—не допускаются въ народную школу. Самая инициа
тива открытгя новыхъ школъ, хотя и предоставлена общественнымъ учрежденьямъ, но 
это не значитъ, что они могутъ ихъ открывать; он! могутъ только ходатайствовать объ 
открьши школъ, но предводитель дворянства, инспектор* народныхъ училищъ, учи
лищный советь, организованный на бюрократические началахъ, могутъ разрешить, 
но могутъ и отказать въ разрешены. 

Строй этотъ давно устарелъ, необходимо уничтожеше его и создате новаго, 
согласно назревшей потребности. Необходимо нредоставлен1е широкой и полной свободы 
и права не только общественнымъ учрежденгямъ, но и частной инищативе какъ откры-
яя школъ всвхъ видовъ, такъ и права заведывашя ими не только въ хозяй-
ственномъ, но и въ учебно-воснитательномъ отношенш. 

Одновременно съ этимъ внимание Комиссш былъ доложенъ докладъ Московской 
Губернской Земской Управы Губернскому Земскому Собрашю по воиросу о желатель-
ныхъ изменешяхъ въ постановке начальнаго образовала и выписка постановленш Собран1я. 

Училищной Комисслей постановлено: поручить Председателю Комиссш 
представить докладъ ооъ излтнент дгьла иароднаго ооразовангя. (Засед. 
Учил. Комиссш 8—IV—1905 г.) 
Слъдуетъ отметить, что въ дальнъйщихъ засъдашяхъ Комиссш этотъ 

вопросъ более не подымался, а постановлеше ея о представлении особаго 
доклада осталось не выполненнымъ. 

Следующими по важности вопросами явились вопросы объ урегулирова
ние деятельности Училищной Комиссш - з д е с ь выдвинулись вопросы: 1) 
объ участш попечителей городскихъ школъ въ работахъ комиссш, 2) объ 
участш въ работахъ комиссш представителей отъ учащихъ городскихъ 
школъ, 3) о созданш въ помощь комиссш для обсуждешя рзличнаго рода 
вопоосовъ педагогическихъ совещашй учащихъ и, наконецъ, 4) объ участш 
в ъ работахъ комиссш делопроизводителя ея на правахъ члена. Выдержки 
изъ протоколовъ комиссш освъщаютъ постановку этихъ вопросовъ. 

И. П. Горизонтовъ (попечитель 10 муж. уч.) возбуждаетъ въ заседании ко- Обычаспи ПОПечи-
миссш 3 сентября 1904 г. вопросъ о томъ, на какихъ основашяхъ онъ заседаетъ телей въ раб- Учи-
въ Комисс1и. Есть ли у него право рвшающаго голоса и имеютъ ли вообще попе- ЛИЩНОЙ KOMHCGiH-
чителя городскихъ училищъ право принимать участсе въ делахъ Училищной Комис
сш, какъ полноправные члены? 

Г. Г. Дыбовъ. Несомненно. На этотъ счетъ было постановлеше Думы, чтобъ 
все попечители были членами Училищной Комиссш, 
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Ж /7 . Горизонтовъ. Да , но въдь Дума выбираетъ Комиссш изь гласныхъ 
Я не знаю, въ сил-в ли то прежнее постановлеше—о попечителях*? 

А. М. Масленниковъ. Училищная Комиссия при Городским* Управлении суще-
ствуетъ на основанш устава, утвержденнаго Попечителемъ' Учебнаго Округа, и вотъ 
что говорится въ устав*. Читаетъ статью устава, изъ которой видно, что попечители 
училищъ засвдаютъ въ Комиссии съ правомъ только совгьщательнаго голоса. 

И. П. Горизонтовъ. Въ такомъ случа-в мнъ нечего делать, я ухожу. 
Члены KoMnccin просятъ Г. Горизонтова остаться. Г-нъ Горизонтовъ остается 

и принимает* учаспе въ дальнъ'йшихъ прешяхъ. По предложешю Г. Г. Дыбова 
Комишя дъ'лаетъ постановлеше: просить Думу о зачислены всгьхъ попечи
телей начальныхъ городскихъ школь членами Училищной Комиссш съ пра
вомъ ртиашцаго голоса. (3—IX—-1904 г.) 
Въ дълахъ Управы и Комиссш такого доклада, однако, не имъется. 

Обь участ1и пред- В* ззсвданш Учмлчщной Комиссш председателем* ея A.M. Масленниковымъ-
ставителейучашихъ доложено о введенш въ состав* Городской Училищной Комиссш представителей отъ 
городсшъ ШКОЛЪ состава учителей и учительницъ городскихъ училищъ. 

?, . Постановлено. 1) предложить г.г. учащими выбрать изъ своей среды 
КОМИССШ. „ . я • v - . w 

2 учителей и 2 учительницъ дли участья въ Училищной Ко кисели съ пра-
момъ совгьщательнаго голоса, ( 6 — X I — 1 9 0 3 ) 
Согласно этому постановлении, съ 1904 года четыре представителя отъ 

педагогическаго парсонала городскихъ школъ принимаютъ учаспе въ ра-
ботахъ Училищной Комиссш. 

Въ концъ 1905 года Училищная Комиссия, по представление общего 
собрашя учащихъ, должна была вновь пересмотръть этотъ вопросъ 

Так* 17 сентября 1905 года Комиссш было доложено заяыеше председателя 
ея А. М. Масленникова о необходимости произвести выборы въ Училищную Ко
миссш представителей отъ учащихъ, т. к. срокъ полномочия прожнихъ представите
лей истекъ. 

Постановлено: произвести выборы, представителей отъ учащихъ въ 
общемъ собранги учителей. (1.7—IX—1905). 

Въ засъданш Комиссш 1 декабря того же года доложенъ протоколъ общаго 
собрашя г.г. учащихъ о выборе представителей отъ корпорацш учащихъ въ Учи
лищную Комиссш въ числъ 6 человек*, вмъсто прежних* 4 и о предоставлеши 
имъ права решающего голоса. 

П. Г. Вестужевъ высказываетъ сомн'Ьнхе, удобно-ли это, указывая на то, что 
учащее въ засъдангях* Училищной Комиссия могутъ оказаться въ большем ь числ*, 
ч'вмъ члены, гласные Думы и интересуется, предоставлено-ли право голоса учащимъ 
существующей инструкцией Училищной Комиссш. 

А. М. Масленниковъ указываетъ, что инструкция эта выработана и утвержде
на попечителемъ округа, въ ней нЪтъ указашя не только о прав*1 р^шающаго голоса-
представителей учащихъ, но и самое учаспе ихъ въ заевдащяхъ Комиссш не пре-
дусмотр-вно, а потому разрЪшете этого вопроса будетъ зависить прежде всего отъ 
Думы, въ которую и необходимо войти съ представлен1емъ отъ Комиссш. Далее A.M. 
Масленниковъ указываетъ, что вопросъ о предоетавленги права голоса лицамъ, служа-
щимъ по найму въ общественных!) учоеждешяхъ. в*твнт, v»№ т . «eon» 1 1 !.»ip£i 511 11/ч*»п 
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смысл* земствомъ, городскими комиссиями, наприм*ръ, въ Санитарную Комиссш пригла
шаются врачи съ правомъ голоса, въ земскихъ собран[яхъ точно такъ же участвуютъ 
специалисты при обсуждеши вонросовъ. Отъ этого никто не проигрываетъ, и въ этомъ 
ничего н*тъ страшнаго, и если ставится вонросъ въ настоящее время, то съ чисто 
формальной стороны, чтобы не было нареканш... Кром* представителей отъ учащихъ, 
такъ-же необходимо предоставить право голоса и понечителямъ училищъ, объ этомъ 
также необходимо указать въ доклад* Училищной Комисми въ Думу. 

С. Н. Брюхоненко указываетъ, что неудобно присутстае учащихъ съ правомъ 
решающа™ голоса при обсуждеши вопросовъ объ отпускахъ учащихъ, о выдач* денегъ ' 
и т. п. Наприм'Ьръ г-жа К. бол*етъ ц*лый годъ, ВЪ нын*шнемъ году она даже и не 
приступала къ занятьямъ. Училищная Комисс1я можетъ быть противъ иредоставлен1я 
ей отпуска, тогда какъ у чащи; будутъ вотировать за отпускъ. 

Н. Н. Сиротининъ находить, что присутств1е представителей отъ учащихъ 
допустимо при ръчпеши вс*хъ вопросовъ. Когда же касается заинтересованна™ лица, 
это лицо, конечно, не можетъ участвовать въ ръчненш его. 

П. Ф. Кротовъ (представитель отъ учащихъ). Пристрастнаго отношешя со сто
роны учителей боятся нечего. Кром* Училищной Комиссш, необходимо также учащимъ, 
какъ лицамъ наиболее осв*домленнымъ, предоставить право участвовать въ думскихъ 
зас*дашяхъ съ правомъ голоса при разсмотр*рш вопросовъ по народному образованш; 
это возможно, — напримвръ, въ земскихъ собрашяхъ допускаются къ участш спещалисты: 
врачи, агрономы и т. п. Т*мъ бол*е желательно представительство отъ учащихъ въ 
Городской Дум*, что учителей начальныхъ училищъ очень много—до 150 челов*къ 

Комиссгя постановила: признать за представителями отъ учащихъ 
право совгъщательнаго голоса- въ думскихъ засгъдатяхъ при обсуждении вопро
совъ по народному образовант и ргъшила сдтлать представление въ Думу 
о предоставлении имъ права ргьшающаго голоса въ засгъдатяхъ Училищной 
KoMucciu (1—XII—1905 г.) 
Однако доклада по настоящему вопросу въ Думу Училищной Комис

сией внесено не было и 6 представителей отъ учащихъ до послъдняго вре
мени участвовали въ работахъ Комиссш съ правомъ совгЬщательнаго голоса. 

Въ началъ 1908 года Училищной Комиссш снова пришлись столкнуться 
съ т ъ м ъ же вопросомъ—о желательности и необходимости участ!я уча
щихъ въ ея работахъ, но уже по иному поводу, вслъдств1е требовашя учеб
ной администраши. 

Въ зас*данш Комиссш 28 января 1908 года, было доложено отношеие г. 
Директора народныхъ училищъ Саратовской губернш отъ 31 декабря 1907 года, въ 
которомъ онъ, указывая на то, что Городская Училищная Комисыя выходить изъ 
круга своей деятельности и допускаетъ на свои зас*дашя учителей и учительницъ 
вопреки ст. 103 Городового Положешя, проситъ Городскую Училищную Комиссш 
д*йствовать на точномъ основанш, составленной Городской Думой и утвержденной за-
коннымъ порядкомъ, инструкщи. 

Ст. 103., на которую ссылается г. Директоръ, гласитъ: „для ближайшаго зав*ды-
„вашя ОТДЕЛЬНЫМИ отраслями хозяйства и управденгя могутъ быть назначаемы особыя 
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„подчиняясь Управъ\ дМствуютъ на основами инструкций Городской Думы и всту-
„паютъ въ отправлешя своихъ обязанностей съ разр-вшемя г. Губернатора". 

Какъ видно изъ еодеряшпя приведенной статьи, въ ней ничего не указано о 
воспрещенш приглашать учащихъ на засвдашя Училищной Комиссш 

Напротивъ по точному смыслу 105 ст. Городового Положешя Городскимъ Управле-
ншмъ предоставляется право приглашать снецдалистовъ, хотя бы они и несостояли гласными 
Думы. Дословное содержаше ст. 105 следующее: „Для управлен1я имуществами и 
зав'вдетями, а также для исполнешя обязанностей, которыя, по свойству своему, тре-
буютъ особыхъ назначенш и подготовки, Управа можетъ приглашать лнцъ, не состоящихъ 
гласными Думы'-, а такъ какъ „исполнительныя KoMnccin, какъ и Управа, одинаково 
являются исполнительными органами Городского Управлешя", то, следовательно, и она 
можетъ приглашать спешалистовъ на совъчцашя въ засъданш. Такими специалистами 
въ школьномъ д'Ёл'Ь являются несомненно учителя народныхъ училищъ. Ихъ MirliHie 
весьма ЦЕННО для Училищной Комиссш, которой ввврено закономъ нопечен1е по на
родному образованш. 

Постановлено: сообщить объ изложенномъ въ настоящемъ докладгь г. 
Директору народныхъ училищъ, (28—I—1908 г.) 
Почти одновременно отъ инспекцш народныхъ училищъ г. Саратова 

всвмъ учащимъ городскихъ школъ было объявлено, что и учаспе ихъ въ 
Городской Исполнительной Училищной Комиссш учебнымъ начальствомъ 
признается „кезаконнымъ", ибо „по ст. 103 Городового Положешя педагоги 
не им'Ьютъ права принимать какое либо учаспе въ школьныхъ управскихъ 
комиссгяхъ". Это предписаше вынудило учащихъ прекратить ихъ работу въ 
Комиссш, однако последняя, не согласившись съ отзывомъ дирекцш народ
ныхъ училищъ, снова,—несмотря на сдвланныя ей отношешемъ Комиссш 
разъяснешя,—настаивавшей на незаконности участ1я учащихъ въ засвда-
шяхъ Комиссш, постановила обжаловать дъйствгя инспекцш и дирекцш 
народныхъ училищъ г. Попечителю Казанскаго Учебнаго Округа. Посл^дшй 
однако нашелъ д-вйств1Я своихъ подчиненныхъ вполн-в правильными. Ко-
мисЫя не остановилась на этомъ въ защите своихъ правъ и постановила 
принести черезъ Городскую Думу жалобу въ Министерство Народнаго 
Просв'вщещя (докладъ отпечатанъ и разосланъ г.г. гласнымъ, почему мы и 
не приводимъ его здЪсь). Посл'ьднимъ по времени было заслушано цирку
лярное распоряжеше г. Саратовскаго Губернатора по настоящему вопросу. 
Сущность этого циркуляра такова: 

„Постороння лица могутъ быть приглашаемы въ исполнительныя при Управе 
Комиссш только съ сов'вщательнымъ голосомъ. Подъ посторонними лицами, св̂ дующи-
ми и полезными для д-вла, законъ подразумЪваетъ всвхъ вообще лицъ, признаваемыхъ 
земскими или городскими Управами заинтересованными въ земскомъ или городскомъ 
д'Бл'Б, следовательно, какъ частныхъ лицъ, такъ и состоящихъ на какой либо службе, 
въ томъ числе и правительственной,—къ таковымъ относятся учащде городскихъ школъ. 

Но приглашете ихъ должно' быть сделано въ установленной для земскихъ и го
родскихъ учрежденш форме сношенш, а цриглашаемыя лица могли бы принять учаспе 
въ засвдашяхъ земскихъ Й городскикъ Комисаяхъ но иначе, какъ съ разргъшешя 
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В ъ с в я з и с ъ вопросомъ о п р а в ъ п р е д с т а в и т е л е й у ч а щ и х ъ у ч а с т в о в а т ь Объ участЫ дЪло-
в ъ з а с в д а п 1 я х ъ У ч и л и щ н о й К о м и с с ш с ъ р ъ ш а ю щ и м ъ г о л о с о м ъ , п р е д с в д а т е - производителя Учи-
л е м ъ KoMHCcin 1 д е к а б р я 1905 года было П1,и*ной Комиши 

въ ея работай. 
доложено, что такое-же право необходимо предоставить и делопроизводителю 

Училищной Комиссш, какъ лицу, которому наиболее близко и непосредственно при
ходится принимать у ч а т е въ устроенш и развитш школьнаго двла въ Городскомъ 
Управ шии, на которомъ лежитъ не только все делопроизводство по исполнешю поста
новлений KoMnccin, но и собираше, разработка разнаго рода матер1аловъ, подготовка 
данныхъ для доклада Комиссш, онъ обязанъ быть въ курсе всего школьнаго дела въ 
городе,—и въ то же время въ засвдамяхъ и работахъ Комиссш онъ не пользуется 
правомь голоса. 

П. Г. Бестужевъ высказывается противъ, такъ какъ это, по его мненш, бы
ло бы нарушен1емъ Городового Положешя. 

31. Д . Кутомановъ, делопроизводитель Училищной Комиссш, указываетъ, что 
Городовымъ Положешемъ действительно не предусмотрено право на решающи голосъ 
за лицами, служащими но найму, хотя и ближе всехъ стоящими къ делу народнаго 
образования. Но ведь и участЬ учащихъ въ Комиссш также незаконно, однако Ко-
миссгя нашла для себя возможнымъ, въ видахъ пользы дела, предоставить имъ это 
право уча гая и раскаиваться въ этомъ не приходится. 

Жизнь переросла рамки стараго закона. Напримеръ, во многихъ земствахъ де
лопроизводители по народному образовант пользуются решающимъ голосомъ, напр., въ 
Саратовскомъ уездномь земстве. Это право даетъ делопроизводителю считать дело— 
свонмъ, а не чужимъ, онъ будетъ относится къ делу иначе, чемъ прн настоящемъ 
положенш, когда его роль сведена до роли простого писца, когда онъ будетъ сознавать, 
что за то или иное решен1е вопроса на него также падаетъ ответственность. Делопро
изводитель больше, чемъ кто-либо другой, въ курсе дела, знаетъ его основательно, между 
темъ въ Училищной Комиссш его голосъ ничего незначитъ. 

А. М. Насленннковъ,—при такомъ порядке, каковъ былъ раньше мы рискуемъ 
дойти до такого положешя, что въ Училищную Камиссш делопроизводителемъ изъ интел-
лигентныхъ, любящихь свое дело, сознательныхъ людей, ни кто не пойдетъ, такъ какъ 
едва ли кто-либо захочетъ осполнять роль писца. Я ставлю вопросъ: что лучше „что
бы делопроизводители были только простыми писцами, или лица, понимаюшдя дело, 
интересующаяся имъ, общественные деятели. Сомнешя не можетъ быть, что все мы 
хотимъ иметь поеледнихъ. Тогда почему же вы лишаете ихъ права голоса въ ихъ 
собственномъ деле'? 

П. Г. Бестужевъ высказывается противъ предоставлешя делопроизводителю решаю-
щаго голоса, указывая на то, что тогда председатель будетъ фактически устраненъ, 
делопроизводитель будетъ иметь большее вл1яие, чемъ председатель, такъ какъ онъ 
вооруженъ всеми данными: лучше знаетъ дело, знакомъ съ подробностями его. 

С. Н. Брюхоненко—тогда онъ будетъ освещать каждый вопросъ со своей точки 
зретя . Кроме того, если Училищная Комисая предоставитъ право решающего.голоса 
своему делопроизводителю, то и въ другихъ Комисмяхъ: водопроводной, санитарной, 
базарной и т. д.,—также будетъ возбужденъ этотъ вопросъ и придется дать точно 
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А. М. Масленииковъ, возражая г.г. Бестужеву и Брюхоненко, указываетъ, что 
бояться MHtHiH нельзя; онъ не понимаетъ, почему опасно выслушивать мнт>шя дело
производителя: спещалистъ можетъ принести въ двл* только пользу, далее онъ нахо-
дитъ правильным ь, чтобы былъ внесенъ коррективу чтобы делопроизводителя избирала 
Училищная Комиссия. 

И. И. Сиротининъ удивляется, что целая Комиссия въ состав* больше, чемъ 
20 членовъ, боится одного дт>лопроизводительскаго шара, но тутъ дело не въ шарахъ: 
Комисс1я боится его голоса, его знашя двла, боится того, что онъ будетъ говорить. 
Значить не нужно ему давать право говорить. Такое положеше не нормально. Каждый 
изъ члеиовъ Комиссш додженъ знать дело не мен'Ье основательно, считать его своимъ. 
А то что же эта за Комисш? Выборный или невыборный будетъ делопроизводитель—• 
это безразлично, право голоса ему нужно дать.—Да и потомъ я противъ того, чтобы 
исполнительный комиссии выбирали делопроизводителя. Управа но допуститъ, чтобы 
служащихъ ея—выбирали помимо ея, безъ нея. Повторяю, боятся тутъ нечего: не 
страшно и невыборному делопроизводителю дать право голоса, т. к. одинъ голосъ 
противъ 20 - - пи чего не значить; а если боятся, то тогда нужно делопроизводителю 
зажать ротъ. Мы не пешки, господа! Боятся одного человека нечего. Право это не
обходимо ему дать. 

II. Г. Бестужева задается вопросомъ, въ каия же тогда отношения Училищная 
Комисш должна войти къ своему делопроизводителю: ведь, онъ будетъ равный имъ 
членъ Комиссш, тогда ему нельзя уже будетъ приказывать. 

Н. Н. Сиротининъ указываетъ на общее право обращенгя къ исиолнительнымъ 
органомъ, напримеръ Думы къ Управе, где не „приказываютъ", а поручаюсь. 

II. Ф. Крвтовъ (иредст. отъ учащихъ). Въ такомъ деле, какъ народное обра
зование делопроизводитель—очень важное лицо. Дело это большое, важное, ответствен
ное, не столько съ матер1альной стороны, какъ съ моральной. Онъ не канцеляристъ. 
Ему необходимо предоставить право решающего голоса, какъ и намъ. 

И. II. Лотновъ (инспекторъ народныхъ училищъ) указываетъ на то, что при 
маломъ числе членовъ Комиссш, обыкновенно являющихся на заседанш, представители 
учащихъ и делопроизводитель будутъ иметь па своей стороне численный перевесь. 

А. М. Масленииковъ. Но ведь это зависитъ отъ самихъ г.г. членовъ, имъ 
каждый разъ разсылаются повестки, но они не желаютъ являються, въ этомъ они сами 
виноваты. 

Председатель ставить вопросъ на баллотировку; большинством голосовъ противъ 
двухъ постановлено: не предоставлять делопроизводителю права ртиающа-
го голоса, а только совтцательнаго по всгьмъ вопросамъ. (1—XII—1905 г.) 
Въ связи съ гвмъ же вопросомъ—о привлечения учащихъ городекихъ 

школъ къ работамъ Училищной Комиссш въ формъ участля ихъ предста
вителей въ ея засвдашяхъ—естественно всталъ вопросъ и объ организация 
педагогическихъ совъчцашй всвхъ учащихъ городскихъ школъ для разра
ботки различныхъ вопросовъ по народному образованно. И одновременно 
съ первымъ вопросомъ, былъ поставленъ на обсуждете Училищной Ко
миссш и настоящш вопросъ. Журналъ Комиссш по этому вопросу крайне 
кратокъ,—онъ гласить лишь следующее. 
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Въ засвданш Комиссш 6 ноября 1903 года предсвдателемъ ея было доложено 0 педагвтесшъ 
о необходимости учреждешя совълцашй учителей и учительницъ по вонросамъ, касаю- COBtlnaHiflXli уча
щимся городскихъ училищъ. Ч*^-

Постановлено:—просить г. инспектора организовать совтиангя г.г. 
учагцихъ, въ болте ила менте постоянном^ видгь, по вопросамъ, касающимся 
всгъхъ сторонъ школьного дчъла. О всгъхъ имгыощихъ быть заоьдатяхъ г.г. уча
гцихъ должны быть извгыцаемы члены Училищной Еомиссш. (6—IX—1903 г.) 
Г. Иинспекторъ народныхъ училищъ, согласившись съ желательностью 

организации такихъ совъщашй, о разръшенш ихъ созыва возбудилъ хода
тайство предъ попечителемъ Казанскаго Учебнаго Округа. 

Въ засъданш Комиссш отъ 18 марта 1904 г. было доложено отноше-
Hie инспектора народныхъ училищъ г. Саратова отъ 15 марта за № 206 
о разръшенш Попечителемъ Казанскаго Учебнаго Округа устройства педаго-
гическихъ совъщашй съ учащими начальныхъ училищъ при условш: 

1) чтобы совгЬш,ан1я не носили характеръ публичности и гласности, 2) чтобы они 
происходили въ свободное отъ учебныхъ занятШ время, 3) что ргвшешя совйщанШ не 
должны имйть значешя постановлешй. а выражали бы только единогласныя или боль
шинства желангя, 4) чтобы Konin съ протоколовъ сов'вщанш представлялись въ Ди-
рекщю Народныхъ Училищъ и Училищному СовЪту. Сов-вщашя могутъ посещаться по
печителями, попечительницами училищъ, предсвдателемъ и членами Учнлищпаго Совета. 
Работа этихъ еовъщаш'й началась съ препятствий, которыя коренились 

въ самихъ услов1Яхъ ихъ деятельности, установленныхъ Попечителемъ 
Учебнаго Округа. Въ силу этого въ концъ 1904 года на обсуждеще Учи 
лищной Комиссш было представлено заявлен1е Председателя Училищной Ко-

Muccin А. М. Масленникова о необходимости возбужден!я ходатайства передъ 
Иравительствомъ о расшиоенш круга вопросовъ, подлежащихъ обсужденш совещанш 
учащихъ начальныхъ училищъ города Саратова, съ допущещемъ участия на сов'Ьща-
шяхъ членовъ Училищной Комиссш, Городской Управы и лицъ, интересующихся 
народнымъ образовашемъ, съ предоставлешемъ Председателю Училищной Комиссш 
председательствовать въ совещанш по вопросамъ, касающимся хозяйственной части 
училищъ и вообще по вопросамъ, предоставлепнымъ по закону ведешю Городского 
Управлешя. 

Заявлеше сопровождала докладная записка, за подписью 22-хъ учащихъ, указы-
вающихъ на расноряжеше г-на инспектора народныхъ училищъ о простановке деятель
ности 3-хъ Комиссш учащихъ по важнымъ вопросамъ школьной жизни. 

Постановлено:—возбудить ходатайство о разртиенш Училищной 
Комиссш собирать совтцатя г.г. учагцихъ для разртиетя вопросовъ школь-
ныхъ нуждъ. (16—XII—1904 г.) 
Ходатайство представлено не было; однако, обшл'я собрашя учащихъ 

собирались не однократно Предсвдателемъ Комиссш на осноьавш времен-
ныхъ правилъ о собрашяхъ, изданныхъ въ этомъ году, иодъ его предсъ-
дательствомъ. Основашемъ къ этому служило и отстаиваемое Училищной 
KoMHCcieri право обращешя къ свъдующимъ лицамъ. Въ общемъ положеше 
этого вопроса было крайне неопредъленнымъ. Такъ, наирим'връ, Инспекщя 
народныхъ училищъ принимала участ1е въ работахъ этихъ сов^ташй. не 
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возражая противъ порядка ихъ созыва Предсвдателемъ Училищной Комис
сии. Только въ н а ч а л * 1908 г. т а т я возражешя со стороны учебной адми
нистрации последовали. Такъ въ засъданш Комиссии 3 апръля 1908 г. было 

доложено, что г-нъ Инспекторъ Народныхъ Училищъ г. Саратова сообщаетъ, что 
предложеше Попечителя Казанскаго Учебнаго Округа отъ 4-го марта 1904 года за 
№ 2503 не предоставляегь права Училищной Комиссии устраивать педагогичееюя 
сов^щанля съ учащими начальныхъ школь г. Саратова, а им-веть въ виду лишь право 
Инспекторовъ Народныхъ Училищъ г. Саратова и Саратовскаго уЪзда на устройство 
таковыхъ совйщанШ подъ ихъ предсвдательствомъ. 

Постановлено: сообщить г. Инспектору копт съ отношенья ezo 
предшественника отъ 15 марта 1904 года, за J\ls 206. (3- - IY—1908 г.) 
Въ слтздугощимъ засЬданш Комиссии отъ 20 мая того же года было 

доложено, что г. Инспекторъ Народныхъ Училищъ увъ\домляетъ, что по поводу отно-
шешя отъ 15 марта ] 904 года за Л 206 (по вопросу о педагогическихъ сов*-
щаншхъ) отъ Директора Народныхъ Училищъ последовала следующая резолюция: „сооб
щить, что предложеше г. Попечителя Учебнаго Округа отъ 4 марта 1904 г. за JY? 2503 
къ Городской Училищной Комиссш никакого отношешя не имйеть и вопросъ касается 
исключительно усройства педагогическихъ сов-вщанш участковыми Инспекторами Народныхъ 
Училищъ согласно распоряжешя по сему Министерства Народнаго Просвъ'щен1я. 
Постановлено:—представить копт переписки по вопросу о педагоги
ческихъ совгыцашяхъ г. Попечителю Казанскаго Учебнаго Округа, прося 
разъяснить ея противоречивый смыслъ. (20—V—1908 г.) 
До разръшешя этого вопроса Попечителемъ Учебнаго Округа, созывъ 

общихъ учительскихъ собраний былъ прекращенъ. Что нужда въ нихъ 
имъется, что сравнительно кратковременная деятельность ихъ, несмотря на 
рядъ дефектовъ, столь естественныхъ въначал'Ь всякаго д-вла, была плодот
ворна, будетъ видно изъ ряда вопросовъ, выдвинутыхъ этими совътцашями. 

Сл'вдующ1й рядъ вопросовъ касается изм^нешй какъ въ организаши 
зав-вдывашя начальной школой, такъ и въ программе предметовъ заня
ли ея. 

Объ организаши Къ первой категорщ отнесится вопросъ объ организации коллепальныхъ 
коллективныхъ школьныхъ попечительствъ. Вопросъ этотъ возникъ въ 1907 году вслт>дств1е 

школьныхъ вопе- только что изданныхъ Министерствомъ Народнаго Просвтлцешя правилъ о 
чительствъ. порядкъ образовашя коллепальныхъ школьныхъ попечительствъ. Въ засъ

данш Комиссш 5 сентября 1907 года были заслушаны новыя правила 
организации школьныхъ поопечительствъ, изданныя 26 марта 1907 года. 
Этотъ законъ предоставляегь право вмъсто единоличныхъ попечителей устраи
вать коллепальныя попечительства изъ завъдующихъ школой, попечителя, 
законоучителя, представителя отъ учрежден1я, содержащаго школу, и вы-
борныхъ отъ населешя, пользующагося школой. 

Председатель. Возникаетъ вопросъ, слъчуетъ ли воспользоваться новыми пра
вилами, чтобы организовать школьное попечительство. Въ интересахъ приближения на-
селенгя къ школт. необходимо приступить къ организации попечительствъ. 

П. В. Ворон инъ. Высказываетъ сомнение въ жизнеспособности попечительствъ 



Д . Е. Карноуховъ указываетъ на то, что новыми правилами требуются подробные 
отчеты. Очевидно здесь имеются въ виду не отчеты о мелочныхъ суммахъ, а отчеты 
протокольная свойства о засЪдашяхъ и деятельности попечительства Какъ бы, благо
даря этому, частную инищативу еще более не урезали. Затемъ важный недостатокъ 
правилъ заключается въ томъ, что на основаши ихъ привлекаются въ попечительства 
лишь заведующее, а вторые учителя устраняются. 

А. И. Лелькова (представительница отъ учащихъ). Находитъ необходимымъ 
, и желательнымъ организовать попечительства. Указываюсь на то, что правила привле
каюсь въ составъ поиечительствъ лишь зав'Ьдующихъ, а вторыхъ учителей устраняюсь. 
Но это мелочь. Въ настоящее время учителя фактически участвуютъ въ воллепаль-
номъ решенш вопросовъ. Не мт,шаетъ принять участие въ школьныхъ д'Ьлахъ и роди-
телямъ. Заграницей организация школьныхъ попечительствъ хорошо поставлена, и д1>-
ло народнаго образовали, благадаря этому, идетъ прекрасно. 

Г. И. Аполловь (представитель отъ учащихъ). Заслушанный правила какъ 
будто идутъ на встречу швольнымъ потребностямъ. Но когда посмотримъ на нихъ съ 
другой сторонн. то получится иная картина. Наверное последу етъ целый рядъ разъ-
ясненш, стесняющихъ деятельность попечительствъ. ЗатЪмъ положеше учителя по 
этимъ правиламъ крайне ненормальное. Состоя учителемъ, онъ въ то же время не 
имйетъ права участвовать въ школьныхъ попечительствахъ, Говорятъ о томъ, что учащш 
все равно фактически будетъ работать въ попечительстве. Но ведь съ нимъ, какъ не-
равноправнымъ членомъ, могутъ и не считаться, и онъ очутится въ томъ же положение 
въ какомъ и мы находимся въ Училищной Комиссш. 

Председатель Г. И. Аполловъ взглянулъ на правила слишкомъсъ профессиональной 
точки зрешя. Правда, правила несколько суживаютъ права корпоращи учащихъ, но 
за то дадутъ плюсъ—широкую возможность общественности. Если бы были сужены 
права насележя, то тогда ихъ можно было бы отвергнуть. Вы указываете на положеше 
учащихъ въ Училищной Комиссш. Что же Васъ здвсь не слушаюсь? Наоборотъ, ваши 
мнвнш принимаются во внимаше и это указываетъ на общественное начало. Одинъ 
фактъ участия оциого заведующего заставляетъ васъ ставить врестъ надъ правилами. 
Это неправильно. Нужно приветствовать новыя правила, какъ начало общественности. 
Следуетъ создать инструкшю для попечительствъ и эту инструкщю провести черезъ 
KoMHeciro и Думу. 

Д , Е. Карноуховъ. Все хорошо, когда создается въ естественныхъ услов1яхъ, 
но сейчасъ ВСЕ эти правила являются бюрократической стряпней. Здесь какъ будто 
делается уступка духу времени, а потомъ будутъ ловить на удочку. Если родители 
будутъ плохо собираться, то какъ бы жизнь школы не затормозилась. Деятельность 
будущихъ поиечительствъ несомненно подпадаетъ подъ контроль адмистращи, и отъ это
го только пострадаетъ школьное дело- примеромъ могутъ служить родительше коми
теты; только тогда можно надеятся на успехъ, когда запрось пойдетъ снизу. 

Н. I. Никольскш. Въ Саратовскомъ Уездномъ Земстве я былъ однимъ изъ 
инищаторовъ ходатайства объ учреждена коллепальныхъ школьныхъ попечительствъ. 
Объ этомъ же ходатайствовали мнопя друпя Земства. Бытъ можетъ, заслушанныя 
правила являются результатом'!, ходатайствъ. Я не буду входить въ обсуждеие кажда-
го пункта правилъ, скажу лишь, что они приноровлены, главнымъ образомъ, къ сель-
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могутъ участвовать въ попечительстве Въ правплахъ нетъ определенныхъ указанш,. 
кавъ выполнить избраше м'Ьстнаго попечительства, какимъ образомъ составить попе
чительство изъ жителей даннаго района. 

Чтобы приблизиться къ решенш этого вопроса, Училищной Комиссш следуетъ про
сить г.г. попечителей и учащихъ организовать попечительство въ данномъ район*. Это-
послужить онытомъ. 

М. А. Горьковъ (делопроизводитель комиссш). Новыя правила построены на 
бол'Ье демократическихъ нечалахъ, чемъ Училищная Комиселя. Необходимо восполь
зоваться этимъ и теперь же высказаться принцишально, принять или не принять ихъ. 
Г. И. высказывается противъ правилъ, потому что не вся коллепя входить въ составь 
попечительства, но нужно принять во внимание, что сама жизнь завоюетъ и право-
участся для другихъ. Есть ли эти правила или нетъ, мы остаемся при старыхъ по-
рядкахъ. Что мы теряемь, если примемъ правила и постараемся провести ихъ въ 
жизнь'? Говорять, что намъ выкинули эту штуку. Да, выкинули, и намъ следуетъ ее 
брать и применить въ полномъ объеме, а не делать частичныхъ опытовъ, потому что 
эти опыты могутъ быть неудачны. 

П. Н. Сиротининъ находить, что обсуждеше вопроса идетъ неправильно. 
Сл'Ьдуетъ прежде решить, нужны или не нужны попечительства. Циркуляръ есть дань, 
освободительному движенш. Это дверь, открывающаяся для общественной д/втельности 
родителей. Воспользоваться этимъ циркуляромъ следуетъ. Пусть родители сами выби-
раютъ членовъ и учителей. Указываюсь, что учаппе, кроме заведующего, не могутъ 
участвовать въ попечительстве. Все это такъ, но изъ-за двухъ. трехъ учителей закрывать-
двери для общественной деятельности родителей, неразумно. Поэтому необходимо по
ставить на разрешете кардинальный вопросъ. признаетъ ли Комисс1я желательнымъ 
организацию школьныхъ понечительствъ. Все же остальное мелочи и оне пропадаютъ 
предъ самымъ фактомъ участя населешя въ общей рдботв. 

П. 1. Пикольскт заявляетъ, что онъ не противъ школьныхъ попечительствк 
во полагаетъ, что учащимь необходимо высказаться и относительно мелочей, потому 
что изъ нихъ состоитъ жизнь, съ мелочами придется считаться. Bet разговоры должны 
касаться деталей. Только при этомъ условш возможно правильное решете вопроса. 
Никто, конечно, не думаетъ закрывать двери передъ родителями. Привлекать населен1е 
къ работе, къ участпо въ школьныхъ делахъ необходимо. Поэтому следуетъ просить 
попечителей и особенно учащихъ организовать въ виду циркуляра при каждой школе 
попечительство. 

А. М. Масленникова резюмируя прегпя, ставить вопросъ о желательности орга-
низащи попечительства 

Постановлено: признать желательнымъ организацию школьныхъ по
печительство. 

А. М. Масленникове предлагаетъ выработать инструкцш для ионечителъствъ. 
Н. I. Никольскш. Необходимо передать выработку инструкцию нопечительствамъ. 

Пусть они сами определять, что имъ нужно, Сама жизнь должна выдвинуть инструкцш. 
Председатель заявляетъ, что инструкщя не есть изменеме или еокращеше 

закона. Это есть упорядочеше того дела, къ которому приступаемъ. Городская Дума, 
какъ учреждеше, содержащее школы должна уиорядоточить все школьное дело. Лишать. 
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Г. И. Аполловъ находилъ предложеше Н. I. Никольскаго бол*е основательнымъ. 
Haceлeнie должно высказаться само по вопросу объ инструкщи. Пусть жизненный 
опытъ выработаетъ основным положешя. Этого требуетъ осторожность. Циркулярами 
и преаписашями сверху никогда нельзя поставить д*ло на надлежащую высоту. 

Постановлено: выработать инструкцию и передать ее на утвержде
ние Думы. 

П. В. Вороиинъ. Всякую ипструкшю, если она не отв*чаетъ жизни, можно 
изменить. При выборахъ членовъ попечителей молено определить, какъ относятся ро
дители къ инструкщи и каши изм*нен1я желательны въ ней. 

М. А. Горьковъ. Проектъ инструкщи сл*дуетъ передать на обсуждеше общаго 
собрашя учашихъ, зат*мъ Дума предложить этотъ проектъ населенш въ лиц* школь-
ныхъ попечителей. 

Председатель предлагаетъ избрать Комиссш для выработки проекта инструкщи, а 
выработанный проектъ разослать попечителямъ и учащимъ на заключеше. 

Постановлено: просить выработать проектъ инструкции Г. И. Апол-
лова, А. М. Масленникова, М. А. Горькова, А. И. Лелькову. (5—IX—1907 г.). 
До 1908 года инструкщя выработано не было, въ силу того, что изъ 

состава комиссш выбыли А. М. Масленниковъ и М. А. Горьковъ. Училищная 
комисс1я 1 марта 1908 года постановила: избрать вмуъсто выбывгиихъ г.г. 

Масленникова и Горькова членовъ училищной комиссш г. Сиротинина и 
г. Никольскаго. (I—III—1908 г.) 

Вопросы второй категорш—о введенш рисован\я въ курсъ начальной 
школы и о выработке программы преподавашя п ъ ^ я . 

Учитель 13 мужск. училища Курляндшй представилъ въ училищную комисс1ю 0 введен!» ВЪ курсъ 
докладъ о введен"ш въ курсъ начальныхъ школъ рисовашя. Еще не такъ давно на начЗЛЫШХЪ ШКОЛЬ 
рисоваше въ нашихъ школахъ почти не обращали никакого внимашя. Теперь едва-ли рнсовашя. 
найдется педагогъ, который будетъ отрицать громадную важность этого предмета въ 
д*л* преподавашя. Рисоваше, развивая художественную сторону въ ученик*, пр1учая 
его къ наблюдешю падь различными явлешями природы, въ то же время даетъ ему 
прикладныя практичешя знашя, необходимыя для жизни. Однимъ словомъ, рисоваше 
является такимъ же важнымъ общеобразовательнымъ предметомъ, какъ и вся остальная 
грамотность. Признавая громадную важность рисовашя, западныя государства давно уже 
ввели этотъ предметъ въ курсъ. начальной школы и добились блестящихъ результатовъ 
въ д*л* его преподавашя. Въ 1904 г. на международной выставки въ Петербург* 
были представлены Франщ'ей, Аншей, Гермашей и Австргей прекрасно исполненныя 
ученичешя работы и программы рисовашя. Самое поверхностное наблюдете этихъ 
работъ приводило кажлаго къ заключешю, что процв*таше искусствъ и художественной 
промышленности экспонирующихъ наши находится въ тЪсной зависимости отъ препо
давашя рисовашя и черчешя въ школахъ. Еще лучше поставлено рисоваше въ Америк*, 
гд*, какъ известно, художественная промышленность находится на высокой ступени. 

У насъ въ Россш рисоваше только недавно начинаетъ вводится въ курсъ на
чальной школы (въ Петербург*, Москв*); къ сожал*шю, въ Саратов* до сихъ поръ 
не возбуждался вопросъ о ввеаенш въ школы этого важнаго предмета. Училищной Ко-



— 18 — 

ус!шя къ введенш рисовашя въ курсъ начальныхъ училищъ. При проведенш въ 
жизнь этого вопроса на нервыхъ порахъ несомнънно возникнуть затруднения, а именно: 
мнопе учащее окажутся неподготовленными въ достаточной степени къ преподавашю 
рисовашя. Но это затруднеше можно было бы разрешить такимъ образомъ: просить 
Боголюбовское рисовальное училище, чтобы оно было дало рядъ вечернихъ лекцш и 
уроковъ по рисовашю вс£мъ учащимъ начальныхъ училищъ. Ознакомившись съ мето-
домъ преподавашя и элементарной техникой по рисовашю, г.г. учашде понесутъ приоб
ретенный знашя въ школу, и такимъ образомъ, положатъ основаше этому важному 
предмету. 

Училищная Koimccia, заслушавъ докладъ, постановила передать доклада на 
предварительное обсуждете закрытаго собрангя учащихъ. (28—-I—1908 г.). 

Созванное 1 февраля 1908 г. зкарытое собрание учащихъ, заслушавъ докладъ 
г. Курляндскаго, пришло къ следующему заключенно: 

„Считая рисование весьма важнымъ въ воснптательномъ отношенк, признать жела-
тельнымъ введеше его въ качеств* обязательна™ предмета въ Саратовскихъ городскихъ 
школахъ при условш преподавашя самими учащими; просить Училищную Комиесш и 
Думу воти въ соглашеше съ Боголюбовскимъ рисовальнымъ училищомъ объ организацш 
для учителей курсовъ по рисовашю, просить также Комишю на расходы по рисовашю 
пользоваться средствами, ассигнованными на хозяйственные расходы." 

Постановлено Комисмей—принять заключетя Педагогическаго Совгъ-
щангя и войти въ сношете съ Боголюбовскимъ рисовальнымъ училищемъ. 
(I—III—1908 г.). 
Согласно этому постановленш Училищная Комиесш обратилась въ 

Педагогический Совътъ Боголюбовскаго рисовальнаго училища съ просьбой 
организовать безплатные вечерше курсы для ознакомлешя учащихъ съ 
элементарной техникой рисовашя и методовъ преподовашя этого предмета 
въ городскихъ начальныхъ училищахъ. 

Въ отвътъ на эту просьбу Педагогически Совътъ 8 марта 1908 года 
за № 53 сообщилъ, что онъ постановилъ допустить учащихъ городскихъ 
школъ посъщать вечерше курсы въ Боголюбовскомъ училищъ безплатно. 

Заслушавъ это сообщеше. Училищная КомисЫя постановила: отвгьтъ 
Педагогическаго Совгъта Боголюбовскаго рисовальнаго училища сообщить всгъмъ 
г.г. учащимъ городскихъ школъ. (III—IV—1908 г.). 

О программ! пре- Особая Комисйя по пънш, въ интересахъ лучшей постановке двла 
лодавашя пьн1Я. в ъ преподавапш пъшя въ начальныхъ училищахъ, выработала и предста

вила въ Училищную Комиесш программу по пънш, разечитанную на про-
хождеше въ течете 3 лътъ. Въ программу входять: церковное пънге,—мо-
литвъ, изученныхь на урокахъ Закона Бояля, пъше простыхъ дътскихъ 
пъсенъ и элементарныя теоретическая свъдъшя по пъшю. Кромъ того, 
КомисЫя пришла къ заключенно, что для достижешя болыпихъ успъховъ 
по пънш необходимо увеличеше числа уроковъ этого предмета до двухъ 
въ недълю. 

Постановлено: раземотртпь докладъ въ одномъ изъ будущихъ застданш 
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Вторично вопросъ разсматривался въ засъданш 1 марта 1908 г., при 
чемъ Комиссией постановлено:—программу утвердить *). 

При обсуждении въ Училищной Комиссш смъты на 1908 г. претя о наградахь для 
вызвалъ вопросъ объ ассигновали суммъ на награды учащимся и на ира- оканчивающнхъ. 
здноваше годичнаго акта. 

Г. П. Жуковскш находитъ, что эти ассигновашя можно совсЬмъ исключить, 
или обратить эти суммы на noco6ie учащимся одеждой и обуЕью; средствъ на это 
отпускается недостаточно, и ДЕТИ въ школахъ разуты и раздеты. 

Д. И. Сиротининъ противъ сокращешя расхода на празцнован1е акта. На 
обувь есть самостоятельная ассигновка; а деньги на актъ надо ассигновать. Весьма 
жаль, что въ городскихъ школахъ нт>тъ общаго актоваго празднества. Можно было бы, 
напримт»ръ, устроить общую прогулку. Актъ—это большая, ьажная страница въ жизни 
школы: заграницей так]е школьные праздники свято чтутъ; все общество тамъ прини-
маетъ въ нихъ участае. Праздникъ этотъ необходимо оставить. 

Г. Председатель находитъ, что ассигновку на актъ нужно сохранить; если 
исключить ее, то ГДЕ тогда взять денегъ на прогулки учащихся. Что касается наградъ—-
то хорошая наградная книга не можетъ имтлъ отри цате льнаго значешя. 

Е. А. Касторская полагаетъ, что такъ называемые „награды" нужно выдавать 
ВСБМЪ оканчивающимъ; а отличать однихъ предъ другими—не педагогично. Можно бы 
было, вместо „наградъ", выдавать ВСБМЪ оканчивающимъ книжки на память. 

А. И. Аполловъ. Если ассигновать по 60 коп. на оканчивающаго ученика, то 
можно выдавать по книжк'Ь ВСБМЪ оканччвающимъ „на память"; можно за эту сумму 
выбрать хорошая, полезныя для учащихся книжки. 
Принимается следующее предложете председателя: 1) похвальные 

листы совсгъмъуничтожить, какъ развивающъе въ дгьлахъ тщеславге; 2) всгьмъ оканчи-
вающимъ курсъ школа выдаешь по недорогой книг\ъ „на память". (16—XII 1908 г. 

Училищной Комиссш ежегодно приходится сталкиваться съ вопросомъ Постройка школь-
о размъщенш вновь посупающихъ по школамъ, ежегодно приходится ста- шп 3Дан|и-
вить вопросъ объ открытия новыхъ школъ, а въ связи съ этимъ встаетъ 
и вопросъ о гдкольныхъ помъщешяхъ—послъдшй вопросъ стоитъ крайне 
остро. Двло въ томъ, что для новыхъ школъ приходится нанимать част
ный здашя, но какъ разь ихъ то вполнъ пригодныхъ для помъщешя 
школъ въ районахъ, ГДЕ предположены къ открьтю школы и не оказы
вается, ибо городская школа за послъдше годы все далъе и далъе уходитъ 
отъ центра города, передвигаясь на окраины, населенныя бъднотою. Здъсь 
же постройки малыя, низшя, деревянныя. Совершенно естественно, что 
предъ Городской Училищной Комисйей не разъ вставалъ вопросъ о необхо
димости постройки городомъ спещальныхъ зданш для училищъ. Но то же 
самое сознавала и Городская Дума, которая 18 августа 1904 г. постановила 
открыть начальное училище въ ознаменовате рождешя Наследника Цеса
ревича, а по представлетю Училищной Комиссш мъстомъ открытая этого 
намъченъ 158 планный кварталъ но такъ какъ въ ближайшей окрестности 
этого квартала не представлялось возможности найти подходящее по-
мъщеше, то Комисс1я просила Думу ассигновать 25000 р. на постройку 



собственнаго здашя. Дума согласилась и постановлетемъ 3 ноября ръшила 
внести въ смъту 1905 года 25000 р. Однако, при сбалансировании смъты, 
по проекту которой на 1905 г. расходы значительно превышали доходы 
города, постановлетемъ 2 марта сумиа эта изъ см'вты исключена, предо-
ставивъ Городской Управ* выяснить къ 15 апръля—не представится ли 
возможность построить здаше на остатки отъ см'вты—1904 года. Постройка 
здашя для училища была крайне необходима потому, что нужпа въ учи-, 
лингв въ район* Дегтярной площади настоятельная, а безъ ностройки тамъ 
собственнаго здашя—училище открыто не могло быть. Поэтому Училищная 
КомисЫя 8 апръля 1905 года по докладу А. М. Масленникова постано
вила:—войти въ Управу съ предложенгемъ объ изысканы средствъ изъ остатковъ 
для постройки училища, предстаешь и одобренный ею плаиъ зданья на 6 клас
сово (8—IV—1905 г,) 

Въ засвданш Думы 18 мая Управою доложены были свтвдъшя объ j 
остаткахъ, съ предложешемъ употребить ихъ на постройку названнаго зда- \ 
шя училища и на мостовыя. 

Планъ здашя и смъта уже были составлены и представлены отъ Училищной 
Комиссш въ Городскую Управу съ просьбою приступить къ постройки не
медленно. По заявление члена Управы Н. 1. Никольскаго Городская Упра- j 
ва не находитъ возможнымъ приступить къ постройкъ въ текущемъ году, 
т. к. остатковъ отъ смъты недостаточно, въ виду чего Училищная Комис-
шя въ засъданш 14 ш н я 1905 г. постановила, просить Городскую Думу 
сдгълать постановленье о построить здаигя школы вчертъ въ теченш текуща-
го лтпа, т. к. вслгьлдствш нахоэюдетя у города собственная кирпича на по
стройку здашя потребуется наличныхъ дененегъ не болте о тысячъ рублей 
(14—VI—1905 г.). 

Однако, къ постройкв здашя этого училища приступлено не было ни 
в ъ 1905, ни въ слъдуюшде годы. 

Осенью того же 1905 года, какъ только передъ Училищной Комиссией, 
всталъ вопросъ объ открыли новыхь школъ, снова выплылъ вопросъ по 
постройк* школьныхъ здашй. 

Въ засвданш училищной Комиссш 28 сентября 1905 г. доложено заявлете 
председателя Комиссш А. М. Масленникова о ненормальности постановки школьнаго 
д^ла въ гор. Саратов*. Школьное дЪло, говоритъ онъ, находится въ невозможныхъ 
условгяхъ. Училищная Комисмя поставлена въ безвыходное положен!е, т. к. ей не
куда разм-Бстить дътей. Существующая школы въ наемныхъ пом,вщен1яхъ распланиро
ваны самымъ нел-Бцымъ образомъ, местами они невозможно скучены, мт>тами гдъ' он* 
нужны, ихъ совсвмъ нътъ; при томъ приходится брать пом-вшетя, кашя даютъ; эти 
пом'вщешя никуда не годятся. Необходимость въ собственныхъ здашяхъ настоятельна. 
Зд'Ьсь А. М. Маслеиниковъ излагаетъ исторью городскихъ займовъ на постройку го-
родскихъ школъ. Послт> перваго займа въ 100000 рублей, городъ убедился, что 
своихъ школьныхъ зданш построено крайне недостаточно, Решено было спещально иа 
школы занять еще 300000 рублей, но Управа заявила тогда (въ 1903 г), что заемъ 
въ этой сумм* не сл^дуета делать, нужно сделать общш заемъ (въ томъ числ* и 
300000 рублей) вообще на городшя нужды въ 5,600,000 рублей. Но возникшая 
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война съ Япотей помещала городскому займу, такъ как* нельзя было разсчитывать 
на успешную реализацию его. 

Но заем* на друпя городшя нужды былъ все же осуществлен*. Осенью прош-
лаго года, когда зд-всь былъ Попечитель Казанскаго Учебнаго Округа, этотъ вопрос* 
0 займ'Б на школы снова былъ возбужден*, былъ доложен* Попечителю, при чемъ он* 
об'Ьщалъ поддержать в* Петербург* наше ходатайство. В* концгв января тевущаго года 
Дума решила подтвердить ходатайство перед* правительством* о займ'в па школы, но до 
настоящего времени (28—I—1905 г.) несмотря на два состоявшихся постановлешя 
Думы по этому поводу, ходатайство это (а оно составлено уже и его только 
остается подписать), —не послано. 

Вопрос* о пом'вщешях*—жгучш вопрос*,—дальше его откладывать нельзя. Не
обходимо немедленно хлопотать о займъч 

Далтзе А. М. Масленников* указывает* на то, что Управа не исполняет* также 
думскаго постановлена относительно постройки школы в* ознаменоваше рождопя 
Наследника Цесаревича, не смотря на то, что и материалы для постройки были 
отпускаемы городом* безплатпо. Вы видите теперь, что при таких* условиях* работать 
прямо не мыслимо. 
Эти сЬтовашя, однако мало помогли дгвлу и въ начале следующего 

года имъ суждено было снова повториться. 
Намъ весьма важно отметить, какъ при каждомъ поводтв этотъ вопросъ 

долженъ былъ снова и снова ставиться на очередь. Такъ въ заевданш 
Комисс'ш 21 февраля 1906 г. А. М. Масленниковъ указывает* на то, что нужда 

въ школьных* здащмхъ въ настоящее время может* быть только удовлетворена 
постройкой полтщетй частными лицами на условгяхъ, напр., выкупа через* 
H3BtcToe число лътъ или долгосрочной аренды; расчитывать же на правительственный 
заем* в* настоящее время нвтъ данных*. Дал'Ье онъ указывает* на несколько лиц*, 
изъявивших* желашя построить учшшщныя здан1я. 

Н. Н. Сиротининъ высказывается против* того, чтоб* входить въ соглашеше 
съ частными лицами, онъ находит*, что город* сам* может* построить дешевле,—деньги 
на постройку можно будет* достать путем* заклада старых* училищных* зданш въ 
каком* либо банке. Постройка училищ* через* частных* лиц* будет* стоить дороже 
и потому, что нужно окупить м'Ьсто, тогда какъ у города есть свои м*ста. Во всяком* 
случат, город* ничего не потеряет*, такъ какъ долг* можно перевезти па построенный 
училища. 

Н. I. Никольстй.—Заявлете Николая Николаевича заслуживаешь впимангя. 
Но м'Ьсто под* постройку, Х"ТЯ бы частному лицу, мы должны дать, свое, чтобы 
впоел'вдавш здаше перешло въ собственность города; способ* постройки при иосред-
ств*' частных* лиц* хорош* потому, что таким* образом* мы можем* скорее отстроить 
училища. Это лучнпй выходъ. 

П. В. Воронит) говорить, что залог* не осуществим*: банки ничего не дадут*. 
Единственный выходъ—постройка училищ* частными лицами. 

Комисегя постановила: для переговоровъ съ лицами, желающими по
строить училищныя здатя, избрать особую подкомисст въ состава елгь-
дующихъ лицъ: И. А. Медведева, П. В. Воронина, Д. Е. Еарноухова и 
П. Ф. Кротова. (21—II—1906 г.). 
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Постройка 3-хъ Переговоры избранной Комиссш не привели къ желайнымъ результа-
школьныхъ здан!й- тамъ и Училищной Комиссш ничего не оставалось какъ ждать р а з р ^ ш е т я 

школьнаго займа въ 300000 руб. Въ конц-в 1906 года заемъ быль разргвшенъ и 
в ъ засвданш 13 января 1907 года Учил. Комиссш былъ предложенъ докладъ 
о необходимости немедленнаго приступа къ постройке школьныхъ зданш 
въ счетъ разръшеннаго займа. Кстати, въ это же время поступило пожертво-
ваше отъ А. М. Красулина въ 10000 руб. на постройку школы его имени. 

Училищная Комисшя тогда же постановила; просить въ Городской Думиъ 
необходимый средства 120000 руб. во счетъ разртшеннаго школьнаго займа на 
постройку 4 школъ. 

По вопросу же о составленш плана и смгьты на нихъ избрать Комиссш: изъ 
Г.г. Плотникова, С. Н. Врюхоненко, А. М. Никитина, II. Н. Соколова, 
И. Н. Матвеева, П. I. Никольскаго, А. И. Лельковой, Г. II. Аполлова, И. А. 
Медведева, г. Карпенко, А. М. Салько и Д. Ф. Стерлигова. (13 — 1—1907 г.). 

Училищная Комиссия немедленно вошла по этому вопросу съ докда-
домъ въ Думу и просила ассигновать изъ 300 тыс. руб.—120 тыс. на по
стройку 4-огь школъ. Дума была согласна разрешить реализащю займа и 
постановила разработать этотъ вопросъ на совм'встномъ засвданш учи
лищной, бюджетной и санитарной КомисЫй. 

Училищной Комиссш предстояло разсмотръть планы зданш, состав
ленные архитекторами, и остановиться на одномъ изъ нихъ, къ чему Ко-
MHecifl и приступила 22 февраля 1907 г. Тогда же возникъ новый вопросъ 
о характере постройки. Такъ, В. Н. Полякъ напоминаетъ предложено, внесенное 

г. Нилольскимъ въ Думу, о ПОСТРОЙТЕ деревянныхъ зданш обложенныхъ кирпичемъ. 
Председатель. По закону 2-хэтажныхъ деревянныхъ зданш строить нельзя. 

Зданш предполагаема^) размера можно строить только изъ кирпича. Просить выска
заться но этому поводу спецдалистовъ. 

• А. М. Салько (гор. архитекторъ). Деревянное одноэтажное здан1е нисколько 
дешевле, но за то кирпичное здаше экономнее, капитальнее и целесообразнее. Оно въ 
общемъ буя,етъ дешеле стоить, чемъ 2 одноэтажныхъ здашя той же вм-встимости. 

Д. Ф Стерлигова (гор. архитекгоръ) также находить, что каменное двухэтаж
ное здаше выгоднее, чЬмъ одноэтажное деревянное, потому что въ нихъ имеется общи! 
полъ, крыша, некоторыя комнаты. 

Председатель спрашиваетъ—можно ли войти въ школьныя здангя осенью и на
чать заня.пя, если къ постройке приступить съ весны и закончить въ течен1е лета. 

Н. I. Никольскт находить, что въ школьныя здан1я осенью перейти невоз
можно, потому что за лвто они но успеютъ просохнуть, и осенью и зимой въ нихъ 
буцетъ сырость, что конечно вредно отразится на здоровье учениковъ (просить заявлете 
внести въ протоколъ). 

А. М. Салько. При сухомъ лете, если производить кладку кирпичей съ при
бавкой цемента, то осенью можно перейти въ здан1е. При этомъ, конечно, нужно иметь 
въ виду хорошую вентилящю и отоплеше. 

Г.г. Плотниковъ, Лхимовичъ, Караманенко (инженеры) присоединяются къ 
мненш Салько и находятъ, что въ, здаше построенное при известныхъ условьяхъ 
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въ течете весны и лета, можно безъ вреда перейти осенью. Въ доказательство при-
водятъ примеры эксплоатащи здашй въ Петербурге и Москве. 

Г. Карпенко (архитекторъ) заявляетъ, что даже на см'вшапномъ раствор* можно 
выстроить здаше и эксплоатировать его осенью безъ вреда для здоровья. 

Д. Ф. Стерлиговъ находить, что въ одно лето нельзя эксплоатировать здаше. 
П. Н. Матвжвъ (санитарный врачъ) высказывается протнвъ постройки школы 

на сп'Ьхъ. Въ тсчен1е лета нельзя высушить здаше, гвмъ более, что неизвестно ка
кое будетъ лето. 

Председатель вновь заявляетъ, что подходящихъ здашй для школъ не имеется, 
и ставить вопросы признаетъ ли Комиссгя. что пора покончить съ арендой здашй и 
строить свои школы. 

В. А. Араповъ. Спещалисты находятъ возможным?, строить здания, но обуслов
ливают^ переходъ въ него отъ лета. Необходимо строить здаше независимо отъ того, 
какое будетъ лето. Если нельзя будетъ перейти въ здаше осенью, то необходимо 
снять помт>щен1е. 

П. Л. Соколовъ, Л. I. Никольскт увазываютъ на то, что трудно просушить 
здаше. Но дети будутъ находиться въ школьномъ помещеши несколько часовъ. Въ 
-остальное время здаше можетъ вентилироваться. Если же въ крайнемъ случае Ко-
мисстя признаетъ невозможнымь перейти въ новую школу, тогда придется примириться 
и найти подходящее пом'вщеше. За то поел* д-вти будутъ обезпечены хорошей школой. 

Г, Николевъ (врачъ) сомневается въ томъ, что здаше можно просушить. Гипена 
говорить, что въ новыхъ здашяхъ сырость доржится долго. 

А. Ш. Салько. Сырость держится долго въ тЪхъ здашяхъ, которыя построены на 
известковомъ раствор*. 

Л. I. Никольскт. Заявляетъ, что онъ не иротивъ постройки, а протнвъ мотива. 
Мы не можемъ войти осенью, потому что не одинъ подрядчикъ не выполнить заказъ 
къ назначенному времени. 

Предлагаетъ построить 2 школы по типу 1-го мужскаго училища. Къ осени та-
мя школы можно выстроить и эксплоатировать. Затвмъ начать строить 2 большихъ 
здашя. Постройка должна производиться не спеша, иначе здаше можно удорожить. 
Чтобы не отказывать дЪтямъ осенью—придется снять пом'вщете, хотя бы и плохое, 
за неим'Ьшемъ лучшихъ. 

Предспадтель—Въ данное время ни плохихъ, ни хорошихъ пом-вшешй снять 
не можемъ. При постройки школъ мы должны строить не на 3 отдвлешя, а на б, 
съ темь, чтобы впослъ'дств!е реформировать ихъ въ 4-хъ класенныя училища. Кро
ме этого, остальные два класса имелось ввиду отвести на 2-ые классы. 

Л. I. Никольскт. Построивши 4 школы, вы не исчерпываете вопроса. Конечно, 
дворцы иметь приятно, но бол*е выполнимо иметь попроще—деревянныя. 

/7. Н. Соколова. Предложеше строить временныя деревянныя здашя принесетъ 
для города не пользу, а вредъ. Ееобходамо стоять за позтройку пшеничных* це.те-
сообразныхъ здашй. 

Председатель: Угодно ли остаться при старомъ решети вопроса и настаивать 
на томъ, чтобы выстроить каменныя здашя на 6 отделешй. 

Постановлено—остаться при прежнемъ ртиети, т. е. считать не-
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новлете принято всгьми за исключетемъ Н. I. Никольского). Председатель 
предлагаешь передать планы на заключены врачей и педагоговъ. Предло
женье принято. (22—Л 1907 г.). 
Дальнейшая истор1Я вопроса изложена въ II г л а в ъ III выпуска насто-

ящаго отчета. Какъ известно, три камеяныя двухэтажный школьныя. : 

здашя уже закончены постройкою. 
Школьныя нормы. Въ связи съ этимъ вопросомъ былъ разръшенъ вопросъ и о нормаль-

номъ числъ учащихся на 1 о т д ^ л е т е . 
Въ засвданш комиесш 6 октября 1907 года заслушанъ докладъ члена Управы 

Н. I. Никольская. Въ доклад* обращается внимаше Комиесш на малочисленность 
н'Ькоторыхъ отдЬленп], приводятся цифровыя даниыя. Въ заключеши доклада г. Николь-
ск!й предлагаетъ Комиесш установить минимальную норму для всвхъ отд/влешй: 30 
челов. для сгаршаго отделения, 40—для средняго и 50—для младшаго, и загвмъ, 
рекомендуетъ, какъ временную м'вру, сл1яше и переводы малочисленныхъ отд'влешй, 
что дастъ возможность сделать иосл'Ьоб'Бденныя отд-влетя утренними, а кромЪ того дастъ 
экономию городу въ нисколько тысячъ рублей. 

Председатель находить, что отм-вченная въ доклад* Н. I. Нпкольскаго мало
численность отд'Ьленш недопустима не только съ финансовой стороны, но и съ педа
гогической, предлагаетъ принять докладъ и въ деталяхъ внести въ него нвкоторыя 
поправки. 

Д. Е. Карноуховъ. Высказываетъ глубокую благодарность Н. 1. Никольскому 
за труды по составлешю доклада. Явлен1я, отмт>ченныя докладчикомъ, очень печаль
ны. Болъе 50%> учащихся при нереводахъ остаются въ томъ же огтЕденш. Вопросъ 
о переводахъ необходимо обстоятельно обсудить. 

Председатель. Намъ необходимо сформировать отдълешя и назначить уча-
щихъ. Вопросъ этотъ сейчась не можетъ обсуждаться. 

Д . Е. Карноуховъ. Просить вьести вопросъ о переводахъ въ будущемъ за
свданш. 

Постановлено: поставить вопросъ о переводахъ со всеми цифровыми 
данными, на обсуждены будугцаго заседания комиесш. 

Въ засвданш Комиесш 18 октября быль заслушанъ докладъ избранной Учи
лищной KoMiiccieii особой подкомиссш, образованной на сов-Ьщаши зав'Бдующихъ училищами 
для разработки вопроса о сокращэнш числа отд1цен1й въ городскихъ школахъ, путемъ 
соединен1я малочисленныхъ отд^левдй въ школахъ смежныхъ райоиовъ. Подкомисс1я эта, 
въ состав* членовъ: Н. 1. Нпкольскаго, А. М. Масленникова, Н. Н. Лозанова и 
Г. И. Аполлова, окончательно наметила возможныя сокращешя въ числ* отд*ленш, въ 
интересахъ эконом in городскихъ средствъ, и результата своихъ работъ представила на 
разсмотр*н1е Училищной Комиесш. Докладъ принять Училищной Комиссий единогласно. 
Незначительный оомгънъ мнгьнт вызвало только выражете въ докладе—„мини
мальная норма" числа учащихся въ отделенгяхъ. (30 уч. для старшаго, 40—для 
средняго и 50—для младшаго отдгълетя). Признано необходимымъ опустить 
слово минимальная, дооавивъ при этомъ, что незначительныя отклонетя отъ 
нормы могутъ быть допущены какъ въ ту, такъ и въ другую сторону (въ сторону 
уменыиенгя и увеличения). (18—X—1907 г.) 
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Въ связи съ темь же вопросомъ объ открытии школъ долженъ былъ Вырабтка съди 
встать вопросъ и о планомерности вт> открытии этихъ школъ, другими ело- всеобщаго обучения. 
вами о составлены нормальной школьной евти по г. Саратову. На это обра
тила свое внимание Городская Дума, постановившая 9 сентября 1903 года 
просить Училищную Комиссию составить къ смете на J904 г. планъ на-
чальнаго образования и нормальную сеть начальныхъ городскихъ школъ, 
которая предусматривала бы открытие новыхъ школъ въ связи съ ростомъ 
населения. Училищная Комиссия заслушавъ это постановление Думы въ заегь-
данш 6 ноября того же года постановила: такъ какъ со'ставлете сгъти 
требуешь продолжительнаго времени для сооирангя статистическихъ евгодтнш, 
внести въ см,)ъту 1904 года креднтъ въ 500 р. на производство специальной 
переписи дгьтей школьнаго возраста. (6—XI —1903 г.). 

Кредитъ этотъ Думою въ смету 1904 г. быль внесенъ, канцелярия 
Комиесш разработала проектъ карты посемейной переписи населения города 
Саратова, однако Училищной Комиссией къ переписи населения и разработке 
евти школъ приступлепо не было. Лишь осенью 1907 года Управою было 
представлено ходатайство въ Министерство Народиаго Просвещения о посо-
бш на содержание школъ. Это ходатайство заключало въ себе и разрабо
танную схему осуществления въ г. Саратове какъ добровольнаго. такъ и 
общеобязательная, всеобщаго обучения. Навоиецъ осенью 1908 г. Управою 
же былъ представленъ особый докладъ—о введении всеобщаго обучения въ 
г. Саратове,—принятый думою. Докладъ изданъ особою брошюрою. 

И тотъ же вопросъ—открытте новыхъ школъ, недостатокъ помещений, Весенняя запись 
необходимость заблаговременнаго иодысисания ихъ—выдвинулъ передь Учи- Д̂ твй въ школы, 
лищного KoMHCcieio вопросъ объ изменении порядка записи желающихъ посту
пить въ школы. Еще въ 1906 г. въ Комиесш поднимался вопросъ о введении 
записи весною, въ дополнении къ осенней записи. Тогда же указывалось, 
что весенняя запись позволить правильнее наметить къ открытие новыя 
школы въ потребныхъ къ тому районахъ. Но решете по этому вопросу не 
было вынесено тогда же. Только 7 мая 1908 года Комиссии было доложено, 
что Училищный Советъ въ виде временной меры постановилъ—запись 
вновь поступающихъ въ училище детей произвести въ 2 приема: весной 
съ 15 по 20 мая и осенью сь 16 по 20 августа. Вместе съ тлЧмъ Учи
лищный Советъ постановилъ просить Училищную Комиссию о времени 
записи въ начальныхъ школахъ сообщить къ сведеш'ю родителей черезъ 
местныя газеты. 

Постановлено:—принять къ евтдтнгю; напечатать сооттътствуюипя 
объявления во вегъхъ мгьстныхъ газетахъ. (7 — V—1908 г-). 

Тотъ же вопросъ и то же желаше—более планомерно удовлетворять Объ организацш 
нужды школьнаго дела—породилъ и следующей вопросъ объ организации школьной статисти-
школьной статистики. кн. 

25 ноября 1906 года Комиссия секретаремъ ея М. А. Горьковымь былъ 
доложенъ вопросъ о шисольной статистике. 

Однимъ изъ важныхъ очередныхь вопросовъ, подлежащихъ разрешению Городского 



громадное значеше статистики во всЬхъ отрасллхъ общественной жизни и въ частности ', 
въ жизни школы. Чтобы поставить народное образовало на надлежащую высоту, чтобы 
двинуться впередъ въ этой области и идти твердыми уверенными шагами,Необходимо 
иметь передъ собою полную всестороннюю картину ея, со ВСЕМИ дефектами. А такую 
картину возможно получить лишь путемъ тщательнаго статистическаго изследовашя. 
Къ сожалешю, школьная статистика въ городе Саратове находится въ самомъ зача- | 
точпомъ состоянш. За нисколько л'Ьтъ нвтъ даже краткаго отчета о состоянш народна-
го образоваигя. Сведшая, которыя имеются и доставляются школами и др. учрежде-
шями крайне неполны, отрывочны, не имеютъ между собой тесной связи, н-Ькото-
рыхъ весьма важныхъ данныхъ совсвмъ нвтъ, благодаря чему Городское Самоуиравле-
Hie поставлено въ так'ш услов1я, при которыхъ всегда возможны ошибки, излишшя 
непроизводительный траты и пр. Такъ, напрнм'връ, за неимешемъ точныхъ сведший 
о количеств* вновь посту лающи хъ учениковъ невозможно правильно определить, сколь
ко необходимо открыть повыхъ отдвлешй. Вслт*дств1и полнаго отсутетъчя цифровыхъ 
данныхъ о школьныхъ районахъ возможны ошибки такого рода, какъ открытие школъ 
тамъ, где это мен'Ье всего нужно, и обратно. Одиимь словомъ, благодаря плохому состоянш 
школьной статистики, мнопя стороны школьной жизни остаются безъ надлежащаго освт,-
щешя и не обращаютъ на себя должнаго внимашя Городского Самоуиравлетя. 

Для устранена такого ненормальнаго положешя необходимо въ интересахъ лучшей 
постановки народнаго образоваия, немедленно же приступить къ обстоятельному изсл'в-
довашю его. Главнымъ объектомъ изследовашя явится, конечно, начальная школа. Чтобы 
всесторонне ознакомиться съ ней, необходимо составить целый рядь систематическихъ 
вопросовъ, обнимающихъ всю жизнь школы. Прооктъ такой программы уже выработанъ 
и представляется Училищной Комиссш. Къ программ* составлено обращеше къ на-
роднымъ учителямъ, выясняющее важность предпринимаемой работы. Но изслъ\дован1е 
одной начальной школы не исчернываетъ всего народнаго образовали. Школа есть 
только первая ступень обученш и естественнымъ продолжеиемъ ея служить вн'Ьшколь-
ное образовало: повторительиыя занятья, воскресныя школы, народныя чтен1я, библштекп, 
школы повышенна™ типа, професелональныя школы, средн!я учебныя заводешя, сюда же нуж
но отнести прессу и так;я образовательный учреждеия, какъ-то: музей, театръ и проч. 

Все это должно быть обстоятельно изслгвдовапо. и только тогда мы получимъ 
полную картину народнаго образовашя, выяснимъ все дефекты его, ознакомимся съ 
запросами населешя и съ тгвмъ, въ какой м*р* эти запросы удовлетворяются. 

Проекты программъ для изследовашя внвшкольнаго, ирофесскшальнаго образования 
составлены и были тогда же представлены въ Комиссш. 

Кроме этого заготовлено обращеше къ лицамъ, зав-вдующимъ частными образо
вательными учреждениями съ просьбою о доставлены сведший по определенной схем*. 
Этотъ к р а п а й д о к л а д ъ в ы з в а л ъ н-Ькоторыя п р е т я 

В. В. Волякъ находить мысль о необходимости школьной статистики, составле -
нш отчета, заслуживающей полнаго одобрешя; но если собирать св'вдвшя тгвмъ путемъ, 
какой предлагается, т. е. путемъ разсылки программъ, то долгое время не получится. 
отвъ-говъ, а некоторые и совсвмъ не дадутъ ихъ. Гораздо лучше организовать при 
Управ* школьно-статистическое бюро. 

М. А. Горьковъ. Возбуждать вопросъ о школьно-статистическомъ бюро—это зна-
п и т ч f\m ггл-т-игпт п л п п о л п t\ /»TiTiM/>fnrii":h г>т_ Т А ТТЧ fi aiIIHL , ft . Q м о т TV rr"fe Wi . ftuQT. Л Т 9 Т И Л Т Н -
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Председатель предлагаете передать программу обслЬдоватя начальной школы на 
разсмотръчне учащихъ, зав4дующихъ школами. 

Постановлено: одобрить выработанный программы и обращенья; 
проектъ программы обслчъдоватя начальной школы передать на обсу ждете 
собранья завгодующихъ. {25—XI —1908 г.) 

1100,114 ц-Ьлаго ряда еовещашй съ заведующими школами программы 
сбследовашя школьной жизни были одобрены, Результатомъ этого обследо
вания и явился настоящей отчетъ. 

Наряду съ эти мъ следуетъ отметить постановлеше Комиссш, о выработке Форма инвентар-
формъ инвентарныхъ книгъ и библютечныхъ кагалоговъ, что имело ныхъ книгъ. 
цЪлыо урегулировать школьное хозяйство, которое, судя по даннымъ на
шего обслъдовашя и доныне находится не въ блестящемъ состояния. 

Въ заседанш Комиссш 18 марта 1903 года былъ доложенъ: проектъ 
формъ. 

1. Инвентарная каталога книгъ ученическихъ и учительскпхъ библштекъ го-
родскихъ школъ. 

2. Систематическаго каталога гвхъ же бибпотекъ. 
3. Инвептарей школьнаго имуществу, учебныхъ noco6ifi и учебниковъ. 
Формы эти были выработаны Комиссией изъ учителей и делопроизводителя отдЬ-

ленгя по народному образованно при Городской Управт, но иорученш сов&щашя учи
телей, состоявшагося 2 февраля 1903 г. 

Постановлено: одобрить формы книгъ, выработанный комиссгей 
(18 - I I I—1903 г.). 

Въ связи съ вопросами о наилучшей постановке школьнаго дела воз- Q дЪлопроизвод-
никъ воггросъ о выделении делопроизводства Училищной Комиссш изъ кан- ствЪ Училищной 
целярш отд. народнаго образовашя при Управе. Вонросъ этотъ разрешался Комиссви. 
еще въ 1903 году—въ заседанш Комиссш 6 ноября. 

ПредсЬдателемъ комиссш А. М. Маслоппиковымъ было доложено о выд'Ьлеши 
делопроизводства по завъдыванш городскими начальными училищами въ особый отдвлъ 
и освобождешя этого отдвла отъ обязанностей вести делопроизводства, не имйюння 
отношемя къ начальнымъ учплищамъ. 

Комиссгей постановлено: просить Городскую Думу въ отношены 
организацш делопроизводства Училищной Комиссш возстановить положенге, 
установленное иштрукгией Комиссш. т. е. возстановить шошъ порядокъ, 
который существовалъ до 1898 года —нахождение въ распоряженге Училищ
ной Комиссш одного делопроизводителя и писца. (6—XI—1903 г.). 
Вопросъ этотъ не получилъ однако разрешешя ни въ 1903, ни въ 

следующее годы. Впрочемъ, за иоследше годы (съ 1906) этотъ вопросъ въ 
Комиссш более не подымался, очевидно, настоятельной нужды въ разрешения 
его более не ощущалось. Необходимо отметить, что въ 1906 г. изъ круга обя
занностей делопроизводителя Комиссш и отделешя народнаго образовашя 
изъято делопроизводство по электрической станщи, а въ 1907 году дело
производство по городскому театру. Ныне делопроизводство въ канцелярии 
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народнаго образования—низшаго, средняго и высшаго, дополнительна!о, 1 
внъшкольнаго и профессюнальнаго. 

Учебники и учебкыя Училищная Комисая не могла обойти въ овоихъ работахъ вопроеовъ 
П0С001Я, какъ о целесообразности прюбрътаемыхъ школами учебниковъ и нособш, такъ | 

и оспособахъ ихъ заготовки. Еще въ 1906 году эти вопросы были постав-
лены Комиссией на обсуждеше педагогическихъ совЪщатй учащихъ город- 1 
екихъ школь, который ръшили произвести обслъцоваше всъхъ школъ, a j 
затъмъ уже выработать минимальные типичные списки всвхъ потребныхъ 
для школы учебниковъ и nocodifl. Избравшая для этой цъли особыя Ко
миссш изъ учащихъ городскихъ школъ ничего, однако, не сделали. Вотъ ] 
почему въ первой половинъ 1907 года вопросъ этотъ возбуясдается снова : 

въ Училищной Комиссии. 
Училищной Комиссш въ засъданш 7 мая 1907 г. было доложено: что 
KoMiicciii по осмотру школъ, избранная общнмъ собрагпемъ учащихъ, до сихъ 
иоръ не приступила къ заняшмъ,—следовательно вопросъ о выработке общаго для 
всЬхъ школъ минимальнаго списка книгъ, учебныхъ noco6iii и т. д. еще долго должепъ 
ждать своею разр-Ьшешя. Между твмъ, какъ и ранее каждая школа самостоятельно npioopt-
таетъ учебники, канцелярская принадлежности и книги для ученическихъ и учительскихъ 
биб.нотекъ и наградъ дЪтямъ. При такой разновременной покупке школы пользуются 
скидкой въ размерь не более 1 0 % стоимости учебниковъ (съ 1908 года и эта j 
скидка книгопродавцами уничтожена). Между твмъ, при одновременной покупки для 
всЬхъ школъ, Училищная Комиссия отъ издателей можетъ иметь болыитй °/о скидки , 
(20%—-30%). Потому является евоевременнымъ выяснить, не окажется ли более 
ц-влесообразнымъ установить такой порядокъ: немедленно по окончанш учебнаго года 
школы представляютъ требовательные списки на учебники и канцеляреия принадлеж
ности, потребные на сл'вдуюшдй учебный годъ. Комишя же вьшолняетъ покупку само
стоятельно. Калцелярсктя принадлежности и учебники могли бы также по удешевленной 
utiii и продаваться учащимся школъ. 

Для определения качества бумаги, карандашей, грифелей и т. д. следовало бы 
избрать особую Комисспо. 

Постановлено—обсудить въ августы докладъ посылаемыхъ въ городъ 
Москву учителей о каталоггь учебниковъ и пособсй и по обсуждению выпи
вать все необходимое для школъ черезъ Училищную Комиссию (7 — V—1907 г )• 
Въ копцъ этого года (26 ноября 1907 г.) Комиссией былъ заслушанъ 

докладъ г. Ивашкина, одного изъ командированныхъ учащихъ, объ учебни-
кахъ, употребляющихся въ городскихъ начальныхъ школахъ '*) поста
новлено', докладъ передать на предварительное обсуждение членовъ Училищной 
Комиссш и состава г.г. учащихъ. (26 — XI—1907 г.). 

Въ дъяахъ Комиссш НТУГЪ, однако, никакихъ указанш на то, что док
ладъ этотъ снова подвергался обсуждение Комиссш, не смотря на то, что 
оаъ явился первымъ, такъ или иначе осв'Ьщающимъ весьма важный для 
жизни школы вопросъ о характере учебниковъ употребляющихся въ школ-в, 
объ ихъ достоинствахъ и недостаткахъ. 

*) Докладъ „Нагни классным книги" г. Ивашкинымъ быль прочитанъ на общеобразовательныхъ 



— 29 — 

Результаты передачи доклада г. Ивашкина на обсуждеше представи
телей отъ учащихъ въ Гор. Училищной Комиссш не известны. Извъстно, 
однако, что въ началъ сл-вдующаго года тотъ же вопросъ снова обсуж
дается Училищной KoMHCcieil, которой доложено, что Училищная Комиссия СОВМЕ

СТНО съ Управой, по докладу Председателя Комиссш, постановила: въ интересахъ 
вбъединешя разрознеиныхъ тробованш учащихъ и устранения сопряженныхъ съ ними 
но нормальныхъ явленш прюбретешя устар4вшихъ учебниковъ и наглядныхъ пособш, 
а такъ же въ иптересахъ экопом]и городскихъ средствъ, производить выписку ВСБХЪ 

учебниковъ, книгъ и наглядныхъ пособш чрезъ Управу. Для подробнаго выяснешя 
этого вопроса членомъ Управы Н. I Никольскимъ 15 января 1908 года было созвано 
закрытое педагическое еовещаше изъ представителей школъ, где былъ прочитанъ крат-
i;iii докладъ следующаго содержан!я: 

„Учащимъ известно, что въ нынешнемъ 1908 году Управа предполагаетъ вы
писать учеэники, наглядный пособ1я, книги для внг1зкласснаго чтешя непосрехственно 
сама, имея въ виду, конечно, те требовашя, как1я будутъ предъявлять учашде. Цель 
такого ргвшен1я очевидна. Оптовая закупка книгъ и пособш несомненно дастъ Город
скому Управленпо значительную экономно. ДО СИХЪ поръ учашде прюбр|тали учебныя 
пособья и книги въ разныхъ магазннахъ и пользовались скидкой лишь 1 0 % съ книгъ 
и учебниковъ, наглядный же нособ1я пр1обр1;тали безъ всякой скидки. Управа же въ 
настоящее время тгг.етъ предложен1е отъ кннжннхъ магазиновъ, гарантирующую скидку 
на наглядныя nocooifl 2 0 % , а на книги и учебники 25%. Принимая во внимаше, 
что черезъ Управу будетъ выписываться книгъ и учебныхъ пособ!й на сумму 7500 р., 
не считая газетъ и журналовъ, Городское Управлеше получить экономш отъ оптовой 
выписки более 1500 р., т. е. на каждую школу около 40 руб. Само собой разу
меется, полученная путемъ оптовой закупки книгъ и пособш, вся эконом1я должна 
всецело пойти на те же школы и на тотъ же предметъ. Такимъ образомъ, школьное 
дело отъ новой организации выписки книгъ значительно выиграетъ. Кроме того, при 
оптовой выписке Управа имела въ виду еще следующее весьма важное обстоятельство. 
Центральная выписка книгъ, ежегодныя предварителышя но этому поводу совещатя 
съ учащими будутъ способствовать устраненш той разрозненности въ требовашяхъ 
учащихъ. какая замечается въ настоящее время. Затемъ передъ Управой, вследъ за 
первымъ опытомъ организащи выписки книгъ, неизбежно возникнуть новыя задачи, 
новыя переснективы. 

Въ интересахъ насолешя, Управе придется можетъ быть въ недалекомъ буду-
щемъ организовать свой собственный книжный складъ для продажи книгъ по заготови
тельной или незначительно повышенной цене ученикамъ начальныхъ школъ. Прежде 
чемъ приступить къ выписке книгъ, необходимо учащимъ выделить изъ всей массы 
педагогическаго матергала, который сейчасъ обращается на книжномъ рынке наиболее 
лучине, целесообразные учебники и пособ1я, отметить те учебники и пособ1я, которые 
не удовлетворяютъ своему назначенш. Это необходимо въ интересахъ единства и пла
номерности школьной работы, а также для более правильной постановки выписки книгъ 
и экономш въ средствахъ какъ со стороны города, такъ и населенья. Если этотъ 
вопросъ не будетъ удовлетворительно решекъ учащими, а каждый изъ ннхъ станетъ 
по прежнему выписывать те учебники, которые иризнаетъ нужными, то несомненно 
среди требованш найдутся требованья на неудовлетворительныя учебники, которые не 
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сегодня завтра могутъ быть отвергнуты педагогическими совйщашями, или давно уже 
признаны педагичеекой литературой не отв'Ьчающимъ своему назначению. За т а м , 
ошибки педагоговъ отвечать, конечно, будут* городъ и насеявше". 

Заслушавъ докладъ, сов-1>щан1е учащихъ высказалось противъ предложена Управы 
на томъ основали, что 

1. Выборъ книгъ СТЕСНИТЬ свободу преподовашя, 
2. Организация выписки книгъ черезъ Управу въ настоящее время невозможна, | 

потому что требуетъ опыта и подготовительных^ работъ. При старомъ порядке каждый 
учащш могъ непосредственно знакомиться въ книжныхъ магазпнахъ съ педагогической 
литературой и наглядными пособ1ямн, при новомъ порядке выписки книгъ учащей бу-
детъ лишепъ этой возможности, такъ какъ книжные магазины откажутъ учащимъ въ 
пользованш книгами. 

Со стороны У павы были сд ъланы слъдуюшдя возражения. 
Выборъ лучгаихъ учебниковъ ни сколько не сгвспяетъ свободу преподавания. 

Выбирать будутъ сами же учашде. По оргаппзаши выписки книгъ есть уже предло
жения отъ опытныхъ освъдомленпыхъ въ этомъ вопрос/в лицъ. Управгв, какъ крупному 
заказчику книжные магазины и издательшя фирмы несомненно будутъ высылать всъ 
новинки но лптературъ, и учашде съ большими удобствами могутъ непосредственно 
знакомиться съ книгами и пособиями. 

Посл'Б npenifi совъщанш пришло къ стБдуюшимъ за клюнетямъ: 
1. Выписка книгъ черезъ Управу желательна лишь при условш обязательна™ 

открыли педагогическаго музея. 
2. Выписку книгъ въ первой половинъ года производить по старому порядку. 
3. Для составлешя нормальнаго каталога, учебниковъ наглядныхъ пособи и 

школьныхъ бнблштекъ избрать Комиссию. 
Въ KoMncciio вошли: 
й . Аполловъ, А. С. Смиренномудреншй, Д. В. Сосновцевъ, А. Е. Аникина, 

М. И. Мартынова, А. И. Лелькова, А. А. Багильдиншй, А. Е. Иванташъ, Е. А. 
Леднева, Е. А. Касторская, А. И. Смирнова, В. С. Снътурова и Е. И. Нефедьева. 

Училищная Комиссия заслушавъ настоящее, постановила: организатю вы
писки книгъ и наглядныхъ пособгй оставить прежней до мая мксяца т./г 
съ тгъмъ, чтобы необходимое пргобргътенй указанныхъ предметовъ произво
дилось въ книжныхъ магазинахъ г. Саратова съ предоставлением^ счетовъ 
для оплаты въ Городскую Управу, о чемъ уведомить г.г. учителей, завго-
дующихъ школами. ( 2 8 — I — 1 9 0 8 г.). 
Попытки осуществить принятое р е ш е т е однако не у д а л и с ь . Списки 

к н и г ъ , необходимыхъ д л я школы на п р е д с т о я щ и уч . годъ , школами до
ставлялись медленно, неохотно; при т а к и х ъ услоьпяхъ естествененъ б ы л ъ 
тотъ компромисъ, на которомъ остановилась Управа , в ъ этомъ вопросъ и о 
которомъ нами уже сказано в ъ г л а в ъ XIII выпуска I настоящаго отчета. 

Объ ошытш пе- -^ь с в я з и с ъ э т и м ъ вопросомъ давно уже стоитъ вопросъ объ открытш 
дагогическаго педагогическаго музея, т. е. музея наглядныхъ учебныхъ пособш съ 

музея. центральной педагогической библиотекой при немъ. Однако, слъдуетъ ра-
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Въ зас*данш ея 18 марта 1904 г. было доложено преддожеше сов*та Сара
товская) Общества Естествоиспытателей отъ 14 марта объ организации пос*щен1я уче
никами начальныхъ училищъ естествеяно-историческаго музея общества и загородныхъ 
экскурсий съ научною ц*лыо,—^постановлено: 1) принцитально признать весь
ма желательнымъ посгъщенгя учениками музея общества естествоиспытате
лей и тгьмъ более организацт научныхъ загородныхъ экскурсш, съ приня-
пйемъ части расходовъ на средства Училищной Еоммисст, размерь суммы 
на расходы определить по выработке организацт экскурсш. 

2) Вопросъ объ организацт какъ посещенья музея, такъ и загородныхъ 
экскурсш передать предварительно на обсужденье ближайшаго общаго сове-
гцангя учащихъ городскихъ училищъ. 

3) Совету Общества Естествоиспытателей, за сделанное ими пред
ложенье, выразить отъ Училигиной Комиесги благодарность. (18—Ш—1904). 

Ничего планом*рнаго, организованна™ изъ этого не вышло. 
Въ начал* 1905 г. было доложено преддожеше Саратовской Увздной Земской 

Управы отъ 17 декабря 1904 г. за JV? 7553 объ участш Городского Унравлен1я въ 
учреждение въ гор. Саратов* педагогическаго музея и содержании его на совм*стныя 
средства города, увзднаго и губернскаго земствъ. 

Постановлено—признать принцитально возможнымъ устройство въ 
Саратове статонариаго педагогическаго музея на совместный средства 
Саратовскаго Городского Управленгя и Саратовскихъ губернскаго и уездна-
го земство на иачалахъ коллеггальнаго управления въ равномерномъ пред
ставительстве названныхъ учрежденгй. 

Рекомендовать Городской Думе ассигновать па, этотъ предметъ, подобно 
уездному земству, 1000 р. единовременно и по 300р. ежегодно. (4—Jit -1905) . 

Въ силу различныхъ обстоятельствъ Саратовское Угьздное Земство не 
смогло осуществить своего предложения, почему для Городского Управления 
необходимо было поставить этотъ вопросъ на самостоятельное ръшеше, что 
оно и едълало въ кошгъ 1906 года, когда Училищной Комиссш было 

доложено о необходимости открыт въ Саратов* музея наглядныхъ учебныхъ 
пособий. 

Д*ло преподавания, какъ и вс*, прогрессируете, вырабатываются новыя методы 
преподаван1я, появляются новыя учебники, руководства, наглядныя учебныя пособ1я. 
Учитель городской школы, долженъ быть ознакомленъ съ ними, этого теперь онъ де
лать не можетъ. Нъть такой центральной библютеки, гд* бы собиралось все вновь 
выходящее по педагогической литератур*, вс* вновь выходяшдя учебныя noco6ia. Со
здать такое центральное учреждеие—задача города. Такое учреждеше—музей нагляд
ныхъ пособш и центральная педагогическая библютека при немъ. Расходы единовре
менные на ихъ организащю по проэкту, составленному г-жей Страховой, заведующей 
иодвижнымъ педагогическимъ музеемъ въ С.-Петербург*, равны 3000 р., но оборудо
вать музей въ полномъ состав* возможно не въ оинъ годъ, а въ два—три. Въ 
такомъ случа* на первый 1907 г. сл*довало бы испросить кредитъ въ 1500 р . — 
1000 р. на npio6p*reHie книгъ и коллекщй и 500 р. на шкапы, столы, наклейку 
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Временно этотъ музей можетъ помещаться въ иижнемъ зале Городской Управы,. 
ныне остающемся почти круглый годъ безъ всякаго употребления. Содержание музея; 
въ годъ: 600 р. жалованье заведующему, 300 р. на пополнен1е музея, 144 р.г 

сторожу—всего 1044 р. На 1907 годъ сл'вдуетъ внести на содержаще 744 р., а 
всего 2234 р. 

Постановлено: внести въ Думу доклада о необходимости открытгщ 
въ г. СаратовП) педагогическаго музея. 
Городская Дума не внесла потребныхъ суммъ в ъ смЪту 1907 года, 

почему в ъ виду громадной важности музея н а г л я д н ы х ъ пособ1й, Учил, 
Комиссгя ръшила вторично внести д о к л а д ъ въ Городскую Думу объ о т к р ы п и 
его в ъ Саратове . При этомъ Коммиссш признаетъ, что музей можетъ быть 
открыться счетъ оапатковъ отъ кредита 1907 г. в ъ суммъ 3355 р. (19—XI—1907) 

По докладу Училищной Коммиссш объ открытш педагогическаго музея 
въ г. Саратове Городская Дума в ъ застздаши 15 япв 1908 г. постановила: 

1) Внести въ смъту 1860 р. на музей учебныхъ пособ1й, 2) предоста
вить Учил. Ком. и Управгь право и з ъ остатковъ по § 9 расходной смъты 
1905 г., если таковые будутъ, израсходовать на музей 1495 р. т., е. ту сум
му, которой не достаетъ по с м ъ г в для полнаго размера . (Мы не приво-
д и м ъ полояеешй доклада, т. к. онъ былъ своевременно отпечатанъ и разо-
сланъ г.г. гласнымъ) . 

О санитарномъ над- Д о к л а д ъ Комиссии к ъ смът-в по народному образованно на1 908 г. указы-
зорь за школою. в а л ъ н а ненормальное поиояееше нашихъ школъ съ точки зрътпя санитар-

наго надзора. Надзоръ за школами поставленъ крайне неудовлетворительно. 
Въ 17 женскихъ училшцах'ь пмъется тишь одинъ врачъ , что касается 26 
мужск. и смъшан. , то т а м ъ н ъ т ъ ни одного иостояннаго врача, и нтжото-
рыя училища лишь изръдка, лишь случайно посещаются врачами. (См. гл . 
XII вып. I отчета^. 

Во время одного изъ такихъ случеевъ иосЬщен1я въ 3 см. школе врачъ г. 
Палимпсестовъ заметилъ, что регистращя больныхъ въ школе недостаточна, а потому 
и контроль надъ посещешемъ учениками школы страдаетъ. 

Для устранен1я этихъ недостатковъ, въ ннтересахъ ограничена эпидемш, необ
ходимо было бы на спещальномъ совещанш г.г. завБдующпхь школами и врачей-
выработать по этому предмету оеобыя санитарно-статпстическтя меры и указать сред-
ства.для пхъ исполнения. Въ целяхъ упорядочения саиптарпаго надзора надъ 
школами было бы желательно просить Санитарную Коммиссш, совместно съ пред
ставителями учащихъ въ Учил. Ком. обсудить всесторонне этотъ вопросъ и загвмъ 
внести его въ Училищную Коммисспо. Училищная Коммишя, обсудивъ это 
предложеше, постановила: передать вопросъ на обсуждете Гор. Санитарной 
Еомиссш совмгостно съ представителями г.г учащихъ, вхдящихъ въ составь 
Училищной Еомиссш. (17—XII—-1907 г.) 

О школ* для не- Комисмей з аслушан ъ д о к л а д ъ учительницы Виленской о необходи-
способныхь и отста-мости о т к р ь ш я школъ д л я д в т е й , отличающихся плохими способностями 

лыхъ Д"Ьтей- и л и замедленнымъ развитгемъ душевныхъ силъ.*) 

Л Докладъ воспроизведен/в въ пшиожевдяхъ къ настоящему выпуску отчета. 
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Постановлено: докладъ передать на предварительное обсужденье членовъ 
Уч. Еомисст изъ состава гг. угащихъ. (19/26—XI—1907). 

Весьма значительное число разъ обсуждался Комиссией вопросъ о о порядке назна-
порядке назначешя учащихъ, ьыбора достойнейшихъ кандидатовъ на учитель- чен'я учащихъ. 
стая места изъ той массы лицъ, которыя ежегодно желаютъ поступить въ гор. 
школы въ качестве учителей и учительницъ. ИсторЬ* этого вопроса весь
ма интересна—интересно проследить всв т'Ь попытки Комиссш, которыя 
она делала въ разрешения настоящаго вопроса. 

Прежде Училищная Комисс1я при выборе кандидатовъ назначала эк
замены. Всв выдержавнпе экзаменъ на 5 и 4 зачислялись кандидатами, имъ 
давались учительская места въ порядке, опред'Ьлдемомъ величиной отмет
ки, т. е. получивппе пять съ плюсомъ назначались впередъ. за ними шли 
получивппе пять и четыре. Всв получивппе меньшую отметку не счита
лись кандидатками. 

Впосл'Ьдствш Комиссия вынуждена была сделать некоторый измъне-
шя въ этомъ порядке и вотъ почему:—держатъ, положимъ, экзаменъ 60 
человъкъ. делается оценка ихъ педагогическимъ знашямъ и 
пр1емамъ преподавания, соображаясь не только съ выработанными требо
ваньями Комиссш, но и съ наличностью того, что даетъ этотъ составъ 
искателей учительскихъ местъ. Выдерживаютъ, положимъ, 40—50 челов. 
и зачисляются въ кандидаты. Число открывающихся вакансШ ежегодно 
бываетъ 5—6, такимъ образомъ, должно закрепостить на 6 — 7 Л"БТЪ 
школы за числящимися кандидатами. Если после этого является притокъ 
свъжихъ, желательныхъ для школы силъ, Комисся не въ состояши ниче
го сделать. Теперь же, отказавшись отъ этого способа выбра кандидатовъ, 
она свободна отъ этого. Она приглядывается къ людямъ, справляется о 
прежней ихъ педагогической деятельности и, если это практикантки, 
командируетъ ихъ для временныхъ заняли въ городск1я школы, вместо 
заболевшихъ учителей. Въ некоторыхь случаяхъ оне занимаются подолго, 
ведутъ даже отвътственныя отделешя. Здесь ихъ наблюдаютъ члены 
Комиссш, инспекторъ, попечители и товарищи. Компетентные отзывы 
этихъ лицъ даютъ возможность по достоинству оценить педагогичесшя 
способности такихъ кандидатокъ. Но этотъ порядокъ встречалъ целый 
рядъ неудовольствие со стороны членовъ комиссш, инспекции наконецъ 
и самихъ кандидатовъ. Въ силу этого комисия 3 сентября 1907 года 

постановила: просить инспектора народныхъ училищъ выработать проектъ 
правилъ для руководства при выборгъ кандидатовъ на должность учителей 
городскихъ начальныхъ училищъ и представить проектъ этотъ на обсуж
дете Еомисст. (3—IX—1904). 
При изученш протоколовъ Комиссш мы не нашли въ нихъ, чтобы тагая 

правила были выработаны и установлены. Вотъ почему ежегодно осенью 
при назначенга новыхъ учащихъ снова выплываетъ вопросъ о порядке 
избрашя кандидатовъ. 

Такъ было и въ 1905 году. Въ заседанш комиссш 30 сент. при об-
сужденш вопроса о назначеши учащихъ 



— 34 — 

Председатель знакомить ирисутствующихъ съ норядкомъ назначешя учащихъ,! 
который установился въ Училищной Комиссии.—Учашде обыкновенно назначались изъ 
практикантовъ при училищахъ; но этотъ способъ оказался неудобнымъ; ояытъ пока-
залъ, что пробные уроки только на первый взглядъ могутъ казаться достаточнымъ 
критерхемъ при назначенш учащихъ; на самомъ же ДЕЛ* пробные уроки никоимъ! 
образомъ не могутъ служить показателемъ педагогическихъ способностей и подготов- ] 
ленностп практикующихся лнцъ. Громадная разница дать одинъ урокъ или система
тически вести обучеше. Въ педагогическомъ деле громадное значеше им-вютъ природ-
ныя способности педагога, особый талантъ въ деле воспиташя. Опытные педагоги, 
любящле свое дело, вырабатываются только изъ лицъ, одаренныхъ такимъ талантомъ. 
Такихъ учителей педагогическая деятельность не изнуряетъ, не изнашиваетъ, не раз-
винчпваетъ, какъ это наблюдается въ большинствь случаевъ среди лицъ, занимающих
ся педагогической деятельностью только ради заработка; они какъ бы сростаются съ 
нею... Такимъ образомъ, пробные уроки, какъ ничего не доказываюшде, были отме- I 
нены. Съ друюй стороны, учащихъ приходится выбирать изъ лицъ, уже поелужив-
шихъ учебному делу, напр., въ земствахъ, изъ лицъ, такъ сказать, уже закончен-
ныхъ педагоговь. Среди прошешй о предоставлены учительскихъ местъ имеется не
сколько именно отъ такихъ лицъ. Спрашивается: па которой-же категоры изъ этихъ 
двухъ, остановиться! Было-бы ошибочно остановиться только на одной игъ нихъ. 
Есди назначать людей только такихъ, которые уже раньше служили, напр.. 
въ земствахъ, то тогда къ намъ никто не пойдетъ въ практиканты и кандида
ты, такт- какъ для нихъ нвтъ впвлнъ- определенной надежды въ будущемъ разсчи-
тывать получить учительское место; въ этомъ случае у насъ некъмъ будетъ заме
щать учителей въ случае ихъ болезни. Такимъ образомъ назначен1я закроется до-
ступъ въ учителя уроженцамъ гор. Саратова. Итакъ, группу практикантовъ и кандн-
датовъ совершенно невозможно исключить: но, съ другой стороны нельзя игнорировать 
лицъ съ прошлымъ педагогическимъ опытомъ. Следовало бы остановится какъ на той. 
такъ и на другой группе; следовало бы установить процентное отношеше, въ какомъ 
следуетъ выбирать изъ той и изъ другой группы. 

Токарскш интересуется, сколько подано заявлешй о назначеши учителями. 
Председатель Масленниковъ.—О назначенш—127; кроме того о яредоставленш \ 

местъ кандидатовъ—33 и ранее зачисленныхъ кандидатокъ—29. 
Токарскгй находитъ, что такой порядокъ назначешя неудобенъ, такъ какъ изъ 

200 человекъ трудно выбрать лицъ, наиболее притодныхъ,—Коммиссгя не знаетъ 
всехъ просителей; но так1я затруднешя котируются сами собой: самое лучшее, если 
учителя сами выберутъ и намъ представятъ желательнихъ кандидатовъ, 
изъ которыхъ мы уже выоеремъ столько лицъ, сколько ихъ потребуется. 

Масленникова. Мне это предложеше нравится. Но, какъ известно, учительшя 
совещашя не разрешены. 

1окарскт указываетъ, что то время уже прошло; собраться теперь гвмъ бо
лее возможно, что предстоитъ обсудить воиросъ чисто педагогичешй. 

Сиротининъ. Это воиросъ общдй. Тоже самое можно наблюдать во всехъ уч-
реждемяхъ, въ частности и въ нашей управской канцелярш, куда попадаютъ лица 
только по рекомендации служащихъ. Если преподаватели будутъ выбираться учителя-
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произвести Училищная Коммиспя, учашде-же должны при этомъ войти въ нее—толь
ко въ помощь ей. 

Дыоовъ, просматривая списки кандидатов*; нахолитъ себя въ затруднительномъ 
ноложенш относительно того, кого следует* избрать. Относительно городскихъ канди-
датовъ онъ согласенъ произвести выборы въ совйщанш учащихъ, но изъ иногородних*, 
въ виду того, что ихъ никто изъ учителей не знаетъ, слъдуегь выбирать Училищной 
Комиссш. 

Алмазовъ предлагает* для правильной постановки учебнаго дела установить 
штатъ постоянных* кандидатов*, хотя-бы въ количеств* 15 лиц*, запасных* учите
лей, которые бы могли временно замещать учителей; эти запасный учителя должны по
лучать определенное жалованье, изъ нихъ-то впоследсгвш и назначат* уже постоян
ных* учителей. Въ противном* случае нельзя разобраться ни Училищной Комиссш, 
на совтзщашю учителей. По вопросу о том*, изъ кого назначать,—изъ иногородних* 
или саратовских*, г. Алмазовъ высказывается за отданхе предпочтевдя саратовским* 
кандидатам*, так*, как* по его мн'внпо, въ Саратов*- есть много лиц* способных* к* 
педагогической деятельности, и было-бы несправедливо игнорировать ихъ; выборы же 
следует* произвести въ сов'вщанш учителей. 

Араповъ согласенъ съ Алмазовымъ, что следует* отдать преимущество саратов
ским* кандидатам* и кандидаткам*, которые имеют* большее право iu назначеше учи
телями уже потому, что они въ прошлбмъ уже достаточно потрудились для школьнаго 

' д'Ьла въ Саратов* и ожидают* назначения по нескольку лет*. 
1окарскт высказывается за допушщце лиц* иногородних* только в* том* слу

чае, когда они имеют* выдающейся опыт* в* педагогической деятельности; относи
тельно выбора такихъ кандидатов* не можетъ быть двух* мн4шй,—ихъ все знаютъ. 

Воронине. Александр* Михайлович* Масленников* указывает*, что наши практи
кантки не пригодны для педагогическаго поприща: скоро переутомляются и т. д. Но 
такое продолжительное пребываше в* кандидатах*, как* 2 — 3 года указывает* на 
энергичное желаше педагогической деятельности. Практиканты—это люди, окончившле 
среднее учебное заведеюе, следовательно, они имеют* возможность найти себе какой 
либо иной заработок*, однако они ждут* по несколько лет* учительскаго места,— 
значить, они желают* быть педагогами. Много лет* они состоят* практикантами,— 
значит* они привыкли к* делу. Я бы предложил* сделать так*: установить институт* 
педагогов* постоянных*, временных* и практикантов*, при чем* временных* педагогов* 
должно быть не менее 1 0 % постоянных*. При этомъ необходимо установить такой срокъ 
для пребыван1я въ практикантах*, чтоб* их* можно было узнать со всех* сторон*. 
Постоянные учителя выбирают* изъ практикантовь учителей временныхъ. Для назна-
ченля необходимо установить очередь. Такой способъ былъ бы справедлив*. Иногород
них* же учителей следует* совершенно устранить. 

Сиротининъ несогласен* съ г. Воронинымъ. Онъ говоритъ, что лучших* учите
лей надо искать по всей Poccin, нельзя ограничивать выбор* только Саратовскими 
или только иногородними; нужно выбирать вообще только способных*. Например*, 
земство подыскивает* себе работников* только путемь долгаго выбора, путем* даже 
опроса всех* земств*. Тут* или прямо указывают* на способных* лиц*, или на 
тех*, кто их* рекомендует*. Лицам* съ высшим* образовашемъ, лицам*, рекомендо-
влиянмт, выпяшшимися общественными тЬятелями НУЖНО ОТНЯТЬ ппелпочтет'е и. помимо 



ирактикантовъ и кандидатовъ,—прямо брать въ учителя. Игнорировать иногородинхъ I 
нетьзя, потому что набрать хорошихъ учителей трудно. 

Льуковскт (представитель учащихъ) принщшалыю высказывается за ptuienie 
вопроса о выбор* учащихъ въ совещантяхъ учителей начальныхъ городскихъ училищъ. 1 
Относительно самыхъ выборовъ—желательна рекомендация кандидатовъ учителями, при ] 
выборе нужно прежде всего остановиться на Саратовскихъ каидидаткахъ, т. к. среди ] 
нихъ есть лица не менее епособныя, чемъ иногородняя, кроме того ихъ все знаютъ: | 
он* практнкуютъ года по 3 по 4; следовательно, имъ можно доверить дело народнаго 1 
образования. Темъ более, что оне дожидаются по нескольку лЪтъ, не получая платы, | 
отдаютъ безвозмездно городу свои силы и способности. 

Дыоовъ указываетъ, что въ кандидатскомъ СПИСКЕ НБТЪ мужчинъ, а только жен
щины, въ мужск1я же училища желательно назначать учителей; если назначать изъ j 
нашихъ кандидатокъ, то откуда тогда взять учителей мужчинъ? Необходимо обратиться j 
къ списку иногородинхъ и руководствоваться ихъ образовательнымъ цензомъ или 1 
прежней службой. 

Алмазовъ—въ своемъ предложении штата запасныхъ учителей я не рекомендую 
устранить изъ конкурса иногороднихъ. Я говорю только, что ннстптутъ запасныхъ учи- ] 
телей съ опредгвленнымъ жалованьемъ дастъ намъ возможность иметь и учителей 
постоянныхъ. Практиканты же и практикантки пусть остаются, какъ и теперь. 1 
Предложенный мною способъ, правда, дороже, но онъ гарантируетъ всегда готовый кон- I 
тингентъ учителей, такъ какъ всякШ желающш поступить къ намъ учителемъ долженъ 
сначала непременно быть запаснымъ учителемъ. 

Масленниковъ. При прежнемъ способе назначенья мы останемся безъ учителей, 
такъ какъ у насъ имеются только кандидатки. Учителя не идутъ въ практиканты, такъ j 
какъ они. по окончан1я образовала, стараются занять сносно оплачиваемый места, 
ожидать же по нескольку летъ безъ вознаграждетя они не могутъ; на пробные уроки 
они такъ же не идутъ, такъ какъ не имеютъ определенной надежды получить место 
учителя. Теперь вопросъ въ томъ: будетъ ли Училищная Комишя попрежнему дер
жаться принципа, чтобы въ мужеия школы назначать учителей, а не учительницъ. 
Если KoMiiccia остается при прежнемъ мнъпш относительно мужскихъ школъ, то при
дется обратиться къ ииогороднимъ. 

На вопросъ г. Токарскаго, какими соображешямируководствовал&сьКомисЫя. наз
начая въ мужсыя школы мужчинъ,—председатель даетъ объяснеше, что въ Саратов
скихъ начальныхъ городскихъ школахъ за последнее время замечается усиленное про
центное возрашшо числа учительницъ; но такое явлеше было признано нежелатольнымъ, 
такъ какъ очень часто учительницы просятъ о переводе ихъ изъ мужскихъ школъ въ 
женшя; кроме того, въ окраинныхъ мужскихъ школахъ учительницы не могутъ под
держивать дисциплину, особенно молодыя изъ нихъ; наконецъ, Комишя заботилась и 
объ томъ, чтобъ въ конце концовъ городшя школы не остались совсемъ безъ учителей. 

Лельковъ (представитель отъ учащихъ) не нгходитъ достаточно основательнымъ 
отдаваше предпочтешя мужчинамъ, такъ какъ онъ не видитъ никакой разницы въ 
преподаваши женщинъ и мужчинъ; кроме того, права женщинъ настолько у насъ малы, 
ограничены, что стеснять ихъ и ставить препятстчня женщинамъ на почти единствен-
номъ достунномъ для нихъ поприще деятельности—несправедливо. 
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Залетовъ (попечит. 2 муж. уч.). Женшй элементъ среди учащихъ иеобходимъ 
и въ мужскихъ школахъ, такъ какъ женщины вносятъ чистоту, мягкость и болЬе по
рядка въ ту среду, гдт> он1> работаютъ. 

Предстатель ставить на баллотировку вопросы; 1) угодно-ли Комиссш, что
бы вопросъ о назначети учащихъ былъ переданъ на разсмотртте учите
лей и производить ли это назначены по обоимъ спискамъ—своихъ и иного-
роднихъ и 2) кому именно отдавать предпочтете въ мужскихъ школахъ—• 
учителямъ или учительницами Комиссгя постановила:—-передать вопросъ 
о назначети учителей и учительница въ учительскую корпорацию, съ тгьмъ 
чтобы выборы производились по обоимъ спискамъ и чтобы избрано было 
большее число кандидатовъ, чгьмъ требуется; окончательно выборы должны 
быть произведены Училищной Комиссгей. По вопросу о преимуществахъ въ 
мужскихъ школахъ учителей или учительницъргыиено признатькакъ тчъхъ, такъ 
и другихъ равноправными на занятье учительскихъ мгьстъ (30—IX—1905 г.). 

Въ январе слъдующаго года Комиссш было доложено отношен1е Комиссш 
по пршсканш заняпй при центральномъ бюро Всерошйскаго Союза Учителей съ пред-
ложешемъ рекомендовать учащихъ на свободный вакансш. По этому поводу было 
постановлено—собщить Союзу о существующей организации назначети гл. 
учащихъ въ Саратовскихъ училигцахъ и просить его увгодомлнть о желаю-
щихъ занять учительскгя мгъста въ гор. Саратовиь, присовокупивъ къ этому 
извгъщетю, что мгъстныхъ кандидатовъ весьма много (12—I —1906 г.). 
Вскоръ выяснились и результаты обсуждетя настоящаго вопроса въ 

общемъ собранш учащихъ гор. школъ. Общее собраше учащихъ 4 марта 1906 г. 
установило какъ правило, что при назначеши учителей должно наблюдать, чтобы 50% 
вновь назначенныхъ были изъ числа кандидатовъ практикующихся въ городскихъ началь-
ныхъ училищахъ, а друпе 50% изъ числа иногороднихъ учителей. 

До 1908 г., несмотря на ггвлый рядъ недочетовъ, практиковался этотъ Къ вопросу о по-
порядокъ избрашя кандидатовъ на уч. мъста. Общее собраше указывало рядк! избрашя 
желательныхъ кандидатовъ, Училищная Комиссия избирала изъ нихъ учи- кандидатовъ на учи
телей. Въ 1908 г. въ первомъ же засъдаши Комиссш было доложено СЛ-Б- ̂ M" 1 ДОЛЖНОСТИ. 

дующее предложение г. Губернатора. 

Г. Губернаторъ въ предложении на имя Городского Головы отъ 11 января 
1908 г. за <№ 156 указываетъ. что Училищная Комишя, въ работахъ которой при-
нимаетъ yqacTie педагогичешй персоналъ начальныхъ училищъ гор. Саратова, передала 
учащимъ право выбора на учительшя должности. 

Всл'Ьдсттае этого г. Губернаторъ предлагаетъ доставить ему необходимыя свъ'Д'Ьшя, 
съ указатель существующаго нынЪ порядка избратя кандидатовъ на должности 
учителей въ- гор. начальныхъ училищахъ. 

Постановила—увгьдомить г. Городского Голову о существующемъ по
рядит избратя кандидатовъ на учительстя мпста. (28—I—1908 г.). 
Вторымъ предложешемъ отъ 19 февраля 1908 г. за Л1» 566 Губерна

торъ предложилъ прекратить этотъ порядокъ назначешя учащихъ, что 
и было Комиссией принято къ свъдтшш и руководству (I- III—1908 гл. 
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О порядке допу- Въ связи съ этимъ вопросомъ долженъ былъ возникнуть и вопросъ. 
щемя практикантовъ о порядке допущешя въ гор. школу практикантокъ, ибо изъ нихъ то въ. 

въ гор. школы, большинстве или по крайней м-вр-в на Va и назначались новые учашде гор. 
школъ. 

Въ самомъ деле, выборъ учащихъ городскихъ школъ лежитъ на обя
занности общаго собрашя учащихъ и городской Училищной Комиссии. Этими 
организациями установлено, что 5 0 % учащихъ выбираются изъ числа ино-
роднихъ, а остальные 50% изъ числа практикантовъ городскихъ школъ. 

Если въ первомъ случае учашде избираются изъ всвхъ лицъ, желаю--
щихъ поступить на эти должности, то остальные 5 0 % должны избираться 
изъ наличнаго состава практикантовъ. Последте же всецело, единолично 
допускаются г. Инспекторомъ народныхъ училищъ. Въ силу этого не редки 
тайе случаи, когда забаллотированные кандидаты, съ соглас1я Инспектора 
въ качеств* практикантовъ входятъ въ городская школы, зачастую несутъ 
тамъ учительсгая обязанности и имеютъ уже полную вероятность черезъ 
1 — 2 года быть учителями городскихъ школъ. Такое положете крайне 
не нормально, исходъ изъ него единственный —допущеше практикантовъ 
лишь съ соглагая Училищной Комисеш, при чемъ заболлотированные ино-
городше кандидаты должны допускаться лишь въ 10мъ случае, когда они 
забаллотирсванны исключительно за недостаткомъ у нихъ педагогической 
практики. Училищная Комиссгя, обсудивъ этотъ вопросъ, постановила: про
сить общее собрате учащихъ городскихъ школъ выработать правила допущенгщ 
практикантовъ въ школы. ( 26—XI—1906 г.), 

Общее Собрате учащихъ начальныхъ школъ высказалось за установленле слЪ-
дующаго порядка: 

J. Практиканты допускаются въ школы Училищной Комиссгш. 
2. Практиканты постиаютъ заняпйя и присутствуютъ на урокахъ 

въ тгъхъ школахъ, гдгь они того желаютъ. 
3. Для опредтленгя степени подготовки практикантовъ, для времен-

наго зситщетя учащихъ во время ихъ отпусковъ, практиканты должны 
провести въ одной изъ школъ пробный урокъ по всгьлъ предметамъ въ при-
cymcmeiu учащихъ данной школы и членовъ, особо для того избранной 
Комисеш. 

4. Практиканты получаютъ право на сдачу означенныхъ пробныхь 
уроковъ поелгь перваго учебнаго полугодия проведениыхъ практическихъ 
заняты. 
По обсуждении этихъ правилъ Комиссией постановлено: о дшъ проб-
ныхъ испытаны извещается г. Инспекторъ народныхъ училищъ и Учи
лищная EoMucciu, но никто изъ постороннихъ лицъ не можетъ принять 
учаспйя въ огтнюь познангй, дающихъ пробный урокъ. ( 1 3 — I — 1 9 0 7 г.) 

Объ отпускахъдля ^ щ е в ъ 1 9 ^ 3 г- установлены Училищной Комиссией правила о порядке 
учащихъ. разрешенья отпусковъ для учащихъ городскихъ школъ. Этотъ порядокъ 

определенъ следующимъ постановлешемъ Комисеш. 
Отпуски не оолгье двухнедиъльнаго срока имгьютъ разрешаться г. 

Ииспекторолъ училища съ немедленнымъ г/вгьдомлемемъ о томъ Училишной 
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Комисст; на строки же большге—Училищной Камишей применяясь къ обще
му законоположенью о срокахъ и порядки, отпусковъ для должностныхъ лицъ. 
(25—IX—1903 г.) 
Правила эти, какъ сообщаетъ отношеше Саратовскаго У-взднаго Учи-

лищнаго Сов'вта отъ И февраля 1905 г. за № 116, Губернскимъ Учи-
лищнымъ Совътомъ отмгънены. 

, , - - Объ увеличенш 
Матер1альное положеше учащихъ городскихъ школъ такъ же привлекало щЛован1яшшимъ 

къ себъ внимаше Училищной Комиссш. 
Такъ въ J 903 г. Комиссш была доложена— докладная записка учителей 

и учителышцъ Саратовскихъ городскихъ начальныхъ училйщъ объ увеличенш основ
ного жалованья на 60 р., квартирныхъ на 60 и объ изм'вненш сроковъ пертдиче-
скихъ за выслугу лгвтъ прибавокъ съ 5 л'Ьтъ на 3 года. По обсужденш ея Комис
сией было постановлено: признавая высказанныя учащими положенгя о 
недостаточности получаемаго ими ссдержатя правильными, въ виду зна
чительного увеличения на 1904 г. смгъты по народному образованию и за
труднительного финансового положенгя Саратовскаго Городского Управления 
въ настоящее время, постановила: 1) просить Городскую Думу увеличить h 

съ 1 января 1904 г. окладъ жаловашя учительского персонала на 60 р. 
каждому, что для ваъхъ составите 7250 рублей; на эту сумму и увели
чить смтътное назначение вознаграждения учительского персонала на. 1904 г. 
и 2) просить Городскую Думу признать въ принцитъ необходимость уве
личения квартирныхъ денегъ на 60 р., каждому изъ лицъ учительского пер
сонала, а осуществление этой добавки отложить до болте благоприятного 
финансового положенья Городского Управленгя. (6—XI—1903). 
Городская Дума, какъ будетъ видно ниже, приняла предложеше Комиссш. 
Вопросъ объ увеличенш квартирныхъ денегъ возбуждался еще разъ 

въ 1907 году при чемъ Комиссгя высказалась за увеличеше квартирныхъ 
денегъ со 120 до 180 р. Городская Дума не согласилась внести это уве
личеше въ см'Ьту 1908 года. 

8 апреля 1905 г. Комиссш доложено представлены совьта учительской ссудо- Обь учрежденш П8Н-
сберегательнои кассы отъ 31 марта за Ш 6 съ возвращенемъ предложена Попечи- ciOHHOtf КЗССЫ. 
теля Казанскаго Учебпаго Округа по вопросу объ устройств!; убежища для престаргв-
лыхъ учителей и учительницъ и съ заключешемъ Собрашя кассы, которымъ учрежде-
Hie такого уб'Ьжища признается нежелательнымъ, а взам-Бнъ того признается необходимо 
обезпечеше старости работниковъ по народном/ образованно выдачею определенной пенсш. 

Постановлено: присоединиться къ заключенью собрангя кассы; приз
нать принцитально желашельнымъ учреждение Саратовск. Городск. Управ-
летемъ пенсионной кассы для учащихъ и просить Совчъть кассы выработать 
проекта пенсгонпаго устава. (8—IV—1905). 

7 мая 1907 г. Комиссш доложено, что въ общемъ собранш учащихъ обсуж- Oh 
дался вопросъ объ эмиритуры и что общее Собрате постановило поручить представи-
телямъ учащихъ внести этотъ вопросъ въ Училищную Коммиссш. 

А. Е. Аникина (пр. отъ учащихъ) находитъ, что въ связи съ эмеритурой 



— 40 — 

напр., свыше 25 летъ учитель долженъ быть освобождонъ отъ заняли, т. к. деятель--! 
ность его не будетъ продуктивна. 

Л. I. Никольский Принцишальныя постановлен1я не имеютъ значешя. Необ-1 
ходило разрешить вопросъ объ обезпеченЬ учащихъ до введешя эмиратуры. Г-жа ] 
Аникина совершенно справедливо указываетъ на необходимость нормы службы для уча- : 
щихъ. Черезъ 25 лЬтъ дальнейшая рабнта учителя будетъ непродуктивна и даже 
вредна. Необходимо освободить ихъ отъ занятШ съ обезпечешемъ его минимальными 
средствами необходимыми для существовангя. 

Лредсгодатель. Введете эмеритуры вызывается самой жизнью, Черезъ 10 лъть 
у насъ будетъ 400 учащихъ и тогда городъ при веемъ желанш не въ состоянш бу
детъ удовлетворять учащихъ пенсиями. Поэтому необходимо своевременно ввести эме- . 
ритуру. Что касается обезпечешя, то едва ли постановлена НЫНЕ действующей Думы*: 
по этому вопросу будутъ обязательны для всвхъ будущихъ Думъ. Вопросомъ объ i 
8„ер»тУр1 ы*д,ел, ш У—пин. Ко.»™» ,,р» , « i . ,ч,щ„х„. 

Постановлено: 1. Признать необходимымъ и своевременнъшъ введетя \ 
эмеритуры. 

2. Избрать особую подколмисст, которой и поручить совместно съ 
представителями учащихъ разработать вопросъ объ эмеритургь. 

3. Одновременно 'съ этимъ поручить Комиссуй определить предгъль- \ 
ную норму службы учащихъ, указать размтръ пений для учащихъ по про-
служеши ими предельной нормы. 

Въ составъ Еоммисги избраны: Н. I. Никольсюй, П. В. Воронинъ, И. А. 
Медвтдевъ, Г. И. Анолловъ, Л. И. Лелькова, В. В. Пемуровъ, Е. А. Касторская,.] 
Г. П. Жуковскш и А. В. Ивановъ. (7-V—1907). 

Работъ своихъ комиссия эта еще не представила. 

О СТИП6НД|ЯХЪ до- ^ ъ K0HU.'k 1 9 0 7 года Училищной Комиссш было доложено, что учителя началь-
черямъ учащихъ. ныхъ ш к о л ъ — 1 7 муж. училища, г. Кульневъ, 7 муж. (посл'воб. о т д . ) — 

Ивашкинъ, 1 3 мужск. уч. (посл'воб. отд.)—Курляндскщ и 5 смешан -
наго уч .—Багильдиншй ходатайствуют о назначена! стипендш на воспиташе и обу-
чен!е ихъ дочерей. 

Начальные народные учителя, воспитывая и обучая чужихъ детей, поставлены въ 
самыя ненормальныя услов!я въ oTiromeHin воспиташя собственныхъ детей. Законъ 
предоставляетъ имъ право обучать безплатно въ министерскихъ учебныхъ заведешяхъ 
только сыновей. Что касается дочерей учащихъ, то оне должны воспитываться на сред
ства родителей. Въ результате такого закона семейный учитель, получая скромное жа
лованье, при возрастающей дороговизне жизни, совершенно лишается возможности дать 
своей дочери хотя бы среднее образоваше. Въ интересахъ лучшей постановки школь-
наго дела, Училищной Комиссш необходимо войти въ Думу съ ходатайствомъ объ 
ассигновали средствъ на воспиташе и обучеше дочерей учащихъ. 

Постановлено: передать вопросъ о стипенЫяхъ дгътямъ учащихъ на 
обсуждеше обгцаго собрангя учителей. (18—X—1907 г.) 
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Вслъ\дъ за тгьмъ Училищная Комиссия вноситъ въ Гор. Думу совместно 
с ъ Управою докладъ (принятый Думою 6—XII—1907 г.) о возбужденш хо
датайства предъ Министеретвомъ Бар. Просвътцешя и В'ъдомствомъ Импе
ратрицы Марш о предоставлеши всвмъ дгвтямъ учителей и учительницъ 
городскихъ нач. школъ права безплатнаго обучешя въ среднихъ уч. завед. 
Мин. Нар. Лроев'вщешя и Ведомства Императрицы Марш. 

ЛЛУГОМЪ 1907 г. въ г. Москве были организованы общеобразовательные Командировка уча 
курсы съ одной стороны педагоги ческимъ О-вомъ учительницъ и воспит., щихся на я еД а г о г ,1 

Ч6СК16 KVDCkl 

съ другой Московскимъ отд-Ьлен1емъ Лиги Образовашя. Училищная Комисйя т 

обсуждала вопросъ о командировке изв-ьстнаго числа учащихся на эти курсы. 
Председатель: что представляютъ изъ себя курсы? какъ смотрягь на нихъ? 

какъ на продолжение образовался, или какъ на пополнеше знавдй иедэгогическихъ? 
Въ первомъ случае, желательно, чтобы слушали курсы возможно большое количество 
учителей. Во второмъ, достаточно послать несколько человт>къ съ Т'ЁМЪ, чтобы они 
представили подробный докладъ о курсахъ. 

А. II. Лельпова а Греоенниковъ находятъ, что на курсахъ будутъ пресле
доваться обе цели. Поэтому было бы желательно шире воспользоваться случаемъ и 
командировать побольше учителей. 

Цредаъдате иь и В. А. Араповъ. При громадномъ дефиците о командировки 
многихъ учителей въ настоящее время говорить совершенно нельзя. 

У насъ числится 175 учащихъ, если каждому ассигновать по 10 р., нолучитея 
1750 р. Кроме того, на курсы слйдуетъ смотреть, какъ на пробу, и достаточно послать 
туда 2—3 человъ'къ. 

М. А. Горьковъ указываеть на то, что курсы имътотъ характеръ общеобразовательный. 
Было бы желательно не ограничиваться 2—3 учащими, а послать возможно больше. 
Курсы будутъ поставлены хорошо—за это говорятъ имена профессоровъ. На спещаль-
ные предметы необходимо отослать 2 —3 учащихъ еъ обязательствомъ представить рефераты. 
Зат*мъ сл'Ьдуетъ просить Думу разрешить для учащихъ льготныя услов1я поездки, напри-
меръ, выдачу 3-хм'Ьсячнаго жалованья съ иогашешемъ этой ссуды въ теченш 8 мгЬсяцевъ. 

Председатель высказывается за посылку 2—3 челов-вкь более развитыхъ. 
Эти учаиие разскажутъ намъ, какъ поставлены въ Москве курсы. 

Греоенниковъ находитъ, что командировка 2—3 человт>къ не имеетъ значешя. 
Представленные ими доклады оряшьются къ двлу и вопросъ будетъ исчерпанъ. Зиа-
чеш'е курсовъ совсвмъ въ другомъ. На курсахъ учителя обмениваются мнешями, 
тамъ создается почва для работы, создается известное настроение. Были случаи, когда 
учителя, оброспло мохомъ въ своихъ захолустьяхъ, побывавши на курсахъ, совершен
но изменялись: стали читать и мыслить. Если у города нъ"гъ денегъ, то не слъ'дуетъ 
и говорить о курсахъ. Если же Комиш'я располагаетъ для этой цели, хотя бы не
большими средствами, то пусть она иснользуетъ съ этой целью возможно большее 
число лицъ. 

Председатель-—значен1е курсовъ всвмъ известно. Но то, что сказалъ г. Гре-
бенниковъ, относится къ учителямъ, живущимъ въ захолуслъи. У насъ же учашде на
ходятся въ городв, въ другихъ услов!яхъ. 

Б. А. Араповъ заявляетъ, что нужно определить средства, а затемъ этотъ 
вопросъ передать на обсуждение самихъ учащихъ. 
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Председатель—на командировку учащихъ мы можемъ располагать суммой не 
болЪе 300 р. 

Постановлено: 1. Ассигновать на командировку учащихъ въ Москву \ 
300 рублей. 

2. Командировать на курсы не более 4 и не менее 3 учащихъ, избра-
нье которыхъ предоставить самимъ учащимъ, т. е. Общему Собрант ихъ. 

3. Просить командируемых^ представить отчета о курсахъ. 
4. Просить Управу, чтобы она оказала codeucmeie въ видгъ льготныхъ 

ссудъ учителямъ, заявывиьымъ о своемъ желаньи участвовать на курсахъ. 
(14^1Y—1907 г.) 

(Согласно избрашю общаго собрания учащихъ командированы 4 учащихъ) 

Учителя ntHifl. Наряду съ учащими общеобразовательныхъ предметовъ, вопросъ о по-
ложеши учителей птзтя привлекалъ в н и м а т е Комиссш. 

Такъ еще въ 1905 году Комиссш былъ доложенъ вопросъ объ уравненш 
учителей п-Ьтя съ прочими городскими учителями въ получаемомъ жалованье и въ 
иравахъ службы, переведении въ разрядъ штатныхъ и назначена! одинаковыхъ съ 
остальными учителями прибавокъ къ жалованью. 

Полякова (учитель нъчпя.) Если удовлетворить просьбу учителей и1ипя. то при
дется увеличить см'Ьту до 3863 руб. 50 коп., но тогда во всЬхъ училищахъ будетъ 
преподаваться irfcuie. 

Комишя признала целесообразнымъ уравнять препод атателей петящ 
въ окладе содержанья съ преподавателями общвоооразовательныхъ предметовъ, ] 
т. е. установить минимальный оклада вознаграждения въ 360 р. въ годъ и\ 
квартирныхъ 120 р. съ применетемъ къ нимъ нормъ увеличения окладовъ за\ 
выслугу лето, какъ это установлено для всгьхъ остальныхъ учителей город
скихъ училищъ, и соответственно этому исправить проектъ сметы на 
1906 годъ или внести дополнительный кредитъ въ 725 рублей. 

Предварительную разработку вопроса въ деталяхъ обо уравненги вь-, 
правахъ учителей петя съ прочими учителями городскихъ школъ, а также 
распределете уроковъ пенья между наличнымъ составомъ преподавателей 
постановлено: передать на разсмотренге корпорацш учащихъ совместно 
съ учителями петя и имъ-же поручить наметить 2-хъ кандидатовъ на 
новыя вакансьи преподавателей петя. (17—ХП—L905 г.) 
Никакихъ осязате'льныхъ результатовъ въ смысле уравнетя учите

лей пЪшя въ положения съ учащими общеобразовательныхъ предметовъ 
изъ этого постановлешя не получилось. Одно, что привилось въ практику 
городской школы это распредтзлете уроковъ нълия между учителями шв-
шя особой Комисс1ей, избранной общимъ собрашемъ учащихъ. 

Сторожа гордскихъ Низппй персоналъ городскихъ школъ—прислуга—неоднократно обращала 
школь. на свое положеше внимате Училищной Комиссш; начиная съ L905 года, 

сторожа ея^егодно возбуждаютъ иередъ Училищной КомисЫей ходатайства 
объ увеличенш имъ содержатя, ежегодно же при составлении смълы 
Училищная Комисс1Я вноситъ ихъ ходатайство, поддерживая его, въ Думу, 
гд'Б посл-вднее до 1908 года отклоняется также ежегодно. 
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Такъ 5 декабря 1905 года Комиссией было доложено— прошеие сторожей 
городскихъ начальныхъ училищъ, за подписью 21 человека, объ увеличенш имъ жа
лованья до размеровъ: основного—15 р. и за каждое добавочное отдтзлеше по 3 руб. 
въ мЪсяцъ, и, кроме того, объ обмундированш ихъ форменной одеждой за счетъ 
города. 

Оправка. Существующее основное жалованье сторожей—12 руб. въ мвсяцъ при 
3-хъ отд-влешяхъ училища и за каждое добавочное отделеше по 3 руб. 

Постановлено—ходатайствовать передъ Городской Думой о прибавкгь 
2 руб. къ жалованью сторожей; просьбу же объ обмундировкт отклонить. 
Но такъ какъ Дума отклонила это ходатайство Комиссш, то передъ 

нею и въ 1906 и 1907 г.г. снова ставился тотъ же вопросъ. Постановлеше 
Комиссш за 1906 г. мы опускаемъ, перейдемъ къ постановлешямъ 1907 г., 
среди которыхъ находимъ слъдующее. 

Увеличить содержание училищнымъ сторожамъ и установить оклады 
въ слгодующемъ размгьргь: въ нормальномъ училищгъ съ тремя отдголенгями 
нормальный окладъ содержатя сторожа —15 руб. въ мпсяцъ (180 руб. въ 
годъ)\ въ училигцахъ, гдт существуетъ отдгъленш болгъе трехъ, за каждое 
изъ нихъ увеличивать содержите на 3 руб. въ мтсяцъ (36 руб. въ годъ), въ 
училигцахъ, помещающихся въ собственныхъ здатяхъ, въ которыхъ очистка 
двора лежитъ на обязанности сторожа, или хотя и наемиыхъ, но въ ко
торыхъ также очистка по договору лежитъ на обязанности сторожа,— 
окладъ содержатя увеличить еще на, 3 руб. въ мгъсяцъ (36 руб. въ годъ)-
Соответственно съ такимъ опредгъленгемъ, внести поправки въ проекте 
смгъты. (17—XII—1907 г.). 
Городская Дума нри разсмотръши смъды на 1908 г. постановила уве

личить жалованье сторожамъ школъ, имъющихъ не боь"Ье 3—4отд,Ьлен1й, на 
24 руб. въ годъ. для остальныхъ размъры вознаграждешя оставлены безъ 
измънешй. 

Кром'Ь вопросовъ начальной школы и ея учащихъ и учащихся, Город
ская Училищная Комисшя разсмотрйла рядъ вопросовъ дополнительнаго и 
внЬшкольнаго образовашя. Отмълимъ наиболъе Существенное. 

25 ноября 1906 года заслушано заявлеше г. председателя о желательности Воскресный ШКОЛЫ. 
организации воскресной школы на горахъ. 

Постановлено—признать желательнымъ открыппе третьей воскресной 
школы (на горахъ—при 11 муоюскомъ училищгъ). 

Тогда же заслушано и другое заявлеше г. председателя, что такъ какъ въ кругъ 
д^а Училищной Комиссш вошли воскресныя школы, то не признаетъ ли Комисмя 
возможнымъ, чтобы, по примеру, школьныхъ учителей, въ Комиссш входили предста
вители воскресныхъ школъ по одному со школы. 

Постановлено, допустить по одному представителю отъ каждой 
воскресной школы въ засгьданге Училищной Комиссш. (25—XI—1906 г) 

1 декабря 1905 года Комисщей было заслушано заявлеше членовъ бю- 0 народныхъ лек-
ро мъстной группы Веероесшскаго Союза учителей о разръшенш членамъ И'ял-
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Союза пользоваться помЪщетями городскихъ училищъ для устройства чте-
шй и лекщй на современный темы по вопросамъ общеобразовательнагЛ 
характера. 

Н. Н. Лозановъ (инспекторъ народныхъ училищъ). По данному вопросу я] 
долженъ заявить Комиссш, что полученъ циркуляръ изъ Министерства Народнаго 
Просвещена, которьшъ категорически запрещается устраивать въ школьныхъ здан1яхъ 
митинги и политичешя собрашя и положительно указывается, что школы должны слу
жить для целей учебнаго дела. 

М. И. Лейтхгаммеръ. Но видь то, что хотятъ устраивать въ школахъ, 
будутъ лекщи, а не митинги. 

А. М. Масленчиковъ указываешь на примерь Саратовскаго Земства, которое 
решило также устраивать въ школахъ пупулярныя лекщи на современный полити
ческая темы, пригласивъ для этого опытныхъ лекторовъ. Но въ лекщяхъ, говоритъ онъ, 
необходимо вести изложеш'е внв партийно, строго-научно. Партийное чтенче немысли
мо: общество русское и въ частности Саратовское—молодое, мало воспитанное, оно 
можетъ реагировать на эти лекщи дракой, убшствомъ, поджогами и т. д. Поэтому 
пропаганда политическихъ идей должна быть строго объективна. 

М. Д. Кутомановъ. Чтенья будутъ общеобразовательная просветитель -
наго характера. Учителя желаютъ разъяснить населсшю смыслъ настоящаго 
политическаго момента, разъяснить ему его гражданшя права, показать ему необхо
димость гражданской и политической свободы; они желаютъ предотвратить ВСЕ rfe ужасы, 
которые были въ октябре месяце, которые могутъ опять повториться, благодаря неве
жеству массъ, Такгя лекщи не будутъ нарушетемъ минпстерскаго циркуляра, о ко-
торомъ говоритъ Николай Николаевича 

А. М. Масленниковъ опять подчеркивает!., что въ чтешяхъ лекторы должны 
быть безпарт1йны; они должны преследовать одну цель: политически просветить массу. 
Онъ указываетъ на примеръ Саратовской Городской Думы, которая, благодаря поли
тическому нознанш гласныхъ, могла въ последнемь засвданш высказаться почти еди
ногласно нротпвъ автономш Польши. 

Наши школы не народныя аудиторш,—где кто угодно можетъ читать и что 
угодно; со стороны населенгя могутъ быть нарешйя на Училищную Комиссш. 
Мы должны давать только объективно-научное изложеше. Какую угодно программу^ 
ученье какой угодно парии можно излагать объективно. 

Н. Н. Сиротининъ напоминаетъ, что необходимо также иметь въ виду и 
Комиссш народныхъ чтенш, которая давно возбуждала ходатайства о предоставлении 
ей помещещя школъ для лекщй. Союзъ учителей еще ни чемъ себя не проявилъ, тогда 
какъ комисс1Я народныхъ чтенш свое дело ведетъ давно, десятки летъ. 

Комиссгя высказывая, сочувспте цгьли группы учащихъ и не встречая 
првпятсптй къ пред оставленью школьныхъ помтцетй для устройства чте
нш, постановила: выработать предварительную программу такихъ чте-
нгй и поручить разработать этотъ вопросъ общему собратю учащихъ го
родскихъ школъ, совместно съ Комисс1ей народныхъ чтенш и преподавате
лями воскресныхо школь города Саратова. (1—XII —1905 г.) 
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21 февраля 1906 года Комиссии было доложено заявление гласиаго Петербург- Народный Уннвер-
ской Думы Я. В. Дмитриев объ учрежденш Народнаго Университета въ ц!дяхъ СИТвТЪ-
ув!ков!чешя освободительнаго акта 17 октября 1905 г.—Въ заявлении этомъ ояъ 
указываетъ на настоятельную необходимость распространены знашй среди народныхъ 
массъ, въ особенности въ переживаемое страной время; средствомъ для такого просв!-
щешя массъ являются по мысли автора, свободные народные университеты по образцу 
западно-европейскихъ, съ организацией которыхъ онъ знакомить подробно въ прила
гаемой къ заявлешю брошюр!;. 

Масленишсовъ. „Въ Саратов!1 можно учредить Народный Университъ на мень-
ш!я средства, ч!мъ полагаетъ авторъ, разсчитывающш, необходимую для начала д!ла 
сумму въ 25000 руб. Для детальиаго и всееюронняго разсмотр!щя вопроса о На-
родномъ Университет!, предлагаю избрать Комиссно. Относительно средствъ полагаю, 
что можно 20000 руб. исходатайствовать у правительства... но нахожу, что Саратову 
прежде всего следовало бы озаботиться увеличемемъ числя школъ типа среднихъ учеб-
.ныхъ заведенш, которыхъ очень мало по сравнснпо съ числомъ низшихъ школъ. 

При выбор! членовъ Комиссш, предложенной Масленниковымъ, г.г. Оиротининъ и 
Соколовъ отказались, мотивируя отказъ неим!щемъ свободпаго времени во время вы-
боровъ въ Государственную Думу. 
Избрание Комиссш не состоялось, вопросъ былъ отложенъ р ъ ш е т е м ъ . 

(21—II—1906 г.). 
Вторично доложено было объ открыли Народнаго Университета въ гор. 

Саратове 8 ноября 1906 года. Вопросъ ставился въ такой формъ. 
„Крупное зкачеше научно популярныхъ систематизированныхъ курсовъ для обра

зовала взрослыхъ теперь уже твердо установлено такъ же, какъ и значеше образовашя 
взрослыхъ для экономической и политической жизни страны. Открьше Народнаго Уни
верситета не вызоветъ большихъ расходовъ, такъ какъ пом!щеше для чтешй лекщй 
могутъ быть свободно подысканы. Такими вполн! пригодными по м!стоположенш и 
вместимости можно, напр., считать чайныя Попечительства о Народной Трезвости на 
Астраханской ул., на Московской площади, Народную Аудиторш, залъ народныхъ 
развлечения въ старомъ гостинномъ двор!, народный театръ. Необходимо остановиться 
на 2—3 нунктахъ, гд! бы могли читаться лекцш регулярно и постоянно. Въ такихъ 
же пом!щен1яхъ, какъ народный театръ, напр., могли бы читаться лекцш массоваго 
характера по отдвльнымъ вопросамъ, интересующимъ общество. Для ускореия д!ла 
сл'Ьдовало бы р!шить так1е вопросы. 

1) По какимъ отраслямъ знамя сл!дуетъ начать чтеие научно-популярныхъ 
лекцш въ первую очередь. 

2) Изъ кого можетъ составиться контингентъ лекторовъ—часты а лица, препода
ватели М'встныхъ учебныхъ заведенш или же особо приглашаемые преподаватели 
высшихъ учебныхъ заведенш, близъ лежащихъ городовъ. 

3) Число часовыхъ лекщй по отд!львымъ предметамъ (лекцш и собес!дован1я), 
разм!ры вознагражденгя лекторовъ за преподаваше. 

4) Расходы на библштеку, учебныя руководства и наглядныя пособ1я (можно ка
залось бы, пользоваться посл!дними изъ кабинетовъ средне-учебныхъ заведешй). 

Приблизительный подсчетъ расходовъ можетъ быть таковымъ: 
1) по 1 аудиторш—лекщй съ собес!довашемъ—3 часа ежедневно или еженедельно— 
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18 часовъ; 6 чаеовъ въ воскресенье,—всего 24 часа. Въ 25 недель 600 часовъ^ 
считая вознаграждение 1 руб. въ часъ, плата за преподаваше должна предусмотрена, 
въ 600 руб. за учебный годъ въ 1 аудиторе. 

2) На 1 аудиторш, на библиотеку и учебныя noco6ia 100—150 руб. 
3) Учителю или лектору, заведывающему здашемъ, отчетностью и т. д 50 руб-

въ годъ. 
4) Сторожу за уборку 50 руб. въ годъ. 
Наконецъ, на отоплеше и осв'вщеше потребны некоторая суммы, разм'Ьръ кото-

рыхъ, однако, въ настоящее время не опредвленъ. 
Итого расходовъ на. 1 аудиторш 600-{-150-1-50 = 850 р. —отоплен1е и осв'в

щеше, а на 3—2550 р. 
Если же прибавить расходы на организацию массовыхъ публичныхъ лекцш, то 

можно см'Ьло сказать, что расходъ на организацию Народнаго Университета не превы-
ситъ 3000 р. на учебный годъ. 

Для разработки этого вопроса сл'вдуетъ избрать особую нодкомисспо. Чтобы на
чинаемое д'вло вызывало общее сочувственное отношен1е къ себе со стороны доброволь-
ныхъ работниковъ, поддержка которыхъ весьма необходима, къ участш въ работахъ-
этой комисйи необходимо привлечь такгя просветительный О-ва г. Саратова, какъ 
0-во „Научная Станщя", „Коммишя народныхъ чтешй при Санитарномъ О-в*, 
0-во Естествоиспытателей и т. п. 

Эта подкомисЫя детально разберетъ все техничеше, мелочные вопросы дея
тельно*™, одновременно установитъ и принцшйальныя основашя, программы, методы.; 
работы и т. д., чтобы не задерживать, однако, дт>ла отсутств1емъ вполне рззрабо-
таннаго проекта необходимо теперь же внести въ смету определенную сумму—она. 
ни въ какомъ случае не можетъ быть выше 3000 р., такъ какъ лекщи, конечно, 
будутъ платными и доходъ отъ нихъ въ состоянш покрыть те расходы, которые нами1 
случайно быть можетъ опущены". Комиссгя, заслушавъ докладъ, постановила: 
избрать Комиссию изъ г.г. Сиротинина, Никольскаго, Потемкина, Арапова, 
Лозанова, Лелуковой, Масленникова, Iорькова, Аполлона, Полякъ и возло-, 
жать на нее также и разсмотрготе вопроса о потребной къ ассигнованию-
суммы. (8—II—1906) 

Подкомиссия эта вскоре составила подробный докладъ объ открытш въ г. Сара-
тове Народнаго Университета, принятый 7 декабря 1906 г. Училищной Комишей. 
Положешя доклада (докладъ—отпечатанъ ОТДЕЛЬНОЙ брошюрой) таковы: 

1) Признать открьте Народнаго Университета въ г. Саратове неотложно-
необходимыми 

2) Признать наиболее отвечающей для этого формой организацию Саратовскаго 
Общества Народныхъ Университетовъ. 

3) Принять на себя зваше учредителя этого Общества. 
4) Утвердивъ прилагаемый проектъ устава Общества, поручить Городской Управ* 

и Училищной Комисйи принять все м*ры къ скорейшему его утверждеию админи
страцией, созыву учредительна^) собрашя желающихъ лицъ и обществъ и началу дея
тельности Об-ва. 

5) Внести въ смету 1907 г. въ пособие Об-ву 1200 руб. ежегоднаго пособхя. 
6) Ассигновать Об-ву на прмбретеше учебныхъ пособи и библшеки определен-
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ную сумму, но не менве 25 тысячъ рублей съ уплатою ихъ равными частями въ 
2г/г тысячи рублей въ годъ въ течейе 10 лЬтъ, начиная съ 1 января 1908 г. 

7) Предоставить въ распоряжение О-ва для чтен!я лекщй безвозмездно съ отоп-
детемъ и освещешемъ городскгя помещен1я: Народной Аудиторш, нижмяго зала Уп
равы и т. д. 

8) Присвоить первому учрежденному въ г. Саратов* Народному Университету 
налменоваше: „Народный Универснтетъ въ память 40-л1тя освобождешя крестьянъ 
отъ крепостной зависимости." 
Городская Дума, какъ будетъ указано ниже, не согласившись со всъ-

ми положешями доклада, приняла на себя обязательство субсидировать бу
дущий Народный Универснтетъ, о т к р ь т е котораго ею признано вполнъ 
своевременнымъ, денежной субетшей и отводомъ помъщетя . 

16 октября 1904 г. Комиссш доложено словесное предложеше предс-Ьдателя âooaHMi библ(оте-
Комисеш А. М. Масленникова о необходимости возбуждешя передъ Правитель- кН-читальни-
ствомъ ходатайства о допущение къ городсмя библштеки-читальни всехъ книгъ, раз-
р-вшенныхъ общей цензурой. 

Постановлено: ходатайствовать черезъ Городскую Думу, чтобь въ 
городскгя безплапшыя читальни были допущены ест газеты и разрешенный 
общей цензурой книги. (16—X—1904). 
Ходатайство Думою представлено по назначетю. 
Актъ 17 октября 1905 года существенно измънилъ положеше народ-

ныхъ библютекъ,—это сопровождалось цълымъ рядомъ затруднение изъ 
которыхъ отмътимъ одно, ставшее предметомъ суждешя Учил. Комиссш 
1 же декабря 1905 г. заслушано заявлен1е библютекарши 2-й городской читальни о не

обходимости опред'Бленныхъ указанШ по поводу выписки книгъ, газетъ и журналовъ, 
применительно къ изменившимся обстоятоятельствамъ настоящаго времени. 

Председатель знакомитъ присутствующих! съ положешемъ народныхъ чита-
ленъ.—Въ городе имеются три безплатныхъ народныхъ читальни, подборъ книгъ для 
которыхъ составлялся согласно прежнему закону по „народному" каталогу. Что это за 
каталогъ, каждому известно; для взрослаго въ читальне нетъ совершенно подходящихъ 
книгъ. Училищной Коммишей возбуждалось ходатайство объ измененш каталога, о 
расширенш его, но ответа до сего времени не последовало. Теперь вопросъ о ката-
логахъ, утвержденныхъ Министерствомъ, оконченъ. Такой запретительный или разре
шительный каталогъ есть принадлежность стараго общества, когда обывателей отъ 
всего опекаютъ. При существовали манифеста 17 октября, такихъ каталоговъ нетъ 
и быть не можетъ. Теперь каталогъ—это мы, которымъ Городское Управлеше поручило 
заведывать этимъ дЬломъ". Далее председатель приглашаешь избрать особую Ко
миссш отъ членовъ Училищной Комиссш и г.г. учащихъ, которая бы составляла 
спвсокъ книгъ, газетъ и журналовъ для народныхъ читаленъ и затемъ этотъ списокъ 
представила бы на разсмотреше Училищной Комиссш. 

Далее, переходя къ тому, каковъ долженъ быть списокъ книгъ для читаленъ, 
председатель высказывается за то, что бы этотъ списокъ былъ не тенденщознымъ и 
общеобразовательнымъ. По мнешю председателя, было бы лучше, если бы за это дело 
взялись г.г. учашде. 
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Постановлено: просить гл. учащихъ городскихъ начальныхъ училищъ изА 
брать изъ своей среды особую Комисст, на которую, съ участгемъ библготекаршъ 
городскихъ читаленъ и приглашённых^ членовъ Комисст народныхъ чтенш, 
преподавателей воскресныхъ школъ и другихъ—возложить составлеше иоваго 
каталога книгъ, газетъ и журналовъ для городскихъ безплатныхъ народ
ныхъ читаленъ. (1—XII—1905). 

Засвданш этой комиссш однако не бшо и каталогъ не былъ составленъ. 
Циркуляромъ Д-та Общихъ ДЪлъ Министерства Внутреннихъ Двлъ отъ 
3 декабря 1905 г. за Л» 33 библиотеки -читальни уравнены въ правахъ съ городски
ми публичнами библштеками. Училищная Комишя въ засвданш 18 марта 1906 г. 

Постановила: просить гл. учащихъ составить каталогъ возможно скоргъе. 
Каталогъ особою подкомиссией подъ предсъдательствомъ М. А. Горько-

ва былъ составленъ лишь въ чернъ въ началъ 1907 года и на разсмотръ-
н!е и утверждеше Училищной Комиссш поэтому не представлялся. 

7 мая 1907 г. КомисЫей заслушивается докладъ чл. управы Н. А. Ни-
кольскаго о реорганизации библютечнаго двла въ г. Саратове, которая одоб
ряешь принцитально положены доклада и постановляешь внести его въ город
скую Думу сь просьбой одобрить основангя доклада и избрать Комисст для 
выработки организации библютечнаго дгьла въ г. Саратова. (7—V—1907 г.) 

Въ виду важности настоящаго вопроса мы считаемъ необходимымъ 
болъе подробно ознакомить съ этимъ докладомъ, приводимомъ поэтому 
нами въ приложение къ настоящему выпуску отчета. 

Въ томъ же году КомиссЬ доложено заявление библютекаршъ городскихъ чита
ленъ, въ которомъ он'Ё просятъ: 

1) Въ видахъ возможно иолнаго удовлетворешя читателей книгами увеличить ас
сигновку на выписку новыхъ книгъ и журналовъ. 

2) Назначить библютекаршамъ ежемвся-шыя квартирныя noco6ia въ дополнен!е 
къ ихъ жалованью,—при общемъ вздэрожанш жизни жалованье теперь бол-ве чвмъ 
недостаточно. 

3) Назначить помощницамъ библштекаршь 6o.ite приличное жалованье. 
4) Ассигновать на зимн1е месяцы въ распоряжеше библштекъ сумму для приг-

лашенгя мальчиковъ. 
Постановлено: внести этотъ вопросъ на обсуждение Комисст при 

разсмотргон'ш смтпы. (18-—X—1907 г.),что и было исполнено. 
Городская Дума, увеличивъ ассигновку на выписку книгъ, остальныя 

ходатайства Комиссш не удовлетворила. 

Тогда-же заслушано ходатайство библготекаршъ городскихъ народныхъ читаленъ 
о предоставлен!!!. имъ отпусковъ. 

Гг. зав'вдуюице читальнями Б. А. Араповъ и 11. В. Воронинъ присоединяются-
къ ходатайству библютекаршъ. 
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Постановлено—-признать желательнымъ и необходимымъ ежегодный 
отпускъ для библготекаршъ городскихъ читаленъ, при условги, чтобы 
читальни во время отпуска продолжали бы функционировать. ( 18—X—1907 г.) 

Комиссш доложено отношеше учителя-инспектора 4-оасснаго городского Объ открыли ШС-
училища на имя Городской Управы отъ 10 сентября за № 263 цо поводу откры- СОВЪ РУЧНОГО труда. 
т1я при 4-классномъ училищ* классовъ ручного труда. 

Постановлено: признавъ въ прищипт введете ручного труда при 
начальныхъ городскихъ училищахъ крайне желательнымъ и цтлесообразнымъ 
•во- воспитательномъ вообще значенги—просить гг. инспекторовъ-учителей 
Саратовскихъ 4-классныхь училищъ доста вить oojiio е подробныя свуъдгьтя 
объ организацги классовъ ручного труда и хотя приблизительную смуъту 
денежнагв, на, этотъ прадметъ, расхода. (25—IX—1903) . 

Представлеше учителя-инспектора городского 4-класснаго училища съ докла-
домъ, сметой и примерной программой курсовъ ручного труда при училищ*, предпо-
лагаемыхъ къ открытш на средства казны и города доложено было комиссш только 
въ 1905 году. Требуется отъ города единовременно 300 р. и ежегодно по 300 р. 

Постановлено: представить въ Думу ходатайство съ заключснъемъ 
объ эго удовлетворены. (6—XI-—1905). 

Доложенъ докладъ о выработки тина школъ для реяеелепниковъ и торгово-про- С ШКОлахъ ДЛЯ ТОР-
мышленныхъ служащихъ. гово-промышлен-

Закономъ 15 ноября 1906 года, входящимъ въ силу съ 15 января 1907 года иыхъ и Р е м е с , 1 8 й " 
п , ._ . ныхъ служащим-

въ иаратовБ, установлено, что подростки служашде до lv лвтн. возраста должны 
владельцами ремесленныхъ и торгово-промышленныхъ предпр1япй освобождаться еже
дневно на 3 часа для посъщешй школъ. Необходимо по этому Училищной Комиссш 
обсудить какъ этотъ, тачъ и предложенные членомъ Комиссш Бестужевым* слФдуюшде 
вопросы. 

1. Каковы должны быть эти школы? 
Ремеслениики и торгово-промышленные служашде нуждаются съ одной стороны въ 

школахъ общеообразователыгыхъ, съ другой въ професыональныхъ. Первыя цолжиы 
быть двухъ типовъ: а) низппя но курсу начальной школы для неграмотныхъ и мало-
грамотныхъ и б) дополнительныя къ школ* начальной для окончивших!» въ ней. Эти 
школы могутъ быть общими для объихъ категорий служащихъ. 

Профессиональный школы должны быть также двухъ типовъ': а) школы для ре
месленныхъ служащихъ, в) школы для торгово-промышленныхъ служащихъ. 

Необходимо, следовательно, выработать 4 типа школъ. При этомъ необходимо 
иметь въ виду при установленш программы, что последняя должна выполняться всего 
лишь при 2 час. ежедневныхъ запятш, такъ какъ изь 3 час. отпуска 1 чаеъ уйдетъ 
на перемены и переходы. 

2) Слгодуетъ установить часы заняты—пхъ определяетъ особыми обяза
тельными иостановлен1ями Городская Дума, Врядъ ли удобны вечерше часы для за-
нятШ, т. к. съ одной стороны въ темное время ходить, зачастую на большое разстоян!е 
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подросткамъ не удобно, съ другой стороны они будутъ являться въ школы утомленными слу
жебными заняшши въ течете цйлаго дня, между ТБМЪ ограниченность времени ежеднев-
ныхъ заняпй требуетъ большой напряженности ума, сообразительности, вниматя и т. п. 

3) Слгьдуетъ позаботиться о регулярности посгьщетя школь. 
Законъ 15 ноября не устанавливаете, кто обязанъ следить за правильностью 

шсЬщетя тколъ подростками—это право (но не обязанность) онъ возлагаете на вла-
дельца предпр1ят1я. Законъ 15 ноября не возлагаетъ ни на кого обязанности следить 
и за темъ, все ли владельцы и регулярно ли освобождаютъ своихъ служащихъ-подро-
стковъ. Законъ возлагаетъ на влад'вльцевъ предпр1ят1й за это судебную ответствен- \ 
ность, но кто привлекаетъ ихъ къ ней—не устанавливаете. 

4) Слгьдуетъ изыскать источники содержанья открываеяыхъ школъ, 
Законъ не устанавливаете, кто обязанъ открывать и сдержать указанный школы. Сле
дуете выяснить обязано ли это делать Городское Самоуправдеще или же владельцы 
предпр!ятш. Если открываете городъ, что гарантируете известную систему, то не должны 
ли въ определенной части расходовъ города на эти школы участвовать и владельцы 
предп[яяпй? 

Комисс1я обсудивъ предложенные вопросы признала: 
1. Обязанность организацш въ гор. Саратове образовательныхъ учреждонш для 

подростковъ, служащихъ въ торгово-промышлзнныхъ аредпр!ят]яхъ, должна быть возло- • 
жена на Городское Общественное Управлеме. 

2. Средства на учреждеше указанныхъ образовательныхъ учреждешй должны быть 
собираемы съ торгово-промышленныхъ п ремесленныхъ предпр1яий путем ь обложная 
особымъ сборомъ промысловыхъ и ремесленныхъ свидетельству 

3. Учреждаемый образовательный учоеждешя должны быть организованы такимъ 
образомъ, чтобы они давали общее и специальное образоваше. 

4. Просить 0-во приказчиковъ собрать и прислать въ Училищную Комиссш 
сведен1я о количестве въ г. Саратове подростковъ обоего пола въ торгово-промышлен
ныхъ заведешяхъ и о степени полученнаго ими образовала. 

Просить о томъ же Ремесленную Управу относительно подростковъ, служащихъ 
въ ремесленныхъ и промышленныхъ предшят]'яхъ. 

5. Просить г.г. Соловьева и Караманенко организовать подкомиссш и вырабо
тать въ ней программы преподоваия въ указанпыхъ общеобразовательных!) учрежде-
ш'яхъ: во-первыхъ, для подростковъ въ торговыхъ предпр1ят1яхъ и во-вторыхъ—для 
подростковъ въ промышленныхъ предпргяияхъ. 

и 6. Запросить Московскую Городскую Управу объ организации въ Москве учеб-
ныхъ заведенй для подростковъ ремесленныхъ и торгово-промышленныхъ заведешяхъ. 

Въ заседаши комиссш 5 февраля 1907 г. заслушана программа преподавашя въ 
школахъ для подрстковъ, служащихъ въ торгово-промышленныхъ зазеден1яхъ, составлен 
ная въ соединенномъ заседанш педагогическихъ комитетовъ. Коммерческаго училища и 
торговой школы (по порученш комисш). 

А. А. Соловьевъ дир. Комм. уч. Изъ прочитанной программы видно, что обра
зована распадается на две части: общеобразовательную и спещальную. Въ каждомъ 
Коммерческомъ учебномъ заведеши значительная доля отводится общему образованно.. 
Распределяя предметы общаго образовала, мы имели въ виду поставить шире грамот
ность, повторить, что пройдено въ школе, расширить кругозоръ сообщешемъ новыхъ 



— 51 

знашй и, наконецъ, дать некоторый запасъ спешальныхъ знанш, необходимыхъ въ ихъ 
профессш. 

А. Е. Аникина (предст. воскреси, школы) спрашиваетъ—предполагается-ли зна
комить учениковъ съ иностранной промышленностью, или только съ русской. 

Соловьевъ—только съ русской, потому что слишкомъ мало времени. Если мы 
будемъ разбрасываться, то основательно ничего не пройдемъ. 

Председатель. Ученикамъ необходимо дать известную сумму свйдйнш, чтобы 
они потомъ самостоятельно мыслили и работали. 

Караманенко (смотр. Ал. рем. уч.) находитъ, что программа составлена обширно, 
вероятно, составители исходили изъ предположешя, что мальчики будутъ постоянно 
учиться. Между т4мъ, обучеие грамотъ- зд-Ьсь не есть главная задача. Нужно на
учить учениковъ читать, писать, излагать свои мысли и т. д. Въ программе много 
м'Ьсто отводится Закону Божш. Последит долженъ проходиться въ начальной школ* 
и въ церкви, здт>сь же отнимать время на прохождеше этого предмета нежелательно. 

Б. А. Араповъ. Находитъ, что не слЪдуетъ регламентировать программу. Учи
тель, по стесняемый рамками, будетъ чувствовать себя спокойн-ке и что нужно дастъ 
ученикамъ. 

Соловьева. При составлена! программы въ задачи Совета не входила детализи
рование. Зл/Ъсь указываютъ, что на коммерч. науки уступлено больше времени. Но 
если внимательно просмотреть программу, те увидимъ, что изъ 70 уроковъ на ком
мерч. зна(ия уд-Ьлено только 20. Бол'ве подробно обрисовано природовъдъчае, что по
топу, что этотъ предметъ требуетъ подробнаго изложешя. Въ программ* нарочно н*тъ 
указанш на грамматику, потому, что этотъ предметъ приноситъ больше вреда, чймъ 
пользы. ВМЕСТО этого предлагается морфологическш и синктаксическш анализъ р£чи. 
Относительно литературы говорятъ: „не знаешь, съ какого писателя начинать—съ Ломо
носова или другого". Ломоносовъ является не образцэмъ, а памятникомъ литературы, 
образцами же являются современные писатели, которые и рекомендуются программой. 
Дальше возражаютъ, что нужно научить учениковъ сознательно писать. Но о чемъ 
писать? Необходимо сначала дать матер1алъ, а потомъ научитъ пользоваться этимъ 
«атер]аломъ. Указываютъ на малый объемъ роднновъхвнгя. Конечно, желательно было 
бы дать больше знанш, но, во-первыхъ, н'Ьтъ времени, средствъ, да и матер1алъ не 
подходящъ. Курсъ исторш можетъ быть уьеличенъ. Это зависитъ отъ преподавателя. 
Пр,грамму по счетоводству считаютъ обширной, но безь этого въ торгово-промышлен. 
школахъ нельзя. Что касается Закона Бояия, то безъ этого предмета едва-ли можно 
будетъ открыть школу, а во-вторыхъ, если преподавать разумно Законъ Божш, то 
онъ представляетъ важный предметъ для жизни. 

Читается программа но частямъ; *) 
Пупктъ 1-ый программы принимается съ поправкой: ...подготовляя уча

щихся къ роли сознательныхъ работииковъ на коммерческомъ поприщп,. 
П. Г. Бестужева высказывается за оставлен1е старой редакщи этого пункта: 

„подготовлено учащихся къ роли сознательныхъ иомощпиковъ коммереантовъ". 
Предсгодатель. Неужели приказчикъ долженъ всегда оставаться только помощ-

никомъ. Онъ можетъ и самостоятельно работать и сделаться такимъ же хозяиномъ. 
Утверждаются Комисс1ей пункты 2, 3 и 5. 

*) Программа школъ издана особого брошюрою. 
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По вопросу о количества ежедневныхъ учебныхъ часовъ. А. Е. Аникина-
находить, что можно заниматься по 3 ч. въ день, если отпускать учениковъ въ 
КОНЦЪ* д н я . 

П. Г. Бестужевъ и Соловьевъ высказываются противъ 3-хъ часовыхъ заняли 
они будутъ трудны для учениковъ и отразятся на ихъ здоровьи. 

Постановлено: ежедневно уделять на заняппя не более 2-хъ часовъ. 
Д. Е. Карноуховъ предлагаете изъ 5-го пункта исключить слова „ради по-

сЬщешя всенощной" и заменить ихъ словами „ р я выполненгя релипозныхъ и другихъ 
обязанностей". 

Постановлено: Субботу считать свободной отъ класныхъ занятгй для 
выполнения религгозныхъ и другихъ надобностей. 

Комисия утверждаетъ 6-й пунктъ и программу предметовъ преподавашя. 
Председатель предлагаетъ напечатать докладъ оторгово-промышл. школахъ вмести 

съ программой и разослать всЬмъ гласнымъ. 
П. Г. Бестужевъ находитъ желательнымъ снабдить докладъ сметой. 
Заслушивается смт>та расходовъ на торговыя школы, составленная Д. Т. Ми-

лешкинымъ. 
Но вопросу о плате преподавателямъ. И. И. Лозановъ предлагаетъ 

установить плату поурочно—3 р. въ часъ. На первыхъ порахъ это покажется до
рого, но на самомъ ДБЛЪ, дорогое сойдетъ на дешевое. 

Т.. И. Милешкинъ и Соловьевъ находятъ, что гораздо лучше, если преподаватель 
будетъ постояннымъ. Отъ поурочной системы страдаетъ школьное двло. Преподаватель 
съ поурочной платой не будеть привязанъ къ школ'Ь и является поденщикомъ. 

Постановлено: назначить плату преподавателю за полугодге 30 р. 
Принята норма учениковъ на паждаго учителя 40. 
Постановлено: прибавить на. учебный пособгя въ каждое полугодие 

по 100 р. 
Увеличить вдвое мдержанге прислуги въ каждомъ полугодии. Увеличить 

вдвое расходъ на освещенге въ каждомъ семестре. 
Председатель: „одобряетъ ли Комисс1я смт>ту"? 
Постановлено: смету расходовъ на торговую школу одобрить. 
Председатель—средства на содержаше этихъ школъ должны быть собираемы 

путемъ обложешя промысловыхъ свидвтельствъ. 
И. Г. Бестужевъ—необходимо обложить промысловый свитдЬтельства всъ\\ъ 

разрядовъ. 
Председатель спрашиваетъ о томъ, въ какихъ пронорщяхъ должны быть обло

жены промысловыя свидетельства? 
Постановлено: способы разложетя налога на промысловыя свидетель

ства предоставить самимъ хозяевамъ. (5—И—1907 г.) 
10-го февраля подкомиссия въ составе 10 лицъ выработала проектъ программы 

и см^ту, ремесленныхъ школъ, которые и представила 22 февраля 1907 г. на 
обсуждеше Училищной Комиссш. 

Председатель предлагаетъ разсмотртлъ программу. 
И. Ф. Еараманенко (смотр, рем. учил.). Курсъ учен1я въ ремесленной школгЬ 

по программе, предполагается въ 3Vg г. На обучеше ежедневно отводится 2 часа. 
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Учебный годъ разделяется на 7 семестровъ. Законъ Божш въ расписанш уроковъ не 
введенъ. Предполагается преподаваше следующихъ уроковъ: русскш языкъ, ариеметика, 
технология (примЬн. къ саепдальности ученика), географ1я, история, аиров'Ьд'Ьше, геомет-
pifl, рисован!е, черчение. Кромтв того—плетен1е корзинъ, свтей, дгЬлаше игрушекъ и т. д. 

Для изучешя этихъ ремеслъ отводится 1 мЬсяцъ каникулъ съ 1-го шня по 
1-е шля). 

Председатель. Здесь составлена программа по цехамъ л,ля мальчиковъ, а для 
д'Ьвочекъ? 

Шевляковъ (представитель Общества приказчиковъ) высказывается за необходи
мость соединен1я общеобразовательныхъ и профессюнальныхъ зван1й. 

Пушкарный (преподаватель Александр, ремесл. училища) говорить, что соста
вители программы им*ли въ виду связать науку съ жизнью. 

Постановлено: принципиально принять программу гиколъ для ремес-
ленниковъ и просить составителей, переработать некоторые §§, согласно 
сдгъланнымъ указатяяъ. (22—II—1907). 

О. И. Малинина (смотр. Ильинск. проф. пне.) читаетъ программу женскихъ 
ремеслрн. школъ, составл. Московской Учил. Еомигаей. 

Председатель. Программа слишкомъ детализирована. Необходимъ методъ, 
при помощи котораго можно улучшить ремесло мальч. и дгввочекъ. 

О. И. Малинина—высказывается за практическое прохождеше ремесла. Необ
ходимо сделать все, чтобы воспйтанникъ полюбилъ ремесло... Но для этого 31/2 л. 
мало, необходимо .ТЕТЬ 5. 

А. Е. Аникина предлагаешь заслушать заявлеше учащихъ и учениковъ при 
2-ой воскресной школе о томъ, что подростки 16 летъ теряютъ черезъ годъ право 
3-хчасового отпуска, а потому для нихъ необходимо открьте школъ общеобразова
тельная типа немедленно. 

Председатель и В, Н. Полякъ говорятъ, что 16 .rime уже не усп4ютъ 
поступить въ школу, т. к. Дума еще не скоро выработаетъ обязательное постановлеше. 

Г. И. Аполловъ высказывается противъ усиления профешональнаго образовашя. 
Улучшеше труда приносить пользу только хозяевамъ при современныхъ услов1яхъ. 
Необходимо главное внимание обратить на общее образовало, представленная же прог
рамма очевидно имеетъ въ виду другое. Она имеетъ сходство съ програм. церк.-прих. 
школъ, где есть все' и ремесла, и садоводство, и огородничество... Не достаетъ только 
желаия развить ученика и пробудить въ немъ мысль. Но это не входило въ задачи 
составителей... Въ ней есть ответь на вопросъ—какъ и нвтъ ответа на вопросъ—почему. 
Геометр1я проходится безъ доказательствъ, теоремы принимаются на веру, исто]йя 
слишкомъ кратка. 

Пушкарный просить сообщить какъ же проходить геометрш въ виду недо
статка времени? 

Г. И. Аполловъ—выбросьте спешальные предметы и у васъ хватить времен» 
на более основательное прохождеше общеобразовательныхъ предметовъ. 
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П. В. Воронинъ находить, что программа по технологии слиипомъ обширна, 
то же самое и токарное ремесло. Что касается другихъ профессш—булочнаго, кол-
баснаго и т. д., то следовало бы ввести въ программу и изучеше санитарныхъ требова
на . Затъмъ, для нихъ необходимо элементарное знакомство со счетоводствомъ. 

В. М. Полякъ заявляетъ, что Аполловъ въ своей ргвчи проводит! мысль, что 
улучшеше труда даетъ выгоду только хозяевамъ. Это не Btpno. Квалифицированный 
рабоч1Й получаетъ большую плату. Подростки нанимаются въ ремесленн. заведешя 
на 3 года и выходятъ оттуда бозъ всякихъ знанщ. Поэтому для нихъ не безразличны 
получаемыя профессшнальныя знашя. 

Председатель. Училищная Комиссия признала, что школа должна удовлетво
рять, какъ общеобраз. задачамъ, такъ и профессшнальнымъ. Составители программы 
вовсе не им$ли въ виду поработить ученика-ремесленника —а дать ему возможность 
улучшить свой трудъ и получать повышенную плату... Дайте полузнайки профес-
иональныя знашя, —посл'Ьднгя улучшатъ его жизнь и дадутъ ому возможность полу
чить и общее образоваше. 

Сереорянниковъ. Трудъ также служить для воспитагпя гражданина, какъ и 
образован1е общее. Плохъ тотъ гражданинъ, который не умъетъ работать. 

О пособш церкввно- Училищной Комиссш 1 февр. 1905 г. доложено ходатайство Саратовскаго 
ПРИХОДСКИМЪ ШКО- отдълешя Епарх1альнаго училищнаго совета отъ 10-го сентября 1 9 0 4 г.' за № 1 6 6 6 

паМ1)' о возобновлен^ ассигновки nocoOifl на содержаше церковно-приходскихъ школъ г. С а 
ратова въ суммт> 5 3 0 0 рублей, то есть болъе ирошлыхъ лътъ на 3 0 0 рублей для 
вновь открываемой 2-классной школы при Киновшской церкви. 

Въ смт.ты ирошлыхъ Л'Ьтъ вносилось въ noco6ie церковно-прпходскимъ школамъ 
5 0 0 0 рублей. И з ъ нихъ 2 8 5 0 руб. образовались изъ разновременныхъ назначешй, 
начиная съ 1 8 8 3 года по 1 9 0 1 годъ по мъръ открыпя новыхъ церковно-приходскихъ 
школъ, а 2 1 5 0 руб. назначено по постановленш Городской Думы 21 - го декабря 
1 9 0 1 года на одинъ годъ, въ помощь на обустройство открытыхъ школъ. Но эта 
временная ассигновка повторялась затт>мъ ежегодно до послъдняго времени. 

При разсмотр'внш ходатайства духовнаго ведомства о пособш на 1 9 0 5 годъ, 
Городская Уирава, исходя изъ соображешя, что смвта на 1 9 0 5 годъ крайне обре
менена экстренными расходами, вызванными военными с о б ь т я м и на Дальнемъ Востоке, 
MiponpiflTiflMii его борьб* съ холерою и предстоящими расходами на удовлетвореше 
вновь назръвшихъ нуждъ города—не признала возможнымъ не только увеличивать 
сумму noco6ifl, но сочла себя вынужденной просить Думу сделать сокращен1е на 
2 1 5 0 р . , т. е. па сумму временной ассигновки, назначенной въ 1 9 0 1 г. 

Городская Бюджетная К о м и ш я , въ зэс-вданш 3 1 - г о января, подвергнувъ под
робному обсуждение ходатайство Епарх1альнаго училищнаго совета, кромъ соображе-
нш, изложениыхъ въ постаповлеши Управы, высказала еще, что такъ какъ за послъд-
nie годы Городское Унравлеше стало на путь шнрокаго р а з в и п я грамотности среди 
городского населен1я, затрачивая на это д'вло болышя средства и въ настоящее время 
открьше школъ идетъ на уровня спроса на начальное образоваше и кромъ того, при-
нявъ во вниман1о неудовлетворительную постановку обученгя въ церковно-приходскихъ 
школахъ, далеко уступающую постановке обучешя въ городскихъ училищахъ, то прин-
цишально прекратить совершенно выдачу пособ1я церковно-прпходскимъ школамъ, 
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обративъ сумму этого пособ1я на усиленхе средствъ вачальнаго обучетпя въ гор. училищахъ. 
Принявъ же во внимание то обстоятельство, что прекращение выдачи иособ1я 

среди учебнаго года могло-бы поставить существоваме церковно-приходскпхъ школъ 
въ затруднительное аоложеше, Бюджетная Комисе1я постановила рекомендовать Город
ской Дум* внести въ см-Ьту 1905 года половину прошлогодней ассигновки, то есть 
2500 рублей на текущее полугод1е учебнаго года, а дальнМшуго выдачу прекратить. 
Вм'Ьстъ' съ ТБМЪ, Бюджетная Комисмя постановила передать эготъ вопросъ на заклю
чение- Городской Училищной Комиесш. 

Постановлено: принимая во ениманге, что вслгъдспте запросовъ на-
селетя Городское Управлете открываешь свои школы во всуъхъ районахъ 
города, что установленный Городской Думою прищипъ—не отказывать 
дгътямъ, желающимь поступить въ городстя школы—вызываешь ежегодно 
увеличете расходовь смгьты на содержите училищъ и что приходскгя церкви 
г. Саратова располагаютъ достаточными средствами, чтобы содержать 
свои училища, признать принц итально нежелательнымъ дальнгьйшгя ассиг
новки на содержания тколъ духовнаго ведомства. 

Въ виду же того, что гражданский годъ не совпадаешь чъ учебньшъ 
и продолжение текущаго учебнаго года вызываешь необходимость ассигновать 
на содержанье духовныхъ тколъ въ первой половингъ 1905 г. 1425 рублей, 
каковая сумма и должна быть распределена между особенно нуждающи
мися церк.-прих. школами Городской Училищной RoMuccieu и Iородской 
Управой по примгъру прежнихъ лгьтъ. (1—II—1905). 

Комиссии доложено отношеше инспектора-учителя 4-класснаго городского учи- Объ открыли ВТО-
лища на имя Городской Управы отъ 12-го сентября за •№ 265 о результатахъ npieMa * четырехшс-
учениковъ въ 4-классное училище. 

Результате слЬдующш: заявлети о желати поступить въ училище—193; при
нято—62; отказано по недостатку м'встъ—131. 

По вопросу, возбужденному Директоромъ народныхъ училищъ Саратовской 
губернш объ открыли въ городе Саратове второго 4-класснаго городского училища, 
Дума, въ засвданш 11-го января 1902 года постановила принять на счетъ города 
наемъ особаго иом'вщешя для этого училища. 

Дальн'Ьйшихъ св^двшй о положетн этого вопроса не имеется. 
Постановлено—внести въ Думу докладъ о возобновлены ходатай

ства передъ г. попечителемъ Еазанскаю учебнаго округа по вопросу 
скоргойшаго открытая второго четырехклассного училища въ Саратове. 
(25—IX —1903), 
Какъ известно, съ 1908 года въ г. Саратовъ будутъ функционировать 

4 городстя четырехклассный училища. 

Доложено ходатайство попечительнаго совгвта гимназш министерства народнаго 0 пособш гимназ 
просвъчцешя, учрежденной А. Д. Куфельдъ, о назначенш гимназш ежегоднаго посо- Куфельдъ. 
бгя въ разм'Ьръ" 3000 р., на тЪхъ же услов1яхъ, что первой министерской гимназш 
(Ульрихъ): освобождается отъ платы за право ученая 10 ученицъ и приема вит, кон-
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курса 10 ученицъ по назначенш Городской Управы изъ окончившихъ курсъ 2-клас-] 
снаго СрЪтенскаго двухкласснаго училища. Ходатайство это передано Управою н& 
заключен1е Училищной Комиссш, 

Касторская высказывается за удовлетворено ходатайства, во-первыхъ, ВСГБДСТВЬ 

того, что въ гимназно Куфельдъ поступаютъ много окончившихъ Срйтенское училище, 
во-вторыхъ, потому, что учебно-воспитательное двло тамъ поставлено хорошо. 

Постановлено: отклонить вслгьдствхе отсутствгя средствъ у города, 
и необходимости дальнгъйшихъ крупныхъ затрать на нужды образоватя^ 
ходатайство гимназш Куфельдъ. (30 -IX—1905). 

О субсидш выс-
шимъ женскимъ 

курсамъ въ гор. 
Казани. 

Доложено: переданное на заключеше Училищной KOMIICCJH Городской Бюджетное 
Комиссией ходатайство комитета по организащи высшихъ женскихъ курсовъ въ городе 
Казани отъ 9 апртая 1904 г. объ ассигнование суммы на содержа Hie этихъ курсовъ. 

По ходатайству этому состоялось постановление Управы въ отрицательномъ 
смысл*. 

Постановлено: предложить Городской Думлъ принципгально выра
зить сочувстге открытгю высшихъ женскихъ курсовъ въ Казани и дать обя~. 
зательство по открытги таковыхъ ежегодно давать на содржанге курсовъ-
по 1000 р. при этомъ субсидию обусловить обязательными пргемомъ не ме
нте 20 слушателоницъ изъ уроженокъ г. Саратова на общихъ основашяхъ. 
( 4 — I I I - 1 9 0 5 г.). 
Городская Дума, отклонила это ходатайство; 

О наименована 
двухъ городскихъ 
училищъ именами 
Н. Ф. Бунакова и 
К. Д . Ушинскаго. 

О чествованы 
80 л Ь ш г о юби

лея Л. Н.Толстого. 

Доложена докладная записка учащихь городскихъ училищъ объ увъжов'Бчеши 
памяти педагоговъ Н. Ф. Бунакова и К. Д. Ушинскаго наименовамемъ двухъ го
родскихъ училищъ ихъ именами. 

Постановлено: представить въ Городскую Думу съ просьбою объ удо-
влетворенш. (16—XII—1904 г.). Въ жизнь это постановлено Комиссш не проведено. 

Педс'Ьдатель Училищной Комиссш Б. А. Араповъ въ свеемъ докладв по вопросу 
чествован!я 80 лит. юбилея X Н. Толстого предлагаешь: 

1. Освободить въ день 28 августа учениковъ всъ^ъ городскихъ школъ отъ 
занчтш. 

2. Одну изъ вновь строющихся городомъ образцовыхъ школъ наименовать шко
лой имени графа Л. Н. Толстого 

3. Твмъ же нменемъ назвать одну изъ городскихъ читалень. 
Постановлено—принять докладъ съ добавлетемъ устройства въ день-

28 августа въ дообгьденное время, въ народной аудиторы, чтете о Л. П. 
Толстомъ для учащихся въ городскихъ начальныхъ училищахъ. (20—V—1908) . 
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II. бажнййния посзгановлен1я Саратовской Город
ской Дулш по Bonpocajftb народнаго образовашя. 
Начальное образоваше. Составлеше нормальной свти школъ.—Открытое училища Имени Наслед
ника Цесаревича АлексЬч Николаевича.—Постройка школьныхъ здашй. Постройка школы на пожерт-
вовашя А. И. Красулина.—Музей наглядныхъ учебныхъ пособШ.—Увеличеше жалованья учащимъ. 
Помошь учащимъ налечеше. Бесплатное обучеше д'втей учаишхъ.—Навначеше сбора платы за учете.— 
Праздники древонасаждения.—У чреждеше Городского У чилищнагоСоввта.—У частое председателя ревизюн-
ной комиссш во всвхъ KOMHCciflX'b.—noco6ie церковно-приходскимъ школамъ,—Александровское ремеслен. 
училище.—Вопросы вн'Ьшкольнаго образовала.'—Воскресныя школы.—Народныя чтетя.—Народный уни
верситета.—Библштеки.—Отм-вна ограничительных!, каталоговъ.—Публичная библиотека.—Народи, театръ. 
Народный Домъ.—^в'Бковвчете памяти А. Н. Радищева.—Изучеше края.—Повышенное обучение.—Откры
пе четырехклассныхъ и двухклассныхъ училищъ.—Средтя учебньтя заведения,—С прекращен»! занятой 
в'ьсреднихъ учебныхъ заведешяхъ.—Пособ1я среднимъ уч. заведещямъ.—Стипендш.—Учреждеше новыхъ 
стипен.ай.—Высшее образоваше.—Объ открытой въ Саратов* высшаго уч. заведешя.—Переводъ сельско-
хозяйственнаго института, изъ Н. Александрии.—Открытой въ г. СаратовъУниверситета.—Ilocooie города 

на уииверситетъ. 
Въ виду того, что протоколы засъданш печатаются во всеобщее свъ-

дътпе нълъ нужды въ приведенш подробно пренш имъынихъ мъсто въ 
Городской Дум"Ь по тому или другому вопросу: поэтому мы въ настоящей 
главть даемъ лишь сводку важнъйшихъ постановлетй Думы, не проводя 
ръчей гг. гласныхъ за и противъ того или иного предложетя. 

А. Начальное образоваше. 
Мы не приводимъ ежегодныхъ постановлетй Думы по ассигновашю 

средствъ на содержаще существующихъ и открылте новыхъ школъ. Увели
чеше расходовъ, ростъ школъ отмечены нами въ др. мъстахъ отчета—безъ 
соотвъл'ствующихъ же постановлены Думы увеличетя и школъ и средствъ 
на ихъ содержание не могло бы быть. Мы отм-втимъ лишь постановлетя вы-
ходяшдя изъ рамокъ обычной деятельности, обычной традицш Думы. На 
первомъ мгвстЪ сл-вдуетъ отмътить вопросъ о составлены нормальной свти 
школъ въ цъляхъ введения всеобщаго обучешя въ г. Саратове. 

При обсужденш вопроса объ открыии новыхъ школъ Городская Дума поста- о выработки нор-
новила: просить Училищную Комиссш составить къ стыть на 1904 годъ МЭЛЬНОЙ сЬти 
плат начальнаго образования и нормальную сгъть начальныхъ городских!, ШКОЛЪ. 
школъ въ связи съ ростсмъ населенгя. (9—IX—1903 г.). 
При составленш смтзты на 1904 годъ включенъ въ нее кредитъ въ 

500 р., предоставленный въ распоряжете Училищной Комиссш на работы 
по составленш свти. Судьба этого постановлетя была выше нами выясне
на. Какъ известно, свть школъ составлена не была, и вопросъ о введены 
всеобщаго обучешя не получилъ дальятышаго движетя вплоть до 1907 г., 
когда Министерство Народнаго Просвъщетя выработало законопроектъ о 
выдачи пособия изъ казны земствамъ и городамъ, осуществляющимъ вве
дете всеобщаго обучены. Такъ Городской Думъ при разсмотрътты ею до
ходной смйты на 1907 годъ было предложено 

Бюджетной KoMnceiefi возбудить ходатайство о возмъчценш изъ средствъ казны 
расходовъ города но народному образовашю въ виду того, что въ Саратов* началь
ное образоваше поставлено близко ко всеобщему. 
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Поел* преш'й Дума постановгма: просить Управу и Училищную Комис
сую представить по этому вопросу особый докладъ ко времени раземотрття 
расходной стьты по народному образованно. (24—I—1907 г.) 
Вскоре Дума подтверждаеть это постановление. 
Въ засЬдаиш 12 марта 1907 года, Городская Дума постановила: со
гласно предложенья Ш. Ф. Волкова поручить Управт возможно скорми пред
ставить доклада обь ходатайства города передо Министерство>мъ Народ-
наго Просвгьщенгя объ отпуска» субсиоЧи на начальный, городстя учи
лища. ( 1 2 - III—-1907 г.) 
А уже черезъ два дня Дума, заслушавъ докладъ Управы по ходатайству о 
субсидш на городом начальный училища, постановила: возбудить соответ
ственное ходатайство. (14— III—1907). 

Открьте ежегодно нЪсколькихъ новыхъ школь, ставило передъ Думою 
вопросъ объ обезпечещи ихъ надлежащими помещешями. Дума совершенно 
справедливо полагала, что вполне приспособленными для учебныхъ целей, 
отвечающими вевмъ требоващямъ школьной гипены могутъ быть только 
собственныя школьныя здашя, Вотъ почему, когда Дума постановила от
крыть школу въ ознаменоваше рождения Наследника Цесаревича, она на
шла, что разъ школа ноеигъ почетное наименование, твмъ самымъ она 
должна находиться въ благоустроенномъ зданш. Приведемъ это постанов-
л е т е полностью: 

Объ открыли нач. Заслушавъ докладъ Городской Училищной Комиссш и Управы объ 
училища имени На- открытии начальнаго училища имени Наследника Цесаревича, 
шдника Цесаре- послъ иренш Городская Дума, согласившись съ предложечйемъ Училищной 
вича Алекс1я Нико- „ Л7 „ • „. 

Комиссш и Управы, постановила: лаевича. 
1) За израсходовангемъ емшпнаго кредита и позднимъ временемъ 

исполненгя постановленья Думы 18-го августа объ открытш училища 
имени Яаслпдника 'Цесаревича не представляется возможнымъ и дол
жно быть отложено до будущаго года. 

2) Изъ районовъ города наиболгье нуждающимся въ начальной 
иасолгь с.иъдуетъ признать Дегтярную площадь и ея окрестности, 
населенный б/ьдшьйшими жителями, не гьмгьющими вблизи ни одного 
училища и поэтому этотъ районъ желательно избрать мгьстомь от
крытая въ будущемъ году училища, имени Наслпдника Цесаревича. 

?) Въ виду того, что ни на самой Дегтярной площади, ни вблизи 
ея, какъ пришлось убедиться въ ныншинемъ году, нгътъ ни одного 
частнаго здан'гя, сколько-нибудь отвгьчающаго требоватямъ училищ-
наго помп,щенгя, открытие названнаго училища вызываешь необходи
мость постройки собственнаго здашя. Это необходимо и по сообра-
жетямъ, что Городское Управление, присваивая училищу почетное 
наименованге, пиъмъ приняло на себя нравственное обязательство со
держать его въ благоустроенномъ собственно>мъ зданш. 
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4) По соображешямъ, что районъ Дегтярной площади по числен
ности населетя заключаешь въ себп, достаточный контингент* дтпей 
школьнаго возраста обоего пола, предполагаемое къ открытгю училище 
должно удовлетворять потребности обучешя, какь мальчиковъ, такъ 
и дгьвочекъ,—признается желательным?, открытге смтианнаго учи
лища. 

у) Здате училища должно быть каменное двухэтажное на шесть 
классныхъ отдгьленгй съ заломь для устройства народныхь чтенш и 
квартирой для учителя, завгьдуютаго училищемъ, стоимостью вь 
общемъ не свыше 2J тысячъ руб. Составление плана и смгьты стои
мости здангя поручить городскому архитектору, послчь чего они должы 
быть разсмотрпны съ точки зргънгя ггтены городскою санитарной 
комиссий и утверждены Училищной Комиссгей и Городской Управой. 

6) Мштомъ постройки здангя, какь наиболее центральнымь рай-
ономъ, признается iy8 планный кварталъ, находящиеся нынгь по по
становлению Городской Управы вь административномъ пользованги 
Духовнаго Ведомства 1оанно-Лредтеченской церкви Драснаго Креста. 

у) Внести вь смету igoy г. 2у.000 р. на постройку собственнаго 
здангя для училища имени Наследника Цесаревича, согласно смгьты 
п проекта городского архитектора. (3—XI—1904). 
Въ смъту расходовъ на 1905 годъ на устройство школы имени Це

саревича Алексея Думой внесено было 25 тысячъ рублей. Въ виду хода
тайства о займъ въ 300,000 рублей на постройку собственныхъздашй для 
училищъ и въ виду большого дефицита Бюджетная КомисЫя предложила 
исключить этотъ расходъ изъ смъты на 1905 годъ. 

Посл'Ь npcinfi при обсуждении см'Ьты Дума постановила: исключить 25 т. 
р. на постройку училища имени Цесаревича, Алексея изъ смгьты и по
ручить Управт къ 2о апргълю выяснишь можно ли будешь отнести этотъ 
расходъ по построить училища на счетъ остатковъ смгьты 1904 годъ. 
(3—Ш—1905). 
Ни въ 1905, ни въ слъдующю годы къ постройкъ з д а т я для учи

лища имени Наслъдника Цесаревича приступлено не было. 
Однако, вопросъ о постройкъ школьныхъ здатй не заглохъ. Такъ, 
— во время обеуждемя расходной СМ-БТЫ председатель Училищной Комиссш А. М. Къ вопросу О В0-

Масленниковъ изложилъ на словахъ докладъ Училищной Кимиссш о необходимости ОТройкЪ СОбствен-
обезпечешя училищъ собственными здашями и отъ имени Училищной Комиссш пред- №ып ЭДанШ ДЛЯ 
ложилъ повторить ходатайство отъ города о займи 3 0 0 тысячъ рублей *) на постройку ШКОЛЪ. 
собственныхъ яомъчцешй для начальныхъ училищъ. Городская Дума приняла это пред-
ложеше. (8—II—1905). 

Школьный заемъ былъ разръшенъ только къ концу 1906 года и уже 
въ началъ сл'Ьдующаго года Дума выносить поставовлеше о постройкъ 
школьныхъ здатй—21 февраля 1907 года. 

*) Ходатайство о разръшевш займа возбуждено вслъдств1е постановления Думы въ 1904 
году. 
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Думою былъ заслушанъ докладъ Училищной К»миссш о построив* собственныхщ 
иомЪщенм для городскихъ школъ и докладъ Управы по тому же вопросу; послЪ пренщ 
Дума постановила: 

1. Передать докладъ Училищной Коuucciu на совместное разсмотркнщ 
Управы, Училищной и Бюджетной Колшссгй. 

2. Срокъ для представлетя доклада въ Думу по этому вопросу на
значить двухнедельный (21—II —1907). 

Поел* заслушатя доклада о результатахъ совлтветнаго совЪщашя 
Управы, Бюджетной и Училищной КомиссШ Дума постановила: 

1) новыя городская школьчыя здангя строить обязательно камен
ным, двухкомплектный, на 6 отд/ыенш каждое; 2) къ построишь ихъ 
приступить съ весны текушаго года; 3) постройку зданш весты съ 
такимъ расчетомъ, чтобы одно школьное зданы на горахъ было совер
шенно окончено постройкою къ осени текушаго же года; 4) образно-
вымъ плаиомь для проектируемыхъ школъиыхъ зданш. наиболее удов
летворяю щимъ ва-ъмъ требовашямъ школьной гиггены, признать плачь 
Г. Г. Плотникова, который въ зависимости отъ муьста постройки 
можетъ быть въ деталяхъ измгьнень; 5) на постройку школьныхъ зда
нш въ текущемъ же году разр/ыиить Управп произвести позаимство
вать въ частныхъ кредитныхъ учреждешяхъ подъ обезпечете разртыиен-
наго городу займа въ joo тыс. руб. на постройку школъ, всего 150 т. 
руб., считая, что каждая из о /прехъ городскихъ школъ вмп>стп> со 
стоимостью городского кирпича обойдется въ 40 тыс., а на школу 
имени Красулина въ дополнете къ пожертвованнымъ поелгьднимъ 10 
тыс. рублей надо добавить 30 тыс. рублей отъ города, считая въ 
томъ чиелгъ и стоимость кирпича; 7) для постройки новыхъ школь
ныхъ зданш Дума постановила избрать особую строительную комис
сию въ составп, восьми членовъ. Закрытой баллотировкой избраны: 
Никитинъ А. М., Никитинъ 77. А., Егоровъ И. А., Вотемкинь 
А. В., Аплавинъ М. А., Захаровъ В. Д., Романова А. £., Г1елтинъ 
Я. Г., Крафтъ А. И. (11—IT—1907). 

А. И. Красулина. 

О постройкЬ школы По докладу Управы о пожергвованш А. И. Красулинымъ 20 тысячъ 
на пожертвоваше рублей Городскому Управлешю, изъ нихъ Ю тысячъ на школу и 10 ты

сячъ на постройку ночлежнаго дома, 

Городская Дума единогласно постановила: 

1) Благодарить А. К. Красулина, 2) Избрать для этого особую де-
путацгю въ сошавгь Городского Головы и Председателя Училищной Ко
лыши А. М. Масленникова, 3) Приступить къ постройкгь здангя школп 
съ весны 1907 года, 4) Везплатно отпустить съ городского кирпичнаго за-
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вода потребное количество кирпича для постройки школы, 5) Подробную 
разработку вопроса о школгъ передать Городской Училищной Домиссги, 
поручивъ ьй пригласить на свои, заждатя жертвователя А. И. Красулина 
съ правомъ решающаго голоса. (13—XII—1906). 

Доложено ходатайство директора народныхъ училищъ о ежегодной субсидш въ Объ учреждена 
700 рублей на музей учебныхъ uoco6iii, ходатайство объ учреждении котораго ВМ-БСТБ м¥зея УЧвОНЫ 
съ нроектомъ устава уже послано директоромъ народныхъ училищъ въ Министерство 
Народнаго Просвтлшия. По мнЪнш Городской Училищной Комиссш Городскому 
Управленш целесообразнее устроить собственный музей для городскихъ училищъ, еже
годно внося въ см'Ьту на этотъ предметъ отъ 350 до 400 рублей. Городская Дума 
отклонила ходатайство Директора Народныхъ Училищъ о пособги въ 
700 рублей, вопросъ же объ учреждены собственнаго музея по предложенгю 
Училищной RoMUcdu оставленъ открытымъ впредь до представленгя Учи

лищной Комиссиь подробныхъ соображснт относительно устройства музея. 
(29—XII—1902). 
Только черезъ четыре года Городская Училищная Комиссия внесла под

робный докладъ въ Думу, однако онъ практическая значетя не им-влъ, что 
видно изъ слъдующаго постановлешя Думы. На музей наглядныхъ и учеб
ныхъ пособШ Училищная Комиссгя предлагаетъ внести въ см'Ьту 1860 руб. 
Вопросъ этотъ вызвалъ претя . 

При баллотировке голоса разделились пополамъ: 18 протавъ 18, и 
голосомъ Городского Головы решено I860 рублей въ смету 1907 г. не вно
сить. (3—IV—1907 года). 
Только въ сл'Ьдующемъ 1908 года Дума разрешила Училищной Ко

миссии на устройство Музея израсходовать нт^которыл суммы изъ остатковъ 
смъты 1907 года. 

Матер!альное положеше учащихъ останавливало на себт} внимаше Думы. 
Еще въ 1904 году при утверждении смъты Дума ръшила было увеличить 
жалованье всвмъ учащимъ на 60 рублей въ годъ. 

На увеличеюе жалованья учителямъ Управа и Бюджетная Комисйя предлагаетъ 
внести 2270 р., т. е. увеличить на 5 р. въ м'всяцъ жалованье только т'вхъ учителей, 
которые яолучаютъ по 25 р. въ м'всяцъ. Училищная Комашя ходатайствуешь объ 
увеличена жалованья на 5 р. всвмъ учителямъ безъ исключешя. 

Послй пренш Городская Дума отклонила предложенье Управы и Бюд
жетной Еомиссш о внесент въ смету 2270 р. на увеличете жалованья 
учителямъ, получающимъ жалованья по 25 р. въ месяцъ, и больгиинствомъ 
голосовъ приняла предложете Училищной Комиссги объ увеличении жалованья 
всемъ учителямъ, после чего расходъ по этой статье определялся въ сумме 
7250 рублей. {I— XII —1903 г.). 

Однако при сбалансировании смъты выяснилось, что итогь доходной 
смъты выразился суммою 1,740,420 р. 47 к., итогь расходной смъты 

Объ увеличена 
жаловашя уча

щимъ. 



составить 1,947,148 p. 17 к., и дефицитъ, такимъ образомъ равняете^ 
206,727 р. 70 коп. 

Чтобы сбалансировать см-Ьту Бюджетная Комиссия предложила едън 
лать, между прочимъ, сокрапдеше по § 9 ст. 1 лит. а, стр. 94 расходъ на 
увеличение жалованья учителей сократить па 4980 руб., т. е. увеличить 
жалованье на 5 р. въ м-всяцъ только тв.мъ учителямъ, которые получаютъ 
мен-ве 30 р. въ мъсяцъ 

Городская Дума принимаете сокращетя Бюджетном КомиссЫ. послп 
чего дефицитъ оказался равнымъ 46,368 р. 23 к. (4—1—1904 г.). 

Уваличеше жалованья на 60 р. въ годъ остальнымъ учащимъ было 
произведено въ елвдующде два года (1905 и 1906 г.г.). 

При раземотръчпи расходной см'Ьты 1904 года—Училищная Комиссия вносить 
прелложеше, къ которому присоединилась и Управа объ увеличенш на 240 руб! 
пособ1я учителямъ и учительницамъ по случаю болЬзни: Бюджетная Комисмя нахо
дить бол£е цъмесообразнымъ оставить прежнй размерь ассигновки, т. е. 460 р. и 
вместо 240 р. внести въ смт>ту 1000 р., какъ учредительски! взносъ въ СачаторШ 
Краснаго Креста; тогъа получится возможность, ежогодно, ьъ течете лечебнаго сезона, I 
послать до 6 лицъ служащихъ или учителей па льготныхъ услов1яхъ въ Санаторий: 
для лечен1я. Пос.тв пренш, Городская Дума постановила: принять предложе—] 
те Бюджетной Комиссш и внести въ емгьту § 9 ст. 6—1000 руб. на\ 
учредительекш взносъ въ Санаторш Краснаго Креста. 31—XII —1903 г.). 

. ^ _ — _ _ _ „ _ _ _ _ _ 

Заслушанъ докладь Управы по ходайству о предоставленш дътямъ учителей и 
учительницъ вт городскихъ начальныхъ школахъ права безплатно обучаться въ сред-
нихъ учебныхъ заведемяхъ Министерства Народнаго Проевъчцешя и ведомства Импе
ратрицы Mapin. 

Городская Дума, согласно предложению Училищной КомиссЫ и Управы] 
постановила возбудить соответствующее ходатайство. (6—XI—1907 года). 

При разсмотр-вти елгвты доходовъ на 1903 годъ Городская Дума оста
новилась на вопрось о назначенш собираемой съ еостоятельныхъ учащихся 
городскихъ школъ платы за учете . 

Оборъ съ учащихся въ городскихъ начальныхъ училищахъ въ суммй 
2650 рублей, который Управа предлагала отдать въ распоряжеше Учи
лищной Комиссш на нужды учениковъ съ услов1емъ, чтобы городъ не тра-
тилъ уже ничего на этотъ иредметъ изъ общихъ городскихъ средствъ. 
Бюджетная Комисия одобрила такое назначение сбора: 

Дума, согласившись съ мнкьнгемъ Управы и Бюджетной Ьуомисст, по
становила', передать плату съ учащихся, въ городскихъ начальныхъ учили
щахъ въ распоряжение Училищной Еомиссги на нужды учениковъ. (9—XII -
1902 года). 

По поводу платы за учеше въ городскихъ начальныхъ училищахъ Городская 

нш учреди-
i взноса въ 

Общества 
о Креста. 

гномъ обу-
гимназЕяхъ 

i MapiH и 
д.тей уча-
дскихъ на-
учхпищъ. 

м сбора 



— 63 — 

Дума постановила: согласно предложенгю Бюджетной Комиссш просить 
Училищную Комиссш представить свои соображенгя объ упорядоченш по
ступления этой платы (4—II—1905 года). 

Заслушанъ цирку ля ръ господина Начальника Губернш о школ ьныхъ 0 праздники древо-
праздникахъ древонасаждешя и доклады поэтому поводу Городской Управы. насажден!̂  

Городская Дума, согласившись съ докладомъ Управы, постановила: 
устроить праздникъ шконьнаго древонасаждешя, отведя для этого одну съ 
четвертью десятины вспаханной земли на Полтавскомъ стерт и разргъ-
гиивъ Управго израсходовать на подготовительный работы по устройству 
праздника 160 рублей изъ кредита на организацию дгътскихъ игръ, прогу-
локъ и т. п. въ видахъ физическаго развитая дгътей. (7- - IV—1904 года). 

По предложение Училищной Комиссш, съ которымъ согласилась и Управа, Дума Объ учреждена ВЪ 
постановила: ходатайствовать передъ правительствомъ объ учрежденш въ Саратове Училищ-
Саратовго Училигцнаго Совтпа (4—II—1904 года). наго GoatTa-

Ровно черезъ два года учреждеше Городского Совтзта въ Саратове 
было разрешено правительствомъ и Городская Дума тогда же избираетъ 
своихъ представителей. 

Заслушанъ докладъ Управы о выборе двухъ членовъ отъ города въ 
Городской Училищный Совътъ намъчены: А. М. Масленниковъ—27, Ды-
бовъ Г. Г.—14, Славинъ И. Я — 1 1 , Карноуховъ Д. Е.—8, Соколовъ П. Н.—5 
Полякъ В. Н.—4, Шиловцевъ П. И.—4, Николъсюй Н. О.—4—остальные по 
3 и по 2 записки. Городской Голова нредложилъ баллотировать закрытой 
баллотировкой А. М. Масленникова, Г. Г. Дыбова и И. Я. Славина,—Сла
винъ отъ баллотировки отказался. Отложено до слт^дующаго з а с в д а т я 
(25— IV—1906 года). 

Вторично заслушанъ докладъ и закрытой баллотировкою избраны А. М. 
Масленниковъ и Н. I. Никольскгй членами отъ города въ Училищный 
Совътъ на 4-хъ ЛТУТШЙ срокъ. (4—V—1906 года). 

Читается заявлеше Председателя Ревизюнной Комиссш Я. В. Иванова о Объ участж пред-
допущенш его къ участию во всъхъ комисйяхъ подготовительныхъ и ис- издателя РевизЮн-
полнительныхъ—съ правомъ р-вшающаго голоса. т* Комисш'и во 

Послгъ прети Городская Дума поручила Управт посылать Предсгъда- WWAD. 

телю Ревизионной Комиссш повестки на всгь засуъдангя Комиссш и при-
знало,, что въ комисс1яхъ подготовительныхъ Председатель Ревизюнной Ко
миссш пользуется ртъшающимъ голосомъ. въ исполнительныхъ—совещатель
ными (17—111—1904 года). 
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О пособии церковио- По с т а т ь и 2-й на содержание церковно-приходекихъ ш к о л ъ г. Саратова 
прихОДСКИМЬ ШКО- Дума согласилась съ Управой и внесла въ смету 2830 рублей распреде--

лете пособхя оставлено старое, деньги же постановлено выдавать не за-
втдывающимъ церковно -приходскими школами, а пред ставите л ямъ прихода. 
( 8 —II—1 9 0 4 года) . 
Разсматривался вопросъ о р а е п р е д в л е н ш пособия на церковчо-приход-

с ш я школы 
ПосЛ'Ь п р е т и Городская Д у м а постановила: принять предложена: Бюд
жетной Комиссш, чтобы все 5000 рублей, назначенные въ пособье, распре-
лелялись между отдельными школами Училищной Комиссией, Управою и 
представителями духовнаго ведомства ( 3 0 - XII — 1 9 0 5 года) . 
С ъ 1907 года nocoOie церковно-приходскимъ ш к о л а м ъ прекращено. 

Александровское Вопросы профессюнальнаго образования з а т р а г и в а л и с ь Думою л и ш ь в ъ 
ремесленное учи- связи съ гопросомъ о д а л ы г в й ш е м ъ с у щ е с т в о в а л и , о реорганизащи город- j 

лище" ского Александровскаго ремесленнаго у ч и л и щ а , 
За отчетный п е р т д ъ Александровскому ремесленному у ч и л и щ у было 

посвящено много времени, ибо оно подверглось некоторой реорганизащи; 
толчекъ последней дали происходившее въ сентябрь1 1905 г. непорядки въ.; 

училищ!}. 
Заслуишвъ докладъ Совъта Александровскаго Ремесленнаго Училища о 

непорядкахъ въ училипть и докладъ Управы потому же вопросу. 
ПосЛ'Ь npeuifi Дума постановила: для иредварительнаго обсужденья этихщ 

докладовъ избрать особую Комиссш въ составе 10 членовъ; членили Комиссш 
избраны: А . А . Лаговскш, В. К. Самсоновъ, А . Е. Романова, П. В. Воронина, 
Л. С. Лебедевъ, М. В. Безобразовъ, А . И. Славит,. II. В. Агафонова. Г. / 7 . 
Длингъ. 1{. А . Штафъ, при чемъ Д . Е. Карноуховъ, П. И. Шиловцев», 
С. II. Шабалинъ, которыхъ также просили войти въ Хомиссгю, отказа
лись. Срфкъ для окончанья работъ—двухнедельный. Первый разъ собрать 
Комисст поручено Городскому Голове. ( 2 7 — I X — 1 9 0 6 года). 

По докладу этой Комиссш снова обсуждался вопросъ объ Александров-
скомъ Ремесленномъ Училипть, и посль1 прешй Думою постановлено: 

1. Признать, что Александровское Ремесленное Училище нуждается 
въ коренномъ преобразованш. 

2. Поручить Попечительному Совету училища разработать проектъ 
реорганизации училища совместно съ гласными, которые пожелаютъ этимъ 
заняться и со специалистами, которыхъ Советъ найдетъ нужнымъ при
гласить; 

3. Утвердить расходную смету Александровскаго Ремесленнаго Учи
лища на 1906 годъ въ размере расходной смпмы 1905 года; 

4. Предложенье Ж. Ф. Волкова о томъ, что вся ассигнованная сумма 
по расходного смете Александровскаго Ремесленнаго училища выдавалась 
Попечительному Совету изъ кассы Управы, а все доходы училища, посту-



пающге въ училище, Совгьтъ передаль бы также въ кассу Управы, откло
нено Думой большинствомъ 18-ти голосовъ противъ 12-ти. 

о) Постановлено уплатить долги Александровскаго Ремесленнаго Учи-
лигца и поручить Управе и Попечительному Совету изыскать на это 
средства, путемъ уплаты изъ городской кассы или путемъ займа, хотя бы 
съ залогомъ недвижимого имущества, о чемъ войти съ особымъ докладомъ въ 
Думу. 

6) Вопросъ о заведующемъ училищемъ И. С. Курныгинп> отложено до 
следуюгцаго заседанья. (18—I—1900 года). 
Вскоре былъ разр-Ьшень вопросъ и о приглашеши новаго заведую

щего училищемъ. Совъ"гъ училища совместно съ нимъ приступилъ къ ре
организации училища, начатой съ обновления всего педагогическаго персо
нала училища. Вопросъ о ихъ увольнении и о назначенш имъ пенош и по-
coOifl, конечно, проходилъ черезъ Думу, причемъ последняя поручала пред
варительное разсмотргвше этого вопроса особой Комиссш подъ иредсвда-
тельствомъ Л. С. Лебедева. Вновь приглашенные преподаватели были до
пускаемы къ исполнешю своихъ обязанностей учебной администращей весьма 
медленно. Это заставило ихъ, какъ наступило начало ученья, приступить къ 
преподаванпо, не дожидаясь своего утверждения, что вызвало закрыпе учи
лища администращей. 

Заслутавъ докладъ Попечительнаго Сов-вта Александровскаго Ремеслен
наго училища о закрыли училища и докладъ Управы по тому же поводу. 

Городская Дума постановила: возбудить ходатайство передъ попечи-
телемъ Казанского Округа о немедленномъ временномъ допущенш представлен-
ныхъ Попечительнымъ Совгьтомъ преподавателей къ занятгямъ впредь до 
утверждения ихъ. Запгемъ единогласно была выражена благодарность Совету 
Александровскаго Ремесленнаго училища и особенно его председателю М. Ф. 

•Волкову за ту энерггю, которая была ими проявлена по реорганизацт 
Александровскаго Ремесленнаго училища. (6—XI—1906 года). 
Реорганизащя училища не ограничилась однимъ обновлетемъ лич-

наго персонала училища, но также и измтшенгемъ учебнаго плана училища 
и закрьтемъ пансюна при немъ. 

Заслушавъ докадъ Попечительнаго СовЬта Александровскаго Ремесленнаго учи
лища о закрыли пансшна, ходатайство учениковъ Александровскаго Ремесленнаго учи
лища объ оставлена! ихъ въ иансшн* до окончашя ими курса, докладъ Управы о 
закрытш пансшна и особое мнЪйе члена Управы 9. И. Малинина противъ закрыт 
пансшна, Дума постановила: 

1. Утвердить постановленье. Совета Александровскаго Ремесленнаго 
Училища о закрытш пансюна при училище. 

2. Поручить Управго, Совтпу Александровскаго Ремесленнаго училища 
и городскому юрисконсульту соотвгьтственнымъ образомъ изменить редак
цию устава училища, если въ томъ встретится надобность; 

3. На будущее время сохранить въ училище все стипендт, которыя 
были раньше утверждены Думой по поводу разныхъ событш: имени Импе
ратора Александра II—10, имени Императора Александра III—б, имени 
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Наследника Цесаревича Алепсгя—10,'бывшаго Губернатора Щербатова-—Щ 
города Саратова -- 10. 

4. Разртиить попечительному Совгьту училища въ предгьлахъ этихт 
стипендш замтцать освободившаяся вакансш по своему усмотргьтю. 

5. Въ виду того, что городстя стипендш имгыотся различный огщ 
95 до 175 р.—сравнять ест стипендш и всгьмъ стипендишшмъ выдавать 
поровну, не удерживая при этомъ платы за учете. (12—X—-1907 года). 

Вопросы внЪшкольнаго образовала. 
Объ увеличении по- Воскресная школа при 5 муж. училище въ виду увеличешя числа уче-
eofiifl Воскресной никовъ оъ 250 до 400 ходатайствуете объ увеличеши пособ1я на 100 руб. 

при э муж. р0р ду.ма удов.тетворяетъ ходатайство и вносить въ смъту 5 00 р. вмъсто 
училищъ. 4 0 0 ( 2 9 _ Х 1 _ 1 9 0 2 ) 

Воскресныя школы. До 1905 года существовала одна городская воскресная школа при "V* 
мужскомъ училищ*. Городское Управлеше, кром* того, субсидировало 
воскресную школу, существовавшую при двухклассномъ Покровскомъ цер-
ковно-приходскомъ училищъ. Волнетя, которыми ознаменованъ 1905 годъ, 
достигли и до учащихся, въ томъ числъ и учащихся Покровской воскре
сной школы. На этой почв* вышло крупное недоразум*те между зав*-
дующимъ школою съ одной стороны и всъмъ педагогическимъ персона-
ломъ и составомъ учащихся—съ другой. Благодаря этому учащее и уча-
шдеся, не желая работать вмъстъ съ завътгующимъ школою, обратились въ 
Городскую Думу съ ходатайствомъ объ отвод* пом*щетя для занятШ 
воскресной школы въ здaнiи городскихъ школъ и о сохраненш субсидш 
вновь открываемой школ*. 

Заслушавъ заявлеше Педагогическаго Совета Покровской Воскресной школы а 
докладъ по этому вопросу Управы, Городская Дума постановила: 1. Открыть 
согласно предложент Управы городскую воскресную для взрослыхъ школу 
при одномъ изь городскихъ начальныхъ училищъ. 2. Передать этой, вновь 
открытой гиколгь ту субсидт, которая назначена Покровской воскресной 
ш-колт. 3. Поручить Городской Училищной Комиссш выяснить: при какой 
изъ начальныхъ городскихъ школъ удобнгъе открыть городу воскресную школу 
и 4. Поручить Комиссш, избранной для разработки вопроса объ отмгьнгъ 
въ Саратовт усиленной охраны, разслгьдовать вопросъ объ избгенш учащихъ 
Покровской школы. (21—IX—1905). 
Мен*е ч*мъ черезъ 2 года возникаетъ въ Дум* вопросъ объ открытш 

новой 3-ьей воскресной школьт 
Училищная Комисс1я ходатайствуетъ о субсидш въ разм-kpt 500 рублей на 

проектируемую Воскресную школу на Горахъ, потребность въ которой очень велика и 
которую вполнъ .возможно осуществить въ нын'вшнемъ же году, такъ какъ есть 
желаюшде взяться за это д'вло. 

Городская Управа высказывается противъ немедленнаго открыла новой Воскрес
ной школы въ виду тяжелаго финансоваго положешя города. Дума nocit прети, 
постановила: въ виду того, что полгода уже прошло, ассигновать пособ'ге 
новой Воскресной школт на Горахъ въ размгьрго 250 руб. 
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При разсмотрънш расходных/в емЪтъ Городскоя Дума увеличила по-
Co6ie первой Воскресной школ* съ 500 руб. до 700 рублей (200 руб —на 
организацию вечернихъ занят1й)-въ 1907 году, а II и I I I - н а ту же C'VMMV 
_ в ъ 1908 году. ' ' .u J 

По устройству народныхъ чтен!й Городская Дума согласно предложен!* Бшд Народныя чтен1я. 
жетнои Комиссш постановила: исключить 100 рублей на устройство на
родныхъ чтенш при Ильинской церкви, такъ какъ чтетя эти никогда не 
производятся. (4—II—1904 г.). 

Заслушанъ докладъ Училищной Комиссш о Народномъ Университет* Народный Универ-
и заключеше Управы. теп 

Предложеше Училищной Комиссш нами приведено выше. 
Въ своемъ заключена къ этому докладу Городская Управа признаетъ необхо

димость и желательность открыта въ г. Саратов* Народнаго Университета, полез
ность учрежден1я котораго не можеть подлежать сомн*ню. Не отрицаетъ Городская 
Управа и необходимости матер1альнаго учатя Городского Управления въ организации 
этого учрежденгя, почему она и высказывается такъ же, какъ и Училищная и Бюд
жетная Комиссш, за внесете въ см*ту расходовъ на 1907 годъ—1200' руб. въ 
посойе Народному Университету, но Городская Управа не можетъ согласиться еъ 
предложешемъ Училищной и Бюджетной Комиссш, сд*ланнымъ ими Городскому Ун-
равланш—принять на себя обязанности учредителя и главенствующаго члена проекти
руема™ въ доклад* общества. Эта обязанность можетъ повлечь за собою друпя, бол*е 
обременительный не только въ матер1альномъ, но и въ моральномъ отношеши. Въ 
самемъ д*л* учаспе города въ качеств* инищатора и учредителя этого общества 
накладываешь на него нравственную ответственность за все предпринимаемое д*ло. 
Это было бы возможно, если бы учрежденхе Народнаго Университета находилось въ 
и-ключительномъ зав*дыванш Городского Управлещя. IU, такъ какъ по финансовымъ 
и инымъ соображеиямъ это неосуществимо, то Городская Управа—большинствомъ голо-
совъ—постановила: рекомендовать Дум* ограничиться лишь матер1альной поддерж
кою того Общества, которое организуется и поведетъ д*ло Народнаго Университета. 
Сообразно этому Управа принимаешь лишь предложемя 1, 6 и 8 доклада Городской 
Училищной Комиссш причемъ посл*дн!е изъ нихъ въ формулировке Бюджетной Ко-
МИСС1И. 

Заслушавъ докладъ Училищной Комиссш о Народномъ Университет* и 
заключеше Управы, поел* прети Дума большинствомъ 15 голосовъ про-
тивъ 14 постановила: 1. Не принимать на себя обязанности учредителя 

проектируемаго О-ва народныхъ университетом въ Саратовской губернш. 
2. Ассигновать пособге этому О-ву если оно возникнешь въ размгьргь 

1200 рублей и внести эту сумму въ смготу 1907 года. 
3. Предоставить въ распоряжете проектируемаго Общества безвозмездно 

съ отоплежемъ и освгощетемъ городстя помгьщетя для народнаго универ
ситета въ Саратовп,, именно: народную аудиторт, нижтй залъ Управы 
и др., если они дудутъ свободны и не потребуются для надобностей Город
ского Управлетя. (3 -IV—1907 года). 
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рЪшенныхъ общей 
цензурой. 

О ДОпущенЫ ВЪ биб- Заслушавъ докладъ Училищной Комиссии и Управы о ходатайств* передъ Пра- А 
ЛЮТвку КННГЪ,̂  раз- вительствомъ, чтобы въ Оаратовскихъ городскихъ безплатныхъ библмтекахъ и читаль-

няхъ допускались вс* КНИГИ, журналы и газеты, разрешенные общей цензурой или, 
по крайней м*р*, каталогъ книгъ, журналовъ и газетъ для такихъ библшекъ былъ 
бы значительно расширенъ. Прочитано также предложеше Попечителя Городской Публичной 
библ1от(>ки И. Я . Славина въ которомъ рекомендуется Дум* ходатайствовать, чтобы 
книги и журналы, изъятые изъ пользовашя въ Городской Публичной библшгоки, были \ 
допущены къ обоащенш среди абонентовъ Библшеви и ея посетителей. 

Городская Дума, согласившись съ предложешемъ Училищной Комисс1и, Управы, ] 
И. Я. Славина и П. И. Шиловцева постановила: возбудить ходатайство пе
редо П-равительствомъ, чтобы, въ Саратовской Городской Публичной Виблго-
текуъ, въ Оаратовскихъ городскихъ народныхъ библютекахъ-читальняхъ и 
на народныхъ чтешяхъ, производящихся въ городт Саратов/о, допускались ест 
разргошениыя общей цензурой и воъ входящая по существующимъ правпламъ, 
безъ предварительной цензуры книги и журналы, а въ городскихъ библготе-
кахо-читальняхъ и газеты ( 1 0 — I X — 1 9 0 7 года). 

О публичной биб- По стать* §—.расходы по народному образованш—обшля м*ры но распостра- ] 
Л ! 0 т е к°- ненно образовала среди городского населения — по поводу Городекой Публичной Билш-

теки Бюджетная Комисс1я предложила: 1. Обратить внимаше на то, что сумма на вы
писку книгъ и журналовъ сравиительно незначительна и что не сд*дуетъ увеличивать 
въ будущемъ. 2. Высказать пожелаше, чтобы вторые экземпляры старыхъ журналовъ и 
книгъ, были переданы въ народный читальни. 3) Признать недопустимым^ чтобы одинъ 
человъжъ—попечитель былъ полнымъ и единственнымъ хозяиномъ въ библютечномъ д*л* 
и поручить Управ* внести докладъ объ измвненш Одонолнить) пнструщш для зав*дыван1Я 
Публичной Библштеки въ томъ СМЫСЛЕ, чтобы было установлено корпоративное заввды-
ваие библмтекой, для чего была бы избрана особая библштечная комиес1я, въ составь 
которой, кромъ- членовъ изъ гласныхъ, входили бы также и члены изъ читателей. 
Такъ какь зам*чашя Бюджетной Комиспи не относятся къ цифр* см*ты, то Дума t 

утвердивъ по Городской Публичной билштек* расходъ въ сумм* 8 6 5 8 р. 88 к., поручила 
Управ\ъ по замгъчатямъ Бюджетной КомиссЛи относительно Городской Пуб
личной библ'ютеки представить особый докладъ въ Думу. ( 3 — I V — 1 9 0 7 г.). 

Наполняй театпъ Заслушанъ докладъ Управы по ходатайству Городского Комитета Попечительства 
о Народной трезвости объ отвод в м*ста въ городскомъ саду бывш. Оервье для по
стройки Народнаго дома- и объ отпуск* на эту постройку 6 тысячъ рублей премш за 
сгор*випй театръ. Поел* пренш Городская Дума постановила: 1. Удовлетво
рить ходатайство Городского Комитета Нопечипгельопва о Народной '/рез
вости объ отвод>ъ ему 390 кв. саженей земли въ саду Сервье для постройки 
открытой сцены, зала аудиторнаго'типа, чайной столовой и библиотеки. 

2. Выборъ мгьста въ саду Сервье. предоставить Городской Управт сов
местно съ Городскимъ Еомшпетомъ Трезвости и Садовой Комисслей. 

3, Внести въ емтпу 1905 года 6 тысячъ рублей на уплату Город
скому Црмитету Трезвости премш за сгоршгилй Народный театръ. 
(15—IY--1904). 
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Заслушав?/докладъ Управы о выраженш благодарности Комитету Трезвости и 
заступающему мъхто председателя Комитета Г, Г. Дыбову за ихъ труды но постройк-Ь 
Народнаго театра въ саду Оервье. Городская Дума постановила, согласно предло
жен^ Управы: /. Выразить признательность Городскому Комитету Трезвости 
за устройство Народнаго театра въ саду Сервье, 2) поднести заступающему 
мгъсто председателя Комиссш Г. Г. Дыбову золотой жетонъ въ знакъ 
благодарности Городского Управления и памяти о трудахъ Г. Г. Дыбова 
по устройству Народнаго театра. (i8--IX—1906). 

Необходимо отмттить весьма важное постановлеше Думы о постройке Народный домъ. 
Народнаго дома въ память бО-лълчя освобождешя крестьянъ отъ крвпостной 
зависимости. Инищатива въ данномъ вопросв исходила отъ гласнаго Думы 
гр. Нессельроде еще въ 1901 г., когда (30—IV) и была избрана Думою для 
разработки этого вопроса особая комиссля. Работы этой комиссии были до
ложены Думъ уже въ 1903 году. 

Заслушавъ докладъ Комиссш о Народномъ дом*, Городская Дума закрытой 
баллотировкой болыиинствомъ 14 голосовъ противъ 13 высказалась въ принципе за 
чесупвовате-о0 летгя освобождешя крестьянъ путемъ устройства, Народнаго 
дома, согласно предложенью Комиссш. (24-—I—1903 г.). 
Вскоръ затъмъ постановлено Думою возбудить ходатайство передо Пра
вительство мъ о разруъшети сбора пожертвовангй на Народный домъ въ пре-
делахъ Саратовской губернш и по получети такового разрешенья избрать 
комиесгю по сбору пожертвовангй и вообще по осуществлению Народнаго 
дома. (5—11—1903). 
Въ виду важности настоящаго вопроса, въ приложении приводить ма-

тер1алы по нему. Необходимо отмътить, что никакого дальнъйшаго дви-
жешя ЭТОТЪ вопросъ не получилъ. 

По предложенш Й. Я. Славина Городская Дума постановила: про- Ойъ ИЗДМШ С(Ш-
ситъ Радищевскт музей издать на средства музея сочинетя Радищева, какъ ненiЙ Радищев]. 
одного изъ первыхъ борцовъ за свободу, сопроводит его бгографгей, портре
тами и картинами, имеющимися въ Музее и относящимися къ Радищеву. 
Но и это постановлеше какъ и предыдущее не получило движешя. 

Въ начал* 1907 года передъ Думою было возбуждено ходатайство Саратовского Пособия Обще-
Общества Естествоиспытателей и любителей естествознатя о пособш со стороны города СТвамь. изучающими 
на устройство естество-историческаго музея путемъ безплатнаго отпуска кирпича и буто- Мьстныи край, 
ваго камня на постройку музея и ассигновашя ежегодной субсидп! Обществу въ раз
мер* 400 р. на уплату пожизненной ренты жертвователю на капиталъ въ 8 тысячъ 
рублей, на который предполагается выстроить здаше музея. 

Поел* прешй по этому ходатайству Дума постановила: 
1. Придти на помощь Саратовскому Обществу Естествоиспыта

телей лишь поелчь того, какъ уставь этого Общества будетъ измт-
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ненъ въ томъ смыслы, чтобы капиталы и недвижимый имуществЛ 
могущге оказаться при закрыты или ликвидацт Общества были бы\ 
переданы городу, а не губернскому земству. 

2. Если условге это будешь соблюдено, то отвести подъ музей уча-
стокъ земли на мгьстгъ „Собачъихъ Липокъ" въ количества 120 кв. саж.> 
но не вь собственность Обществу, а во временное пользовате до тгъхъ 
поръ, пока будешь существовать естественно-историчестй музей съ тпмъ, 
чтобы здате было выстроено фасадомь на Б.-Серггевскую улицу на\ 
площадки, передъ скверомъ, а въ глубь самого сквера входило бы не болпЛ 
какь на 3—-б саж.\ остальную часть „Собачьихь Липокъ" отвести Обще 
ству подъ устройство неболыиого ботаническаго или зоологическаго садаХ 
и бассейна въ акваргевъ Волжско-Бюлогической станцги съ тгьмъ, чтобы-* 
публика могла пользоваться садомъ на условгяхъ, выработанныхъ со-\ 
вмпзстно Соштомъ Общества и Управы. 

3. Безплатно отпустить на музей 400000 тысячъ кирпича,30 ку-\ 
бическихъ саженей бутоваго камня и 40000 кирпича желгъзняка. Боль-\ 
шинствомъ 14 противъ 13 Дума постановила: принять на себя обя
зательство уплачивать ежегодно, пожизненно по 400 рублей жертвовате
лю или его женгъ согласно условгямь пожертвоватя лишъ\съ того момента, 
когда Общество лишится постоянной Правительственной субсид'ги въ 
1500 рублей. 

ТЪмъ же большинетвомъ голосовъ Дума постановила; отклонить пред-
ложете Бюджетной RoMticciu о внесети въ смп>ту i9o"j г. 4°° р- H& 
пособге О-ву 

Условгемъ выдачи пособгя О-ву на постройку музея Городская 
Дума согласно докладу Управы постановила; обязать Обще
ство, чтобы всгь городе кг я школы и друг'гя проевгьтительныя учре-
ждетя должны, имгьтъ право безвозмезднаго пользовангя коллекцгями и 
музеемъ Общества, не нарушая, конечно, интересовъ поелгьдняго. Условгя 
пользовангя должны быть определены путемъ взаимнаго соглашетщ 
Управы и Совета Общества. Когда эти постановлешя будутъ при\ 
ведены въ исполнете просить Управу войти въ Думу съ докладомы 
объ избранги представителя отъ Думы въ Советъ Общества. 
(27 - III—1907). 

Повышенное образоваше 

Объ открыли 2-ГО По докладу Управы, съ которымъ согласилась и Училищная Комисая о 2 жен. 
двркласснаго Ж8Н- 2-хклассномъ училище, Дума постановила: 1) принцитально признать необхо-

' димымъ открытие 2 женскаго 2-хкасснаго училища, 2) ходатайствовать 
передъ правительствомъ о ежегодной субсидт на это училище въ 2200 р., 
3, въ случая удовлетворения ходатайства, принять на счетъ города ест до
полнительные, расходы по содержанию училища, исчисленным Управой въ 
277 р., съ отнесешемъ ихъ въ 1903 году на остатки отъ расходной емгь-
ты по народному образовамю. (1—IX—1903 г.)-
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Большинствомъ 21 голоса, противъ 14 Дума постановила, согласно Объ открыли 
предложенью Управы, не открывать въ 1906 году 2-хклассныхъ отделент 2-ХШССНЫХЬ УЧИ-
2-го класса для мальчиковъ. (I—IX—1906 г.). лии*ъ Д л я маль" 

чикозъ 

Заслушань докладъ Управы объ открытш въ городе Саратов-в второго Объ открыли 2-го 
•четырехкласснаго училища. 4-хклассиаго учи-

ПослгЬ прений Городская Дума постановила: согласиться съ докладомъ училища. 
Управы и вновь ходатайствовать объ открытш въ городгъ Саратове 2-го 
четырехкласснаго городского училища за счетъ казны при условьи, что 
городъ даетъ помещете для училища. (16—I—1904 г.). 
Впослъдствш этотъ вопросъ получилъ иное разръшеше. 
По докладу Управы объ ознаменованш рождетя Наследника Цесаревича 

Городская Дума единогласно постановила: открыть съ 1 тля 1905 г. 
въ Саратове второе 4-классное городское училище по положенно 1872 года 
на условгяхъ, предложенныхъ Департаментомъ Министерства Народнаго 
Просвуъщетя, \то-есть, на счетъ города. Vs расхода по содержанию училища 
и обезпеченге его квартирой,— училищу присвоить наименовате училища 
Наследника Цесаревича Алексгя Николаевича; потребную сумму на содер
жите училища въ размере 2313 р. ежегодно, начиная съ 1903 года, вно
сить въ смгъту. (18 VIII —1907 г.). 

Дума постановила: возбудить ходатайство объ открытш въ городе Объ открыли 3-ГО 
Саратове 3-го городского 4-хкласснаго училища, а также о принятш всгьхъ ГОРОДСКОГО 4-ХШС-
расходовъ по предполагаемому къ открытт 3-му и 2-му, уже существую- енаго УЧИЛИЩЭ. 
щему, 4-хкласснымъ училигцамъ на средства казны. (23—III—1907 г.). 

Средшя учебныя заведен'т. 

Городская Дума, какъ извъстно, широко субсидируешь существующая 
въ город* Саратов-в средшя учебныя заведешя. За отчетный першдъ вре
мени Дума и обсуждала вопросы, связанные съ назначешемъ и продолже-
темъ субсидш, съ одной стороны: съ другой—ей какъ представительнице 
городского населешя, неоднократно приходилось выступать въ этой роли 
при обсуждения вопросовъ о причинахъ и поелъдств1яхъ безпорядковъ, 
возникавшихъ въ среднихь учебныхъ заведешяхъ города Саратова за это 
•время. Такъ, еще 4 апръля 1905 года прочитанъ докладъ Управы по хо
датайству родителей учащихся въ среднихъ учебныхъ заведешяхъ. 

Городская Дума постановила: согласиться съ докладомъ Управы и хо
датайствовать передъ г. Попечителемъ Казанскаго Учебнаго Округа, что
бы оканчивающимъ курсъ ученикамъ реальныхъ училищъ и гимназш не былъ 
прегражденъ доступъ къ поступленш въ высшгя учебныя заведетя. Кромгь 
того Город. Дума просила Городского Голову лично ходатайствовать передъ 
Директорами и Педагогическими Советами местныхъ гимназш и реальныхъ 
училищъ, чтобы баллъ по поведент у оканчиваюгцихъ курсъ учениковъ не 
былъ уменьшенъ всл/ъдствт простановки учетя въ этихъ среднихъ учебныхъ 
заведешяхъ. (4—IV—1905 г.). 



По поводу проста
новки заняли въ 
Марийской женской 

гимназш. 

О воль;ен1ЯХъ въ I 
Реальномъ училище 

Далйе, затъмъ, 
по возбужденному гласными вопросу о прекращена занятШ въ среднихъ учеб-

ныхъ заведен1яхъ въ силу тревожнаго времени Дума болыаинствомъ голосовъ-
высказалась противъ временнаго прекращетя заняпйй въ среднихъ учебныхъ 
заведенгяхъ. (17—X—-1905) 

Заслушано заявлеше Л. С. Лебедева о прекращенш занятш во всЬхъ, даже 
низшихъ классахъ Маршнской женской гимназш, отъ чего несомненно страдаетъ на-
сзлеще, и предложеще его принять но этому поводу как1я либо меры отъ Городского-
Управлешя, такъ какъ последнее даеть Маршнской женсгой гимназш субсидш 
въ 5000 рублей и отвело подъ гимназш лучшее городское место, стоющее десятки 
тысячъ рублей. 

ПослЪ пренш Дума постановила: 1)еслм Маршнская женская гим
назия не будешь открыта 7-го января 1906 года, то въ смпту 1906 
года никакой субсидги ей не вносить: 2) если учете въ Маршнской жен
ской гимназш 7 января не начнется, то ходатайствовать передъ Впдом-
ствомъ Императрицы Марш черезь попечителя гимназш о передать 
гимназги въ вгьдпнге города; 3) для передачи попечителю гимназш по
становлены Думы по поводу приостановки ученгя въ гимназш и вообще 
для переговоровъ съпопечителемъ гимназш по этому поводу избрать особую 
депутацт въ составгъ заступающаго мчьсто Iородского Головы В. А. 
Нрробкова и гласныхъ: Г. Г. Дыбова, Л. С. Лебедева; 4) впредь до вы
яснения этого вопроса пргостановить выдачу пособгя Маршнской жен
ской гимназш за второю половину 1905 г. (14—XII—1905). 

Заслушанъ докладъ Управы о Маршнской Женской Гимназш и сообщете 
попечителя гимназш, что если noco6ie отъ города за вторую половину 1905 
года не будетъ выдано гимназш, то 42 стипенд1атки города подлежать исклю-
ченш. Г. Г. Дыбовъ доложплъ Думе о результатахъ переговоровъ съ г. губернаторомъ, 
порученныхъ избранной Думой депутацш. 

После пренш Дума болышшствомъ 29 голосоьъ противъ 23 постановила: 
выдать Маршнской женской гимназш пособге за вторую половину 1905 
года, KpOMib того постановлено избрать представителя отъ города на 
предстоягщя родительскгя собрашя Маршнской женской гимназги. По 
запискамъ наибольшее число голосовъ получилъ Г. Г. Дыбовъ (18), за-
тгьмъ А. М. Масленниковъ (12) и В. Н. Полякъ (9); избраннымъ 
объявлень Г. Г. Дыбовъ. 

А. А. Токарскш просить занести въ протоколъ, что, по заявлешю старожи-
ловъ г. Саратова, раньше начальница Маршнской женской гимназш назначалась изъ 
кандидатокъ, избранныхъ Думой. (20—XII—1905). 
По поводу в о л н е т й въ Реальномъ училищъ. 

Заслушано заявлен!е А. А. Лаговскаго, представителя отъ Думы въ педаго-
гическомъ СовЬте 1-го Реальнаго училища о томъ, что онъ не былъ приглашенъ, 
также какъ и председатель родителей комитета на педагогически Советъ 16-го 
ноября, на которомъ было принято решеше объ удаленш изъ училища до 60 учени-
ковъ. Признавая, что фактомъ неприглашешя его нарушены законный права Думы, 
А. А. Лаговшй просить Думу дать ему руководящая указан!я по этому вопросу 
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Посл'Ь пренгй Городская Дума постановила: послать Попечителю Казан-
скаго Учебнаго Округа телеграмму, въ которой указать, что фактомъ 
неприглашенгя представителя отъ города въ Педагогичестй Советь 
1б-го ноября нарушены j и 4 пункты Высочайше одобренныхъ поста
новлений Совета Министровъ отъ ij-го ноября igob года и просить 
Попечителя Учебнаго Округа сделать распоряжетя объ отмене по-
становленш Педагогическаго Совета 1б-го ноября, какъ состоявшагося 
при не законномъ составе и пересмотреть вновь вопросъ уже въ законномъ 
составгь съ приглашетемъ какъ представителя отъ города, такъ и 
председателя родительскаго Комитета. (24—XI—1906). 

Н. Н. Сиротининъ заявилъ, что отъ Попечителя Казанскаго Учебнаго Округа 
до сихъ поръ не получено отвита на телеграмму Думы о пересмотр-в постановлешя 
Педагогическаго Совета I Реальнаго Училища отъ 16 ноября, состоявшагося при не-
законномъ состав* въ нарушеше Высочайше утвержденных/Б правилъ отъ 13 декабря 
1906 года. ВМВСТ'Б съ т'Ьмъ И. Н. Сиротининъ предложилъ, ради поддержашя до
стоинства Думы, вторично телеграммой просить дать категорически отв-втъ въ виду 
того, что времени прошло вполне достаточно, чтобы собрать свЪд'Ыя и справки по поводу 
Педагогическаго Совета 16 ноября. Послъ- нренш Городская Дума постановила: 
поручить Управе послать Попечителю Учебнаго Округа соответ
ствующую телеграмму. (13—XII—1906 г.). 

Доложенъ и принять къ сведенгю отвт,тъ Попечителя Казанскаго Учебнаго 
Округа на жалобу Саратовской Городской Думы, что въ засвдаши Педагогическаго 
Сов-Ьта Саратовскаго 1-го Реальнаго училища 16-го ноября не былъ приглашенъ 
представитель города А. А Лаговскш. (10—1—1907). 
Постановлеше Педагогическаго Сов-Ьта 1-го Реальнаго училища отъ 

16-го ноября было пересмотрЪно при участии представителя отъ Городского 
Управлетя. 

Обозръше постановлетй Думы но второй категорш вопросовъ—о суб-
сшияхъ среднимъ учебнымъ заведешямъ по времени должны начаться съ 
ея постановлешя объ отвод* мъста подъ постройку 2-го Реальнаго училища. 

Заслушавъ докладъ Управы объ отвод* м-вста подъ постройку 2-го Реальнаго пк, 0 T M . j . Mtp 

училища, Городская Дума постановила: поручить Базарной и Санитар- подъ постройку 2-ГО 
ной Комисст осмотреть Горянскую или Рыбную площадь въ связи съ Реальнаго училища. 
возможнымъ переводомъ туда Пешаго базара или предоставленги этой 
площади подъ 2-е Реальное училище, а также поручено Думой осмо
треть и друггя места, удобныя для постройки 2-го Реальнаго учи
лища. (27—IX -1905). 
По принципиальному вопросу о прекращенш еубсщцй среднимъ учебнымъ о прекращена 

заведешямъ Дума, согласно предложешя Бюджетной Комиссш, еще 3-го фзш среднимъ 
марта 1906 года, постановила: ходатайствовать, чтобы все расходы на учебнымъ заведе-
среднее образованге, которые несешь городъ, были приняты на счетъ казны. Н1ЯМЪ. 

Ходатайство это, однако, возбуждено не было, ибо въ томъ же году 
этотъ вопросъ подвергся вторичному обсужденш по докладу *) Управы, 

*) Докладъ вьшущенъ отдълышмъ издаиемъ. 
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которая, исходя изъ матер1альныхъ сэображешй (недостатокъ средствъ) 
предлагала пособ1я отъ города среднимъ учебнымъ заведешямъ г. Сара
това прекратить. Свое предложеше Управа мотивировала и иначе. „Разъ, 
говорила она въ своемь докладе, извъстныя суммы отнимаются отъ на
чальной школы, обслуживающей бъднъйгтя части населетя, то естествен
но, чтобы эти пособ1я шли на удовлетвореше потребности эгихъ же слоевъ 
населешя, естественно, чтобы за счетъ этого пособия облегчалась имъ воз
можность оредняго образовашя для ихь дътей". 

Сообразно таковому взгляду, Управа предложила Дум'в: 
I) Прекратить съ 1-го января 1907 года выдачу пособШ всвмъ среднимъ 

учебнымъ заведешямъ г. Саратова, за исключешемъ: 
A) пособия въ 1000 руб. Маршнской женской гимназщ (гимназ1я обя

зана принимать ежегодно безплатно 9 ученицъ по избрашю городской; 
Училищной Комиссш изъ числа окончившихъ курсъ начальныхъ училищь; 

B) пособия въ 1500 руб. 1-й Министерской женской гимназщ (гимназ1я 
обязана принимать ежегодно безъ конкурса 20 ученицъ изъ окончившихъ 
двухклассное училище, изъ нихъ 10 безплатно); 

В) nocodia 11-му Реальному училищу отводомъ помъщетя впредь до 
постройки собственна™ здашя училища. (2-Х—1906). 

Городская Дума согласилась со всъми предложешями Управы, поста-
новивъ прекратить выдачу пособШ не съ 1-го января, а съ 1-го шня ( 
1907 года, дабы дать училищамъ закончить текуптдй учебный годъ. 

Однако, при обсужденш смъты на 1907 годъ, 
Городская Дума после разъясненш городского юрисконсульта, что постановлешеI 

Думы о лишенш средне-учебныхъ заведенш городского noco6ia отменено Губернскимъ 
по земскимъ и городскимъ дЪламъ Присутств1емъ, постановила: внести пособъе 
на ередне-учебныя заведенгя въ прежнемъ размгьргъ. (23—III—1907 г.). 
Въ слъдующемъ же засъданш Думы былъ 

Заслушанъ протоколъ Саратовского губернскаго по земскимъ и городскимъ 
дъмамъ присутств1я по поводу постановлен1я Думы о прекращенш выдачи субсидш 
отъ города средне-учебнымъ заведемямъ г. Саратова. Губернское по земскимъ и 
городскимъ д'Ьламъ присутств1е отменило постановление Думы о прекращенш выдач» 
субсидш средне-учебнымъ заведешямъ. 

Городская Дума постановила: обжаловать ргъшете Губернскаго по 
земскимъ и городскимъ дтламъ Присутствгя въ Сематъ, (3 —-IV—1907 г.). 
Отвита на жалобу Городского Уиравлемя еще не последовало. 

Объ y&AOBiflXb субси- Въ концъ 1906 г. между 1-й Министерской женской гимназ1ей (учреж. 
дировамя I Минист.г. Ульрихъ) и Городской Управой возникла переписка по вопросу о томъ, въ 
женской гимиазж. какомъ количестве должны приниматься городсгая стипещнатки за полу

чаемое гимназ1ей uoco6ie. 
Сущность переписки заключается въ слъдующемъ: 
До 1902 года Министерская женская гимназия ежегодно получала отъ 

города noco6ie въ разм^ръ 1500 руб., при чемъ получеше означенной суммы 
не обусловливалось ничъмъ. 
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Въ 1901 году, 21 декабря, Управой было доложено ходатайство объ 
увеличении пособ1Я съ 1500 руб. до 3000 руб. Городская Дума постановила: 
согласиться съ докладомъ -Управы и увеличить пособде съ 1500 руб. до 
3000 руб. на услов1яхъ, изложенныхъ въ доклад*, т. е. чтобы гимназ1я 
принимала безъ конкурса 20 ученицъ по рекомендащи Управы, 10 изъ 
вихъ безплатно. 

Въ течете 4-хъ л*гъ со дня увеличешя субсидш Городская Управа 
не пользовалась своимъ правомъ въ пслномъ объем* и за это время ею 
было рекомендовано всего лишь 18 Сезплатныхъ стипенд1атокъ, изъ кото-
рыхъ 3 выбыли до окончашя курса. 

Къ началу же 1906—7 учебнагогода осталось въ гимназш 7 безплат-
ныхъ степещтдатокъ. 

Руководствуясь точнымъ постановлешемъ Думы, Управа назначила 
въ первой половин* 1907 года 10 новыхъ безплатныхъ етипенд1атокъ, 
но гимназ1я нашла такое распоряжеше Управы неправильнымъ и стала 
запрещать вновь назначеннымъ стиненд1аткамъ посвщать гимназш впредь 
до внесешя ими платы за правоучеше. Въ ц*ломъ ряд* отношешй за 
№№ 83, 84, 85, и, наконецъ, въ заявленш на имя Городской Думы отъ 
4 марта за № 92 гимназ1я старается доказать, что толковаше Управы 
думскаго постановлешя неправильно и что гимназ!я за увеличенное пособие 
обязана принимать и обучать только 20 стипенщатокъ изъ нихъ 10 безплат
ныхъ, на протяженш всего гимназическаго курса, а не ежегодно. 

Заслушавъ докладъ Управы по этому вопросу, Городская Дума большин-
ствомъ 17-ти голосовъ противъ 15 не согласилась съ толкователь Город
ской Управы постановлешя Думы отъ 21-го декабря 1907 года, именно, 
что взамуънъ субсидш въ 3000 руб. Городское Управление имгъетъ право 
ежегодно назначать 10 безплатныхъ стипендгатокъ отъ города въ женской 
гимназш М. Н. П. бывш. Ульрпхъ и поручила Управгь войти съ новымъ 
докладомъ въ Думу для пересмотра постановлешя Думы отъ 21 декабря 
1901 года. (31 VIII—1907 г.). 

Заслушавъ новый докладъ Управы о пересмотр* постановлетя Городской Думы 
отъ 21-го декабря 1901 года объ услов1яхъ субсидировала 1-й Министерской жен
ской гимнами. Дума согласилась съ Управою и приняла следующую редакцгю 
новыхъ условт съ 1-й Министерской женской гимназией: ежегодное пособге 
въ сулит 3000 тыс. рублей выдается городомъ 1-й гимназш при условт 
для гимназш принимать изъ числа окончившихъ курсъ 2-хклассныхъ 
женскихъ училищъ 20 ученицъ по представлетю Управы предпочтительно 
передъ другими дгьтьми помимо какого-либо конкурснаго испыташя, при 
одномъ условт удовлетворительной сдачи обыкновеннаго пргемнаго экзамена. 
Изъ этихъ 20 ученицъ, поступаюгцихъ ежегодно—8 поступаюгпъ по назна-
ченгю Управы въ качествт безплатныхъ городскихъ стипендгатокъ, како-
выхъ въ гимназш должно быть въ каждый данный моментъ во всгьхъ клас-
сахъ не болте 40, т. е., чтобы стоимость обучешя ихъ встхъ въ гимназш 
не превышала получаемого отъ города пособгя. Въ случать несогласья 1-ой 
женской гимназш М. В. 77. на выгиеизложенныя условия Дума постапо-
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вила: субсидт гимназш прекратить, а за городскихъ стипенд1атощ 
поручить Управгъ вносить плату за учете изъ кассы Управы. (30—X—1907). 

О apieMt городок-
стнпенд^ат.—учен, 
начальныхъ школъ 
въ Мармнск. гим-

назЁю. 

Заслушавъ докладъ Управы и Училищной Комиесш, предлагающей: I) хода
тайствовать, чтобы ученицы городскихъ школъ, городшя стипенд1атки. принимались 
въ Маршнскую гимназш въ 7-й классъ въ возрасте недостигшемъ къ 1-му августа 
npieMnaro года 12 л1зтъ, хотя и перешедшихъ 11 л"Ьтъ, и 2) просить Ведомств» 
Императрицы MapiH оставить прежнюю плату за право учешя городскихъ стипецдда-
токъ—именно 50 руб. въ годъ, такъ какъ съ этой ЦЕЛЬЮ была дана еубсюця 
гимназш отъ города. 

Дума постановила: согласиться съ обоими предложениями Комиесш 
и Управы. (9— IV*--1905 г.). 

Учреждеше новыхъ стипендш. 
Учреждеше ошеи- За истекшее пятилКте Городскою Думою учреждены сл'Ъдукнщя новыя • 
дм въ Александ- стипендш. 
РОВСКОМЪ ремесд. J J 0 д о к л а Д у у правы объ ознаменоваши рождения Наследника Цесаревича Го

родская Дума единогласно постановила: образовать съ настоягцаго учебнаго 
года 10 городскихъ стипендш имени Наслгъдника Цесаревича Алексгя Ни
колаевича при Александровскомъ ремесленномъ училищт по 175 р. каждая, 
всего на сумму 1750 р. (18—VIII - 1 9 0 4 г.). 

Стипендш имени 
Кн. Мещерскихъ. 

Заслушавъ докладъ Управы о стипещпяхъ имени ихъ мятельствъ Князя Бо
риса Борисовича и Княгини Марк Алексеевны Мещерскихъ Городская, Дума по
становила: утвердить составленный Управой правила о стипендгяхь 
Князя и Княгини въ следующей редакцш: 

1) Учреждаемыя стипендш имени Князя и Княгини Мещерскихъ пре
доставлять ученикамъ или ученицамъ исключительно изъ бгъднтйшихъ 
жителей г. Саратова безъ различья сословш. 

2) Разъ назначенная стиугендгя данному лицу выдается до окончатя 
имъ полнаго курса въ Саратовскомъ музыкальномъ училищт и въ Коммер-
ческихъ курсахъ при Саратовской Мартнской женской гимназш, за иеклю-
ченгемъ случаевъ выбыпия этого лица изъ учебнаго заведетя до окончатя 
курса или заявлетя учебнаго начальства о плохихъ устъхахъ стипендиата 
или стипендиатки. 

3) Назначенье въ указанный учебныя заведетя стипендгата или сти-
пендъатки предоставить Городской Управго, если ко времени такого на-
значенгя не послпдуетъ со стороны ихъ Сгятельсупвъ заявленш о зачисль-
нги cmunendiamaMu указанныхъ ими лицъ. Въ такомъ случат предпочте
те дгълается поелгьдиимъ. 

4) Учреждаемый стипендш имени Князя и Княгини Мегцерскихъ без
возвратны и воспользовавшаяся ими лица, по окончанш курса свободны отъ 
какихъ-бы то ни было обязательств по отношетю къ Городскому Управ-
лент. (5—-II—1908 г.). 
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Высшее образоваше. 
Придавая весьма важное значеше постановлешямъ Думы по настоя- Объ открыт!» въ 

щему вопросу, отчетъ приводить въ приложенш всъ доклады, заслушан- Саратов* высшего 
ные Думою по вопросу объ открьти въ г. Саратовъ университета и И'1ео,,аго иведвню. 
своевременно не отпечатанные. Вопросъ этотъ получаетъ уже практическое 
разръшеше, поэтому будетъ своевременно собрать доклады и постановлетя 
Думы во едино. 

Отсылая читателей къ докладамъ по настоящему вопросу, приложен-
нымъ въ конц-в выпуска, мы не будемъ излагать подробно всей длинной 
исторш ходатайствъ города объ открытщ того или другого высшаго учеб-
наго заведетя въ г. Саратовъ. Ограничимся и з.твсь, какъ и ранъе, по-
становлешями Думы лишь за последнее пятилтте. 

Еще 18 августа 1904 года Городская Дума по докладу Управы постано
вила: въ память радостнаго событгя рождетя Наследника Цесаре
вича предложить на \>чрежденге высшаго учебнаго заведетя въ Сара
това до 50 dec. земли, а также до 100 тысячъ деньгами и ходатай
ствовать передъ правите льет во мъ объ учреждены такого учебнаго 
заведетя въ Саратове съ присвоетемъ ему имени Наследника Цеса
ревича Алексгя Николаевича; ассигнованную сумму вносить по 10 т. р. 
въ годъ, начиная съ того времени, когда правительствомъ будетъ ре
шено открыть высшее учебное заведете въ Саратове. (18 -Vill—1904). 

Заслушавъ вопросъ о переводи высшаго Сельеко-хозяйетвеннаго Ннститу- 0 переводЬ СвЛЬСКО.-
та изъ Новой-Александрш въ Саратовъ, посл-в объяснений депутацш профессоровъ изъ ИЗ- института ИЗЪ 
Новой-Александрш и прешй г.г. гласныхъ. Дума постановила: Н.-АЛеШНДрш ВЪ 

Саратовъ. 
/ ; Подтвердить свое прежнее постановлеше объ ассигнованы въ 

помощь Правительству на устройство высшаго Сельско-хоз. Инсти
тута въ Саратове 150 т. р. деньгами съ разерочкой уплаты въ тече-
нги 10 летъ, а также о безплатномъ отводе подо ферму сельско-хоз. 
института 50 dec. земли по возлюжности въ близгггорода, стоимостью 
свыше 150 тыс. рублей. 

2) Безплатно отвести въ пределахъ города или около городской 
черты подъ постройку здангя сельско-хоз. института и разныхъ учреж
дены при немъ 10 десятинъ, стоимостью, считая по Юр.закв.саж., 
240 тыс. рублей. 

3. Просить гласныхъ Думы, состоящихъ гласными губернск. зем
ства возбудить вопросъ въ губернскомъ земстве объ увеличены пособгя 
на сельско-хоз. институтъ въ виду того, что институтъ нуженъ, 
главнымъ образомъ, для сельскаго населенгя, что городъ при стгьснен-
номъ положенЫ своихъ средствъ, ассигновало на институтъ свыше 
500 тыс. руб. и что Городское Управленге очень много тратить на 
средтя учебныя заведетя, которыми пользуются жители уездовъ. 

4) Избрать депутацгю отъ города для поддержатя ходатайства 
о переводе института изъ Новой-Александры въ Саратовъ; самые вы
боры произвести въ одномъ изъ ближайшихъ заседатй Думы, чтобы 
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депутацгя могла подготовиться кь своей задать, и просить депутащкт 
изъ профессоровь сообщить Iородскому Управленгю, когда, по ходу дп>-
ла, удобные городской депутацги пр1п,хатъ вь Петербургь для поддер-Ш 
окатя ходатайства города о переводи, высшаго Сельско-хозяйств. Ин
ститута изъ Новой-Александры вь Саратовъ. (23—I—1906 г.). 

3 марта того же года Городская Дума единогласно постановила: увеличитъМ 
пособге на высшее сельско-хозяйственное учебное заведете на 100 т. руб.М 
съ разсрочкою уплаты на 10 лшпъ равными частями. Тогда же была! 
избрана особая депутащя для потщки въ С.-Петербургь и личнаго представлемя. 

Вопросъ, однако, не получилъ никагого движешя. 

Сбъ открытии |ня- Конецъ 1906 и весь 1907 г. наполнены самыми энергичными ходатай-
верситета въ г. Са- ствами Городской Думы объ открытш въ г. Саратове Университета. При-

рато водимъ всв постановления Думы по этому вопросу. 

Городская Дума постановила: 

1) Ходатайствовать о переводп, изъ Варшавы въ Саратовъ виста-X 
го учебнаго заведенгя, а на первое время по возможности скорпй, хотя 1 
бы только нп,которыхъ факультетовъ университета, нетребующихъ 
для своего функцюнироватя сложныхъ приспособлены и кабинетовъ, 
напр., юридическаго и историко-филологическаго; 

2) Немедленно, не дожидаясь пртзда изъ Варшавы проф. г. Ни-
кольскаго, избрать депутацгю для личной поддержки въ Петербурга 
ходатайства города о высшемъ учебномъ заведенги и уполномочить ее 
руководствоваться тгьми постанов нетями Думы, которыя уже сде
ланы въ разное время по вопросу объ открытш высшаго уч. заведенгя 
въ Саратовп,; если же при этомъ въ Петербурге выяснятся какья либо 
новыя условгя, при которыхъ возможно открытге высшаго учебнаго за
веденгя въ Саратову то просить депутацгю объ этихъ ноеыхъ уело- I 
вгяхъ, немедленно по телеграфу, поставить въ известность Городскую 
Управу для доклада Дулт; 

3) Въ составь депутацги избраны: Городской Голова В. А. Д.ороб-
ковъ, гласные: Г. Г. Дыбовъ, М. Ф. Волкова. 

4) Нромп, того, постановлено: просить Губернское Земское Собра
те, сеесгя котораго только что началась, присоединиться къ городу и 
просить объ открытш вые. учебн. завед. (1—ХН—1906 г.). 

Прочитана и утверждена редакшя постановлен^ Думы, состоящихся въ заевда-
нш 1-го декабря 1906 г. съ поправкой, предложенной проф. Николъскимъ— 
именно, что Саратовское Городское Управленге ходатайствуетъ о пе
реводп, изъ Варшавы въ Сарагповъ не вемхъ высшихъ учебныхъ заведенги, 
а одного университета. (4—XII—1906). 
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Заслушанъ словесный докладъ проф. Никольская о возможности и объ усло-
ВАЯХЪ перевода Варшавскаго Университета въ г. Саратовъ. 

После npenifi Городская Дума постановила, избрать Комисаю, которая 
завтра же въ 1 часъ дня вмгъстгъ съ проф. Никольскимъ осмотрела бы всгъ 
имгоющгяся въ гор. помгьщетя, которыя временно могутъ быть заняты подъ 
университегпъ, въ случать его перевода. 

Въ Комишю избраны, кромгъ городского головы В, А. Коробкова, Г. Г. 
Дыбова, М. В. Волкова, уже вошедшихъ въ составь депутацги отъ города, 
еще гласные: А. А. Лаговскш, В. Д. Захаровъ, А. М. Салько, А. М. Ни-
китинъ, С. И. Врюхоненко, А. Е. Вомановъ, А. М. Оленевъ и И. Я. Славит. 

Въ заключение проф. Никольский заявилъ, что изъ предварительная знакомства 
-съ Саратовомъ и изъ настоящая- застдашя Думы опъ вынесъ блаядр1ятное впечат-
лМе для перевода университета изъ Варшавы въ Саратовъ и считаетъ возможным' 
немедленно послать въ М. Н. П. соответственную телеграмму, если Дума ничего не 
будетъ им̂ вть противъ ея редакцш, при чемъ профессоръ ирочелъ следующую редакщю 
телеграммы: „Саратовъ очень желаетъ иметь университетъ. Даетъ землю, пом-Ьщемя 
для двухъ курсовъ; предполагается, чя будутъ найдены достаточныя средства. Отпра
вляется депутащя въ Петербург!, шестого. Усл<шя для университета благопрхятны. 
Мой подробный докладъ будетъ высланъ вскоре. Поставьте кандидатуру Саратова". 

Городская Дума одобрила эту редакщю и благодарила проф. Николь
ского за его разъясненгя, а проф. Никодьскш въ свою очередь, выразилъ благо
дарность Думе, за то coqyBCTBie науке, которое онъ встретилъ среди гласныхъ, 
пожелалъ скорейшая осуществлена ходатайства Сарат. Гор. Думы объ открытш уни
верситета въ Саратове. (4—XII—1906 г.) 

Заслушанъ отчетъ депутацДи о поездке въ Петербурга въ связи съ ходатай-
ствомъ о переводе университета изъ Варшавы въ Саратовъ. докладная записка, по
данная депутащей председателю Совету Министровъ и докладъ Управы. После пре
ти Дума постановила: 

1) Расчленить вопросъ объ университета въ Саратова и сначала об
судить, что готово дать городъ для немедленного, съ осени 1907 г., перевода 
Варшавскаго университета въ Саратовъ, а затуьмъ особо на катя жертвы 
согласно пойти Городское Управление, если въ Саратова будетъ не времен
ный, а постоянный университетъ. 

2) При временномъ переводгъ Варш. университета Городская Дума 
постановила: дать безплатно помгьщетя для университета и его 
.учреждены въ первые два года по его переводи, и предоставить въ пользавате 
университета для его цгьлей город, лечебныя заведенгя. 

3) Если университетъ будетъ постоянный, то Дума единогласно {при 
41 гл.) постановила: ассигновать на постройку здатя для университета 
J мил. руб. съ уплатой въ 4 года, начиная съ 1907 по 250 тыс. р. въ годъ; 
по поводу источника для покрытгя этого расхода поручить Управгь пред
ставить особый докладъ, когда вопросъ объ учреждены въ Саратовгъ постоян

ного университета будетъ ргьшенъ окончательно въ правительственныхъ 
сферахъ. 



— 80 — 
ч 

4) 0 состоявшемся постановлены Думы просить Управу и депутщ 
цт немедленно по телеграфу уведомить председателя профес. ком. Лма-
лицкаго, Министра Народнаго Просвегценгя и Председаупеля Совета Ми~ 
нистровъ. (19—XII—1906 г.). 

Но предложенш М. Ф. Волкова постановлено: возбудить ходатайств» 
передо Министромъ Нар. Просе, о томъ, чтобы городская депутация была 
допущена съ правомъ давать разъясненгя въ междуведомственную Комиссщ 
которая будешь разсматривать вопросъ о переводе университета изъ Вар* 
шавы въ какой нибудь другой городъ предварительно решетя этого вопроса, 
въ Совете Министровъ. (22—XII—1907). 

Заслушанъ докладъ Управы и Комиссии по вопросу объ университете. 

Посл'Ь пренш Дума постановила: 
1) Согласно предложент профессора Варшавскаго университета, г. Ама- | 

лщкаго добавить къ прежнему пос.тановленгю Думы объ университете, что \ 
1 мил. дается Саратовскимъ Городскимъ Управлетемъ какъ на построй-% 
ку, такъ и на оборудование университета и его учреждены. 

2) Принять предложете профессора Амалицкаго объ уплате 1 мил. л 
на постройку и оборудование университета въ два года по 500 тыс. руб. 1 
въ 1907 г. и 1908 г., а не въ 4. какъ постановлено было раньше, если это Л 
обстоятельство, то есть двухгодичная уплата можетъ иметь значенге въ\ 
вопросе о выборе города для университета. 

3) Немедленно по телеграфу сообщить объ этомъ постановлены Ми- ] 
нистру Народнаго Просвегценгя и проф. Амалицкому. 

Bet эти постановления сделаны единогласно въ присутствш 49 гласныхъ.. 
(3—1—1907). 

По предложент И. Я. Олаьина постановлено: просить Городскую Уп
раву, въ виду того, что Советъ Министровъ внеситъ въ Госуд. Думу воп
росъ объ учреждены университета въ Саратове, переслать возможно скорее 
депутату отъ города Саратова Михаилу Егоровичу Березину все имеющаяся 
въ Управе данныя по этому поводу (16—IV—1907 г.). 

Городская Дума постановила: 
1) возбудить ходатайство передъ Министерствомъ Народнаго Просве

щетя объ оупкрытги въ г. Саратове съ осени 1907 года временно, до раз
решения въ законодательно мъ порядке вопроса объ учреждены Саратовскаго 
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университета—университетскихъ курсовъ съ программою преподйвангя пред
метов» по четыремъ факультетамъ: юридическому, медицинскому, историко-
филологическому и естественно-историческому съ физика-математическимъ 
отдгьлетемъ; 

2) ходатайствовать передъ Министерство мъ Народнаго 11 росвгъщетя 
о командированы для преподавангя на этихъ курсахъ ученаго персонала 
Императорского Варшавского университета; 

3) ходатайствовать передъ ппъмъ же Министерэтвомъ, чтобы слуша
тели этихъ курсовъ пользовались въ опшошенги прохожденья учебного курса, 
а также по отбывашю воинской повинности правами дгъйствительныхъ 
студентовъ Императорскихъ 'Россшскихъ университетовъ, т. е. въ первомъ 
случат, угри переходуъ ихъ въ другле университеты, имъ засчитывались бы 
курсы, пройденные ими на Саратовских'» университетскихъ курсахъ, а во 
втором»—имъ предоставлены были бы обычныя льготы по отбывашю воин-

ш » 
ской повинности, при условш установления для поступлешя на эти курсы 
того же ценза, что установленъ для поступления въ Императорски Рос-
ciucnie университеты; 

4) предоставить подо университетскге курсы достаточный помгьщетя 
безвозмездно, равно как» и городская больничныя учрежденья для заняты; 

5) просить Саратовское. 0-во взаимного отъ огня страховатя пере
смотреть постановления общего собрангя 4-го февраля 1907 года въ томъ 
смыслп, чтобы ассигнова.нные 50 т. р. въ помощь университету были пере
даны Городскому Управлению на открытие временныхъ университетскихъ 
курсовъ въ г. Саратов)» съ осени 1907 года; 

6) просить то же Общество открыть городу крсдитъ на 50 т. руб. 
отпускаемыхъ имъ на оборудованге университетскихъ курсовъ въ первомъ 
году въ счетъ 1 миллгона рублей, назначенного Городскою Думою въ 
nocooie Саратовскому университету. (13—VII—1907 г.). 

Заслушанъ докладъ объ университетскихъ курсахъ. 
Городская Дума единогласно постановила: въ виду того, что ходатайство 

города о высшихъ университетскихъ курсахъ, возбужденное въ засЬданш 13-го шля 
с. г. недостаточно полно и не обнимаетъ вс*хъ вопросовъ, связанныхъ съ учрежде-
темъ высшихъ университетскихъ курсовъ въ Саратове, а также въ виду того, что 
оно еще не послано по назначешю, принять новую, следующую редакщю для хода
тайства: 

„Саратовское Городское Управление, принимая во внимаше, что при 
существующем» переполненш высшихъ учебных» заведенш слушателями и 
при установлении нормы при пргемг» студентовъ въ университеты весьма 
многге изъ молодыхъ людей, уроженцев» Нижняго Поволжья, Юга Pocciu и 
Сгьвернаго Кавказа могутъ не найти себг» моста въ университета, и, 
имгоя въ виду, что въ г. Саратовгъ признано Совгьтомъ Министровъ свое-
временнымъ открытие университета, законопроекте объ асситовант коего 
Высочайше повелгьно внести на уважение Г осу дарственной Думы, что въ 
случат утвержденгя въ законодательном» порядкгъ сего законопроекта, 
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открытые Саратовскаго университета не можетъ последовать ранее сен
тября 1908 года, постановило; ходатайствовать передо М. И. П. о 
разрешенги городу на основанги Высочайшаго повеленгя отъ 3-го декабря 
1905 года открытгя университескихъ курсовъ въ Саратове въ 1907—8 г. 
въ объеме первыхъ 2 семестровъ по 4 факультетамъ, для лицъ, имгъющихщ 
право поступить въ университемъ, и, командировать, для веденья занят'и'ь 
въ означенныхъ курсахь профессоровъ и преподавателей Варшавскаго уни
верситета, равно оказать пособге изъ свободныхъ средство Варшавсьагщ 
университета на слгъдующихъ ссновангяхъ. 

Городъ съ своей стороны обезпечшаетъ курсъ даровыми помещеньями и 
единовременнымъ пособьемъ въ 123 тыс. рублей. 

Городъ предоставляешь заведывате курсами профессорамъ Варшав
скаго университета, которые составятъ Советъ курсовъ. Для контроля-' 
надъ правильнымъ расходоватемъ общественныхъ суммъ образовывается на
блюдательный комитетъ изъ представителей Совета курсовъ и города. 

Вся плата за учете, взимаемая со слушателей, поступаешь въ пользу 
курсовъ. 

Дурсы учреждаются на годъ; въ случае открытгя къ тому времени 
въ Саратове университета слушатели университетекихъ курсовъ зачи
сляются въ Саратовский универентетъ, а отпущенное городомъ пособге 
начисляется въ счетъ суммъ, ассигнованныхъ городомъ на университета съ 
условгемъ передачи имущества, и средсшвъ курсовъ университету. 

Учащгеся на университетекихъ курсахь въ Саратове пользуются всеми 
правами по зачету полугодШ и по отбывангю воинской повинности, при
своенными учащимъ въ университетахъ. 

Въ случае отклоненья Государственной Думой законопроекта о Са
ратовскому университетгъ Министерство озабочивается распределешемъ-
учащихся на университетекихъ курсахь въ Саратова по существующими 
университетамъ съ правомъ поступления на третьи семестръ. Все имуще
ство, приобретенное на средства города и остатокъ отпущенныхъ имъ 
денежныхъ средсшвъ, передается городу. 

Кроме того. Дума постановила: отвести для университетекихъ 
курсовъ те же временных помтцетя, которыя уже отведены городомъ 
подъ университетъ, а также и городскья лечебныя заведенгя для занятш 
на тгъхъ же условгяхъ, на которыхъ они предоставлены университету, 
тотчасъ по разрегиенги въ утвердительномъ смысле вопроса объ универси
тетекихъ курсахь въ Саратове предоставить въ распоряжение совета кур
совъ ассигнованные городомъ на курсы 128 тыс. руб., все расходы города, 
вызываемые учреждетемъ университетекихъ курсовъ, какъ единовременные, 
не могутъ быть покрыты изъ текущихъ доходовъ и должны быть отнесены 
на счетъ долгосрочнаго займа, до реализацги котораго должны покрываться 
изъ краткосрочныхъ позаимствовангй за счетъ долгосрочнаго займа; расхо-
дамъ этимъ долженъ быть открыть особый счетъ. (25—VII—1907 г.). 
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Заслушанъ докладъ Управы объ изм*иенш уеловгё, на которыхъ Саратовски 
университетъ могъ-бы пользоваться лечебными заведешями г. Саратова, согласно пред-
ложенщ профессорской комиссш. 

Городская Дума, согласившись съ заключемемъ Управы и городской комиссш 
по устройству университета въ Саратов*, постановила: 

1) разрешить пристройку гинекологической клиники кь здангю 
родильнаго дома; уведомить, что, на основанги прежняго соглашенья 
съ профессорской комисаей, университетъ имеешь право пользоваться 
родильнымъ домомъ (какъ акушерской клиникой), вь которомъ за счетъ 
Городской Думы будешь содержаться для клиники 20 больныхъ; 

2) если, кроме палаты на 20 коекъ, потребуются еще кабинеты, 
лабораторги, то разрешить пристроить во дворе для нихъ помещае
те; содержанге 20 гинекологических* больныхъ остается на городе; 

3) оставить въ верхнемъ этажи, городской больницы городское 
хирургическое отделеше за счетъ города и выразить согласи на При
пяти профессора обшей хирургги г. Черняховского или его замести
теля, въ качестве безплатнаго консультанта, съ правомъ пользоватя 
клиническимъ матергаломъ для нуждъ иреподаватя; 

4) признать более целесообразным* и желательным*—сделать въ 
городской больнице пристройку въ два этажа, по 32 кв. сажени вь 
каждомь, где можно было бы поместить комнаты подъ кабинеты 
профессоров* и лабораторгю; 

5) уведомить, что аудиторгя, которую комиссгя предполагаешь 
въ одной изъ палатъ городской больницы, сттснитъ будущую клинику 
и поэтому лучше поместить ее въ пристройке {п. 4); 

6) передать университету зданге Кузнецовской больницы, если на 
то получится разрешеше жертвователя, подъ детскую клинику, 
принять содержанге 20 коекъ въ детской клинике за счетъ города; 

7) уведомить профессорскую комисаю, что, по мненгю архитек
тора А. М. Салько, изъ сущеетвующихъ въ Кузнецовской больнице 
комнатъ {около лестницы) нельзя выделить аудиторт въ 25 кв. саж. 
тамг всего лишь имеется 18—20 кв. саж. Поэтому для аудиторы 
лучше всего сделать къ Кузнецовскому дому (съ правой стороны) при
стройку. (12—X—1907). 

Наконецъ, въ заеъдаши Думы 18-го декабря 1908 года гласный 
Б. А. Араповъ дълаетъ такое заявлеше: Среди насъ находится депутатъ Го
сударственной Думы А. М. Масленниковъ, При его отъъздъ мы просили 
его собрать свъдъшя о положеши'д-вла объ университет* въ Саратовъ. У 
него оейчасъ имъются эти данныя. Вопросъ интересуетъ всъхъ. Я пола-
галъ-бы просить А. М. Масленникова ознакомить съ ними Думу. 

Голоса. Просимъ, просимъ. 
А. М. Масленниковъ. Законопроект объ университет* въ Саратов* до сихъ 

иоръ не внесенъ еще въ Государственную Думу. Будучи у Предс*дателя Сов*та 
Министровъ по другому д*лу, я обратилвя къ нему съ запросомъ и объ этомъ. Онъ 
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отвйтидъ, что по прежнему остается §торонникомъ того, чтобы Саратовъ получилъ 
униворситетъ, того же мнт>н1я и Сов^тъ Министровъ и вь будущемъ январ'Б 1908 rj 
законопроектъ будетъ внесенъ вь Государственную Думу. То же говорили и въ 
Министерстве Народнаго Просвещетя. Разъ д-вло должно пойти въ законодательномъ 
порядки, то оно не минетъ комиссш по народному образованш. Я состою въ ней 
членомъ и постараюсь выяснить, какъ относятся къ этому вопросу остальные члены 
комиссш. Профессоръ Капустинъ заявилъ мнъ\ что оаъ не противъ учрежден1я уни
верситета въ Саратове, тоже высказали и друпе члены комиссш, такъ что, невиди
мому, въ комиссш по народному образованш и въ самой Государственной Дум4 
вопросъ объ университете въ Саратов!1 встретить благопртятное oTHouieHie. 
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III. IГредетояипя jftbponpiHTifl въ области народ-
наго образовашя. 

(Докладъ члена Управы Н. I. Никольскаго по отчету о состояли народнаго 
образовашя). 

Предстоящая главы отчета, какъ намъ кажется, достаточно рельефно 
обрисовали деятельность Саратовскаго Городского Управлешя въ области 
народнаго образовашя, показали намъ современное состояте его въ г. Са
ратове. Чтобы закончить отчетъ необходимо отметить въ особой главе то, 
что еще остается сделать въ самомъ ближайшемъ будущемъ въ этой об
ласти Городскому Управленно. 

Чтобы вносить планомерно и своевременно различный нововведешя 
и улучшешя во всякое дело, необходимо всесторонне изучить его и на
блюдать за нимъ постоянно. Тоже и въ деле начальной школы. Вотъ по
чему на первомъ месте, какъ самую неотложную задачу момента, мы вы-
двигаемь организацию текущей школьной статистики. Выше намъ приходи
лось отмечать те существенные вопросы, на которые дать ответы при 
современномъ состоянш статистическихъ наблюденш невозможно *). Однако, 
прежде ч1шъ перейти къ текущимъ наблюдешямъ, необходимо произвести 
основное изследовате народной школы. Настояшдй отчетъ на это, конечно, 
претендовать не можетъ. Необходимо произвести однодневную перепись насе-
летя гор. Саратова 'и попутно перепись--болте обстоятельную—-всгьхъ дгыпей 
школънаго возраста. После установлешя переписью основныхъ данныхъ, 
необходимо подобный обслгьдовангя производить черезъ определенный, точно 
установленный срокъ—черезъ 5, maximum 10 лчътъ. При условш производ
ства такихъ капитальныхъ обследовашй, текущая школьная статистика 
сослужить громадную роль. Невходя въ развиНе этой мысли по существу, 
мы хотимъ отметить, что наилучшей системой ея организации мы призна-
емъ карточную систему съ ежемесячною отчетностью школъ. 

Одновременно сь этимъ необходимо улучшить хозяйственную отчет
ность школъ, находящуюся выне почти въ хаотическомъ состоянш. Но для 
этого следуетъ произвести подробное обстоятельное обслгьдовате состоянгя 
школьнаго имущества. Наиболее въ этомъ нуждаются—школьный библиотеки 
и коллекцги наглядныхъ учебныхъ пособш. Онгъ нуждаются въ тщательной 

*) Нельзя дать отвьта о числъ лътъ пребывашя родителей учащихся въ городъ; о числъ лътъ 
иребывашя учащихся въ школъ; о степени и источпикахъ грамотности поступающихъ; о ихъ возрас-
тъ: мъстъ жительства: о причинахъ выбыватя за лътн1е мъсяцы; о расиредъле.ии выбывающихъ за 
лъто на нереведенныхъ и оставленныхъ; о числе лътъ пребывашя ихъ въ школъ; о дальнейшей 
судьбе окончившихъ: о степени даровитости д-втей; о числъ лътъ, потребиыхъ для окончащя школы; 
о нереэкзаменовкахъ; о пропускахъ учащими и учащимися учебныхъ дней; о бюджет*, кредите и 
культурныхъ запросахъ учащихъ и т. д. и т. д. 
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систематизацш. Одновременно следуетъ составить примгьрнш образцовые ка
талоги книгъ для школьных!, библютекъ и примЪрныя же образцовый кол-
лекцш наглядныхъ уч. пособгй. Это послужить хорошимъ руководствомъ для ; 

каждой школы въ деле прюбрЪтешя этихъ пособ]'й. Необходимо парал- I 
лельно выработать образцовые же типы классной мебели и др. предметовъ I 
классной обстановки. Способы заготовлешя мебели, учебниковъ, нагляд- ] 
ныхъ уч. пособш и т. п. должны быть изменены. Необходимо всп> закупки \ 
централизовать при Управе или Учил. Комиссш въ цъляхъ сбережешя 
средствъ. Организащя центрального склада мебели, учебниковъ и учебныхъ по
собгй при Управ*—серьезная задача настоящаго момента. Такой складъ 
долженъ существовать при Музе.уъ наглядныхъ учебныхъ пособш и централь-
ной педагогической библшпектъ, открьте которыхъ неотложно въ интересахъ 
школьнаго Д'Ьла. При музеи, же должны быть периодически организуемы вы- \ 
ставки учебниковъ, учебныхъ пособш и дгьтспихъ книгъ. Необходимо созданье 
особой комисст, которая следила бы за всеми вновь выходящими дътски-
ми книгами, учебниками, уч. пособиями и давала свои отзывы о иихъ. Съ 
этою целью въ Извгьотяхъ Сар. Городской Думы долженъ быть введет био-
лгографичеекгй отдкьлъ. ПоследнШ вместе съ систематическимъ печаташемъ 
всъхъ законовъ и распоряжетй по Мин. Нар. Прооввщешя, еъ печаташемъ 
статей по вопросамъ нар. образования долженъ составить въ „Извгьотяхъ" 
особый отдгълъ ,. Народного Образоватя," ответственное редактироваше кото-
раго должно быть возложено на председателя Городской Исполнительной 
Училищной Комиссш... 

Наконецъ, все съ тою же целью сбережешя лишнихъ расходовъ, слъ-
дуетъ озаботиться создашемъ при склад* учебниковъ городской переплетной 
и линевальной мастерской. 

Выше мы не отметили необходимость выработки формъ школьныхъ 
(инвентарныхъ и иныхъ) книгъ, формъ хозяйственной отчетности. Въ связи 
съ этимъ стоитъ воиросъ о выработкгь инструкции для завгьдующихъ город
скими школами учителей и о переименованги ихъ въ „учителей, завгьдующихъ 
школьнъшъ хозяйствомъ". Последнее важно для разрешения вопроса о по
рядке ихъ назначешя. 

Наконецъ, на очереди стоитъ вопросъ о введенги коллегшльныхъ школь
ныхъ попечительствъ (пошкольныхъ и порайонныхъ). 

Перейдемъ къ меропр1ят1ямъ по расшиоешю количественно и каче
ственно дела народнаго образоватя. 

Здесь на первомъ месте стоитъ необходимость выработки плана по 
вввдент всеобгцаго начального обучетя*) Съ тою же целью приближешя шко
лы къ населешю следуетъ разработать вопросъ о преобразованги мужскихъ 
и женскихъ школъ въ емгьшанныя, о перегруппировка сугцествуюгцихъ школъ по 
районамъ города, о введенш удешевленного или же безплатнаго проезда для 
учащихся городскихъ школъ по литямъ трамвая. Далее следуетъ озабо
титься о приведенш въ исполнеше постановлен^ Думы объ открытш 
школъ Имени Наследника Цесаревича и имени А. И. Нрасулина. Въ связи 

*) Во время денатав1я отчета посд'Ьдтй былъ уже «ютавленъ и одобренъ Думою. 
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оъ вопросомъ о введенш всеобщаго обучешя стоитъ вопросъ о постройкгъ 
школьныхъ здатй. Необходимо выработать типы шкоаьныхъ здатй, разрабо
тать вопросъ о безпроцентной и долгосрочной ссусго отъ правительства на 
постройку школьныхъ здашй, вопросъ о заключении займа на постройку 
ихъ, наконецъ, вопросъ о соглашенгяхъ съ частными лицами о постройки 
ими по планамъ городского управления школьныхъ здатй подъ долгосроч
ную аренду ихъ подъ школы и на выкупъ. 

Мы отмъчали выше необходимость увеличения числа учедныхъ дней въ 
начальной школъ, тутъ же стоитъ вопросъ о введенш четвертого года обуче
шя (согласно законопроекта Министерства Нар. ПросвъчцеЕпя о введенш все
общаго обучешя въ Имнерш). Въ такомъ случаъ Городскому Управление 
предстоитъ разработать вопросъ о расширены программы обучешя въ нач. 
школ*; не забъгая впередъ. молено сказать, что новыми предметами въ 
нач. школ-в должны быть истор1я, географ1я, обществов-вдъте и природо-
въд-ъте, конечно, въ краткихъ, но законченныхъ курсахъ. Въ Училищной 
Комиссш уже ноставленъ вопросъ о введенш въ нач. школу преподаватя 
рисоватя. Слъдуетъ обратить внимаше на необходимость введешя въ прог
рамму школы преподаватя ручного труда. На физическое воспиташе дътей 
въ Саратовской городской школъ не обращается вообще никакого внимашя. 
Преподаваше ручного труда съ одной стороны, широкая и разумная поста
новка дгьтскихъ развлечены съ другой поможотъ этому Д'Ьлу. Устройство 
площадокъ для игръ и гимнастическихъ упражнешй (отнюдь не военная 
гимнастика), безплатныхъ катковъ для каташя на конькахъ и купаленъ для 
плавашя, развиппе ргьчного спорта, такъ легко организуемаго въ Саратов*, 
организация загородныхъ прогулокъ,—все это мъропр1ят1я важныя для укръп-
лешя здоровья. Тамъ, гдъ возможно по состояшю школьныхъ дворовъ, не
обходимо устройство садовъ. Все въ ТТАХЪ же цъляхъ укръплешя здоровья 
школьниковъ необходима организащя горячихъ (платныхъ для состоятельныхъ, 
безплатныхъ для неимущихъ, завтраковъ, безплатныхъ школьныхъ бань. 
Необходимо принять всъ м-вры къ тому, чтобы отхожгя мчъста въ школахъ 
были упеплыя, евгътлыя, съ закрытыми переходами къ нимъ отъ школы. Не
обходимо возможно скоръе открыть за счетъ города школьныя лтътнгя коло
ти, въ которыхъ, какъ мы видели выше, школьники такъ нуждаются. 
Наконецъ, слъдуетъ немедленно же озаботиться правильной организацией 
школьно-санитарнаго надзора—т. е. приглашешемъ особыхъ школьныхъ вра
чей, выработкою для нихъ особой инструкция. Для малоуспгьвающихъ и не-
способныхъ должны быть открыты особыя школы. Успешность обучешя въ 
общихъ школахъ отъ этого должна будеть повыситься. Этому же должно 
служить большее развиНе наглядности обучешя, чему помогутъ открытие 
музея наглядныхъ уч. пособШ, снабженге вегъхъ школъ волшебными фонарями, 
организащя образовательных^ экскурегй. 

Одновременно съ этими мъропр1ят1ями должны быть и иныя, имъющдя 
своею 1ГБЛЬЮ улучшить положете учащихъ. Съ этой ЦЕЛЬЮ сл'вдуетъ обслп,-
довать экономическое положете учащихъ, разрешить вопросъ объ увеличенш 
разлтра квартирной платы, объ обезпеченш ихъ на случай старости и 
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болтни. Для лечешя учащихъ, быть можетъ, будетъ целесообразно встуЯ 
пить въ соглашение съ Уфимскимъ и Московскимъ Губернскими Земствами,! 
который, судя но сообщешямъ газетъ, приступаютъ къ устройству. особыхтД 
кумысолечебныхъ заведений для учащихъ начальныхъ школь. СледуетъЯ 
б. м., возобновить ныне забытый проектъ Саратэвскаго Уезднаго Земства* 
объ устройств* на общеземсьля и городсюя средства спещальнаго санато-J 
р!я для учащихъ въ Крыму или на Кавказ*. Необходима съ другой сторо
ны организащя общеобразовательныхъ и епецгальнопедагогическихъ курсовъ дляШ 
учителей, дополнешемъ къ которымъ будутъ служить паучнообразователь-
ныя командировки учащихъ по Россш и за границу для изучеши постановкам 
школьнаго дъла на мъстахъ. Съ тою же целью подняпя интереса въ уча
щихъ къ своему дълу необходима организащя науч нопедагогическихъ сов/ыиатй | 
учащихъ и дальнейшее участге ихъ представителей въ работахъ УчилищногШ 
Комиссш, обусловленное закономъ лишь съ правомъ совещательного голоса.» 
Для наблюдешй за постановкою школьнаго дъла вполне своевременно при- 1 
глашете особыхъ экспертовъ, по примеру г. С.-Петербурга. Послъдше вхо- 1 
дятъ въ составь Училищной же Комиссш. Что касается последней, то ел*- I 
дуетъ изменить выработанную для нея Думою инструкндю въ томъ смы
сле, чтобы на ея предварительное суждеше вносились есть вопросы по вегъмъщ 
отраслямъ иароднаго образования, а не только начальнаго, какъ ныне. Свое-1 
временно и избранге особаго члена Управы, заведующаго исключительно д е - | 
ломъ иароднаго образован\я. Онъ долженъ быть и председателемъ всехъ-1 
комиссШ, разрабатывающихъ те или друпе вопросы иароднаго образовашя, 1 
въ томъ числе и Училищной. Это обезпечитъ единство действит Комиссш! 
и Управы, гарантируетъ точность и своевременность этихъ дЬйствШ, лега-1 
лизуетъ въ то же время на половину уже существующее положеше вещей, 
когда за последте годы все более и более Управа привлекается силою 
вещей къ разрешение техъ или иныхъ вопросовъ иароднаго образовашя. 
Тоже достигается обязательнымъ избрашемъ въ члены Управы лица, зани
мающего должность Председателя Городской Училищной Комиссш. 

Переходя отъ начальной школы къ вопросамъ повышеннаго образова- ] 
шя, мы должны отметить здесь лишь то, что возможно и по силамъ Го- ] 
родскому Управлешю. Расширяя кругъ обучающихся въ начальной школе,.! 
необходимо параллельно иметь заботу и о томъ, чтобы все большее и боль-
шее число окончившихъ начальную школу могло продолжать свое образо- I 
ваше. Городское Управлеше содержитъ изъ школъ 2-го разряда для де-
вочекъ двухклассныя женешя училища, для мальчиковъ городсюя четырех-
классныя училища. Расходы города на содержаше этихъ училищъ весьма 
значительны. Окончившее курсъ этихъ учебныхъ заведешй могутъ посту
пать въ средше классы среднихъ учебныхъ заведешй лишь по дополни
тельному испыташю ихъ, гл. обр., въ знанш новыхъ языковъ. Чтобы облег
чить такой переходъ окончившихъ эти училища въ средшя учебныя заве
дения вполне своевременно ввести обучеше въ этихъ училищахъ новымъ язы-
камъ. Расходы города на это увеличатся сравнительно съ твмъ, что имъ 
уже теперь расходуется на содержаше этихъ училищь на небольшую сумму. 
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Что касается среднихъ уч. заведений, то независимо отъ резулт,татовъ 
жалобы принесенной Городскимъ Управлешемъ на дъйсттая Губернсгаго по 
земскимъ и городскимъ дъламъ Присутств1я, отмънившаго постаиовлете 
Оа^товской Городской Думы о прекращенш выдачи изъ городскихь средствъ 
noco6ia на содержаше среднихъ учебныхъ заведешй, независимо отъ этого 
мы считаемъ вполнъ своевременнымъ возбудить иередъ Министерствомъ 
Народнаге Просвъщешя ходатайство о безплатномъ обученш опредп>лемнаго 
числа городскихь стипендгатовъ во всгьхъ среднихъ учебныхъ заведенгяхъ г. Сара
това. Это ходатайство должно быть уважено въ силу тъхъ громадныхъ 
пособШ всъмъ среднимъ уч. заведешямъ г. Саратова, каковыя отпускало 
Городское Управдете со дня ихъ открьгпя и до насточщаго дня. 

Что касается до профессюнальнаго образовашя, то въ этой области 
хотя и создано одно изъ самыхъ значительныхъ въ Россш низшихъ реме-
сленныхъ училищъ, но твмъ не менъе вопросъ о наиболее рацюнальной 
постановило профессюнальнаго образоватя въ г. Саратовгь еще только нуждает
ся, въ разработки,. Но она станетъ возможной лишь по производствъ пере
писи населешя г. Саратова, послъ изучешя (по результатамъ переписи) про-
мысловъ и заня'ий населешя, послт изученья состоянгя разл. отраслей реме-
сленнаго и фабричнозаводскаго производства. 

Изъ готовыхъ проектовъ Училищной Комиссш слъдуетъ отмътигь про-
ектъ школъ для подростковъ служащихъ въ ремесленныхъ и торгово-промышлен-
ныхъ предпргятгяхъ г. Саратова. Вопросъ о ихъ открыли стоитъ на очереди. 

Совершенно не затронута работой и внимашемъ Городского Управлешя 
область дошкольнаго воспитангя и обучьнгя. Здъсь выдвигается на очередь 
вопросъ о создант городскихь „дттскихъ садовъ",—вопросъ еще совершенно 
не разрабатывавшиеся. 

Перейдемъ къ области внъшкольнаго обучешя. Здъсь на первую оче
редь должны поставить вопрось объ учреждении въ г. Саратовъ народнаго 
дома въ память 50-лътняго юбилея освобождешя крестьянъ отъ кръпостной 
зависимости. (Въ связи съ этимъ юбилеемъ слъдуетъ вспомнить о поста
новлены Думы—предложить Совъту Радищевскаго музея издать сочинетя 
Радищева). 

Что касается до библютечнаго дгьла, то здъсь на первомъ мъстъ сто
ить общая его реорганизащя въ смыслъ замъны единоличнаго завъдыва-
шя коллеиальнымъ и централизация нынъ разрозненныхъ дъйствпт всъхъ 
городскихъ библютекъ (публичной и народныхъ). Сткрытге новыхъ народ-
ныхъ библютекъ-читалень, систематизащя штющагося книжнаго мате-
ргала въ существующихъ, введете общихъ формъ отчетности и статисти-
ческихъ наблюдент, расширете пом/ъщенгй, предоставление дгыпямъ особыхъ 
читалъныхъ и ожидальныхъ комнатъ, измтьнете времени открытая би
блютекъ и читаленъ, увеличеше срока пользоватя книгами на дому, предо
ставление права окончившимъ городскую школу пользоваться книгами подъ 
залогъ ихъ свидетельство объ окончати курса, расширете коллективныхъ 
выдачъ, наконецъ, увеличение гитатовъ служащихъ и увеличете имъ содер
жания,—вотъ гв необходимыя мъропр1яия для развиия деятельности би-
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блютекъ въ г. Саратов*, которыя мы наметили въ очерк* о народныхъ 
библютекахъ. 

Воскресныя школы нуждаются, гл. обр., въ увеличены ассшновокъ на 
содержание. До настоящаго времени въ течеше 10 л*тъ воскресныя школы 
работаютъ при помощи безплатнаго труда педагогическаго персонола. Над. 
лежитъ поставить на очередь вопросъ о введети платы за преподавание 
Открытге музея нагъядныхъ уч. пособгй, организация экскурсы по заво-
дамъ. ((абрикамъ и т. п. въ связи съ расширетемъ препода ватя утилитой 
ныхъ нреаметовь—послужатъ привлечению сюда новыхъ учащихся... 

Вотъ т* м*ропр1ят1я, проведете которыхъ такъ необходимо въ жизнь 
для дальввйшаго процвъташя д*ла народнаго образовашя въ город* Са
ратов*. Мы нам*тили ихъ самыми общими чертами, для разработки всъхъ! 
этихъ вопросовъ понадобится сложный и обширный трудъ специальных! 
думскихъ комиссий, Училищной KoMHcciH и Управы, педагогическихъ совй-
щашй учащихъ, наконецъ, состоящихъ на служб* Училищной Комиссии и 
Управы лпцъ,—врачей, архитекторовъ, д*лопроизводителя и его помощни-
ковъ. Общими ушзшши д*ло будетъ сд*лано, ибо жизнь наиравляетъ его../; 
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П р и л о ж е н 1 е I. 

д о к л а д н а я з а п и с к а 
по вопросу о введенш въ курсъ Саратовской городской 

школы рисовашя, какъ обязательнаго предмета, 
Въ обществе, въ просвЬтительныхъ и педагогическихъ организащяхъ, въ общей и специ

альной прессе часто отмечалась и отмечается полная отчужденность нашей начальной школы 
отъ природы и жизни, книжность, сухость и отвлеченность обучешя. Въ этомъ случае, т. е. въ 
деле обучешя, мы какъ бы сознательно идемъ въ разрезъ, если можно такъ выразиться, съ на
шими учителями, съ просвещенными мыслителями—педагогами и съ культурными народами За
пада. Эти народы главнейшимъ основаш'емъ элементарнаго обучении считаютъ то, что начальное 
обучеше, начальная школа—для жизни, у насъ же съ этимъ считаются весьма мало. Немецюй 
педагогъ Дистервегъ учитъ насъ, что безъ знашя природы немыслимъ и minimum образовала. 
Рядъ великихъ мыслителей учителей: Каменсшй, Пестолоцци, Руссо, УшинскШ указываютъ на 
громадный вредъ лишешя детей непосредственнаго общешя съ природою и заключешя ихъ въ 
мертвый, малодоступный имъ Mipb письменных';, знаковъ и отвлеченности,—у насъ же природа и 
жизнь, эти главные факторы, формируюшДе человеческую личность й общество, въ деле обучен1я 
какъ разъ и отсутствуютъ, и место ихъ заступила абстрактность и книжность обучения—и только 
книжность. 

Последств!я этого тяжело отзываются и на учащихъ и на учащихся. Первые затрачиваютъ 
maximum энергш при minimum'^ продуктивности, вторые даютъ очень значельный % такъ на-
зываемыхъ малоуспевающихъ, отсталыхъ детей, т. е. тотъ элементъ, который остается или со
вершенно за бортомъ школы, или оставляется на полпути не только образовашя, но и элемен
тарной грамотности. Отвлеченность и книжность обучешя со вс/Ьми своими отрицательными послед-
ств1ями зависятъ не столько отъ самой природы техъ или иныхъ школьныхъ программъ, сколько 
отъ способовъ и пр1емомъ преподавашя. Мне представляется поэтому настоятельно необходимымъ 
внести въ курсъ школы те развиваюшде и восиитываюшде факторы, которые хотя бы сколько-
нибудь содействовали и дали возможность разсеять уже указанную нами отвлеченную книжную 
атмосферу школы. Прежде чемъ указать на эти факторы, я считаю нелишнимъ слазать, что прежде 
всего преиодаваше на всехъ ступеняхъ курса должно быть основано и проводимо на принципе 
нагляднаго обучешя, ибо только при этомъ условш возможно будетъ выйти изъ области отвле-
ченныхъ, т. е. къ сущности малоцЬнныхъ знанш въ область конкретныхъ знанш, въ область на
блюдений, опытовъ, т. е. къ знамямъ прочнымъ, легко и самодеятельно воспринимаемымъ учени
ками, ибо путь этотъ и только этотъ путь и соответствуетъ детской природе, помогаетъ имъ 
собственными силами доходить до обладашя теми или иными знашями, не допуская ихъ быть 
машинами, повторяющими только чужое и съ чужого голоса, Разумеется, это, сказанное мною 
здесь, не ново, всемъ хорошо известно, однако не всеми и не везде въ надлежащей степени 
осуществляется. 

Теперь укажу на то, что полезно внести въ курсъ обучешя. Въ программу школы следуетъ 
ввести следующее предметы: 1) предметные уроки, имеюшде целью—служить нриготовлешемъ къ 
изучевш родного языка и природоведЬмя; 2) природоведете (не книжное только, а непосред
ственное), и 3) рисоваше. Первые два предмета не входятъ въ мою задачу, я остановлюсь на 
третьемъ, на рисованш. 

Этотъ предмета имеетъ такую ценность со стороны художественно-эстетической, заключаете 
въ себе ташя важныя влснитываюидя начала жизненно-практическое значеше, что приходится 



но ложительно удивляться тому, что этотъ ценный, интересный доступный всъмъ И необходимый 
въ дт.лт, восиитатя и обучетя лредметъ у насъ совершенно въ забвети. Рисовате составляешь 
естественное и неудержимое влечете дт,тей, оно, рисовате, есть первая попытка дт,тей графи-
ческаго изображеа1я, причемъ каждый могь наблюдать, что изображете это ведетъ сразу къ син
тезами т. е. конкретнымъ иредметамъ, къ сценамъ, къ картинамъ изъ жизни. Рисовате, рацио
нально постановленное, 'дастъ возможность дт/гямъ пр1обрт,тать ясныя поняия объ окружающемъ 
вещественномъ ssipi и, отвечая запросамъ дътской психики, будетъ для дЬтей желательнымъ уро-
комъ-отдыхомъ, будетъ для нихъ любимымъ предметомъ, внесетъ оживлете и радость въ одно
образную, отвлеченную атмосферу школы. Великую услугу окажетъ этотъ предметъ школт,, да и 
въ жизненно-практическомъ своемъ примйненш оно составитъ цънное npio'>pi'reHie, вынесенное 
ученикомъ изъ школы. Здвсь я считаю нужньшъ сказать, что въ школахъ запада и востока 
(Япоти) рисоваше пользуется правомъ гражданства въ школахъ, у насъ оно вводятся въ шко
лахъ Петербурга и Москвы, но втдь то, что полезно для этихъ школъ, не въ меньшей степени 
будетъ полезнымъ и въ Саратовской школЬ. 

Полагаю, что противъ желательности введетя въ курсъ нашей школы рисоватя, какъ пред
мета обязательная), нриндишальнаго возражетя врядъ ли можно ожидать. Но является вопросъ, 
какимъ путемъ это осуществить, когда учительскш персоналъ не обладаетъ необходимой подго
товкой къ тому, чтобы этотъ предметъ поставить на должныхъ началахъ. Этотъ вопросъ не пред-
ставляетъ затруднетя для своего рйшетя именно у насъ въ Саратове. Здт,сь имъется прекрасно 
поставленная художественная школа, это—Боголюбовское рисовальное училище. Здт,сь на вечер-
нихъ занят]'яхъ и могутъ учашде получить необходимую подготовку по предмету рисованш, для 
чего городскому самоуправленш надлежитъ войти въ соглашете съ администращей рисовальнаго 
училища. 4 января 1908 года. 

Учитель П. Курляндскш. 



— 3 — 

П р и л о ж е м е II. 

Д О К Л А Д Ъ 

о необходимости открыты школъ для д-втей, отличающихся 
плохими способностями, или замедленнымъ развит1емъ ду

шевны къ силъ. 

Исключительно хороипя услов1я въ которыхъ находится возможность развитая учебнаго дъ-
ла въ Саратове—-услов]я, заключающаяся въ проведенныхъ здесь всеобщемъ обученш и сочув
ственное OTHomeHie Управы къ нуждамъ просвещешя, представляютъ мн/Ь данныя обратиться къ 
Комиссш со следу ющимъ докладомъ. 

Всеобщее обучеше есть безспорная необходимость—объ этомъ никто не будетъ спорить, но 
здесь, какъ и во всякомъ ДБЛЬ, пути для достижешя ц£ли могутъ быть различны, да и въ ре
зультате однимъ могутъ доставаться розы, а другимъ шипы. На первый взглядъ вопросъ какъ 
ввести и достигнуть всеобщего обучешя кажется простымъ—настроить какъ можно больше школъ, 
открыть двери всвмъ желающимъ и вст, будутъ учиться. На практик-в-же оказывается, что при 
такомъ методе по крайней мт.рт, 10% учениковъ находящихся въ школе не только не могутъ 
учиться, но школа приноситъ имъ вредъ и даже иногда нравственный страдашя. Дело въ томъ, 
что въ школу наравне съ детьми богато одаренными, способными и средними, попадаютъ дт.ти 
тупыя, медленно развивающаяся, болгвзненныя, забитыя и т. п. Къ этому же они очень часто 
бываютъ самыя бЬдныя, безъ книгъ, безъ удовлетворительной одежды, грязныя, привыкппя къ 
грубому обращенш. Внутреннш мipъ ихъ такъ элементаренъ и бт,денъ содержатемъ. При на
чале обучешя, еще въ младшемъ классе, они отстаютъ отъ товарищей, перестаютъ понимать 
вопросы учителя, ио мере усложнешя ихъ содержашя, и привыкаютъ тупо, безучастно и чуждо 
относится къ уроку; учитель не имеетъ возможности приспособлять уроки къ 5, 6 ученикамъ 
въ ущербъ 40, 50; ямъ не поручаются кагая—нибудь ответственныя обязанности, не даются луч-
ипя книги и т. д. Хотя учителю бываетъ очень тяжело видеть этихъ учениковъ, читая въ ихъ 
сердцахъ „страницы горя и порока", но интересы большинства поглащаютъ его время и внимаше. 
Товарищи съ своей стороны начинаютъ относится къ нимъ какъ къ неровне. Во второмъ отде-
леши таюе ученики отстаютъ совершенно, а въ третье отделеше и совсемъ не попадаютъ, т. к. 
никакой учитель ихъ туда не пропускаешь. Вотъ, пространствовавъ 4, 5 лЬтъ изъ одной школы 
въ другую, эти жалюя школьныя парш выходятъ изъ средняго отделешя и начинаютъ влачить 
такую же жалкую жизнь въ качестве неграмотныхъ тупыхъ неудачниковъ, способныхъ на нре-
ступлеше более чемъ кто бы то ни было. Родители съ своей стороны бываютъ часто более 
жестоки къ детямъ, чЬмъ кто бы то ни было; они, особенно неинтеллигентные, почти никогда 
не соглашаются, что ребенокъ не способенъ,—всякому пр!ятнее думать, что неуспешность нроис-
ходитъ отъ лени, неумелости учителя л другихъ причинъ. Ребенокъ не можетъ:—его учатъ не 
такъ, какъ ему нужно и не тому, что ему сейчасъ нужно, а дома наказываютъ, бьютъ, угро-
жаютъ, просятъ исполнить то, чего онъ сделать не въ силахъ. Почти всегда на уговариваше ро
дителей следить за развитчемъ отсталого ребенка, за его привычками и т. п. родители отвечаютъ: 
а вы съ нимъ построже, лупить его нужно, пусть боится... 

Въ Саратове при существованш 40, 45 школъ такихъ дЬтей наберется minimum 400, 500. 
Ввдь это будущДе граждане, члены общества, но каще члены? Мы воспитатели и все вообще со-
чувствуюшде улучшешю жизненныхъусловш должны нршти имъ на помощь. Нужно въ школахъ 
отделить слабыхъ отъ сильныхъ, а не заставлять ихъ—и безполезно заставлять—нести одинако
вую ношу; тогда и сильные выиграютъ. Еакимъ образомъ отделать мало успевающихъ—совсемъ 
въ отдельныя школы или только сделать при некоторыхъ школахъ особыя отдвлетя, напримвръ 
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при трехъ-классныхъ еще одно отд4лен!е—4-ое. Здесь могутъ мнвшя разойтись: если открывать 
совст,мъ отдельный школы, тогда надо заставить учениковъ ходить изъ отдаленныхъ районовъ, 
если же открыть по 1-му отдаленно при имеющихся, чтобы выиграть пространство, тогда при
дется покупать больше учебныхъ nocooifi для разрозненыхъ отделена. Въ виду этого все-таки по 
моему лучше устроить особенный школы, а неудобство далекаго хождешя можно уменьшить темъ, 
что начинать учете позже 9 часовъ, затъмъ выдавать д'Ьтямъ раньте Рождества теплую одежду, 
и на перемене давать круглый годъ горячш завтракъ, хотя бы изъ однаго блюда, ВМЕСТО того, 
чтобы кормить во второе полугод]е объдомъ изъ 2-хъ блюдъ. 

Да и наверно всякий предпочтеть пойти дальше въ лучшую школу, чЬмъ ничему не научить
ся въ ближайшей. 

Где должны помещаться школы? Ближе къ окраинамъ, т. к. дети б'Ьдныхъ особенно нужда
ются въ такихъ школахъ. 

Какъ поставить дело въ школахъ для отстающихъ? Здесь является целый рядъ вонросовъ. 
Главные изъ нихъ я отмечу и постараюсь ответить. 

Нужно-ли какъ-нибудь спеп,1ально устроенныя школьныя здатя? Можно пользоваться обыкно
венной хорошо устроенной школой, нрибавивъ комнату для разныхъ практическихъ работъ съ 
глиной, растешями, сушку (составлять гербарш), животными (вскрывать наприм'Ьръ червей, ули-
токъ, лягушекъ) и т. д., гдъ полъ былъ бы каменный, куда можно было бы не боясь плескать 
воду, и столы обитые жестью и плита. Къ окнамъ одной комнаты должны быть пристроены ставни, 
тогда можно днемъ вести заняНя съ волшебнымъ фонаремъ. 

Какъ принимать детей въ ташя школы? Мне кажется самое правильное устроить пр1емъ въ 
январе, такъ какъ къ этому времени всякш учитель сум'Ьетъ определить у себя въ классе кто 
отстаюиде и выяснить еебъ характеристику ученика. На первое время можно устроить пр1емъ ц 
въ августе, такъ какъ теперь уже на лицо есть въ школахъ цълыя сотни отставшихъ. 

По сколько учениковъ въ классе? Такъ какъ пока все-таки нужно считаться съ матер1аль-
нымъ положешемъ города, то можно по 30. Только нужно поставить скамейки не съ 2-мя си
деньями, а съ тремя, тогда придется поставить только десять скамеекъ, по 5 въ ряду, это для 
того, чтобы ученики, какъ нуждающееся въ особомъ надзоре и наглядности преподаван1я, были 
всегда въ поле зрешя учителя, что невозможно при разбросанности учениковъ по классу и еще 
въ случае близорукости учителя. Если прецположить, что въ этихъ учидищахъ будетъ введено 
усиленное наглядное преподаваше, то придется покупать меньше наглядныхъ пособш для рисова-
юя, лепки, если ставить noco6ia на парты. 

Самый трудный вопросъ—это, кого назначить учителемъ этихъ школъ?—Конечно лучшихъ 
педагоговъ, любящихъ детей и посвятившихъ себя педагогической деятельности; имъ нужно уве
личить окладъ жалованья, что дало бы возможность учителю, какъ занимающемуся особенно 
интенсивнымъ трудомъ, возможность хорошо питаться, хорошо отдохнуть, купить книгу И Т. д. 
Необходимо, чтобы города, хотя бы губернсше, имели по одной образцовой школе, учителей ко-
торыхъ они посылали бы въ командировки за-границу и для обучешя рисовашя. ленке, ремесламъ, 
какъ делаетъ теперь общество распространешя просвещешя среди евреевъ въ Петербурге. Ме-
диковъ ведь посылаютъ—разве педагогическое дело меньшей важности, чемъ медицина? Образ
цовый школы необходимы и для практикантовъ. 

Относительно метода преподавашя. Преподаваше въ школахъ для мало успевающихъ должно 
быть раньше развивающимъ и воспитательными чтобы сразу, хоть несколько месяцевъ, не при
ступать къ обученш письму и чтвнш. Отстаюшде особенно отличаются твмъ, что они смотрятъ 
и мало видятъ, слушаютъ и не слышатъ, плохо высказываютъ свои мысли. Такъ какъ они осо
бенно бедны и видятъ дома только серыя стены и грубыя, грязныя фигуры, то особенно нужда
ются въ развитш эстетическихъ чувствъ; ихъ внутренней м1ръ беденъ,—его надо наполнить 
картинами, образами, красками, звуками. Ихъ надо учить петь, рисовать, лепить, разсказывать.., 
Хорошо, если бы у города былъ синематографъ для воспитательныхъ целей; можно было бы по
казывать разныя собьтя изъ человеческой жизни, жизни животныхъ и т. д. 

Школа не должна давать только ремесленный знан1я. Для учениковъ изъ богатыхъ семействъ 
эта эстетическая сторона обучетя не такъ необходима, т. к. родители сами развиваютъ детей, 
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но для бъдаыхъ, на окраинахъ города, развивающая и воспитательная сторона школьнаго обуче
на должна быть особенно усиленна. 

Теперь я еще разъ хочу повторить, изъ экономическихъ соображенШ, что новыхъ школъ не 
•придется строить; если изъ имеющихся уже на лицо, или тъхъ школахъ, которыя намърена стро
ить Управа, отвести 2, 3 подъ школы для отстающихъ, тогда въдь въ другихъ уменьшится число 
учениковъ—это будетъ только перемт>щеше, а не увеличеше числа учениковъ. Мнъ кажется, что 
вопросъ о школахъ для отстающихъ имъетъ большое будущее, т, к. изъ отстающихъ, неудачни-
ковъ, изъ т4хъ, къ кому жизнь жестоко относится, выходить большой нроцентъ преступниковъ раз-
яаго типа. Общество стремящееся къ прогрессу наверное пойдетъ всякими способами на встръчу 
слабымъ духомъ, будутъ навърное и ремесленныя школы для дальнъйшаго ихъ обучешя, чтобы 
отпускать въ жизнь людей способныхъ знангями добывать себъ средства къ существоватю, а не 
волчьими зубами и лисьимъ хвостомъ. 

Въ этомъ краткомъ докладъ я не задавалась цълью разсмотръть вопросъ со всЬхъ сторонъ, 
такъ какъ если Комисйя найдетъ нужнымъ устроить школы для отстающихъ, то назначить по это
му дълу особую Комиссш, какъ для разсмот.ръшя матер1альной стороны, такъ и чисто педагоги-
ческихъ вопросовъ. 

Я еще спъшила съ докладомъ потому, чтобы пргурочить къ засъдангямъ Комиссш по устрой
ству новыхъ школъ, чтобы указать на необходимость оставить при новыхъ помъщешяхъ отдель
ный комнаты для практическихъ работъ, вродт. лабораторш, съ плитой и отливомъ асфальтовымъ 
соломъ; не всегда же обучеше будетъ такимъ спещальнымъ и сухимъ, какъ теперь,—если во вст>хъ 
учебникахъ отводится МЕСТО для ознакомлешя съ м1ромъ животныхъ и растеши, и почвой, то 
лучше всего это можно сделать въ лабораторш. 

Школы для отстающихъ есть уже въ Германш (60 школъ) и другихъ государствахъ; въ 
Петербург!; есть школы частныя такого типа. 

Учительница 0. Виленская. 



6 — 

П р и л о ж е н 1 е III. 

С о о б р а ж е к 1 Я 
Члена Управы Н. I. Никольскаго о реорганизацш библютеч-

наго д̂ Ьла въ Саратове. 
Бюджетная Комиссия при обсуждении сметы по содержанш городской публичной бибдютеки 

обратила внимаше на административную сторону дела. По ея мн'Ьшю, крайне ненормально, то-
всЬ заботы о внутреннемъ состоянш бибдютеки и вся ответственность за ея деятельность лежать] 
на одномъ бибдштекарЬ, а высшее наблюдете надъ ней на одномъ изъ гласныхъ Думы—попечи
теле, бибдютеки. Тоже самое когда то останавливало внимаше и городской Ревизюнной Комиссш,. 
которая въ своемъ докладе за 1904 годъ подъ № 10 говоритъ следующее: 

„Очевидно для каждаго, что при современных* требовашяхъ, предъявляемых* къ библю-
текамъ.--этого совершенно недостаточно. Управлете громаднаго большинства библютекъ, даже-
самыхъ маленьких*, въ настоящее время почти всегда возлагается на коллепю. Советы, прав-
ленгя или комитеты, заведующее библютеками, состоять нередко изъ 10—15 и даже более дицъл 
такъ какъ ивогообразныя и сложныя задачи библютекъ требуют* много силъ, разнообразных^ 
знанш и большой нравственной ответственности передъ обществомъ въ правильном* веденш дела, 
которое нредставляетъ главный нервъ духовнаго просвещен1я. Только коллегиальное обсуждеше 
съ приглашен]'емъ особыхъ спещалистовъ можетъ более или менее безошибочно сделать, напри-» 
меръ, выборъ книгъ для поиолнешя бибдютеки и изъ громаднаго количества постоянно выходя-
щяхъ новыхъ книгъ выбрать наиболее полезныя и ценныя. Выработка, исправдете и пополнеше 

. правилъ для пользоваия книгами, согласно намечающимся запросамъ жизни, самая организация 
дела, его расширеше и улучшеше не подъ силу одному лицу и никогда не гарантируютъ отъ 
крупныхъ недосмотров*, упущешй и недостатковъ. На правленш должна лежать забота о при
глашена служащихъ, увеличенш средствъ бибдютеки. Более практично было-бы, можетъ быть, безъ 
изменешя устава бибдютеки образовать попечительство о городскихъ библютекахъ, куда входили-
бы членами и подписчики бибдютеки и гласные Думы и нроч1е члены общества, обязуюшдеся 
известным* взносомъ и личными услугами". 

Противъ этого пожелатя не высказывается и настоящш попечитель бибдютеки И. Я. Сла-
виаъ, который видатъ лишь одно затруднеше въ осуществленш этого пожелаия въ действующемъ 
Городовомъ Иоложеши. Дело въ томъ, что выделеше определенной колдегш для веден1я дела 
публичной бибдютеки должно быть оформлено, какъ образоваше особой Исполнительной Комиссш, 
въ составъ которой могутъ по действующему Городовому Положенш входить лишь гг. гласные 
Думы и лица пользующаяся избирательными правами на городскихь выборахъ, чего нельзя сказать 
о читателяхъ или служащихъ бибдютеки вообще. 

Изготовление доклада по настоящему вопросу Бюджетная Комисмя возложила на Городскую 
Управу, на отдвлеше народнаго образовашя. Въ силу некоторыхъ. соображенш, я считаю необхо-
димымъ намечать планъ реорганизацш не одной публичной библиотеки, а и библютекъ народ-
ныхъ. Последтя находятся въ ведЬти Училищной Комисеш, которой я и считаю долгомъ пред
ставить свои соображен1я. 

Въ г. Саратове на средства городского самоуправлетя существуютъ въ настоящее время 3 
рода библютекъ общественнаго пользовашя: бибдютеки школьныя, бибдютеки народныя и библю-
тека публичная. 

Первыя имеютъ свои спещальныя цели—съ одной стороны дать матер1алъ для воспиташя 
и образовашя учащихся (бибдютеки ученичесгая), съ другой—-дать наиважнейппя учебныя руко
водства и справочный книги для учителя (бибдютеки учительсия). Оне находятся въ заведыванш 



асоллепи учащихъ данной школы и должны быть отнесены исключительно къ компетенции Городской 
Училищной Комиссш, какъ всецело выдающей учебно-воспитательное дело въ г. Саратове. Въ 
виду ихъ спещальнаго назначешя въ настоящее время вопроса о ихъ организащи я не касаюсь. 

Народныя библютеки-читальни, числомъ 3, открытая городомъ по случаю 300-л1тя города, 
имеютъ целью обслуживать беднейипя слои населешя доступной книгой. До 1906 года онт. нахо
дились въ исключительныхъ услов1яхъ—Министерство Внутреннихъ Двлъ издало для нихъ особый 
ограничительный каталогъ, который потерялъ силу только 2-го декабря 1905 года. Въ настоящее 
время онт, уравнены въ иравахъ съ публичными библютеками и могутъ иметь вст> книги, не 
изъятый изъ библютекъ публичныхъ... Теперь наступила, следовательно, моментъ, когда народ
ныя библиотеки могутъ явиться, чвмъ они и должны быть—-филиальными отдвлешями городской 
центральной библютеки. По моему мнт.нш, для этихъ библютекъ можно бы наметить слт,дующгя 
цели: 1) дать первую книгу читателю и возбудить въ немъ иптересъ къ чтенпо вообще; 2) дать 
читателю по интересующему его вопросу первоначальный научныя сведешя. Сообразно этому 
библютеки будутъ распадаться на два цикла книгъ: 1) общеобразовательный, научно-популярный 
(научно-популярный брошюры, беллетристически и публицистически произведения) и 2) началь
ный научныя курсы и серьезная беллетристика (Классики). 

На долю городской публичной библютеки вынадетъ задача—представлять нейтральное книго
хранилище, книгами котораго будутъ пользоваться читатели, уже -подготовленные фил1альными 
отдт>лешями. 

Для установлешя этой связи между двумя указанными категор1ями библютекъ необходимо 
создаше особаго и общаго для всвхъ библютекъ органа—Городской Исполнительной Библютечной 
Комиссш. Эта комисс1я для ближайшаго заведывашя отдельными библютеками выделить изъ 
своей среды особыя подкомисеш. 

Предсвдателемъ Библютечной Комиссш долженъ по моему мнешю быть председатель 
Училищной Комиссш въ интересахъ установлешя связи между ВСЕМИ просветительными учреж-
дешями г. Саратова, что гарантируетъ установлеше известной и для дела необходимой системы 
въ постановке дела народнаго образовашя въ г. Саратове. 

Въ Исполнительной Комиссш на основанш 103 ст. действующаго Городового Иоложешя 
могутъ принимать учаспе съ правомъ решающаго голоса лишь гг. гласные Думы и лица поль
зующаяся избирательнымъ правомъ на городскихъ выборахъ. Поэтому включеюе въ качестве 
действительныхъ членовъ въ эту Комиссш представителей читателей и библютекарей въ настоя
щее время, къ сожалешю не возможно. Однако, возможно и НЫНЕ организовать по вопросамъ 
библютечнаго дела—собрашя читателей въ каждой библютекЬ. Эти еобраюя могутъ обсуждать 
все вопросы, относящееся до постановки дела въ данной библютеке, выносить определенныя 
иостановлешя, который будутъ иметь характоръ пожеланш не обязательныхъ для библютечной 
Комиссш, 2) для выражешя этихъ пожеланш отъ имени собрашя читателей можно и теперь съ 
правомъ совещательна™ голоса допускать въ засЬдашя библютечныхъ подкомисеш и библютеч
ной комиссш определенное число представителей отъ собрашй читателей; 3) съ темъ же сове-
щательнымъ голосомъ въ заседашяхъ подкомиссий и комиссш могли-бы принимать учаспе и 
библютекари... 

Организованная такимъ образомъ Городская Исполнительная Библютнчная Комисс1я выра
ботала бы: 1) инструкщю для ведешя дела и 2) планъ реорганизацш библютечнаго дела въ г. 
Саратове въ целяхъ установлешя связи между народными библютеками-читальнями и публичной 
библютекой. Эта инструкщя и планъ должны быть представлены Комисс1ей въ ближайшее время 
на разсмотр4н1е и утверждеше Городской Думы. Въ настоящее же время Городской Думе сле-
дуетъ предложить принять намеченный докладомъ основы организащи деятельности Библютеч
ной Комиссш и произвести теперь же выборы въ эту Комиссш 13 гласныхъ (по 3 па каждую 
изъ 4 подкомисеш) въ число которыхъ естественно должны войти Председатель Училищной Ко
миссш А. М. Масленниковъ, Попечитель Публичной Библютеки И. Я. Славинъ и заведующее 
народными библютеками-читальнями: Б. А. Араповъ, П. В. Воронинъ и Н. Н. Сиротининъ. 

Членъ Управы Н. Никольскш. 
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П р и л о ж е > п е IV. 

П 0 Л 0 Ж Е Н 1 Е 
о попечитедьствахъ при народиыхъ училищахъ. 

1. При начальныхъ училищахъ всехъ наименовашй могутъ учреждаться попечительства,. 
на которыя возлагаются заботы о благоустройстве училищъ и объ удучшенш положетя учащихъ 
и учащихся въ нихъ. По желашю населешя, для нвсколькихъ училищъ можетъ быть учреждено 1 
одно общее попечительство. 

2. Открьгпе попечительствъ при начальныхъ училищахъ разрешается, по ходатайству содер--
жателей училищъ, мт.стньшъ увзднымъ или городскимъ училищнымъ совт,томъ. 

3. Въ составъ попечительствъ входятъ: попечитель или попечительница училища (почетный 
блюститель или блюстительница), законоучитель, учитель или учительница, завт>дываютде учили- ; 

щемъ, цредставитель отъ земства или города и выборный лица отъ мйстнаго населешя, пользую-
щагося училищемъ. Представители отъ земства или города, а также выборные отъ мъстнаго 
населешя избираются на три года. 

•i. Попечительство пользуется правомъ иредложешя содержателямъ училищъ кандидатовъ на 
должности попечителей или попечительниць (почетныхъ блюстителей или блюстительницъ) и уча-
щихъ лицъ въ училища, находящаяся на ихъ попечении. 

5. Попечительства должны заботиться о томъ, чтобы всвмъ двтямъ школьнаго возраста 
данной местности предоставлена была возможность учиться въ шкоде. Въ сихъ цъляхъ попечи
тельства могутъ устраивать иомъщешя для ночлега учениковъ, доставлять подводы для тЬхъ изъ ] 
нихъ, которые живутъ на далекомъ разстояши отъ училища, снабжать неимущизъ учениковъ- 1 
одеждой, обувью, лропиташемъ и т. и. 

6. Попечительства входятъ въ ближайшее разсмотрт,ше хозяйственныхъ нуждъ школы, со- ; 
ставляютъ предположения и изыскиваютъ средства для ихъ удовлетворешя, а также заботятся о ; 
наиболее хозяйственномъ производстве расходовъ по содержание школы. 

7. При изыскашя средствъ на предметъ удовлетворешя училищныхъ нуждъ попечительства 
шгьютъ право: а) принимать пожертвовашя деньгами, учебными пособ]ями, книгами, одеждою и 
другими, соответствующими цЬлямъ попечительствъ, предметами, и в) устраивать съ надлежа- 1 
щаго каждый разъ разрт,шешя, концерты и публичный чтешя. 

8. Попечительства собираются въ установливаемые ими самими сроки, а также, по •] 
мъръ надобности, по приглашешю председателя, которымъ состоитъ попечитель или попечи
тельница (почетный блюститель или блюстительница), а въ случае ихъ отсутствия—учитель или 
учительница заведываюшде училищемъ. Для действительности постановлены необходимо присут- | 
CTBie въ заседавш не менее половины числа членовъ. Дела решаются простымъ большинствомъ ] 
голосовъ, при чемъ голосъ председателя, при равенстве голосовъ, даетъ перевесъ. Въ полечи- 1 
тельствахъ для нвсколькихъ училищъ председатель избирается самими понечительствами изъ | 
числа попечителей или попечительниць (почетныхъ блюстителей или блюстительницъ) техъ учи- 1 
лищъ, для которыхъ учреждены эти попечительства. 

9. Попечительства входятъ по деламъ училищъ въ сношеше какъ съ содержателями, такъ 
и съ непосредственнымъ начальствомъ училищъ. 

Ю. Годовые отчеты о деятельности попечительства представляются ими местному уездному 
или городскому училищному совету и содержателямъ училищъ. 

(Высочайше утверждено 26 марта 1907 года). 
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П р и л о ж е н и е V. 

П р о г р а м м а no ntHiю. 
Въ цйляхъ лучшей постановки дт̂ ла преподавания нъшя въ начальных!, школахъ, Kojmccia 

изъ учителей цЪшя занялась разработкой воиросовъ, относящихся къ этому предмету. Результа-
томъ работъ KOMHcciB, кромЬ положешй. касающихся практической стороны двла (методики пред
мета), получилась представляемая программа иЪмя для начальныхъ школъ съ трехгодичными KYD-

сомъ. 

А) Ц е р к о в н о е п t н i е. 

Младшее отдтлеше (п-Ьше одноголосное). 
Простъйнпя молитвы: Отче нашъ, Царю небесный, Достойно есть, Богородице ДЪво радуйся 

Спаси, Господи, люди твоя. 
Среднее и старшее отдгълешя (нт>н1е двухголосное). 
Шсноп'вш'я изъ молебновъ—передъ началомъ ученья и благодарствен наго и литургщ Св 

I. Златоустаго. 
Примгъчаше. Желательно, чтобы къ текстамъ изучаемыхъ oicHontflifi учащДеся отно

сились сознательно, а потому Комисо'я считаетъ нормальнымъ съ педагогической точки 
зр^шя, изучеше мелодш только тъхъ молитвъ, которыя изучены на урокахъ Закона Вож!я 

Б) Св t т с к о е п t н i е. 

Изучеше простыхъ мелодгй преимущественно народныхъ, на тексты, доступные датскому 
пониманш, главнымъ образомъ, на стихотворешя, помешенный въ учебникахъ и изученный на 
урокахъ объяснительнаго чтения (въ цъляхъ тоже сознательнаго отнотешя къ текстамъ), въ част
ности пъсенъ съ ДЕТСКИМИ играми. Комиссия считаетъ образцовыми слтдугопия ДБТСШЯ п^сни 
изучеше которыхъ возможно въ течете школьняго курса: 

1) А, попалась, птичка, 2) Травка зеленветъ, 3) Козликъ, 4) Румяной зарею, 5) Нива м о я 
нива, 6) Приглашеше въ школу, 7) Журавль, 8) Снътомъ улица покрыта, 9) Ахъ ты, елочка 
10) Война грибовъ, 11) Козелъ, 12) Земледельцы, 13) Котъ царапка. 14) Лягушка, 15) Теремокъ 
16) Ленъ, П) СЬни, 18) Плотнички, 19) Садовники, 20) Артисты, 21) Во поли береза, 22) Ку
кушка, 23) Споръ (Въ nicy оселъ съ кукушкой), 24) Ладушки, 25) Явъ ходыла дивчина, 26) Та 
оравъ мужикъ, 27) Жито маты, 28) Легенда (Чайковскаго), 29) Коль славенъ, 30) Народный гимнъ 

В) Т е о р е т и ч е с к i я с в t д t н i я. 

Знакомство съ нотной системой: назваше нотъ и ихъ начерташе. Пъше гаммы. Изучеше 
интерваловъ въ предвлахъ кварты. Длительность нотъ. Паузы. Знаки легато и фермато. 

Примгъчаше. KOMHCCJH пришла къ выводу, что для достижешя большихъ успйховт. въ 
преподаванш и-Ьихл, необходимо увеличеше числа уроковъ этого предмета до двухъ, въ 
неделю. 1907 года ноября 15 дня. 
Учителя н^шя: В. Шрамковъ, Н. Соловьевъ, М. И. Неказаченко, Я. Поляковъ, В. f(on-

Ьратъевъ, М. Я. Полякова. 
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П р и л о ж е г м е VI. 

Д О К Л А Д Ъ 
о предоставлена д'Ьтямъ учащихъ городскихъ школъ права 
безплатнаго обучешя во всЬхъ среднихъ учебныхъ заведешяхъ. 

26 октября 1907 года въ засЬданш Городской Училищной Комиссш разсматривались про
шения учащихъ, городскихъ начальныхъ учнлищъ о назначенш стипендш на воспиташе и обуче- | 
Hie ихъ дочерей. При обсужденш этого вопроса выяснилось, что учителя и учительницы началь- | 
ныхъ городскихъ щколъ въ отношенш воспиташя и обучешя своихъ детей поставлены въ крайне 
ненормальный услов1я, которая отчасти находягъ объяснете въ изданныхъ законахъ объ осво-
божденш детей служащихъ отъ платы за учете въ разныхъ учебныхъ заведешяхъ. Такъ на 
основанш ст. 1495 (ст. зак. т. XI, ч. I) „отъ платы за учете въ мужскихъ гимназ1яхъ и про-
химназтяхъ освобождаются... сыновья какъ лицъ, еще служащихъ при среднихъ и низшихъ 
училищахъ ведомства Министерства Народнаго Просввщен1я, такъ и лицъ, прослужившихъ при 
нихъ не менее десяти лътъ, если последшя представять свидетельство о бедности". 

По ст. 1716 отъ платы за учете (въ реалышхъ училищахъ) освобождаются отличаюшдеся I 
хорошимъ поведешемъ и успехами въ наукахъ сыновья какъ лицъ еще служащихъ при среднихъ 
и низшихъ училищахъ ведомства Министерства Народнаго просвъщетя, такъ и лицъ, прослу-
жившихъ при нихъ не менйе десяти лътъ, если последшя иредставятъ свидетельство о бедности. I 

Такимъ образомъ, на основанш приведенныхъ статей учашде при изввстныхъ услов!яхъ : 
имйютъ право воспитывать безплатно детей мужскаго пола въ среднихъ учебныхъ заведешяхъ \ 
Министерства Народнаго Просвъщешя. Въ действительности же некоторые учашде лишены этого I 
законнаго права—на томъ основанш, что дъти ихъ обучаются не въ основныхъ отдедешяхъ, 
а въ параллельныхъ, который содержатся на взносы родителей, 

Что касается дочерей учащихъ, то обучеше ихъ находится еще въ более ненормальныхъ уело- \ 
в1яхъ. Министръ Народнаго Просвещешя 30-го ноября 1892 г. за № 20344 разъяснилъ, что на i 
основанш ВЫООЧАЙЩАГО повелешя 21 декабря 1873 года, правомъ безплатнаго обучетя дочерен 
въ женскихъ гимназхяхъ и прогимназ1яхъ могугъ пользоваться лишь лица, которыя состоять на 
службе въ этихъ заведешяхъ или прослужили въ нихъ не менее 10 лътъ, ври чемъ отъ сихъ ) 
последнихъ требуется представлеше свидетельства о бедности. 

Такимъ образомъ, согласно точному смыслу приведеннаго закона, указаннымъ иравомъ не ' 
могутъ пользоваться служашде въ учебныхъ заведешяхъ мужскихъ и женскихъ и другого типа въ 
томъ числе и учанце городскихъ начальныхъ школъ. Вотъ въ какомъ положенш находится обс
чете дътей учащихъ. Казалось бы, что, обучая чужихъ детей, учашде должны иметь неотъемле- * 
мое право и возможность обучать своихъ собственныхъ детей. 

Между темъ въ действительности выходить иное. Учителя и учительницы, получая обычно 
скромное вознаграждеше за свой трудъ, цри возрастающей дороговизне жизненныхъ продуктовъ. 
положительно не въ состоянш внести плату за право учете своихъ детей и темъ самымъ ли- ] 
шаются возможности дать нмъ среднее образоваше. 

Принимая во внимаше все изложенное, Городская Училищная Комиссия, въ интересахъ 
лучшей постановки народнаго .образования вь г. Саратове, находить необходимымъ возбудить 
ходатайство предъ подлежащими ведомствами о предоставленш всемъ детямъ учащихъ городскихъ J 
школъ права на безилатное обучеше въ среднихъ учебныхъ заведешяхъ. 

Детальную же разработку этого вопроса постановила поручить самимъ учащимъ. Вполне 
разделяя постановлено Училищной Комиссии, Городская Управа съ своей стороны полагаетъ, что i 
Городскому Управлешю надлежитъ употребить вев меры для удовлетворительнаго решешя возбуж-
деннаго вопроса и считаетъ необходимымъ покорнейше просить Городскую Думу сделать сле
дующая иостановлешя: 
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1) Немедленно возбудить ходатайство предъ г. Попечителем!. Казанскаго Учебнаго Округа 
/а если понадобится и пр.едъ Министерствомъ Народнаго Просвтлцешя) о томъ, чтобы онъ предло-
зкилъ директорамъ Гимназш и Реальныхъ училищъ согласно закона принимать въ эти учебныя 
заведен1я безплатно д'Ьтей учащихъ г. Саратова, независимо отъ того обучаются ли эти дт>ти въ 
основныхъ или параллельныхъ классахъ. 

2) Ходатайствовать предъ Министерствомъ Народнаго Просвт.щешя и Въдомствомъ Имиера-
трины Марш о предоставленш права на безплатное обучеше въ женскихъ учебныхъ заведетяхъ 
этихъ въдомствъ дочерямъ городскихъ начальныхъ учителей и учительницъ. 

Подлинный за подписями г. Городского Головы и Членовъ Городской Управы. 
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jtfamepiaribi къ докладу 
о безплатномъ обученш дЪтей учащихъ гор. школъ въ сред-

нихъ учебныхъ заведвгняхъ *). 
Имйю честь сообщить слЪдующш свт.д4н1я о дътяхъ учащихъ сараговскихь городскихъ 

начадьныхъ школъ, обучающихся въ разныхъ среднихъ учебныхъ заведешяхъ г. Саратова. 
Всего обучается въ текущемъ учебномъ году 44 человека. По учебяыиъ згведэя^ямъ они 

распределяются сл4дующимъ образомъ: 

Учебный заведешя 

« 
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1-я женская министер. гимназ!я(Ульрихъ) 

2-я женская министер. гимназ. (Куфельдъ) 

Маршнская женская гимназ1я 

Гимназ1я г-жи Боратынской 

1-я мужская гимназ1я 

-я мужская гимназ!я 

1-е Реальное училище . . . 

2-е Реальное училища . . . 

Частная гимна31Я Гессъ . . 

Сельоко-хозяйственная школа 

В с е г о 
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4 
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Освобождены отъ платы за право учешя дъти слъдующихъ учащихъ: 
1-й мужской гимназш—учительницы Николаевой—сыновья Анександръ и Владимиръ. 

„ „ „ „ Алонзовой—Иваиъ и Владимиръ. 
„ „ „ „ Мартыновой—Владимиръ. 

2-й мужской гимназш—учительницы Снътуровой—Анатолш. 
„ „ „ г.г. Соколовыхъ—Владимиръ. 
„ „ „ „ Баталиной—Евгенш и Владимиръ. 
„ „ „ „ Васильевой—Николай и Ворисъ. 
„ „ „ „ Поляковой—Евгенш. 

1-е Реальное училище: учителя Глинчикова—Владимиръ. 
„ „ „ учительницы Масаковой—Борнсъ. 

Всего освобождены отъ платы: 
въ 1-й мужской гимназш— 5 чел. 
во 2-й мужской гимназш— 7 ., 
въ 1-мъ Реальн. училищ*— 2 „ 

14. 
*) Собраны учителемъ VIII смЪш. уч. А. А. Багильдинскнмъ. 
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Обучаются на стивевдя д%тн учащихъ: 
I. О т ъ г о р о д а : 

а) 1-я женская гимназ1я: гг. Ооколовыхъ—дочь Натал1я. 
„ „ „ учительницы Бътишевой—Ввра. 
„ ' „ „ учителя Кротова—Ольга. 

б) Маршнская женская гимназия: учительницы Исаевой—Ольга. 
„ „ „ „ Баталиной—КЫя. 
„ ,7 „ учителя Глинчикова—Btpa. 

в) 2-я мужская гимназ1я: учительницы Поляковой—сынъ Евгенщ. 
П. Стииендш отъ Общества недостаточнымъ ученикамъ: 

а) 1-я женская гямназ1я: учительницы Дорончевой—-сестра Мар1я. 
б) 1-е Реальное училище: учительницы Бътишевой—сынъ Владимиръ. 

III. Стииендш Общества взаимнаго етраховашя: 
а) 2-я мужская гимназия: учительницы Исаевой—сынъ Леонидъ. 

Всего стииевд1атовъ: 1) городскихъ 7 
2) О-ва взаииоп. недостат. учен. 2 
3) О-ва взаимнаго страховатя. 1 

10 
Обучаются за счетъ родителей дъти слъдующихъ учащихъ: 

I. Первая женская Министерская гимназ!я: учительницы Исаевой—дочь Bipa. 
„ „ „ „ учителя и учительницы Кульневыхъ—дочь Римма. 

„ „ „ учителя Пемурова—Анна. 
„ „ „ „ учительницы Борисовской—Надежда. 

П. Вторая женская гимназ1я: учительницы Кореневой—дочь Евдошъ 
„ „ „ учителя Курляндскаго—дочь Клавд]я. 

III. Маршнская женская гимназ1я: учительницы Зельницкой---дочь Александра. 
YI. Гииназгя г-жи Воротынской: учительницы Горяиновой—дочь Наталтя. 

„ „ „ учителя Ивашкина—Ольга. 
„ „ „ учителя Багильдинскаго—Раиса. 
„ „ „ Пруткова—Нина. 

Всего обучается за счетъ родителей: 
въ 1-й женской гимназш -± 
въ гимназш Куфельдъ 2 
въ Маршк. жен. гимназш 1 
въ гимназш г. Воротынской 4 

11 
Обучаются за счетъ родителей въ мужскихъ учебныхъ заведешяхъ: 
1) въ 1-й мужской гимназш: учителя и учительницы Кульневыхъ—сынъ Викторъ. 
2) во 2-й мужской гимназш учительницы Зельницкой—сынъ Леонидъ. 
3) въ 1-мъ Реальномъ училищ*: учительницы Кореневой—сынъ СергЬй. 

„ „ „ „ „ Бъгищевой—Александръ. 
„ „ „ „ учителя Глинчикова—Александръ. 

4) во 2-мъ Реальномъ училищ/в: учительницы Лепаевой—сынъ Борисъ. 
„ „ „ „ „ Смирновой—-Николай. 

5) въ частной гимназш Гессъ учительницы Алонзовой—Борисъ. 
б) въ сельско-хозяйственной школ* (?) учительницы Исуповой—Александръ. 

Всего: въ 1-й мужской гимназш 1 
во 2-й мужской гимназш 1 
въ 1-мъ Реальн. училищ* 3 
во 2-мъ Реальн. училищ* 2 
въ гимназш Гессъ 1 
въ сельско-хозяйств. школ* 1 
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Въ слъдующемъ 1908—9 уч. году слъдуюпце учашДе намерены отдать своихъ дътей въ мЬст-
ныя средне-учебныя заведешя: 

1. Он/Ьтурова—дочь Валентину, 10 лътъ. 
2. Иванова—Валентину, 8 л'Ьтъ. 
3. Въгишева—Елизавету, 9 л'Ьтъ. 
4. Глинчиковъ-—Наталш, 9 л£тъ. 
5. Полякова-—Валентину, 9 лътъ. 
6. Цыганова—Надеаду, 8 л'Ьтъ. 
7. Соловьевъ—Bipy, 8 лътъ. 
8. Полякова—Нину, 8 лт,тъ. 
9. Багильдинскш—Нину, 9 лътъ. 

10. Юновидовъ и Юновидова—сына Анатолш, 9 л'Ьтъ. 
11. Глинчиковъ—Оергья, 8 л'Ьтъ. 
12. Аникина—Бориса, 10 лътъ. 
13. Дорончева—брата Анатолш, 9 л'Ьтъ. 

Всего 9 дЬвочекъ и 4 мальчика. 
Данныя объ имущественномъ положены родителей, дъти которыхъ уже учатся или имЬютъ-

иоступить въ одно изъ средяе-учебныхъ заведенш—прэдставлены на слъдующихъ страницахъ 
въ сводной таблице: 
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П р и л о ж е н и е VII. 

Матер1алы о Народномъ дом'Ь въ г. Саратове. 

П Р О Е К Т Ъ 
Народнаго дома въ г. Саратовъ въ память 19 февраля 1861 года. 

При обсужденш въ Думе вопроса о чествовали еорокалеНя со дня освобождая крестьянъ-
от*ь крепостной зависимости, мною внесено было на обеуждете Думы предложете ПОЧТИТЬ память 
о великомъ дне устройством?, такого учреждешя, которое было-бы вполне достойно такого боль
шего и богатаго города какъ Саратовъ. Въ настоящее время я вхожу въ Думу съ спещальнымъ 
докладомъ но этому вопросу. 

Съ 19-го февраля освобожденный народъ нризванъ къ общегосударственной жизни. Но вотъ 
минуло уже сорокъ л*тъ съ падения крепостного права, но свободный крестьянинъ не сбросилъ 
еще съ себя „кр'впостническихъ узъ": опъ по прежнему невежественъ, бъденъ, безпомощенъ, не-
годенъ для общекультурной и государственной жизни. Нужна большая помощь со стороны доста-
точныхъ и образованныхъ классовъ, чтобы крестьянинъ сталъ на ноги и вполне воспользовался-бы 
благами 19-го февраля. 

Городъ, получивши! самоуправлеьйе въ освободительную эпоху, связанъ съ деревнею и кре-
стьянствомъ неразрывными экономическими узами. Замечается, съ одной стороны, быстрый ростъ 
городского населешя, городскихъ богатствъ и, съ другой стороны, замечается, что захудалая де
ревня гонитъ изъ года въ годъ въ городъ здоровый рабоч1я руки въ ущербъ своего хозяйства и 
благосоетоятя. 

Не предрешая вопроса о нормальности или ненормальности такого сощальнаго явленля, го
родъ долженъ считаться съ фактомъ, что каждый годъ его рабочая арм1Я увеличивается за счетъ 
деревни, и онъ имеетъ нравственную обязанность позаботиться о техъ, которые трудятся для его 
процветан1я. Это темъ более необходимо, что лучшее положете рабочаго класса прежде всего 
благотворно отражается на устройстве и спокойствш самого города. 

Первая забота города о рабочемъ населеши просввтительнаго, а вторая—экономическаго ха
рактера. 

Насколько „теменъ" нашъ народъ и насколько неудобно считатьвя съ этой темнотой народа,, 
прекрасно показалъ намъ 1892 годъ. Необходимы самыя энергичныя меры, чтобы искоренить ту 
массу суевер1й, благодаря которымъ возможны наши poecificKie нелепые холерные бунты. Страшно 
становится за обывателя, когда представишь, что около него изъ года въ годъ растетъ невеже
ственная толпа, которой достаточно, при случае, ухватиться за мысль, что доктора „иущаютъ 
моръ", чтобы разбить въ щепки больницы. Полицейскими мерами невежества не искоренишь... 
Знаше и умственное развийе—единственный онлотъ общественнаго благополуч1я. 

Точно также хорошо известно всемъ, насколько беденъ нашъ рабочш людь. Нищета выго-
няетъ толпы голодныхъ людей взрослыхъ и детей—на улицу и невольно толкаетъ ихъ на престу-
плен1я. Нищета—продукта всего, конечно, экономическаго строя, но, нетъ сомнеия, что съ ни
щетой можно бороться съ успехомъ, не дожидаясь, когда перестроится экономический строй. На-
станутъ услов1я и строй самъ собою изменится къ лучшему, со стороны-же общественныхъ дея
телей является разумная необходимость принимать всякгя меры, чтобы эти услов1я наступали 
скорее. Одна изъ самыхъ действительныхъ мвръ въ борьбе съ нищетой и преступлешями—это 
своевременная матер1альная помощь бедному человеку. 

До настоящаго времени заботу о матер1альной и образовательной помощи населенгя берутъ 



ио необходимости на себя частный лица и учреждения, которая не могутъ быть равнодушными 
свидетелями вошющей нужды. Обратите внешние на деятельность Общества Посо<Ня бедн'ыхъ на 
Комиссш Народныхъ чтешИ, на Общество Трезвости съ его отделами и т. д. Вы видите какъ 
много и энергично работаютъ люди на благо м-Ёстнаго города. Но эта деятельность частныхъ 06-
ществъ, благодаря своей разрозненности, мало продуктивна. 

Собираясь чествовать пятидесятшгв'пе 19-го февраля, городъ долженъ взять на себя д£ло 
ВНБШкольнаго образоватя и матер!алышй помощи рабочему наеелешю и создать учреждеше ко
торое наиболт>е-бы соответствовало просветительнымъ задачамъ города. 

Съ своей стороны я полагаю, что такимь учреждевгемъ долженъ быть Народный домъ 
Идея Народна! о дома возникла и осуществилась въ Англш въ начале восьмидесятые го-

довъ. Интересующихся идеей Народнаго дома отсылаю въ роману Белонина: „Люди всякаго рода 
и состояшя"; къ книге Янжула: „Въ поискахъ лучшего будущаго", къ отчету Харьковскаго Ко
митета Грамотности за 1899 годъ. Идея Народнаго дома привилась и въ Роесш. Мы знаемъ что 
Народные дома учреждены во многихъ городахъ, даже селахъ. Харковсий Комитетъ Грамотности 
предпринялъ трудъ обработать матер!алъ о Народныхъ домахъ въ Россш. 

Сорокале^е 19-го февраля, которое мы недавно праздновали, ознаменовано некоторыми го
родам, какъ напримеръ, Томекомъ, Харьковомъ, ассигнован1емъ значительныхъ суммъ на устрой
ство Народныхъ домовъ. Шевъ постановилъ построить Народный домъ въ память приближающе
гося пятидесятилетия 19-го февраля. Смело можно предположить, что въ недалекомъ буДТщемъ 
каждый более или менее значительный городъ будетъ иметь Народный домъ, какъ необходимое 
просветительное учреждеше. 

Д Ъ я т е л ь н о с т ь Н а р о д н а г о д о м а . 

Подробно излагать въ данномъ случае деятельность Народнаго дома нетъ надобности. Укажу 
только на главныя черты ея. 

Народный домъ долженъ иметь три отдела: а) Отдвлъ внешкольнаго образоватя; б) Отдвлъ 
трудовой помощи, и в) ОтдЬлъ благотворительности. 

А. Отд-Ьлъ вн%школьнаго образоватя. 

1. Центральнымъ учреждешемъ этого отдЬла долженъ быть общедоступный театръ, т. е 
такой театръ, въ когоромъ цены должны быть низведены до минимума, чтобы посещать театръ 
могли беднейнле жители города. 

Въ Саратов! имеется Народный театръ. Театръ этотъ неособенно большой и, какъ содер
жимый частнымъ обществомъ, находится въ полной зависимости оть средствъ этого Общества и 
энерпи лицъ, участвующихъ въ немъ; такимъ образомъ будущность его не можетъ считаться 
твердо обезпеченной. Кроме того, Народный театръ сада Сервье обслуживаетъ только одинъ рай-
онъ города. Наши горы почти лишены возможности пользоваться Народнымъ театромъ во 2-хъ 
потому, что театръ въ саду Сервье но ценамъ не можетъ считаться вполне доступнымъ такъ 
какъ средняя цена места равняется 30 коп., каковая цена недоступна для чернорабочихъ и мел-
кихъ ремесленниковъ. Нашъ Народный театръ но карману конторщикамъ, приказчикамъ, железно-
дорожнымъ служащимъ и т. и. людямъ, которые и составляюсь постоянную его публику. Иосв-
щаюшде часто Народный театръ говорятъ, что чернорабочихъ въ публике Народнаго театра не 
заметишь. Между твмъ чернорабоч1е, составляющее самую значительную часть рабочаго наеелешя 
должны считаться самой желательной публикой театра, такъ какъ служатъ посредниками, между 
прочимъ, между городомъ и деревней. Необходимость иметь въ городе другой Народный театръ 
уже сознается образованным!, классомъ. Какъ известно имеется нроектъ построить Народный 
театръ на Горахъ. 

2) Аудитор1я для чтенш, беседъ, докладовъ, рефератовъ, лекщй по общеобразовательнымъ 
предметамъ. 

Городъ имеетъ аудиторт въ новомъ городскомъ доме, но разве можетъ она служитъ по 
своимъ размерамъ и местоиоложевш для всего рабочаго населен1я города. Если Народный домъ 
будетъ иметь другую городскую аудитор1ю, то этимъ мы дадимъ возможность еще несколькимъ 
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сотнямъ б*дняковъ пользоваться твмъ образовательнымъ материалом*, которымъ они не пользуются 
теперь за неим*н!емъ въ городе аудиторШ въ достаточном!, количеств*. 

Къ атому слъдуетъ добавить, что соединение аудитории въ одномъ зданш съ разными музеями 
и другими общеполезными учрекдешями доставить аудигор1ю въ Народномъ дом* .въ исключительно I 
благопр1ятное положение, съ которымъ ни одна изъ отдельно помещающихся аудиторШ конкури
ровать не можетъ. Примвромъ такого благицрЫтнаго сочеташя слулаггъ, между, прочимъ, „Со
ляной Геродокъ" въ Петербург*. 

3) Подвижной педагогический музеи, Идея иедагогаческаго музея давно циркулирует* въ 
город*. МЕСТНЫЙ Директор* Народныхъ училищ* кажется, два раза входилъ съ оеобымь докла
дом* въ Губернскую Земскую Управу обь учреждении въ город* такого музея. Осуществить идею 
Педагогическаго музея взялось Общество Трезвости въ лад* Пушкинской комиссии. Образцом* та
кого музея послужилъ для Пушкинской комиссш Петербургски подвижной музей, основанный въ 
1892 году. Организовать такой музей д*ло нелегкое, въ особенности для Пушкинской комисми, у 
которой, кажется, никакнхъ н*тъ денежныхъ средствъ для этого. Слышал* я, что Петербургский 
Технологически Институт*, Московский Политехнический музей, Маршнская ферма, местное обще
ство Естествоиспытателей, Волжскт стальной заводъ и друп'я учрежден1я сочуственно отнеслись 
къ этой задач* Пушкинской комиссш и обвщали помочь ей въ устройств* музея. Во всякомъ 
случа* Пушкинской комиссии эта задача не под* силу, такъ какъ она не им*етъ, во иервыхъ, до
статочна го ном*щешя для такого музея. 

йм*ть Педагогически музей въ город* необходимо, такъ какъ народныя чтенгя, воскресный 
школы, рефераты, лекцш, устраиваемые въ город*, всегда имвли большую нужду въ нособгях*. 
Таше музеи уже им*ются во многихъ городах*' и даже селахъ. Учреждеше такого музея горо
дом* при Народномъ дом* будет* большой услугой д*лу народнаго образования. Такой музей т*мъ 
бол*е необходимъ, что благодаря собранным* наглядным* носоошм* но тому или другому обще 
образовательному предмету можно вести съ публикой систематически! обзоръ музея, какъ это д*- I 
лается въ нын*шнемъ году въ Обществ* Естествоиспытателей. 

При Педагогическом* музе* должны еще быть отдьлы музея прикладных* siiaaiti при ко- I 
торыхъ им*лась-бы постоянная ремесленная выставка но ОТДЕЛЬНЫМ* ремеслам* съ рисунками, 1 
моделями, чертежами, образцами и т. п., и музей для улучшен1я быта рабочихъ, по образцу Мюн-
хенскаго (см. Труд. Помощь 190 L г., .V» 2), въ котором* собраны для осмотра предохранительный 
приспособления къ станкам* и машинам*, пристсоблешя для уменьшения вредности некоторых* I 
производствъ, модели и огшсатя отхожих* м*стъ, осветительные приборы, вентиляторы и пр. 

4) Библютегса и читальный зал*. О необходимости имвть въ Народномъ дом* бшшотеки и 
читальни говорить излишне. 

5) Залъ для музыкальных* и литературных* вечеров*. 
Музыкальное и литературное образовало ин*етъ громадное значен1е. Умершее Общество 

Изящных* Искусствъ достаточно поработало для мЪстнаго города въ этом* отношенш. Нужно 
жал*ть, что Общество, по неим-внчю средствъ. должно было прекратить свою просв*тительную д*я- I 
тельность Пусть городъ приметь эту благородную заботу на себя и, благодаря Народному дому, j 
окажет* вл1ян1е на прививку местному населенш правидьнаго музыкальнаго и литературнаго вкуса, j 

6) Курсы по образовательным* и специальным* предметам*. Въ Саратов* функционируют* 
четыре, если не больше, Воскресных* школь. Помешаются они въ школьныхъ городскихъ зда- ] 
шях*, которыя, какь изв*сг<ю, отводятся подъ воскресные и вечерше классы съ большими затруд-
неншми, при томъ же они совершенно неприспособлеиы для занятий Воскресной школы. Очень 
желательно, чтобы при Народномъ дом* им*лось вполн* приспособленное и достаточное пом*щен1е 
для такихъ курсовъ, значение которых* такъ прекрасно оцьпивается нами, что распространяться 
6 нихъ тоже н*тъ надобности. 

Б) Отд-Уъ здоровыхъ развлечетй. 

1) Гимнастически! залъ. Въ Саратов* возникло въ прошломъ году атлетическое Общество, 
которое насчитываетъ теперь не мало членовъ изь молодежи не только мужчин*, но и женщин*-
Потребность въ физических* упражнен!яхъ сказалась. Для городского обывателя забота о пра-
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вильномъ физичеекомъ развипи и мравильныхъ физичеекихъ отправлешяхъ должна быть одной 
изъ самыхъ существенныхъ. Со временемъ, когда жизнь городабудетъ еще больше трепать нервы 
обывателя. физичесш'я унражнешя будутъ цениться еще больше. 

2) Кегельбан-}.. 
3) Залъ для игры въ шахматы и шашки. Значение подобныхъ игръ давно оц*нено за гра

ницей. Игра—гимнастика души и тЬла, она прекрасно двйствуетъ на настроеше челов*ка. Народный 
домъ, который долженъ служит! вс*мъ запросамъ м*стнаго населешя, долженъ дать м*сто въ сво. 
ихъ ствнахъ и играмъ. 

4) Д*тсый залъ. При Обществ* Трезвости функционируете коыисшя д*тскихъ игръ. Симпа
тичные деятели этой KOMHCcin, я ув*ренъ, съ радостью взялись-бы поработать въ Народномъ дом*, 
гд* нашлась-бы для нихъ ни одна сотня б*дныхъ дътей, которые не знаютъ, что такое гуманное 
отношеше, которые мало ведать радости. Въ д'втскомъ зал* могутъ быть организованы съ ДЕТЬМИ 
игры. чтев1Я, п*ше. Сюда могутъ приносить дътей на несколько часовъ т* матери, которымъ не
обходимо идти на работу, а д*тей оставить дома не на кого. 

В. Отд"Ьлъ трудовой помощи и благотворительности. 

1) Мастерсюя. Мастерсшя должны быть по различнымъ сиещальностямъ какъ для мужчинъ 
такъ и для женщипъ, которые по какимъ-либо причинамъ вышли изъ обычной колеи, очутились 
на улиц* и принуждены кормиться милостыней. Нищи, отвратительное явлеше, это язва на обще-
ственномъ организм*. Наши куски хл*ба, конечно только растравляютъ эту язву. Пора подумать 
о лечешн и не о налл^ативномъ, а радикальномъ. А пока необходимо бороться съ нищенствомъ 
разумными м*рами, т. е. не подачей кол*ечекъ, а подачей трудовой помощи. Если дать человътсу 
возможность работать, умственный и нравственный обликъ падшаго челов*ка' облагораживается и 
ныщй вновь становится членомъ общества. Трудовая помощь, даваемая частными обществами, какъ 
нанрим*ръ Обществомъ IIoco6ifl Б*днымъ, Домомъ Трудолюб1я, Обществомъ Св. Николая, Обще-
ствомъ бывшихъ учениковъ Александровскаго училища и т. д. весьма незначительна. Нужно от
дать, это д*ло въ бол*е солидныя руки. Городъ можетъ много сд*лать въ этомъ отношеши. Пусть 
онъ серьезно займется организавдей трудовой помощи при Народномъ дом*. Общество окажетъ 
ему свое сод*йств1е. 

Какъ должны быть организованы мастерсюя это можно выяснить виослъдствш. Въ данномъ 
случа* мн* хот*лось-бы только упомянуть, что при мастерскихъ долженъ быть механически дви
гатель. 

г) Образцовый ремесленный двтскш щнютъ. Пр1ютъ долженъ быть разсчитанъ по крайней 
м*р* для 20 мальчиковъ и 20 д*вочекъ. По улицамъ мы видимъ не- мало брошенныхь д*тей. 
будушихь нашнхъ паразитовъ и преступнпковъ. Желательно хоть часть ихъ подбирать съ улицъ, 
вводить въ здоровую обстановку, пргучать къ труду и д*лать изъ нихъ здоровыхъ членовъ обще
ства. 

3) Справочное бюро но разнымъ отраслямъ труда. Бюро должно быть такъ организовано, 
чтобы нуждающейся человвкъ им*лъ возможность получить въ Народномъ дом* св*д*мя. какой 
им*ется въ город* сп[)0съ на прислугу, на трудъ чернорабочаго, на трудъ конторсшй, какой 
им*ется спросъ на рабоч1я руки въ другихъ м*стахъ PocciH, т.-е. бюро должно заняться въ бил*е 
широкихъ разм*рахъ т*мъ, ч*мъ занимаются частныя рекомендательныя конторы, нер*дко экспло-
атируюшдя довврчивыхъ кл1ентовъ. 

При бюро должны имъться разлнчныя статистяческ1я св*д*н1я, какъ напримвръ, свъдвшя о 
вс*хъ функцюнирующихъ въ Россш Народныхъ домахъ, воскресныхъ школахъ, педагогическихъ 
музеяхъ и т. п. просвътительныхъ учреждешяхъ по вн*школьному образованш, объ ям*ющихся 
въ Poccin фабрикахъ, заводахъ, техническихъ конторахъ и т. п. промышленныхъ учреждешяхъ. 

4) Мелкш кредитъ. Недостаточный людъ постоянно нуждается въ какихъ-нибудь рубляхъ. 
даже кон*йкахъ, которые онъ достаетъ еъ большимъ трудомъ у ростовщиковъ за страшные про
центы и подъ залогъ необходима™ домашняго скарба. Нужно придти этому недостаточному люду 
на помощь организащей мелкаго кредита исключительно подъ рабочую силу просителя и додъ 



нравственную его ответственность. Помощь въ 50 к., въ 1 р. велика для бедняка и не всигпй беднякъ 
ръчпитъ во зло употребить довЪр1е Народнаго дома. Рискъ не великъ со стороны Народнаго дома, 
но доввривъ бедняку въ займы какихъ-нибудь 50 коп. съ твмъ чтобы онъ отработаль ихъ въ 
мастерскяхъ этого учреждешя. Народный домъ станетъ несомненно будить человеческое достоин
ство даже въ надшихъ людяхъ. И я увъренъ, что обманы будутъ редки. Я конечно, не пред
решаю вопроса объ организации мелкаго кредита, я только указываю на одну изъ формъ его наи
более желательную, съ моей точки зрешя. 

5) Юридическая помощь. Некоторые изъ гг. юристозъ, какъ я слышалъ, уже несколько го-
довъ мечтаютъ организовать изъ своей среды общество дчя оказаши местному бъдному люду, въ 
-случаяхъ надобности, юридическую помощь. Прекрасное желаше. Народный домъ дастъ имъ воз
можность делать это великое двао. Нужно-ли говорить о мотивахъ такого желан1Я гг. юристоиъ. 
Всемъ известно, какъ эксплоатируется бъдный людъ различными проходимцами „аблакатами". Слв-
дуетъ скорее оградить бЪдняковъ отъ этихъ паразитовъ народной массы. 

6) Дежурство врачей. Надобность въ такомъ учреждены вполне созн ша городомъ, который 
уже и осуществилъ его. 

7) Образцовая поликлиника. . 
8) Клинически обставленный оиерацшнный залъ и соответствующее аоивщеие для больныхъ. 
9) Образцовая дешевая городская аптека. 
10) Убежище для хрониковъ. 
11) Городская бактериологическая стаипДя и залъ для анализа пищевыхъ иродуктовъ. 
Все эти учреждена врачебной помощи населенш весьма -желательны, но требуютъ значи-

тельныхъ затратъ, такъ какъ составляютъ не столько учреждена общественный, въ етрогомъ 
смысле этого слова, сколько учреждешя благотворительный. Я крепко верю, что городу съ охотой 
окажетъ содействие въ данномъ случае общество, которое поддерживаетъ и даетъ средства мно-
гимъ частнымъ благотворительнымъ учрежденгямъ, и которое не откажется, какъ никогда и не 
отказывалось помочь бъдняку. 

12) Къ этому-же отделу следуетъ отнести образцовую дешевую столовую и чайную. Находя
щаяся въ заведыванш Общества Трезвости и Общества Пособгя Беднымъ народныя столовыя и. 
чайныя имвютъ целью дать бедному рабочому люду возможность за каия-нибудь 5, 10 к. иметь 
здоровый и сытный обедъ и, кроме того, дать возможность пробыть часъ другой въ приличной 
обстановке, за чтешемъ газеты или какой-либо брошюрки, который имеются при столовыхъ и 
чайныхъ, а не среди кабацкой пьяной компанш. Обе эти столовыя устроены городомъ, следова
тельно значеше ихъ городомъ признано. Устроить образцовую столовую и чайную при Народному 
доме темъ более необходимо, что въ немъ по различнымъ отдвламъ будутъ скопляться каждый 
день по-многу публики и которая будетъ находиться въ стенахъ Народнаго дома съ утра и до вечера. 

Кроме спещальныхъ отделовъ, Народный домъ долженъ иметь свободный помещена въ на-, 
емъ для различныхъ Обществъ, имеющихъ по своимъ задачамъ некоторое соприкосновеше съ 
задачами Народнаго дома. Мне известно, что наше симпатичное местное Общество Естествоиспы-, 
телей очень нуждается въ хорошемъ и дешевомъ помещети. Въ Саратове есть Общество Физико-
Медицинское, Общество Посскня Беднымъ, Общество Трезвости со всеми отделами, архивная ко-
Miiceia съ своимъ крайне интересньшъ, но, къ сожалемю, за неимен^емъ помещетя, никому не-
достуннымъ музеемъ и т. д. Все эти общества кочуютъ чуть ни каждый годъ изъ помещешя въ 
ломещеше, ютятся чуть ни въ лачугахъ, где-нибудь на задворкахъ. Городъ долженъ дать поме-.J 
щен1е для частныхъ обществъ рабогающихъ съ научной, общеобразовательной или благотворитель-'; 
яой цвлью въ интересахъ местнаго наеелешя. Это составляетъ нравственную обязанность для него. ] 

Такимъ образомъ, Народный домъ долженъ обнять всю деятельность частной ининдативы въ 
деле просветительной и экономической помощи населенш. Народный домъ долженъ быть открыть 
для всякаго неимущаго, который могъ-бы провести въ немъ съ пользой часъ—другой или за чте-
темъг хорошей книги, или за изучешемъ наглядно, по коллекщямъ, того или другого общеобразо
вательная) предмета, могъ-бы отдохнуть душой, слушая музыку, декламащю, игру артиетовъ, могъ 
бы серьезно поучиться и получить даже возможность познакомится съ какимъ-нибудь ремесломъ 
или искусствомъ, могь-бы въ случае нужды найдти помощь врача и юриста. 
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Организация Народнаго дома. 

Делами Народнаго дома управляет* СовЪгь состоящш на половину нзъ глаеныхъ, избирае-
мыхъ Думою и изъ гг. завЪдующихъ какъ всЬмъ Народнымъ домомъ, такъ и разными его отде
лами, избираем ыхъ общимъ собрашемъ членовъ Народнаго дома. Советъ находится иодъ предсе-
дательствомъ Городского Головы. Омета Народнаго дома въокончательной инстанпДи утверждается 
Думою. 

Члены Народнаго дома составляютъ общество и ДЕЛЯТСЯ на ночетныхъ чЛеН0ВЪ> Действи
тельных*, соревнователей, корреспондентовъ и благотворителей. Общее направлен^ деятельности 
Народнаго дома устанавливается Общимъ Собрашемъ членовъ, при чемъ постановления оощаго 
•собратя предоставляются Советом* на утверждение Городской Думы. 

О стоимости Народнаго дома и средствахъ къ осуществлен^ его. 

На осуществлеше Народнаго дома въ память пятидесятилетия 19-го февраля потребуются очень 
болытя средства. Въ настоящую минуту у наеъ н'Ьтъ ни копейки для этого гранД'ознаго проекта. 
Но проектъ становится лицомъ къ лицу съ нашимъ искреннимъ благоговевшем* дередъ великимъ 
днемъ 19-го февраля. Городъ въ лиц* настоящей Думы найдетъ средства для осуДествленш идеи, 
которая становится плотью и кровью нашей. Никакая идея, какъ бы она грандюзна ни оыла, не 
молсетъ умереть и быть невыполненной, если она принята живыми людьми. ПокуДа живы люди и 
идея будетъ жить и осуществится въ жизни; никатя препятстя не могутъ остановить е я иобъдо-
носныхъ завоеванн!. Идея раскрепощемя крестьянъ жила въ сознанш лучшихъ людей ЦЕЛЫЙ сто-
лът1я и несмотра на все нрепятствгя, который ставились на пути осуществления ея- о н а востор
жествовала. Иначе не могло и быть, такъ какъ идея пробила брешь въ сердцахъ Уршяаъ и стала, 
достояшемъ ихъ чувств*. 

Поэтому для насъ нет* особой надобности при обсужденш проекта заботу о средствахъ ста
вить на первую главу. Пусть идея без* отношешя къ средствамъ, станет* сам* п о cefi* иредъ 
сознашемъ общества. 

Какъ осуществить Народный домъ, такъ и поддерживать его поможетъ городу само оощество. 
Въ нашемъ городе числится более двадцати различныхъ просветительныхъ и благотворительных*, 
учрежденш, которыя живут*, развиваются и находят* средства только благодаря сочувствш и 
поддержке общества. Чуть ни каждый годъ въ последнее время мы узнаемъ о возникновенш въ 
городе новыхъ такихъ учрежденш. Неужели общество откажетъ намъ въ сочувств1й в ъ томъ деле, 
которое наиболее отвечаетъ его стремлен1ямъ... 

Для того, чтобы надлежащимъ образомъ обставить все перечисленные въ настоящемъ до
кладе отделы и учреждешя Народнаго дома, необходимо прджде всего построить соответствующее 
здаше. Но предварительному подсчету, здаше это должно иметь следукнще размеры ): 

1. Для помещетя отдела внвшкольнаго образовали: 
а) площадей простыхъ (одноэтажныхъ) . 5'^0 кв. саж. 
б) „ въ 4 яруса 315 кв. саж. 
в) „ въ 2 яруса • 300 кв. саж. 

2. Для отдела здоровыхъ развлечешй: 
а) площадей простыхъ 210 кв. саж. 

3. Для отдела трудовой помощи и благотворительности: 
а) площадей простыхъ • . . . 930 кв. саж. 

А для всехъ отдЬловъ потребуется: 
площадей простыхъ . . . . . 1 6 6 0 кв- с аж-

въ 2 яруса . . . 300 кв. саж. 
въ 4 яруса 315 кв. саж. 

•) Детальный разе четь см. въ особой таблиц*. 



Принимая стоимость постройки отъ 150 до 175 руб. за квадратную саж. простыхъ площадей,, 
отъ 250 до 300 руб. за квадратную сажень 2-хъ ярусныхъ площадей и отъ 400 до 475 руб. за 
квадратную сажень 4-хъ ярусной площади иолучимъ общую стоимость постройки: 

1660 кв. с. простыхъ площадей (150—175) отъ 249000 до 290000 руб. 
300 кв. с. 2-хъ ярусныхъ (250—300) отъ 75000 до 90000 руб. 
315 кв. с. 4-хъ ярусныхъ . . • . . . . (400—475) отъ 126000 до 150000 руб. 

А всего отъ 450000 до 530000 руб. 
Если прибавить сюда 10% отъ всей суммы на первоначальное оборудоваше нужнымъ инвен-

таремъ всвхъ учреждай Народнаго дома, то общая стоимость постройки его выразится въ сумм! 
въ круглыхъ цифрахъ, отъ 500000 руб. до 580000 руб. 

Переходя теперь въ вопросу объ ежегодныхъ расходахъ по эксплоатацш Народнаго дома но-
открыт») его необходимо иметь въ виду, что большая часть учреждена его. не нося характера ком 
мерческихъ предпр1ят1й, основанныхъ ради выгоды и барыша, а оставаясь вполне доступными и. 
въ полномъ смысле народными,—свободно могутъ окупать свое содержите. Практика частныхъ, 
существующихъ въ Саратове и въ другихъ городахъ, обществъ, пресд'Ьдующихъ аналогичный съ 
Народнымъ домомъ задачи, лучше всего подтверждаетъ это. Какъ на примЬръ можно указать на 
Народный театръ въ саду быв. Сервье, который начавши свою деятельность буквально съ гро
шами, въ настоящее время, т.-е. всего черезъ 4 года, располагаешь бюцжетомъ въ нисколько де-
сятковъ тысячъ рублей. И это достигнуто при ц'Ьнахъ на Mtcn въ театр* отъ 7 коп. до 80 к. — 1 руб. 

Въ самомъ ДБ.ТБ, посмотримъ, кашя мзъ намвченныхъ учрежденш Народнаго дома и въ ка-
комъ размере могугъ потребовать при эксплоатацш постоянныхъ р (сходовъ со стороны городского 
управления. 

Общедоступный театръ, несомненно, въ еостоянш окупить свои расходы, какъ объ этомъ уже 
сказано выше. 

Аудитор1я для бесьдъ и лекцш тоже легко окупитъ себя потому, что весь расходъ но экспло
атацш выразится только въ содержали прислуги. Педагоги чести подвижной музей по самому су
ществу своему не потребуешь расходовъ, потому что однажды обустроенный, онъ свободно можетъ 
пополняться частными пожертвовашями. 

Залъ для музыкалько-литературныхъ вечеровъ, равно и образовательные курсы, не требуя. 
значительныхъ расходовъ. также свободно могутъ доставить необходимый для ихъ содержашя сред
ства. Только безплатная библютека и читальня могутъ потребовать отъ города расхода на содер
жание служащихъ и прислуги, а также на возобчовлеше и пополнеше библютечваго имущества, 
отъ 2000 до 2500 рублей. 

Bet учрежден1я 2-го отдвла (здоровыя развлечешя), какъ, наприм^ръ, гимнастическш залъ,. 
билл1арды и т. п. потребуютъ расхода только на прислугу, а этотъ расходъ свободно можетъ быть. 
покрытъ какою-нибудь полкошвечною платою за парию игры. 

Наибольшаго расхода по эксплоатацш ежегодно потребуютъ некоторый учреждешя изъ от
дела, названнаго въ докладе „отделомъ трудовой помощи и благотворительности". Такт,, напри-
меръ, образцовый ремесленный детсюй прштъ, мелюй кредитъ, справочное бюро, а главнымъ обра-
зомъ, медицинская помощь—едва-ли въ состоямн будутъ сами доставлять необходимыя для ихъ 
содержашя средства, и городу, быть можетъ, придется эксплоатировать ихъ исключительно на 
счетъ своего бюджета. По приблизительному подсчету на все это каждый годъ потребуется отъ 25 
до 30 тысячъ рублей *). Проч1я-же учреждешя этого отдала, какъ напримеръ, мастерская муж-
сгая, и женсгая, столовая и чайная, аптека,—безусловно могутъ, оставаясь дешевыми и общедо
ступными, окупать расходы на свое содержаше. 

*) Дътсмй рем. пр1ютъ 2000 руб. Поликлиника | „0„0 -
Мелк1й кредитъ 1500 руб. Операщоаный залъ \ и ру . 
Справочное бюро 1500 руб. УбЬжище для хрониковъ 10000 руб. 
Дежурство врачей 3000 руб. Химико-Вактершлог. стан 2000 руб. 

Всего . . 26000 руб. 
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Такимъ образонъ, мы не будемъ далеки от* истины, если предположим*, что на расходы по 
содержанш Народнаго дома городу придется ежегодно вносить въ расходную смету отъ 25 до 35 
тысяче рублей. 

Я заранее предвижу возражения. Проект* прекрасенъ, скажут* иные, мысль—такимъ имени» 
.памятником* ознаменовать" пятидесятилетае важнейшаго изъ событш минувшаго века—19 фев
раля 1861 г.—превосходная мысль. Но вотъ вопросъ: откуда взять таия гроиадныя средства, ко-
торыя потребуются для ©существлен1я этой симпатичной мысли. Полмиллюна единовременной 
затраты ьа постройку Народнаго дома и 30000 ежегоднаго расхода на содержаще его—цифры 
слишком* внушительный. Городской бюджете и безъ того обременен* массою обязательныхъ рас
ходов!, на самый неотложныя нужды, чтобы намъ можно было еще тратить таия колоссальны» 
суммы на новыя аредпр1япя. 

Въ этом* возраженш, при всей его видимой основательности, кроется капитальнейшее недо-
разумеше: вопросъ о средствахъ ставится въ первую голову, выше самой идеи, для которой нуж
ны эти средства. Хотя и говорить, что въ наше время деньги—все; но это не совсем* такъ. И въ 
частной и въ общественной жизни каждый изъ нас* можетъ указать сотни и тысячи примеров*, 
когда люди находили средства, разъ только известная мысль—или идея принимала въ ихъ созна-
нш характер* обязательного, необходимая. Такъ следует* смотреть на дело и въ настоящем* 
случат,: прежде всего следует* решить нринцишальный вопросъ, желаемъ мы или не желаемъ 
такимъ именно ооразомъ увтковтчить день 19-ю февраля. А уже иотомъ думать о средствахъ. 
Разъ мы ръшимъ этотъ вопросъ въ утвердительном* смысле, то этим* самымъ мы наложим* па 
себя нравственную обязанность найти средства на постройку Народнаго дома. И я уверен*, что 
мы съумеемъ ихъ найти. 

Итакъ поговоримъ о средствахъ. 
Оставляя въ стороне пока вопросъ объ эксплотацшнныхъ ежегодныхъ расходах* на народ

ный домъ, такъ какъ расходъ этотъ понадобится впервые только черезь 10 летъ, обратимся къ 
единовременной затрать на постройку дома. 

Какъ сказано выше для этого понадобится отъ 500000 до 580000 руб., считая въ томъ ЧИСЛЕ 

И расходъ на первоначальное оборудоваше всехъ намеченныхъ учреждешй. Откуда же взять та
кую цифру? 

Само собою понятно, что сразу, въ одинъ годъ городъ не можетъ дать такой суммы,—это для 
него не посильная тягость. Но надо помнить, что 50-ти лтлче мы будемъ праздновать черезъ 
10 летъ, а следовательно и нужная на постройку Народнаго дома сумма можетъ быть разложена 
на 10 лътъ. Это одно облегчеше задачи. Далее. Я не думаю, чтобы вся тяжесть расхода но устрой
ству Народнаго дома легла исключительно на плечи одной Городской Думы. Можно съ уверенностью 
сказать, что все обществениыя учрежден1я г. Паратова и Саратовской губернш вообще, вызванный 
къ жизни великим* актомъ 19-го февраля 1861 г. и связанными съ ними реформами Александра II, 
какъ напримъръ, Губернское и Уездныя Земства, городсюя управлен1я другихъ городовъ, мещан-
сгая и купечесюя общества и т. п.—не откажутся оказать намъ посильную помощь въ осуществле-
нш нашей задачи. Не откажутъ иомочь намъ и частныя лица, сочувствующдя это идеи. Если 
предположить, что этими двумя путями, т. е. пожертвовашями частных* лицъ и помощью другихъ 
общественныхъ учрежденШ Саратовской губернш, удастся собрать въ 10 лътъ только часть всей сум
мы, напр. 100000 (а это больше, чемъ вероятно), то городу придется ежегодно вносить въ смету 
расходовъ ио 35000 рублей, каковыя суммы черезъ 10 летъ обратятся, вместе съ процентами 
на них* въ 420,256 руб. 

Такимъ ооразомъ можетъ быть собрана необходимая для постройки Народнаго дома сумма. 
Я не стану настаивать, что все отделы и учреждешя народнаго дома должны быть именно такими 
по размьрамъ организацш, какъ указано въ настоящем* докладе, и что постройка и содержаще 
их* будет* стоить не больше и не меньше указанной суммы: детальная разработка проекта во 
всех* отношетяхъ должна составить предмет* занятш особой Комиссш изъ гласныхъ, которую я 
и просилъ-бы назначить теперь-же, чтобы не откладывать дела въ долий ящикъ. Внося свой 
нроектъ Народнаго дома на обсуждеше Думы я хотелъ, главным* образомъ указать, на одинъ изъ самых* 
ЛУЧШИХЪ способовъ достойно ознаменовать великое собьте 19-го февраля. Если иметь в* виду, 
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что намеченный учреждешя Народнаго дома, вполне отвечаютъ уже назревшимъ потребностямъ. 
населешя, и что чрезъ 10 лт>тъ, ст- увеличен1емъ населентя города потребность въ нихъ будетъ 
чувствоваться еще сильнее, что съ устройствомъ Народнаго дома городское управлеше прюбре-
таетъ могущеетвенныхъ сотрудниковъ въ исполнеше своихъ обязанностей нредъ населешемъ, въ 
лице различныхъ, уже существующихъ въ Саратове, просветительныхъ и благотворительных'^ 
обществъ частной инищативы,—то ясно станегь, что устройство Народнаго дома—двло первосте
пенной и неотложной надобности. Мы переживаемъ характерный историческш моментъ. „Ведать 
местныя пользы и нужды" закономъ призваны правительственныя и общественный (городсия и 
земсюя) учреждешя. Но наряду съ этими двумя, такъ сказать законными попечителями на
роднаго блага работаетъ третШ, именуемый частиымъ починомъ. Въ положенш этого ./гретьяго 
работника" и заключается характерная особенность нашего времени. Деля одно и то-же дЬло съ 
двумя первыми работниками, онъ является въ то-же время какимъ то насынкомъ судьбы: онъ 
нуждается въ разртшенги работать съ одной стороны, т. е. со стороны адм и ни страши и получаетъ 
въ виде подачекъ, крохотное пособге, съ другой—отъ общественныхъ учреждений. Въ обществе 
есть силы, громадныя силы, который ищутъ приложен1я къ делу, не поставленныя въ необходи
мость добиваться разртыиеигя на право работы и изыскивать необходимый средства для плодот
ворной работы, силы эти, по крайней мере 99% ихъ, пропадаютъ для общества, остаются совер
шенно не утилизованными. При нашей общей культурной отсталости такое игнорирование обще
ственныхъ силъ, даже больше—отталкивание ихъ отъ дела,—слишкомъ характерное „знамеше нашего 
времени." Дать возможность „третьему работнику" наилучшимъ образомъ приложить свои силы на 
общую пользу дело столько-же прекрасное, сколько и полезное. 

Народный домъ, какъ онъ намеченъ настоящимъ проектомъ, отвечая насущнымъ нуждамъ на-
селешя, вместе съ темъ явится и связующимъ звеномъ между городскимъ управлешемь и мест-
нымъ „частнымъ починомъ". И нетъ сомнешя, что эта связь нослужитъ только къ пользе. 
родного намъ города. 

Гласный Саратовской Городской Думы графъ А. Д. Нессельроде. 
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РаЗсЧетъ п/юсцадей пола 
потребныхъ для помъщешя различныхъ учрежден^ Народи»10 Дома. 

А) ОтдЪлъ вн*>школьнаго образовали *) 

1. Общедоступный театръ на 1500 челов'вкъ: 
! I'SVIO—1'SO кв РЧЖ 

а) сцена съ уборными артистовъ въ 2 и 4 яруса . . . . ' л ' 
б) зрительный залъ съ оркестром, въ 4 яруса . . . . . . 1 5 Х И lb кв. с 
в) фойэ, уборная, курительная, буфетъ и проч. въ 1 ярусъ . 0 ,1X1500=150 кв. саж. 
г) хозяйственныя службы (декораторская, реквизиторъ, бута-

форъ и проч.) . ". 15X10=150 кв. саж. 
2. Аудитор1я для бесъдъ и чтешй на 1500 человтжъ въ 2 яруса 0,15X100—360 кв. саж. 
3. Подвижной музей 2 0 к в ' с а ж ' 
4. Библштека и читальня на 100 человт,къ въ 1 ярусъ . . . . 0,5X100-50 кв. саж. 
5. З.иъ для литературныхъ и музыкальныхъ вечеровъ на 1000 че-

лов*къвъ2 яруса " 0 , 1 5 * 1000=150 кв. саж. 
6. Курсы по образовательнымъ и спещальнымъ предметами, на 

S00 человйкъ въ 1 ярусъ 0 ,30X500=150 кв. саж. 

Б) ОтдЪлъ здоровыхъ развлечешй 
•т ^ 0 KB СЭ.Ж 

1. 1имнастичесшй залъ въ 1 ярусъ 
2. Кегельбанъ и 6илл1арды 100 кв. саж. 
3. Шахматный залъ . . . . . . 45 вв. саж. 

В) Отдълъ трудовой помощи и благотворительности. 

1. Мастерсюя дла мужчинъ и лсенщинъ на 500 человъкъ . . • 1X500=500 кв. саж. 
ДА Ч> О Qf) tprt РЯЖ 

2. Образцовый ремесленный дътскш прштъ ва 40 челов'вкъ . • А 

3. Справочное бюро 1 5 к в- с а ж ' 
4. Мелшй кредита • 2 5 m с а Ж-
, ™ 20 кв. саж. 
5 . Юридическая помощь 

а) дежурство врачей D л • 
б) образцовая поликлиника 50 кв- с а ж -
в) операцюнный залъ • 10 в в - с а ж -
г) аптека Ю к в - с а ж 

ч ,» „ , л„ , 1 F;n кв. саж. 225 кв. саж. 
д) уоъжище для хрониковъ на 100 челов-вкъ . . i . • • i O U 

„ -с . „ . . . 25 кв. саж. 
7. Бактерюлогичеекая станвдя 
0 п - nrLn ь 0 2 X 2 5 0 = 5 0 кв. саж. 

8. Столовая и чайная на 250 человъкъ ' ' 

В с е г о т р е б у е т с я : 

A. Для стдт.ла витоикольнаго образован]'я: 
, 315 кв. саж. 

площадей: въ 4 яруса 
„ . . . 300 кв. саж. 

въ 2 яруса . . . . 250 кв. еаж. въ 1 ярусъ • 
Б. Для отдъла здоровыхъ развлеченш: 

* , . . . . 210 кв. саж. площадей 1 ярусъ B. Для отдъла трудовой помощи и благотворительности: t, « . . , У о О К-В. С&5К. площадеп 1 ярусъ 
*) Размеры театра взяты применительно къ Народному театру съ небольшим 
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2 . П Р О Т О К О Л Ъ 
Комиссш по вопросу о чествованы бО-лМя годовщины осво. 

бозкдешя крестьянъ 
| 4 ноября 1901 года. 

Присутствовали: Председатель комиссш М. А, Малишевекш, членъ Городской Управы А. В. 
Милашевскш, и гласные: Г. Г. Дыбовъ, графъ А. Д. Нессельроде, А. М. Дормидонтовъ н 
А. М. Салько. 

По открыли зас*дашя быль прочитай, проекта графа А. Д. Нессельроде но постройк* 
Народнаго дома въ Саратов*. 

Г. Г. Дыбовъ заявилъ, что провктъ этотъ не но средствамъ Саратовскому Городскому Управ-
ленш и вместо Народнаго дома предлагалъ выстроить образцовый домъ, въ которомъ поместить 
несколько городскихъ начальныхъ училингд,-

А. В. Милашевскш находилъ неудобнымъ 50-летнюю годовщину 19 февраля ознаменовать 
столь зауряднымъ д*ломъ, какъ постройка помещена хотя бы для нвсколькихъ училищъ въ 
одномъ домъ: здангя для училищъ городъ строилъ и будетъ строить помимо празднования столь 
веливаго собьшя. 

А. М. Салько предлагалъ несколько сократить задачи Народнаго дома, намъченныя графомъ 
Нессельроде, а именно, исключить изъ него мастершя на 500 челов'вкъ, поликлинику, аптеку, 
д'Ьтскш прштъ, убежише для хрониковъ, мелый кредита, юридическую помощь, оставить, глав-
нымъ образом ь, просв*тительныя только задачи и тогда Народный домъ, по мнешю А. М. Салько 
можно выстроить за 225 тысячъ рублей. 

Графъ А. Д. Нессельроде указалъ, что далеко не всю сумму, необходимую для постройки, 
придется взять на себя городу, н4тъ сомившя, что у*здиыя земства придутъ на помощь городу 
въ такомъ Д-БЛ-Б, какъ, они пришли въ д*ло постройки памятника ИМПЕРАТОРУ АЛЕКСАНДРУ II: 
помогутъ—волоетныя правлев1я губершй. Наконецъ, служапце въ разныхъ учреждешяхъ съ удо-
вольств1емъ станутъ двлать отчисления изъ своего жалованья на такое дело: придутъ на помощь 
и разнаго рода Общества, существующая въ Саратов*: за 10 лета такимъ нутемъ можетъ быть 
собрано не менее 250 тысячъ руб. 

А. М. Дормидонтовъ присоединился къ заявлен!» графа Нессельроде и высказалъ. что 
существующая въ Саратов* Общества, нанримЪръ, Общество Дома Трудолюбгя наверно придутъ 
на помощь городу. 

М. А. Малишевскгй просилъ А- М. Салько составитъ къ следующему заседанш комиссш 
смету Народнаго дома на 225 тысячъ руб- и обративъ внииаше присутствующих?,, что членовъ 
комиссш по такому важному вопросу приеутствуетъ сравнительно мало, предложилъ назначить сле
дующее засвдаше после Рождества и принять меры къ тому, чтобы въ комиссш могли участво
вать не только члены KOMHCCJH, но и все интересующееся д*ломъ гласные и даже представители 
разныхъ Обществъ. 

Кроме того М. А. Малишевскгй взялъ на себя собрать отчетъ о всехъ саратовскихъ обще-
ствахъ для выяснешя сколько тратягъ эти Общества на помещешя и въ какой сумме могли бы 
они участвовать въ постройке Народнаго дома, если бы въ этомъ доме для нихъ были устроены 
ломещен1я. 
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3. П Р О Т О К О Л Ъ 

засвдашя Комиссш по вопросу о чествованы 50-ти летней 
годовщины освобождешя крестьянъ 2 февраля 1902 г. 

Въ засЬдаше прибыли: Председатель Комиссш М. А. Малишевскш, Членъ Управы А. В. 
Милагаевскш, Главные: Г. Г. Дыбовъ, графъ А. Д. Нессельроде, Б. А. Арановъ, А. М. Маслен-
никовъ. С. Н. Брюханонко, А. М. Салько и Волковъ М. Ф. 

Открывъ засвдаше М. А. Малишевскш въ кратце напомнилъ все. что сделано до сихъ 
поръ KoMiicciefir. Мне,—сказалъ М. А. Малишевсюй,—поручено узнать сколько нлатятъ за 
квартиру м'Ьстныя просветительныя общества и не могутъ ли они придти на помощь городу въ 
деле устройства Народнаго дома съ услов1емъ, что имъ будетъ дано помещете въ этомъ дом*. 
Вотъ ?А отчета этихъ обществъ, и изъ нихъ одно Общество книгопечатниковъ платитъ 200 р. 
за квартиру, такь что никакихъ надеждъ въ этомъ направлении возлагать нельзя. Друпя обще
ства, какъ напримеръ сельско-хозяйственное, техническое платятъ за квартиру, но по характеру-
своему не подходятъ къ задачамъ Народнаго дома. А. М. Салько взялъ на себя составить смету 
Народнаго дома на 225000 руб.. согласно указашямъ Комиссш, но къ сожаленш не усп-Ьлъ 
еще ничего сделать. На основанш постановленш Думы мы можемъ разсматривать не одно пред-
ложешя графа Нессельроде но и всякгя .друпя, хотя до сихъ поръ кроме графа Нессельроде 
только Г. Г. Дыбовъ внесъ предложен1е о постройке вместо народнаго дома образцоваго здатя 
для н'всколькихъ городокихъ училищъ, вроде того какое есть въ Стокгольме. Не пожелаетъ ли 
кто еще указать. чгЬмъ бы можно было ознаменовать бО-тилъчче освобождете крестьянъ? 

A. М. Масленниковъ. Какъ известно, наши города вообще и нашъ Саратовъ въ частности 
растутъ, главнымъ образомъ, на счетъ прошлаго изъ деревень населешя. Выбившись изъ силъ 
въ деревне, нашъ крестьянинъ стремится въ городъ и попадаетъ въ него безъ всякихъ средств! 
безъ знан!й, безъ уменья приспособиться къ городской жизни и найти себе заработокъ. Куда же 
онъ попадаетъ? Прежде всего ночлежный домъ, а наши ночлежные дома—это пршты всякихъ 
пьянишь. брод.ягь. лицъ, потерявшихъ человечеекш образъ, въ такой компанш и деревенсий жи
тель, если только онъ не получагтъ определенная мгЁста. скоро теряетъ свой прежмй обликъ 
и самъ становится галахомъ. забулдыгой Я ничего не имею противъ проевЬтительныхъ целей 
и разумныхъ развлечешй, но безъ экономической поддержки бедному наееленш этимъ многаго не 
достигнешь. По моему, намъ надо устроить нечто такое, что могло бы дать ЭТУ поддержку при
бывающему изъ деревень въ городъ крестьянскому наееленш. Наир., рабоч1« квартиры, пршты, 
столовыя. Это не фантаз1я—подбныя учреждешя есть не только заграницей, но и у насъ. въ 
въ Одессе. Такому делу иридутъ на помощь и земство, а па Народный домъ они ничего не 
дадутъ. Школьныя здашя городъ и безъ того строилъ до сихъ поръ и будетъ строить далЬе. 

М. А. Малишевскш. Такимъ образомъ у насъ есть 3 иредложешя, но разработано лишь 
одно, графа Нессельроде; по этому я просплъ-бы Г. Г. Дыбова и А. М. Масленникова более 
детально изложить эти проекты, при чемъ я могу взять на себя составить по нимъ сметы и тех-
ничешя соображешя. Пока же предлагаю подробно обсудить ироектъ графа Нессельроде. 

B. А. Араповъ и А. М. Масленниковъ предлагаетъ исключить изъ проекта графа 
Нессельроде Народный тетръ, такъ какъ онъ наверное будетъ выстроенъ особо и ранее 10 летъ, 
а иметь два Народные театра—это уже роскошь. 

Съ такимъ предложемемъ все соглашаются. 
Затемъ М. А. Малишевскш предлагаетъ соединить залъ для аудиторш на 1.000 человекъ 

и залъ для народныхъ вечеровъ и концертовъ на 1200 человекь въ одинъ залъ, при условш 
увеличения его хотя бы до 1500 человекъ. 



И это предложен единогласно принимается. 
Противъ оставлешя въ проект* музея никто ничего не им*етъ, но М. А- Малишевстй 

предлагаетъ увеличить его размеры, на что также ВСЕ соглашаются. 
Оставляется и пом*щеше для образовательныхъ курсовъ. Библштека исключается, кром* 

специальной при музе* и общеобразовательныхъ курсовъ. Главнымъ доводомъ при этомъ служитъ 
то обстоятельство, что одна общественная библштека въ Саратов* уже есть, и кром* того раз
решать, по всей в*роятностя, лишь народную библютеку, а такахъ есть въ Саратов* 3, да и 
тв мало пос*щаются. 

Вычеркиваютъ залъ для игры въ шахматы и кегельбанъ, вм*сто чего решено одно зало 
отвести подъ разумныя физичешя развлечешя. 

Благотворительныя мастершя на 500 чел. зам*нены показ ггельными мастерскими при курсахъ, 
гдв будетъ на практик* показываться, что какъ и изъ чего делается. 

Мелкш кредитъ признанъ не подходящимъ къ ц*лямъ нараднаго дома, точно также, какъ 
медициншя и лечебныя учреждеш'я и приюты. 

Наконецъ оставлены: справочное бюро, юридическая помощь и столовая. 
Въ конц* концовь, по подсчету опред*лена следующая площадь въ будущемъ Народномъ 

дом*: подъ аудиторш и залъ для концертовъ 700 кв. саж., подъ музей 120 кв. саж., подъ 
курсы 150 кв. саж., залъ физическихъ упражнешй—100 кв. саж., учебныя мастершя—100 кв. 
саж., справочное бюро 15 кв. саж., юридическая помощь 20 кв. саж., столовая 150 кв. саж., 
всего 1355 кв. саж. 

М. А. Малишевскш. Сверхъ того 2 0 % надо прибавить на партеръ, раздввальню, клозетъ, 
корридоры и проч., тогда всего будетъ 1655 кв. саж. или 1700 кв. саж. Считая по 150 руб. 
за кв. саж., получимъ сумму 248,000 руб. 

А. М. Маслены иковъ. Я никакъ не ожидалъ, что народный домъ будетъ такъ дешево стоить. 
Теперь я отказываюсь отъ своего предложения и вполн* присоединяюсь къ гуманному предло-
жннщ гр. Нессельроде. 

Гр. Нессельроде. А я всец*ло признаю законными и практичными сд*ланнын въ моемъ 
проект* изм*нешя. 

Зат*мъ обработка проек'товь съ финансовой стороны возложена Комишей на гр. Нессельроде, 
еъ технической на М. А. Малишевекаго, а выработка соображенш объ оборудована! Народааго 
дома на С. Н. Врюханенко, причемъ послвднш предложилъ обратиться за сов*томъ по данному 
вопросу еще къ профессору Янжулу. 

На этомъ зас*даше и закончилось. 
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4) 3 а я 6 л с к i е 
Члена Комиссш, Гласнаго Думы Григор1я Григорьевича Дыбова. 

Въ засвдашяхь Комиссии, при обсуждеши вопроса о доетойномъ ув'вков'вчети памяти 
пятидесятил'Ьия со дня освобождения крестьянъ, въ которыхъ разсматривался цроектъ Графа 
Нессельроде о постройке Городского Народнаго Дома,—я, вполнЪ разделяя MHenie Гр. Нес
сельроде о доетойномъ и соотвътствующемъ этому великому цню памятнике, — высказалъ свое 
мн'Ые. что сооружеьпе нроектированнаго Графомъ Народнаго Дома, хотя и было бы весьма 
желательно и Домъ этотъ ВПОЛНЕ соотвътствовалъ бы этому великому собьтю въ исторш Рос-
сш, но разематрявая приблизитэльную емвту на сооружено этого Дома, пришелъ къ заключенш, 
что постройка его едва-ли будетъ соотвътствовать средствамъ Городского Управления, а затъмъ 
ежегодное содержаше проектированнаго Дома нотребуетъ значительныхъ средствъ, которые обре-
менятъ Городскую смъту совершенно новымъ и весьма значителъкымъ расходомъ. 

По проекту Графа Нессельроде, собственно постройка здашя и его оборудоваше, но при
близительному исчислешю, обойдется не менъе миллшна рублей; при сокращенш же размъра 
проектированнаго Дома, которое было едълано въ нослъднемъ заевданш Комиссш, расходъ по 

. постройкь и оборудеванш вероятно выразится въ сумм* 4 0 0 — 5 0 0 тысячъ рублей, а ежегод
ное содержаще, по моему разечету, обойдется въ годъ не меяъе 30 тысячъ рублей и это, 
я думаю, минимальныя суммы при приведенш проекта въ исполнеше. 

Намъ, гласнымъ, известны средства города и его ежегодно увеличивающееся расходы, и 
нътъ основами предполагать, чтобы эти средства, въ близкомъ будущемъ, дали бы возможность 
городу, безъ сокращешя или уничтожешя другихъ настоятельныхъ нуждъ города, нести новый 
расходъ по содержанш проектированнаго Дома и по платежу процентовъ и norauienifl капитала, 
затраченнаго на постройку, и если этотъ капиталъ будетъ образованъ путемъ займа, (если та
ковой будетъ разртзшенъ), то ежегодный расходъ выразится въ суммв не менве 5 0 — 6 0 тысячъ 
рублей; образовать же потребный для постройки капиталъ, какъ рекомендуетъ Графъ Нессельроде 
путемъ ежегодныхъ отчислешй изъ смъгы городекихъ доходовъ въ течете 10 л'Ьтъ, едва ли 
возможно, если не сократить или уничтожить какой либо СМЕТНЫЙ расходъ, указать который 
едва ли кто либо изъ гласныхъ имъетъ возможность. 

Вотъ эти-то, чисто финансовый соображения и заставили меня высказаться противъ при
нятая къ исполненш проекта Графа Несельроде и предложить Комиссш ув'Бковъчить па
мять великаго дня 19 Февраля такого рода памятникомъ, расходъ но сооруженш котораго, 
съ одной стороны соотвътствовалъ бы средствамъ города, а съ другой--расходъ по содержанш 
но составилъ бы излишняго и новаго, помимо возложенныхъ на городъ обязанностей, расхода, 

Такимъ памятникомъ, достойнымъ великаго дня 19 Февраля, по моему мнъшю, было бы 
сооруженье одного большого зданья въ которомъ бы были сосредоточены 6—8 городекихъ учи-
лищъ, со ВСЕМИ НОВЕЙШИМИ приспособлен1ями, рекреащоннымъ и гимнастическимъ залами, садомъ, 
научными кабинетами и т. п., со ВСЕМИ гипоническими приспособленгями. которыя бы въ ДБЙСТВИ-
тельности СООТВЕТСТВОВЯЛИ бы вевмъ требован1ямъ, предъявленнымъ НЫНЕ наукою для постройки 
такихъ зданш. Такого рода зданля, въ которыхъ сосредоточено НЕСКОЛЬКО городекихъ школъ съ 
указанными приснособлешями и обстановкою, существуютъ во многихъ городохь заграницей, 
напримЕръ въ Стокгольм* въ Швецш и одно построено уже въ Петербургу въ 1901 году 
имени ИМПЕРАТОРА А Л Е К С А Н Д Р А II въ память того же великаго дня 19 Февраля. 

Домъ этотъ построенъ въ 4 этажа, изъ коихъ 8 этажа заняты 20 классами, а въ чет-
вертомъ устроенъ обширный рекреационный залъ, соединенный аркою съ церквью; съ водянымъ 
отоплешемъ, вентилящею и СОВСЕМИ другими приснособлеиями, требуемыми гииеною; при дом* 
находятся вречебный кабинетъ и зубоврачебная амбулатор!я, столовая для бвдныхъ учениковъ" 



подвальный же этажъ занять жильемъ прислуги. Постройка и оборудоваше этого дома съ 
церквью обошлись въ 2 5 0 0 0 0 рублей. 

Польза такихъ здашй несомненна и города, обязанные пещись о народномъ образовали, а 
въ томъ числе и Саратову къ сожалешю, при быстромъ и почти ежегодномъ возраетан1и коли
чества городскихъ школъ,—не им'вли возможности до сего времени строить такого рода здашя, 
ввиду единовременныхъ большихъ затрать, а почти ежегодно, по мере своихъ средствъ и воз--
можности, строили одно потребное въ данное время для училища здаше и, разумеется, не им'в
ли возможности каждое такое здаше, построенное для одного училища, выстроить со ВСЕМИ 
указанными приспособлешями. залами, научными кабинетами и т. п. и отвечающее всЬмъ требо-
вашямъ науки и гипены. Доказательствомъ такихъ школьныхъ сооружошй служить гор. Сара-
товъ, въ которомъ, въ последнее десятил'Ьие, если я не ошибаюсь, выстроено до десяти 
школьныхъ здашй, но не одно изъ нихъ не удовлетворяетъ потребностямъ школьной гипены, не 
говоря уже о рекреащонныхъ и гимнастическихъ залахъ, научныхъ кабинетахъ и обустроенныхъ 
дюрахъ или садахъ; некоторый же школы помещаются даже въ наемпыхъ домахъ, кое-какъ 
прпспособленныхъ для школъ, но насколько тактя помещешя отвечаютъ школьной гипены и 
и.:.;колько они соответствуют школьному образованно и здоровью учащихся,—локазательствомъ 
ел ужать отчеты нашихъ городскихъ вречей, наблюдающихъ за здоровьемъ учащихся въ такихъ 
школахъ. 

Если, какъ я выше сказалъ, въ последнее десятил*,т1е городъ Саратовъ построиль до 
десяти школьныхъ здашй, израсходовавъ на это, вероятно, не менее 150 тысячъ рублей, то 
несомненно, въ следующее цесятилвпе потребуется построить если не столько же, то по крайней 
Mtpt пять или шесть, и эти вновь выстроенный здашя, ввиду спешности открьтя новой школы 
и сокращешя расходовъ, вероятно, будутъ съ гвми же недостатками которые присущи и ВСБМЪ 
другимъ иашимъ городскимъ школамъ. и если признать, что школа не только должна давать обра-
зоваше, но и укреплять силы и здоровье учащихся, то несомненно, постройка такого рода здашй -
была бы большою ошибкою для Городского Управлешя; постройка же мною предлагавши» здан1я 
избавила бы городъ отъ этой ошибки, это здаше, обустроенное и оборудованное по всемъ пра-;* 
виламъ гипены и школьнаго образования, служило-бы достойнымъ памятникомъ для увековечешя 
великаго дня 19 февраля и учашдеся въ такомь здан1а, пользуясь зцоровымъ и гипеническимъ 
помещен1емъ школы, по окончанш курса не теряли бы свое здоровье, а напротивъ выходили 
бы более сильными и физически и умственно развитыми юношами и съ благодарностью вспоми
нали бы тотъ велишй день, который далъ имъ возможность сохранить свое здоровье и получить 
основательное образоваше, благодаря учебной обстановки школы. 

Для осуществлешя постройки такого школьиаго здашя не потребуется отъ города непосиль-
ныхъ расходовъ и ни особыхъ средствъ на его содержаше, такъ какъ и безъ соружешя такого 
здашя городу будутъ предстоять расходы по постройке школьныхъ здашй и ихъ сооружешй; по
требный же для сооружешя каниталъ 2 0 0 — 3 0 0 т. рублей, считая въ той сумме и оборудован1е 
научными и ремесленными пособ1ями,—следовало бы образовать путемъ займа, который несомненно 
будетъ разрешенъ Нравительствомъ и этотъ заемъ не ляжетъ непосильнымъ и новымъ для го
рода расходомъ. 

Если Комиссия, въ принципе, раздвлитъ мой взглядъ по данному вопросу, то я просилъ-бы более • 
подробныя сведешя по постройке такихъ здашй, чрезъ г. Председателя Комисш собрать, если* 
не заграницей, нанримеръ въ Стокгольме въ Швещи, то въ С.-Петербургскомъ Городскомъ Управ-
лешк, которое уже построило вышеуказанное здаше въ Рождественской части, а впоследствш, 
если это мое предложеше будетъ принято и Думою, то объявить конкурсъ на такую постройку,.. 
или выстроить его по планамъ Петербургская дома, которые, вероятно, не откажется выслать--
Петербургское Городское Управлеше. 

Членъ Комиссш Г. Г. Дыбовъ. 
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5} С о о 5 р а ж е к i я 
къ изысканно средствъ для постройки Народнаго Дома въ г. 

Саратов! 
1. Народный Домъ—учреждено въ полномъ смысл* общественное. 
2. Къ осуществлен^ этого памятника 19-го февраля должны быть призваны все обществен-

ныя силы не только г. Саратова, но и всего местнаго края 
Средства для сооружения Народнаго Дома должны быть собраны путемъ: 

I. П о д п и с к и . 

а) Есть полное основаие предположить, что среди нашихъ знакомыхъ города 
и провинцш найдется 500 чел., которые согласятся вносить ежемесячно по 1 руб., 
что составитъ сумму за 9 лъть (до окончания пятидесятая освобождеше крестьянъ) 54000 руб. 

б) Найдется 500 человт>къ, которые будутъ вносить за это-же время, ежеме
сячно, по 50 к., что составитъ сумму въ 37000 руб. 

Другими словами: найдутся среди нашихъ знакомыхъ —100 челов^къ, которые 
могутъ гарантировать намъ, что они соберутъ среди своихъ знакомыхъ ежегодно 
по 90 рублей. 

2. Ассигновокъ Губернскаго УЪзднаго Земства и другихъ обществъ. 
а) Если Губернское Земство ассигнуетъ по 2000 рублей въ годъ то, это 

составитъ за 9 л-втъ 18000 руб. 
б) Если изъ ВГБХЪ увздныхъ земствъ губернш примутъ участ1е въ Народномъ 

Дом* только пять и если каждое земство будетъ вносить ежегодно по 500 руб., то 
получится сумма • , . . . . 22500 руб. 

в) и Местное Общество Купцовъ и Мещанъ вероятно не откажется ассигновать 
ежегодно по 500 руб., что составитъ 4500 руб. 

г. Общество ремесленниковъ можетъ дать ежегодно по 100 руб . . . . , 600 руб 

3. Пожертвовали. 

а) По предварительной единовременной подписке 10000 руб. 
б) По книжкамъ „десятикопеечный сборъ" 2000 руб. 
в) „ „ „двадцатикопеечный сборъ" , . . . 1000 руб. 
г) По публикащямъ въ газетахъ 5000 руб. 

4. Спектаклей и концертовъ. 
Два раза въ годъ по 500 руб. . ' , • • 9000 руб. 
Такимъ образомъ на долю частныхъ общественныхъ силъ при осуществлен^ 

Народнаго Дома можетъ получиться сумма, съ процентами, около 165500 руб. 
Уменьшимъ эту сумму и примемъ только за 150000 руб., что составляете половину всей 

сметной суммы на Народный Домъ. 
5. Остальную половину сметной суммы должна ш ь Городская Дума ежегоднымъ ассиг-

оован1емъ но 15000 руб., что не можетъ служить слишкомъ болыпимъ обременешемъ для го
родского бюджета. 
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6) Д О К Л А Д Ъ 

Комиссш по разработке вопроса о чествовали БО-ЛТУГНЯГО 
юбилея дня 19 февраля. 

Комишя, приступивъ къ обсуждение возложенной на нее задачи прежде всего старалась-, 
выяснить, какой идеи долженъ отвечать тотъ памятникъ, которымъ городъ более достойно могъ 
бы увековечить память пятидесятилет1я освобождешя крестьянъ. 

День 19-го февраля, одно изъ светлыхъ воспоминали русскаго человека, и актъ осво
бождена изъ рабства многвхъ МИЛЛЮЙОВЪ русскихъ подданныхъ на всегда будетъ выдающейся: 
страницей русской исторш. 40 летъ тому назадъ, мшшонамъ русскихъ подданныхъ была дана 
личная свобода, и они были призваны, освнивъ себя крестнымъ знамев1емъ, на свободный трудъ. 
Черезъ 10 Л'БТЪ Poccin предстоитъ отпраздновать полувековой юбилей этого собьтя и подвести 
итоги того, что сделала она за этотъ перюдъ, пользуясь благомъ данной ей свободы. Вероятно, 
съ грустью придется сознаться, что русскш крестьянину сбросивъ съ себя ц'впи рабства и, 
понявъ всю цену свободнаго труда, далеко не свободенъ еще отъ не менее тяжкихъ, цепей 
умственной тьмы, духовнаго убожества, отчужденности культурныхъ запросовъ, въ которыхъ 
более счастливые слои русскаго общества успели сделать значительные шаги. 

На насъ, современникахъ знаменательного юбилея, лежитъ обязанность стремиться ВСЕМИ 
силами завершить велики починъ Монарха,—дать народу возможность сопричиоенш себя свету 
науки, силъ знанья и культуры. Положить начало, на сколько можно, исиолнешю этого ПОСЛЕД--
няго пожеламя въ Саратов*, Комисаи казалось будетъ дучшимъ памятникомъ освобождена.. 
Посвятивъ своимъ заняшмъ несколько заседаний и выслушавъ иредложемя нт>которыхъ изъ 
г.г. гласныхъ о различныхъ способахъ уввковечешя дня 19-го февраля, Комисйя остановилась, 
какъ на одномъ изъ наиболее отвЪчающимъ поставленной задаче, постройке Народнаго Дома по 
проекту графа Несвельроде, но видоизмъчшвъего въ значительной степени. Изъ проекта Комиссия 
предполагаетъ исключить следующая учреждена: 1) Народный театръ, такъ какъ есть полное осно-
ваш'е думать, что въ течеше 10 летъ г. Оаратовъ обзаведется отд'вльнымъ Народвымъ театромъ. а 
иметь таковыхъ два для города будетъ излишнимъ. 2) Библютеку и читальню, такъ калъ су
ществующая въ город* публичная библютека можетъ считаться достаточной, чисто же народныя 
библшеки, неболышя по разм*рамъ могутъ устраиваться при чайныхъ и столовыхъ, что будетъ 
удобнее сосредоточешя ихъ въ одномъ м'Ьст'Ь. Спеодальныя же небольшая библютеки, какъ бу
детъ указано ниже, будутъ при предполагаемыхъ курсахъ. 3) Залъ для литературныхъ и музы-
кальныхъ вечеровъ. такъ какъ представляется совершенно достаточныхъ иметь одну аудиторш для бе-
свдъ и чтешй, соответственно ее приспособивъ. въ которой могутъ устраиваться и музыкальные вечера.-
4) Гимнастичеекш залъ, кегельбанъ, биллиарды и шахматный залъ, какъ, отчасти не вполне соот
ветствующее тому контингенту посетителей, на который разсчитываетъ Народный домъ, такъ и 
потому, что въ летнее время эти 7 ч Р е ж Д е ш я могутъ быть устроены на открытомъ воздух*. 
5) Детскш прштъ, мелкш кредитъ, дежурство врачей, образцовая поликлиника, спешальный 
залъ, аптека, убежище для хрониковъ и бактершогическая станщя, какъ не строго отвечающее 
идеи Народнаго дома и излишне расширякнще его размеры. За указанными исключениями 
Народный домъ предположенъ съ следующими учреждетями, подробное объяснеНе о назначенш 
каковыхъ изложено въ докладе гр. Нессельроде; 

1) Аудитор1я для беседъ и чтешй на 1500 человекъ въ 2 этажа квадр. саженъ 360 . 
Назначеше такой аудиторе не требуетъ поясненш. Этотъ же залъ, какъ выше было упомянуто, 
послужитъ для концертовъ и вечеровъ. 
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2) Подвижной музей въ 120 кв. саженъ. 
Устройство такихъ музеевъ давно признано весьма важнымъ пособ!емъ, для нагляднаго 

обучешя по встэмъ отраслямъ знашй и ремеслъ при различнаго рода чтешяхъ и сообщен]яхъ. 
3) Курсы по образовательнымъ и спендальнымъ иредметамъ на 500 чел. 1.50 кв. саж. 
4) Залъ для отдыха и развлечешй 100 кв. саж. 
Этотъ залъ долженъ служить рекреашоннымъ заломъ для слушателей курсовъ. 
Чтеше въ большой зал*, нося случайный характеръ и будучи по необходимости краткимъ 

не можетъ удовлетворить т*хъ, кто желалъ-бы по известной отрасли знашй получить бол*е 
полныя познашя и усвоить основательно избранную отрасль. Этому последнему требоваш'ю должны 
удовлетворить курсы; гд* опытные преподаватели въ ц*ломъ ряд* лекщй, съ практическими 
занятиями въ мастерскихъ, будутъ ознакомлять желакицихъ съ различнаго рода производствами, 
давая солидную подготовку для самостоятельна™ труда. 

5) Учебныя мастерсшя для мужчинъ и женщинъ 100 кв. саж. 
Маетершя должны быть оборудованы вс*мъ необходнмымъ для различнаго рода произ-

водствъ, и должны служить необходнмымъ noco6ieMi упомянутымъ выше курсамъ. 
6) Справочное бюро 15 кв. саж. 
Существоваше въ город* н*сколькихъ платныхъ справочныхъ бюро доказываетъ необходи

мость его существован1я, но въ бол*е широкихъ разм*рахъ. 
7) Юридическая помощь 20 кв. саж. 
Полное незнакомство народа съ законов*д*шемъ и недоступность для него юридической 

помощи служитъ болынимъ б*дств1емъ для народа. Помочь въ этомъ отногаеши и предполагается 
учреждендямъ въ Народномъ дом* особаго отд*ла. 

8) Столовая и чайная на 250 челов*къ кв. саж. 150. 
Необходимость столовой и чайной при дом*, гд* будутъ им*ть долговременное пребываше 

массы народа не требуетъ объяснешй. 
Этими восемью отдвлами Комиссия и полагала-бы ограничиться на первое время. 
М*стомъ для постановки здашя* Комиссля нолагаетъ самымъ удобнымъ Московскую пло

щадь, между казармами и тюремнымъ замкомъ, что послужило-бы и украшешемъ города, такъ 
какъ здаше можетъ быть красивой архитектуры и должно быть окружено садомъ. 

Переходя къ обсуждошю стоимости сооружен1я здашя въ нам*ченныхъ разм*рахъ, Комис-
cifl руководствуется сявдующими соображеш'ями: 

Изъ нам*ченныхъ сооружешй пом*щеше для аудиторш предположено въ 2 этажа, а по
тому площадь такового для учета стоимости должна быть принята двойной, т. е. въ 720 кв. 
саж., остальныя площааи составляютъ въ общемъ 655 кв. саженъ. Принимая, что указанная 
площадь нредставляетъ собою полезное пом*щеше, къ ней надо прибавить 2 0 % на ст*ны и 
2 0 % на вестибюли, корридоры, л*стницы, проходы, ватерклозеты и проч. Стоимость квадратной 
сажени 2-хъ ярусной залы принята въ 120 р , а одноярусныхъ въ 150 р. Такимъ образомъ 
получимъ полную стоимость: 

[360 х 2 4- (360 х 2 х 0,20) х 2] х 120 = 120960 
[655 -4- (655 х 0,20) X 2] х 1.50 = 137550 

258510 р. 
Что указанная, въ общихъ чертахъ подсчитанная, стоимость здашя въ 258510 рублей 

близка къ истин* подтверждается т*мъ, что Архитекторомъ А. М. Салько, но просьб* Комис-
сш, составленъ схематичечешй планъ здашя народнаго дома, близко подходящаго къ нам*чен-
нымъ размЪрамъ и н*сколько бол*е детальная см*та. по которой таковой сосчитанъ въ 271550 р. 

Оборудоваше здания на первое время самымъ необходнмымъ, только для начала функщони-
ровашя дома подсчитано Архитекторомъ А. М. Салько въ 21000 руб. Такимъ образомъ общая 
стоимость создашя памятника выражается суммой около 300000 рублей. 

При обсуждеши источниковъ, изт которыхъ можно бы было почерпнуть необходимую сумму, 
Комиссш полагаетъ, что такъ какъ сооружеше этого памятника должно быть д*ломъ всего обще
ства во вс*хъ его слояхъ и не только города Саратова, но и всего м*стнаго края, то путемъ 
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распространена подписокъ, привлечошемъ къ пожертвован1ямь, устройетвомъ концертовъ и спек
таклей, ассигновками Губернскаго и Уйздныхъ земствъ, Обществомъ купцовъ, мгЬщанъ и ремеслен-
никовъ и т. д. въ теченш остающихся девяти лЪтъ можетъ быть собрана сумма въ 150000 р., 
т. е. половина потребной для сооружена здаия, остальные же 150000 руб. должны быть вне
сены городомъ ежегодными ассигновками по смйть1 около 15000 руб. 

Въ случай одобрешя Думой изложенныхъ предположен^ Комиссия полагала-бы для даль-
нМшаго ведешя двла избрать постоянную Комиссш по сбору пожертвованй, на каковую и возло
жить какъ ведеНе двла по привлечена сборовъ, такъ и въ будущемъ заботы по составлснт 
проекта и сооруженш самаго здан!я. 
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Пр и ло ж ен i е VI I I . 

Ушщ'ты по Вопросу объ открытш Ьъ г. СаратобЪ Университета. 

1) Д о к д а д ъ Городской Управы 

объ открыли въ Саратове высгааго учебнаго заведешя. 
1-го декабря 1906 года. 

Вопросъ объ открытш высшаго учебнаго заведеия въ Саратов* не новый. Чтобы убедиться 
въ этомъ достаточно ограничиться справкою объ отношенш Городской Думы къ этому вопросу хвтя 
бы за последнее десятил'впе. 

За этотъ перюдъ Городская Дума неоднократно возбуждала передъ Правительствомъ хода
тайства объ открытш въ Саратове высшаго учебнаго заведемя, при чемъ не останавливалась пе
редъ готовностью къ крупнымъ матер1альнымъ затратамъ ради осуществлешя этого важнаго по 
своему значению д*ла. Такъ въ 1896 году 6 марта Дума постановила: а) возбудить ходатайство 
передъ Министромъ Путей Сообщетя, чтобы предполагаемый къ открьтю 2-й Инсшгутъ Инже-
неровъ Путей Ообщешя былъ открытъ въ г. Саратов*; б) для постройки здан1я института на 
счетъ казны предоставить изъ свободныхъ городскихъ м*етъ или близъ пассажирскаго вокзалъ или 
другое свободное м*сто безвозмездно (въ размер*, какое потребуется для вс*хъ построекъ), в) за счета 
казны Городское Управлеше приняло на себя заботы по пршсканш и найму квартиры на первый 
годъ на 100 челов*къ и г) выдавать ежегодно 5000 рублей на стипендш недостаточнымъ сту-
дентамъ, при чемъ половина стипендш замвщается по назначение Министра Путей Со^бщенш. 
Но удовлетворения ходатайства не последовало. 

Дал*е, въ 1897 г., по докладу Городской Управы Дума 19—-27 ноября постановила возбудить 
ходатайство объ открытш въ Саратов* высшаго агрономическаго института и просить губернское 
земство ярисоединиться къ нему. 7 февраля 1898 года Дума дополнила свое ходатайство сл*-
дующимъ постановлешемъ: отвести безплатно м*сто подъ постройку Института (Губернаторскую 
дачу) площадью 5 дес. 483 сажени, подъ ферму отвести 500 десятинъ, деньгами ассигновать 
150 тысячъ руб. съ разсрочкой на 10 л*тъ, внося ежегодно въ см*ту по 15 тысячъ рублей, про
сить Об-во купцовъ и м*щанъ присоединиться къ ходатайству города и съ своей стороны назна
чить noco6ie. 

Губернское Земство, поддерживая ходатайство Думы, ассигновало 150.000 рублей едино
временно. Но и на это ходатайство города ответа не последовало, в*рн*е всего потому, что вопросъ 
объ открьти новыхъ высшихъ агрономическихъ институтовъ въ Россш остался открытымъ. 

Следующее ходатайство Думы отноеится къ 1899 году, когда постановлешями своими отъ 
17 февраля и 3 марта, она возбудила вопросъ объ учреждена въ Саратов* Политехническаго 
Института съ субмщей отъ города землею и деньгами въ т*хъ же разм*рахъ, которыя были 
установлены въ предыдущемъ году на обустройство, открьше и содержаще аграномическаго Института. 

18 августа 1904 года Дума постановила въ память радостнаго собыия рождешя Наслед
ника Цесаревича—предложить на учреждение высшаго учебнаго заведения въ Саратов* до 50 де-
сятинъ земли, а также до 100 тысячъ деньгами и ходатайствовать передъ Правительствомъ объ 
учрежденш такого учебнаго заведешя въ Саратов* съ присвоемемъ ему имени Наследника Цеса
ревича Алешя Николаевича: ассигнованную сумму вносить по 10 тысячъ въ годъ, начиная съ 
того времени, когда Правительствомъ будетъ р*шено открыть высшее учебное заведете въ Саратов*. 

2 октября 1902 года Дума признаетъ желательныхъ открытie въ Саратов* Ветеринарнаго 
института, для котораго она р*шаетъ отвести безплатно землю. 
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Наконецъ, конецъ 1905 г. и начало 1906 года наполнены энергичными хлопотами Го
родского Управлешя предъ Высшею властью о перевод* Ново-Александр1йекаго сельско-хозяйствен-
наго Института въ г. Саратов*. Въ этомъ году (23 января) Городская Дума установила, что 
для ноддержэмя своего ходатайства, она готова: 1) ассигновать въ помощь Правительству 150 
тыс. рублей деньгами съ рассрочкой уплаты въ течеши 10 лътъ; 

2) безплатно отвести подъ ферму сельско-хозяйственнаго Института 500 десятинъ земли 
по возможности въ близи города, стоимостью свыше 150 тыс. руб., 

3) безплатно отвести въ пред*лахъ города или около городской черты подъ постройку здащя 
института и разныхъ учрежден^ при немъ 10 десятинъ стоимостью, считая по 10 рублей за 
квадратную сажень, въ 2 4 0 тыс. руб. 

3-го же марта 1906 года Городская Дума единогласно постановила увеличить noco6ie на 
высшее сельско-хозяйственное учебное заведете на 100 тысячъ рублей, съ разсрочкою уплаты 
на 10 л*тъ, равными частями. Для поддержашя своего ходатайства Дума избирала особую депу-
тащю для порядки въ Петербургъ и личнаго нредставлеш'я. Но вопросъ и на этотъ 
разъ остался открытымъ... 

Эта краткая схематическая справка показываегъ съ какою настойчивостью Городская Дума 
д*лала чуть ли не ежегодный попытки добиться открытая въ г. Саратов* высшаго учебнаго за
ведения. Она готова была идти на крупныя относительно матер1альныя затраты для скор*йшаго 
осуществлешя своихъ ходатайства Такъ, напр., въ тяжелые д1я городского еамоуправлешя въ 
фипансовомъ отношении 1905 и 1906 годы, Городская Дума р*шила оказать noco6ie на открьгпе 
въ г. Саратов* высшаго учебнаго заведешя въ сумм* свыше 640 тысячъ рублей—деньгами и 
землею. 

Эта настойчивость Думы въ повторенш своихъ ходатайствъ и еще больше отм*ченная выше 
готовность къ серьезиымъ матер1альнымъ жертвамъ показываютъ уже всю важность вопроса объ 
открытш высшаго учебнаго заведешя въ г. Саратов*. Это и естественно. Не надо останавливаться 
на т*хъ выгодахъ. которыя получитъ городь, все его наседоше отъ присутств1я въ немъ высшаго 
культурнаго учрежденгя съ сотнею учащихъ, съ тысячью учащихся, съ его кабинетами, станщями 
и т. д„ это ясно зезъ излншнихъ подробностей. Необходимо остановиться на сображешяхъ о 
польз* ц*лаго края... 

Городъ Саратовъ, наинрупн*й1шй изъ вс*хъ городовъ Средняго и Нижняго Поволжья, яв
ляется естественнымъ центромъ не только Поволжья, по и всего громаднаго юговосточнаго района 
Poccin. Этотъ районъ. связанный жел*знодорожпыми и водными путями сообщения охватываетъ 
громадную площадь губернш: Саратовской, Самарской, Симбирской, Пензенской, Тамбовской. Астра
ханской. Воронежской и Уральской области (не мен*е 12 миллшновъ жителей). Населеше этого 
района—остается удаленнымъ отъ центровъ высшаго образовала. Въ самомъ д*л*. въ то время, 
когда занадъ Poccin обслуживается многими высшими учебными заведешями — городовъ Риги, 
Юрьева, Харькова, Н*жина, Шева, Одессы, Ёкатеринославля,—на весь восточный районъ Евро
пейской Poccin им*ются только 2 выспш школы въ г. Казани. Доказывать, что интересы просв*-
щен1я вынуждаютъ озаботиться открыиемъ высшихъ учебныхъ заведенш именно въ восточномъ 
район* не приходится—это ясно. Но также ясно и то, что эти школы должны быть открыты въ 
первую очередь въ южной части этого района, весьма обширнаго, весьма населеннаго и совер
шенно оетающагося вн* сферы высшаго просв*щетя. Надо указать, однако, еще на одну сто
рону и весьма важную этого вопроса. Юго восточный районъ Poccin, указываемая нами область 
им*етъ важное значеше для русской науки и различныхъ формъ ея нрим*нешя къ жизни-тех-
ник*. Эта область являясь переходной отъ чисто земледвльческой, черноземной полосы къ степной, 
солончакамъ, должна обратить т*мъ самымъ на себя внимаше изсл*дователей теоретпковъ и 
практиковъ. Ея атмосферичесмя явлешя—мгла и т. д.) флора, фауна, почва, наконецъ самыя 
н*дра земли,—вс* ждутъ этого прикоснов*шя науки. И несомн*нко, что люди науки, теоретики 
и практики, оживятъ этотъ край,—искуственное обл*сете, орошеще смягчать климатъ, усилятъ 
плодоносность земли. Падаюшдя садоводство, скотоводство и рыбныя промысла снова возродятся 
къ жизни. Случайный и пока какъ будто безрезультатныя находки жел*зныхъ рудъ и нефтяныхъ 
жилъ, быть можетъ утратягь свою случайность и дадутъ новыя источники нащональнаго богатства. 
Но если все сказанное д*йствительно заслуживаетъ самаго серьезнаго внимашя, если желаше 
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им*ть въ юговосточномъ район* высшее учебное заведеме является въ интересахъ края и Россш 
необходимостью, то та же необходимость заставляете остановиться на город* Саратов*, какъ на 
м*ст*. гд* должна быть открыта эта высшая шола. На этомъ сл*дуетъ остановиться подробн*е. 

Первое. Городъ СаратоЕъ занимаетъ центральное положеше въ этомъ район*. Онъ равно 
удаленъ отъ Симбирска и Астрахани, Уральска или Воронежа. Онъ связанъ жел*знодорожннми 
лингями и водными путями не только со всьми губернскими городами района, но со многими 
и уездными, что не сомн*нно им*етъ крунаое удобство для жителей райоца. 

Второе. Городъ Саратовъ—самый крупный городъ даннаго района, Въ настоящее время 
онъ им*етъ до 207V§ тыс. жителей. На 1 Января 1906 г.) ростъ населена въ немъ чрез
вычайный— за посл*днее десятил*™ оно увеличилось на 6 4 , 3 % . (съ 126173 чел. въ 1895 г. 
до 2 0 7 3 2 5 чел. въ 1905 г.) Надо тутъ же сказать, что главная доля этого прироста иадаетъ 
на иммигрант, приливь населешя изъ указаннаго Bbioie района. Это въ свою очередь ноказы-
ваетъ какъ важность для района такого центра, какъ городъ Саратовъ, такъ и на постоянный 
ростъ города, его торговаго и промышленнаго значетя. 

Третье. Городъ Саратовъ—самая крупная волжская пристань, крупный узловой торговый 
иунктъ для Востока Россш и средней Азш (черезъ Ураньскъ и Астрахань и Касшйское море). 
Въ настоящее время Саратовъ является, крупнымъ обрабатывающим'!, нунктомъ для продуктовъ, 
ироизьодимыхъ указаннымъ райоиомъ—значительное мельничное производство, заводская д*ятель-
ность. маслобойная, кожевенная, салотопенная, мыловаренная и т. д. указываютъ на это. Но 
кром* этого поддерживаются и вновь возникаютъ и тамя предирш'пя, какъ машиностроительныя, 
жел*зод*лательныя, чугоннолитейныя. хлопчатобумажныя, ватныя, цементныя. стеклянныя и друпя. 
Наконецъ и кустарная промышленность нм*етъ значительное распространено именно въ близъ 
лежащихъ къ городу Саратову м*стахъ—увздахъ Саратовской губернш; тамя отрасли кустарной 
промышленности, какъ производство сарпинки, изв'1>стно всей Россш. Все это указываетъ. что 
Саратовъ не только гсографическш самый населенный центръ даннаго района; но центръ эконо
мически—торговопромышленный съ миллшнными оборотами съ постоянной тенденшей къ росту... 

Четвертое. Городъ Саратовъ является крупньшъ иросв*тителънымъ центромъ. До 80 низ-
шихъ учебныхъ заведетй, 20 среднихъ сбщеобразовательныхъ и профессгональныхъ школъ, почти 
черырехсотътыеячные расходы города на нужды иросв*щен1я (до 1 8 % общегородского бюджета), 
яа степень просв*щенности города указываетъ и масса культурныхъ и просв*тительныхь учреж
дений, обществъ и предпр1ят1й. 

Пятое. Будучи крупнымъ весьма населеннымъ и все развивающимся центромъ, городъ 
Саратовъ сможетъ предоставить бол*е другого города удобствъ и для учащихъ и для учащихся 
высшей школы. Къ этому надо добавить, что жизнь въ город* еще сравнительно не дорога. 

Шестое. Саратовская губершя изъ всего указанная района выд*ляется по степени произво
дительности съ одной стороны и по разм*рамъ платежей, уплачиваемыхъ въ государственную 
кассу, съ другой. Все это говоритъ за то, что высшая школа должна быть открыта въ юго-во-
сточномъ район* Европейской Россш, естественнымъ же центромъ этого района является городъ 
Саратовъ. 

Переходя къ типу высшаго учебнаго заведешя, открьте котораго для даннаго района не
обходимо ел*дуетъ остановиться на разрабатываемомъ по словамъ газетъ въ Министерств* На-
роднаго Просв*щешя проект* новаго высшаго учебнаго заведения которое будетъ именоваться ака-
дем1ей. Въ этой академш будугъ сосредоточены вс* безд*йствующш выспия учебныя заведешя 
Царства Польскаго (варшавшй университетъ, варшавшй политехникумъ и ново александргёекш 
сельско-хозьжтвенный институтъ), т. е. это будетъ университетъ съ факультетами прикладныхъ 
наукъ: техническимъ, агрономическимъ. химическимъ. Если указать на необходимость сформиро
вания новыхъ факультетовъ: педагогическаго и ветеринарнаго, райоьъ будетъ обладать универ
сальною высшею школою, котораяда стъ теоретиковъ по разнымъ отраслямъ науки, и иженеровъ-строи-
телей, спещалистовъ водныхъ сооружешй, и ученыхъ аграномовъ, л*соводовъ и ветеринаровъ, и, 
на конецъ тохниковх различныхъ спешальностью. Изучеме края, развитсе его просв*тительныхъ 
и торгово-нромышленныхъ иредир1ят1й найдутъ себ* опытныхъ и знающихъ руководителей, которые 
принесутъ новыя ц*нности въ общее богатство—матерхальное и духовное всей страны. 

Заканчивая свой докладъ Городская Управа иметь предложить Городской Дум* сл*дующее: 
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] . Возбудить ходатайство передъ Правительствомъ о переводе бездййствующихъ высшихъ 
учебныхъ заведешй Царства Польскаго (университета, политехникума и сельско хозяйственная 
института) въ городъ Оаратовъ. Однако, такъ какъ переводъ п/влаго yqe6Haro заведе^я слишкомъ 
громоздкое и нескорое д*ло, то просить о немедленномъ переводи въ Саратовъ гвхъ факульте-
товъ, преподаваше на которыхъ не требуетъ дорогихъ и сложныхъ учебныхъ noco6ift(напр., юри
дически, исгорико-филологичеекш, математический). Для нихъ необходимо иметь одно лишь по-
мещеще, но несомненно, что городъ приметь всв миры къ тому, чтобы подыскать требующаяся 
помт>ш,ен1я. 

Последила телеграфный сообщения подтверждаюсь правильность указываемаго пути. Телег
раммы отъ 23 ноября Россшскаго Телеграфнаго Агентства гласятъ: 

„Совъть министровъ въ засвданш 20 ноября, обсудивъ заключите совьта Императорскаго 
Варшавскаго университета по вопросу о современномъ положен!» этого университета и его про-
фессорскаго состава и соображения Министра Народнаго Просвъщенья, призналъ. что Варшавскш 
университетъ, помимо своего ученаго и просвъ'тительнаго значен1я для края, является, прежде 
веего, учреждетемъ государственным^ удовлетворяющимъ потребности просвещения всей имперш, 
поэтому упраздневле его въ томъ или иномъ вид* недопустимо. Варшавшй государственный 
университетъ открыть въ Варшав-в и долженъ остаться въ Баршавт,. Иолько пока продол
жается, вынужденное бездгъйствье, силы а средства этого университета могутъ быть 
временно использованы для нуждъ высшаго просвтценгя въ другомъ мгьстгь Россги. 
1аковое заключенье Совгьта Министровъ 6-го ноября удостоилось Высочайгиаго ут
верждения". 

О такомъ временномъ использованш силъ и средствъ высшихъ учебныхъ заведенШ Цар
ства Польскаго въ город* Саратов* и предполагаем ходатайствовать передъ Правительствомь 
Городская Управа. Для поддержания ходатайства Думы Городская Управа предлагаетъ избрать 
теперь же особую депутащю для ПОЕЗДКИ ВЪ столицы и др. города, по мир* надобности, и 
личнаго представительства. На расходы по по-вздк-в денутатовъ • открыть Управ* особый кредитъ. 
Просить г. Саратовскаго Губернатора утвердить настоящее постановлеше Думы, не выжидая 
установленнаго срока. Просить г. Саратовскаго Губернатора, а также почетныхъ гражданъ города 
Саратова поддержать настоящее ходатайство Городской Думы. 
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2) Д О К Л А Д Ъ 

депутацш Саратовской Городской Думы по вопросу объ от
крыли вт> г. Саратов* университета. 

(Засгьдате Думы 19 декабря 1906 г.). 

Ниженодписавнпеся им*ютъ честь представить Саратовской Городской Дум* докладъ о своей 
но*здк* въ Петербурга для поддержания передъ Правительствомъ ходатайства и выяснемя необ
ходимости основанья въ Саратове университета. 

Передъ отъ'Ьздомъ своимъ намъ удалось устроить два совм*стныхъ зас*дамя съ членами 
университетской Комиссш, избранной Саратовскимъ Губсрнскимъ Земскимъ Собрашемъ. На пер-
вомъ зас*данш отъ города присутствовали г.г. Коробковъ, Волковъ, Дыбовъ, Лебедевъ. Захаровъ, 
Романовъ. Лаговскш, Никитинъ и Салько, а отъ Губернскаго Земства г.г. Ознобишинъ, Усовъ, 
Исвевъ, Олсуфьевъ, В. С. Кропотовъ и др., а также и профессоръ И. В. Никольский. Совме
стному сов*щамю нами было сдЬланр предложеме, чтобы городъ Саратовъ и Саратовское Гу
бернское Земство сообща возбудили ходатайство о перевод* изъ Варшавы въ Саратовъ универ
ситета, на основами т*хъ данныхъ, которыя представилъ профессоръ Варшавскаго университета 
г. Никольскш въ Городской Дум* и въ Земской Комиссш, и во 2-хъ чтобы городъ и земство 
ассигновали необходимый на постройку здашй средства, каковыхъ потребуется до 1 миллюиа руб. 
въ течеми 4 л*тъ, т. е. по 250.000 руб. ежегодно.' Тутъ же было выяснено, что единственная 
возможность найти такую сумму—это долгосрочный заемъ. Принимая во внимаме, что въ настоя
щее время на денежномъ рынк* процентъ но займамъ дошелъ до 6 % годовыхъ, то ежегодная 
сумма платежей % и погашения въ 1 % должна равняться 70.000 руб. 

На этомъ первомъ зас*данш отдельные члены той и другой Комиссш обменялись по этому 
вопросу своими мн*мями. Гласные Городской Думы указывали, что финансовое положевче города 
въ настоящее время находится въ тяжеломъ положеми и считали справедливымъ, чтобы земство 
участвовало въ большей половин* ежегодныхъ платежей по предстоящему займу, ч*мъ Городская 
Дума. Гласные Губернскаго Земства также ссылались на неурожай во всей губерти и трудность 
для населен1я выдержать новое обложеме земель оц*ночнымъ сборомъ; вм*ст* съ т*мъ они до
казывали, что всю экономическую выгоду отъ университета получить городъ Саратовъ. а не 
у*зды. Поел* обм*на мн*нш р*шено было, чтобы каждая комиссия обсудила этотъ вопросъ пред
варительно въ своей сред*, загвмъ снова собрались бы об* комиссш вм*ст* и сд*лали бы опре-
д*ленное предложение. 

На сл*дующш день, 6 декабря, Городская Комисмя въ состав* г.г. Коробкова, Волкова, 
Дыбова, Романова и Лаговскаго иришли къ заключемю, что настроеме гласныхъ Губернскаго 
Земства на предыдущемъ зас*данш было крайне не благощлятно для того, чтобы Земство могло 
принять большую половину платежей по предлагаемому займу, а потому р*шили предложить Дум*, 
чтобы городъ принялъ на себя половину платежей % и погашемя по займу, о чемъ и поста
новила довести немедленно до св*д*шя Комиссш земскихъ гласныхъ. Предложеме Городской Комиссш 
совпадало съ постановлешями Саратовской Городской Думы. Въ зас*данш 1 декабря 1906 г. 
Дума подтвердила готовность ассигновать на устройство университета т* же средства, каия она 
уже ран*е предлагала въ помощь правительству при ходотайств* объ учреждеми другихъ высшихъ 
учебныхъ заведемй. Предлагавшаяся городомъ помощь на переводъ Ново-Александршскаго 
Сельско-Хозяйственнаго Института состояла изъ земли и въ денежной еубсидш, что составило бы 
сумму не мен*е 500000 руб. 
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Въ этотъ же день 6-го декабря, состоялось 2 общее собрате об'Ьихъ комиссий и па немъ 
та и другая сторона пришли къ следующему соглашение: Саратовская Городская Дума и 
Саратоьское Губернское Собран!е на постройку зданш асигнуютъ но 500.000 руб. и следова
тельно, платежи % к погашешя должны быть поровну; при чемъ та сумма, которая причитается 
въ обложенш губернскаго земства на оценочный сборъ съ недвижимыхъ имуществъ города Сара
това, должна исключиться изъ суммъ платежей Городской Думе, т. е. другими словами, Город
ская Дума уплачиваетъ на 3—5 тыснчъ рублей менее, чемъ Губернское земство. Срокъ займа 
около 33 лт»тъ. Cot Комиесш таковое соглашено постановит предложить на усмотрите Думы 
и Губернскаго Земскаго Собратя. 

Заручившись такимъ соглашешемь, мы надеялись, что денежный вопросъ разрешится благо-
пр1ятно земствомъ и городомъ и наша задача должна была существенно облегчиться.—Въ Петер
бурга мы пргЬхали въ пятницу утримъ 8 декабря. Немедленно но npi-Ьзд-в, депутата г. Волковъ 
отправился къ профессору Н. В. Амалицкому, Председателю Комиесш профессоровъ Варшавскаго 
университета, которая назначена для рвшешя вопроса о городе, въ который долженъ быть пере-
веденъ Варшавшй университетъ. 

Профессоръ Амалицмй сообщилъ, что въ среде профессорской комиесш мало думали о 
Саратове, какъ о месте будущаго университета, такъ какъ у нихъ не было никакихъ сввдвнш 
о томъ, желаеть ли Саратовъ иметь у себя универеитетъ, а потому онъ не быль поставленъ въ 
кандидаты. Председатель уже имелъ телеграфный сообщешя изъ Саратова отъ профессора Ни
кольская, Для него Саратовом изввет1я были неожиданной новостью и оказалось, что Сара
товская депутащя явилась первою въ Петербурга. Для ознакомления депутатовъ съ положешемъ 
дела о переводе университета изъ Варшазы и для подробнаго выяснения условий существования 
будущаго университета профессоръ Амалицкш пригласилъ насъ въ свою квартиру вечеромъ того 
же дня, на совместное заседание съ профессорской комиссией. Въ комисеш мы узнали следующее: 
Варшавшй университетъ, а также все высппя учебныя заведешя въ Царстве Польскомъ закрыты 
по Высочайшему повелЬню впредь до успокоения всего Польская края. Въ виду того, что профессор- | 
скш персоналъ университета и другихъ высшихъ учебныхъ заведенш бездвйствуетъ, а сумма на 
содержавле этихъ учрождешй продошаетъ расходоваться. Советь Министромъ, по предложение 
Министра Народная Нросвещешя, постановилъ временно перевести университетъ, ветеринарный 
институтъ, Политехникумъ, Ново-Александршскш Сельско-Хозяйственный Института въ другой 
какой либо городъ. Меетонребываше будущаго Политехникума предполагаютъ на юге Poccin въ 
Новочеркасске или Ростове на Дону. Еще не определено, где будетъ Ново-Александршскш 
Сельско-Хозяйственный Институтъ, но гор. Курскъ очень домогается иметь его у себя. Прежшй 
Министръ Народная Просвещеня гр. Толстой уже высказывался за Курскъ. Относительно универ
ситета намечено 6 яродовъ. На первомъ месте стоялъ Воронежъ, затемъ города: Витебскъ, 
Ярославль, Смоленскъ, Нижнгё-Новгоридъ и Саратовъ. Всемъ яродамъ и земствамъ предложены 
одинаковый условия для перевода.Изъ нихъ главнейшее считается известная уже денежная иомощь -
Университету въ 1 миллшнъ на постройку зданш. Также существенное значенГе имеетъ перво
начальное иользоваше местными больницами и ихъ учрежденями для медицинская факультета. 
Хотя университетъ переводится изъ Варшавы какъ бы временно, въ видахъ использовангя для 
науки и для русская юношества бездействующая профессорская персонала и средетвъ, отпу-
скаемыхъ на него, но какъ долго будетъ нродолжаьтся это временное удален1е университа изъ 
Варшавы—неизвестно. Но мненпо профессоровъ, настроегие и волненя польского общества и 
польская студенчества зашли слишкомъ далеко и врядъ ли въ ближайшемъ будущемъ можно 
разсчитывать на успокоене и возобновлено занятш. Но въ Варшаве, согласно мнешю Совета 
Министровъ, Высочайше утвержденному, можетъ быть только русскш университетъ. Въ настоя
щее время при переводе университета изъ Варшавы въ другой городъ не требуется никакихъ 
новыхъ средетвъ на его содержание, такъ' какъ они, согласно государственной смете, продолжаютъ 
отпускаться изъ Казначейства. Министерство Нороднаго Просвещеня домогается получить отъ 
какого либо города 1 мнллюнъ рублей на постройку здаия университета во 1 -хъ потому, что 
Советъ Министровъ постановилъ, что новыя деяежныя ассигновки должны быть испрашиваемы 
чрезъ Государственную Думу, а смета на 1907 г. уже составлена, во 2-хъ потому, что оно 
не надвется отъ Министерства Финансовъ получить эту сумму, всл1цств1е ствененнаго положения 
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финансовъ. Съ другой стороны Министерство Народнаго Просв'Ьщешя и профессора желаютъ на
чать заняпя въ университет* съ осени 1907 года, а къ постройкамъ здашй приступить лътомъ же. 
Въ будущемъ постройка университета, клиникъ и обзаведеше научными кабинетами, библютекой, 
лаборатор!ей и проч, должны простираться по смете до 41/а миллкшовъ. Если же Варшавшй 
университетъ возобновить свою деятельность, то на содержаще его или переведеннаго универси
тета должны быть непрошены новыя ассигновки изъ средствъ Госуцарственааго Казначейства. Такимъ 
образомъ уже въ настоящее время Министерствомъ Народнаго Просвъчценья предрешено основаш'е 
новаго университета въ одномъ изъ русекихъ городовъ. Въ этомъ заееданш мы прежде всего 
передали профессорской комиесш, что есть возможность, что Саратовская Городская Дума и Са
ратовское Губернское Земство ассигнуютъ требуемыя средства до 1 миллюна руб. на постройку 
университета. Эту уверенность мы основывали на выше сказанномъ соглашении Городской и Зем
ской Комиесш. Загвмъ мы дали подробный сведвшя о Саратове и Саратовской губ., а также 
и тяготеющихъ къ ней губорнш, указали, что Саратовская Дума постановила принимать меры 
къ тому, чтобы обезнечить безплатное ноывщете для университета и его учреждешй въ первые 
2 года. Повидимому наши СВБД-БШЯ и подробный разъяснения удовлетворили требовамя профессорской 
Комисс1и и намъ было сказано членами ея, что теперь Саратовъ въ выборе места для перевода 
университета можетъ быть поставленъ одннмъ изъ первыхъ кандидатовъ. Въ особенности это 
обстоятельство было подчеркнуто профессорами на 2-мъ заееданш деиутатовъ съ комиесгей. Изъ 
объяснешй, данныхъ намъ г.г. профессорами, мы убедились, что въ вопросе о выборе города для 
университета ихъ мнен1е передъ Министерствомъ Народнаго Просвещен1я имеетъ большое значев!е. 
На этомъ заевданш нрофессоръ Амолицкш сообщилъ, намъ, что онъ уже известиль Товарища 
Министра Народнаго Просввщешя 0. II. Герасимова о прибытш Саратовской депутацш, и г. 
Герасимовъ соглаеенъ принять насъ на следующш же день, т. е. 9 декабря. По сообщенш 
прфессора Амалицкаго г. Герасимовъ хорошо осведомлень съ вопросомъ о переводе изъ Варшавы 
университета. Г-ну Герасимову мы изложили наше ходатайство въ той же форме и съ теми же 
подробносями, какъ мы уже это делали профессорской комиесш. Особенное внимаше г. Гераси
мовъ обратилъ на возможность для города и земства реализащи долгосрочна го займа. Очевидно 
денежной стороне вопроса Министерства Народнаго Просвещешя лридаетъ существенное значеше. 
Г. Герасимовъ указалъ на то. что бы городъ возможно полно обосновалъ свое ходатайство о 
займе передъ Министерствами Внутреннихъ Делъ и Финансовъ. Въ это время въ Министерство 
Народнаго Просвещемя пр1ехалъ г. Министръ Народнаго Просвещешя Н. М Фонъ-Кауфманъ 
которому мы были представлены г. Герасимовымъ. Передъ г. Кауфманомъ мы особенно настаи
вали, что Саратовъ давно хлопочетъ объ открытш въ немъ какого-либо высшаго учебнаго заведе-
н1я. Указали ему на географическое значеше для средняго Поволжья Саратова, напомнили ему, 
что Саратовъ въ деле постановки первоначальнаго народнаго и средняго образовамя стоитъ выше 
вевхъ городовъ, домогающихся университета. Министръ призналъ, что Саратовъ имеетъ право на 
учреждеше въ немъ университета. На нашъ вопросъ, что же онъ можетъ сказать въ ответъ, на наше 
ходатайство, г. Министръ сказалъ, что по его мнетю Саратовъ долженъ получить какое либо высшее 
учебное заведете. Мы передали ему обширную записку, въ которой возможно полно были изложены 
мотивы нашего ходатайства. Г . Герасимову и г. Кауфману мы сообщили, что намерены также пред
ставиться и г. Председателю Сов-вта Министровъ П. А. Столыпину. Министръ г. Кауфманъ также 
довольно подробно старался выяснить какими рессурсами обладаетъ городъ Саратовъ и земство для 
осуществлена займа и обратилъ также наше внимате на то, чтобы Министръ Внутреннихъ Делъ 
способствовалъ разрешенш вопроса о займе. 

Для того, чтобы получить разрешен!е отъ Министра Внутр. Делъ представиться ему, мы 
въ первый же день нашего пр1взда обратились съ просьбой къ I. Г. Кноллю, правителю делъ 
Министра Внутр. Делъ, чтобы онъ доложилъ Министру о нашемъ желанш. 

Мы получили приглашено явиться въ ЗимнШ дворецъ въ ионедельникъ въ 21/i часа по
полудни. Утромъ этого дня мы получили отъ Секретаря Саратовской Городской Думы Н. Н, 
Сиротинина следующую телеграмму: „Земство даетъ 370 кварталъ со всеми постройками въ 
цолное расиоряжен1е университета, сохраняя ежегодную ассигновку 85 тыс. на Александровскую 
больницу. Деньгами сто тысячъ на приспособлен!^ Александровской больницы. Псих!атриче-
скую лечебницу, оставляя за собой, передаетъ университету въ пользоваме. Ходатайствуешь а 
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преимуществе для уроженцевъ Саратовской губернш при поступленш вь университета". 
Такимъ образомъ наша уверенность, что Саратовъ можетъ дать I миллюнъ, сильно поко

лебалась. И въ доклад*, представленномъ нами Председателю Совета Министровъ, мы уже съ 
некоторой осторожностью упомянули, что Городская Дума подтвердила готовность ассигновать и 
на устройство университета те же средства, каьчя она уже предлагала въ помощь правительству 
ранее; средства эти мы оценили въ 5 0 0 0 0 0 руб. 

Г. Председатель Совета Мннистровъ встретилъ насъ очень любезно и радушно, какъ зна-
комыхъ ему саратовцевъ, и съ первыхъ же словъ сказалъ, что онъ знаетъ цель нашего пр1езда 
вь Петербурга. Онъ сказалъ, что русшй университетъ въ Варшаве долженъ существовать. Онъ 
уверенъ. что какъ только поляки убедятся, что онп не получатъ польскаго госудерственнаго уни
верситета, они снова возвратятся учиться въ Ввршавскш университетъ, а потому врядъ ли 
имеетъ какой либо интересъ временное пребываме университета въ Саратове или въ другомъ ка-
комъ либо городе. Мы ему напомнили, что Министръ Народи. Просвещеюя принцишально пред-
решилъ ocuoBanie новаго постояннаго университета, если возобновится деятельность Варшавскаго 
университета. 

— Это другой вопросъ. Я также думаю, что университетъ долженъ быть учрежденъ именно 
въ Саратове, но я не думаю, чтобы въ настоящее время средства Государственнаго Казначейства 
делать многомил1онныя затраты, хотя бы и на университетъ. 

„Министерство Нар. Просвещ. первоначально предполагаете обойтись при переводе универ
ситета теми ассигновками, какими оно уже- располагаете. Мы надвемся, что, въ будущемъ поло-
жеше страны изменится къ лучшему и у казны найдутся средства на нашъ универтитетъ. 

— Я тоже верю, что въ недалекомъ будущемъ наше отечество возродится къ лучшему.. 
Уже теперь наши финансы, сверхъ ожиданья улучшились, хотя не настолько, какъ я думаю, 
чтобы теперь же вносить въ смету милгонные затраты. Но ассигновки безъ Государственной Думы 
не могутъ быть разрешены. 

„Мы слышали, что вопросъ о переводе университета изъ Варшавы не будетъ виесенъ въ 
Государственную Думу, а решится въ порядке 87 ст., именно потому, что Министерство Внутр. 
Делъ не добивается новыхъ ассигновокъ. И для ускорешя решешя этого вопроса желательно 
было бы разсмотреть его до открьтя Государственной Думы. 

— Это вопросъ. Но согласно этой же статьи министръ обязанъ въ течеше 2 месяцевъ 
представить Государственной Думе на ея усмотрен1е свое распоряжете. 

Мы старались свое ходатайство насколько возможно осветить съ разныхъ сторонъ. Министръ 
задалъ вопросъ: „Какимъ образомъ вы думаете осуществить заемъ. Ведь свои облигащонные 
займы вы еще не реализовали, и они у вась хранятся запертыми въ шкафахъ". 

На это мы ответили, что лучшШ и наиболее простой способъ получить деньги—это взять 
ихъ подъ залогъ части городской зеили въ одномъ изъ земельныхъ банковъ. И въ этомъ отно-
шенш мы надеемся на Вашу поддержку. Вы, какъ министръ Внутр. Делъ разрешите Город
ской Думе залогъ земли. 

— Это требуетъ более подробной обработки вопроса. 
При прощалпи съ П. А. Столыпинымъ мы спросили его: „Что же Вы, Ваше Высокопре-

воеходительство прикажите сказать Саратовской Городской Думе въ ответь на ея ходатайство"— 
Кланяйтесь Саратовской Городской Думе. Скажите ей, что въ вопросе объ университете я ея 
союзникъ. Но векселя не дамъ. 

Мы раскланялись и передали ему по возбужденному нами ходатайству докладную записку. 
Koniio съ нея впослелств1и мы передали и Товарищу Министра Нар. Проев, г. Герасимову. 

Такимъ образомъ мы исполнили, какъ умели, поручете, возложенное на насъ Городской 
Думой. На основанш всего вышеизложеннаго мы решаемся доложить Думе, что вопросъ быть 
или не быть, въ г. Саратове университету завиеитъ главнымъ образомъ отъ Саратовской Го
родской Думы. Надежда на помощь Саратовскаго Губернскаго Земства должна быть оставлена. 
Мы предлагаемъ* Городской Думе принять полностью на средства города осуществлете займа въ 
1 миллюнъ и предложить эту сумму Министерству Нар. Просвещ. равными частями въ течен1е; 
4 летъ. 
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а) Д О К Л А Д А 
по вопросу о займ-в на постройку и оборудоваше учреждение 

университета. 

(Зааъданге Думы 3 января 1907 г.). 

Городскимъ Головою получена изъ Петербурга отъ профессора Амалицкаго 31 минувшаго 
декабря телеграмма слъдующаго содержашя: 

„Для уравнешя Саратова, Нижнимъ, Воронежемъ, Витебскомъ, желательно уплату ассигно-
ваннаго городомъ на постройку оборудования ииллша разложить на два года 1907 и 1908 но 
пятисотъ тысячъ ежегодно, постановлено Думы необходимо дополнить, что деньги ассигнованы, 
какъ на постройку, такъ и на оборудоваше учреждетя—ОТВ'БТЪ не позже 5 января. Амалицкш". 

Городская Управа, предлагая въ своемъ докладе ассигновать миллшнъ, имела въ виду 
произвести заемъ . въ земельныхъ банкахъ, нутемъ залога городской земли. Заемъ этотъ могъ 
быть произведенъ лишь съ разрешешя Министра Внутреннихъ Двлъ, Управа полагала при 
зтомъ, что тяжесть процентовъ по займу, при условш разсрочки на 4 года, не будетъ обреме
нительной: на первый годъ, исходя изъ существующей цены денегъ. пришлось бы уплачивать за 
250 т. р. но 7 0 / о — 1 7 5 0 0 р. При пастоящихъ финансовыхъ услов1яхъ это не представило бы 
значительныхъ затрудненш; правда въ последующее годы платежъ по займамъ увеличивался бы, 
но перюдъ, вь течете котораго былъ бы законченъ заемъ, настолько нродолжителенъ, что въ 
течете его возможно было ожидать измЬнешя условЙ денежнаго рынка въ благопр!ятную сторону 
для реализащи остающихся частей займа, а также и для общаго улучшетя финансоваго поло
жения города. Въ то же самое время сущесгвовате университета за четыре года успело бы ока
зать свое в.шше на экономическую жизнь города, что отразилось бы благопр1ятно и на состоянш 
городской кассы. Наконецъ за этотъ пермдъ должно было бы войти въ силу новое городовое 
положеше, которое несомненно дало бы городу новые источники обложешя. 

Все изложенное позволяло надеяться, что черезъ четыре года, когда платежи по займу до
стигнута своего максимума (до 70 т. р., въ томъ случае, если бы цЪна денегъ не понизилась 
противъ теперешней), еостояше городской кассы значительно улучшится и платежи эти для города 
не будутъ обременительны. 

Нельзя того же ожидать при уеловш реализащи въ два года. Прежде всего реализация за 
одинъ годъ 500 т. р. будетъ затруднительна. Поступлеше на денежный рынокъ бумагь сразу на 
указанную еумму можетъ понизить ц6ну бумагъ земельныхъ банковъ и следовательно реализащ'я 
пройдетъ при менее благопр]'ятныхъ услов1яхъ. Городской кассе придется при этомъ въ первый 
же годъ уплачивать крупную сумму процентовъ. Разсчитывать на улучшеше финанеоваго положе-
Н1я города за промежутокъ въ два года—конечно, мало основашй. Не успеютъ также за это 
время сказаться и благопр1ятиыя экономичешя послъ\дств]я существовдшя университета, который 
даже не можетъ и открыть за 2 года всвхъ своихъ курсовъ. 

Едва ли также можно ожидать за указанный першдъ введетя въ жизнь новаго городоваго 
положешя и городу придется разсчитывать только на те ресурсы, которые даются существую-
щимъ городовымъ положешемъ. 

Главнейшимъ источникомъ увеличешя Городскихъ доходовъ по этому положетю является 
оценочный сборъ. Сборъ этотъ даеть въ настоящее время 2 1 0 2 9 1 р. 

Для взимашя этого сбора берется 5 8 % оценки. Если ввести въ обложеше полную оценку, 
то это дастъ плюсъ на 15259 р. 
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При этомъ однако надо принять во внмаше, что городшя смт/гы за послйдше годы со
ставлялись съ дефицитомъ. Въ 1906 г. дефицитъ этотъ достигъ 183 т. р. На 1907 г. смйта 
составлена съ дефииитомъ въ 138 т. р. 

Такое ненормальное положен1е не можетъ длиться сколько нибудь продолжительное время; 
поэтому значительная доля превыгленгя оц'Ьночнаго сбора, въ случай введешя въ обложеше пол
ной ОЦ/БНКИ, пойдетъ на покрьше дефицита, а часть также и на удовлетвореме неизбежно воз
растающей ежегодно смт>ты расходовъ. 

Изложенныя соображешя приводятъ Управу къ выводу о крайней затруднительности для 
города при настоящихъ услов1яхъ приняйя предложена профессорской коллепи. 

Тт,мъ не мен-ве Управа не считаетъ возможнымъ высказаться за отклонение этого пред-
ложентя. Учреждена университета имйегь громадное значеше для цЬлаго края не только въ 
настоящих моментъ, но и, главнымъ образомъ, въ интересахъ будущаго. Культурно-просвт>титель-
ное и экономическое вл!ян1е университета сказывается и непрерывно наростаегъ въ длинномъ рядт> 
лт>тъ. Учрежден1е новаю университета требуетъ крупныхъ финансовыхъ жертвъ отъ государства, 
а потому и бываетъ явлешемъ р'вдкимъ. Влагопр1ятный случай, который предоставляется теперь 
для Саратова, разъ онъ упущенъ, можетъ не повториться въ течеше многихъ десятилНтщ. Меж
ду ГБМЪ, затруднительное финансовое положеше, испытываемое теперь городомъ, какъ и всей 
страной, есть, во всякомъ случай, явлеше преходящее. 

Въ виду этого, Управа считаетъ себя нравственно не въ правъ\ въ интересахъ цйлаго края 
и будущихъ иоколйшй, решать изложенный вопросъ отрицательно. Гласные Думы осведомлены о 
положеши городскихъ финансовъ, а также и объ ебщемъ экономическомъ положеши не ментве* 
чъчмъ Управа, почему Управа и вносигъ вопросъ о займи въ 1 милл. въ течеше двухъ лить на 
усмотр-вше Думы. Съ своей стороны члены Управы заявляютъ, что они, какъ гласные, будутъ-
голоеовать за приняэте предложетя профессорской коллепи. 
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А) Д О К Л А Д Ъ 

депутацш о результатахъ поездки въ Петербургъ по дЪламъ 
Университета. 

(Заслъдате Думы 13 тля 1907 года). 

„Посл'Ь роспуска Государственной Думы въ местных* газетах* появилась агентская теле
грамма о томъ, что въ виду роспуска открьте университета в* Саратов* отложено на годъ. Между 
т+>мъ незадолго иредъ этимъ я нолучилъ несколько иисемъ, изъ которых* было видно, что члены 
комиссии сп*ншо заняты выработкою проекта плана и см*ты на постройку здашй университета, а 
также его организащей. ПредсЬдатель комиссш сообщил* въ одном* изъ писемъ, что постанов
ление сов*та министровъ об* основан]и университета въ Саратове подписано министрами и вм*ст* 
съ законопроектом* будетъ на-дняхъ подписано Государемъ. Такъ какъ означенная телеграмма шла 
въ разр*зъ съ нисьмами, то я нослалъ въ тотъ-же день телеграмму въ Петербургъ профессору 
Амалицкому, въ которой спрашивалъ: „в*рно-ли газетное изв*спе, не нужно-ли поехать депута
цш?" Профессоръ Амалищй прислал* отв*тъ, что 11 шня онъ былъ съ докладом* у министра 
народнаго просвътценгя, все остается по старому, и. если понадобится депутаидя от* города, онъ 
ув*домитъ. Я передал* содержаше ответа городскому голове и Г. Г. Дыбову. Обсудпвъ телеграмму 
втроемъ, мы пришли къ заключешю, что отв*тъ не ясен*, и я вновь послал* телегрммму съ изло-
жешемъ опасешй и вопросом*: есть-ли надежда, что занятая въ университет* в* Саратове на
чнутся осенью? На это был* получен* отв'ьтъ, что законопроект* объ университет*1 вносится 
срочно министром* народнаго просв*щетя въ Государственную Думу въ ноябри, вопросъ-же о 
начал*1 занятШ остается открытым*. По возвращен in изъ думскаго засьдашя. въ которомъ были 
доложены полученныя св*д*шя. Я нашелъ у себя дома телеграмму такого содержашя- „крайне 
желательны немедленные личные переговоры съ членами депутацш". Поел*1 такого изв*щешя 
городской голова и Дыбовъ просили меня поьхать въ Петербург*, въ тот* же день я у*халъ. 

В* Петербург* я узнал*, что вопрос* о новом* университет* вообще и в* Саратов* въ 
особенности за последнее время принял* не совсъмъ благоир1ятный оборотъ. Какъ въ сов*т* ми
нистровъ, такъ и въ некоторой, вл1ятельной части общества, въ особенности от* крайней правой 
прессы, выдвинуты были сильныя возражешя против* университета. Наиболее ярким* выразите
лем* этого протестующего течения явилась газета кн. Мещерскаго „Гражданин*". Еще въ апр*л* 
предъ зас*дашемъ сов*та министровъ газета поместила очень ръзкую статью, преисполненную 
негодовашя противъ основания университета, да еще въ Саратов*, Министра, внесшего проект*, 
газета ириравнивала к* изм*нникамъ своему Государю. Дал*е я узналъ, что журнал* совъта ми
нистровъ еще не утвержденъ Государемъ. Появились слухи, что проектъ может* быть отсрочен* 
на неоцред*ленное время. Лица, расположенный къ Саратову, рекомендовали немедленно чрез* 
депутацш от* города возобновить, гд* надо, ходатайство и, въ крайнемъ случа*, попытаться ис
просить ауд1енщю у Государя. Въ тот* же пргвзд* я узналъ, что в* совьт* министровъ вопрос* 
о новомъ университет* ирошелъ благопр1ятно, благодаря преде*дателю сов*та II. А. Столыпину и 
министру народнаго просв*щетя II. М. Кауфману, а на Саратов* остановились исключительно 
всл*детвш настройчивости и обстоятельной аргументами II. А. Столыпина. Очень сильное возра-
жев1е против* Саратова выдвинулъ министръ финансов* В. Н. Коковцевъ. Он* высказал* ув*-
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ренность, что ни Воронежъ, ни Саратовъ не въ состоянш выполнить своего обълцашя—миллюка 
рублей на устройство и оборудовало университета, такъ какъ, но его сввдъшямъ, финансовое 
положено (Саратова въ плачевяомъ cocroiflHia. 

П. А. Столыпинъ указывал!,, что вообще при открытш новаго университета нельзя бази
ровать только на денежной помощи города. Саратовъ легче другихъ городовъ можетъ найти деньги, 
такъ какъ имъетъ 70,000 десятинъ земли. Друпе министры, какъ наприм'връ, Шванебахъ, ука
зывали, что вообще въ настоящее время учреждевля новаго университета нежелательно, въ виду 
волненш учащейся молодежи. Население Саратова и Саратовской губернш и безъ того револю-
iiioHHo настроено и сосредоточение волнующейся учащейся молодежи будетъ еще болъе поддержи
вать и укреплять это Hacrpoenie. Вопросу о саратовскомъ университете въ совьтт. министровъ 
было посвящено подрядъ два длинныхъ вечернихъ засъдан1я. На основанш собранныхъ данныхъ 
я убедился, что саратовскому университету грозить серьезная опасность и даже полная неудача 
несмотря на благопр1ятное разръшеше въ совътъ министровъ. Особенно сильно безнокоила меня, 
что въ течеше 2—3 недель Государь Имнераторъ не утвердилъ журнала совета министровъ. По
этому срочными телеграммами я вызвалъ городского голову и г. Дыбова. прося ихъ пргвхать. 

Въ отвътъ (на другой день) было получено, что они могутъ выехать только чрезъ недЬлю. 
Тогда я телеграфировалъ, что если они не могутъ, то поцросили-бы кого-либо изъ другихъ глас-
ныхъ пргвхать немедленно. На Это я очень скоро иолучилъ отвътъ, что выъзжаютъ городской 
голова и г. Араповъ, а г. Дыбовъ не можетъ. Къ ихъ пргвзду я нросилъ профессора Амалицкаго 
доложить министру народнаго просвъщетя о пргЬздъ деаутащи отъ Саратова. Миниетръ принялъ 
депутапдю немедленно. Представляясь ему, депутаты (г. г. Волковъ, Коробковъ и Араповъ) выра
зили благодарность отъ имени Саратовской Думы за содъйсте къ открытш университета и объ
яснили, что цъль npi-взда денутацш—добиться скорМгааго открьтя университета въ Саратов*. 
Миниетръ народнаго проеввщешя на это заявилъ: Я долженъ вамъ сказать, что хотя и старался 
направить университеть въ Саратовъ, что хотя совътъ министровъ болыпинствомъ и высказался 
за Саратовъ, но все-таки нельзя сказать, что вопрооъ окончательно р'Ьшенъ. Прежде всего, Госу
дарь согласится съ болыпинствомъ совъта, такъ какъ онъ не противъ университета и стоить за 
расширеше вь Poccin университетскаго образования. Противъ университета, и въ особенности про
тивъ Саратова, говорилось многое и упирали на революционное настроен1е его населешя. Лично 
я не считаю этотъ отводъ основательнымъ, хотя согласенъ съ тЬмъ, что Саратовъ—городъ рево
люционный. Но, но моему мнвню, это обстоятельство не можетъ служить препятстчйемъ къ осно
ванш въ немъ университета; затъмъ другое обстоятельство, замедляющее ртлнеше вопроса—это 
что законопроекта обь университеть долженъ пойти въ Государственную Думу. Если Государь 
Имнераторъ подпишета журналъ, то я изготовлю законопроекта, внесу его въ Думу. Въ ноябре 
срочный проекта видеть со штатами будетъ подробно разработанъ. Но я не ув^рень, что буду
щая Государственная Дума займется имъ въ первую очередь. Другого, болъе ускореннаго, пути 
для основашя университета не можетъ быть, ибо такой порядокъ представления иоложилъ совътъ 
министровъ. По моему мн'ънш, для начала дъла и скоръйшаго открытая учебныхъ занятш въ 
Саратов* можно открыть университетсме курсы, учреждаемые городомъ. Таше курсы я могу от
крыть своею властью; какъ частное учреждение, они не даютъ никакихъ иравъ государственной-
службы и привиллепй для црофэссо-ровъ. Для студентовъ, поступивших!, на эти курсы, можно 
чрезъ совътъ министровъ добиться тъхъ же правь, какъ и для студентовъ другихъ росешскихъ 
университетовъ, ,т.-е. они будутъ имъть право переходить вь друпе университеты, на соотвът-
ствуюшде факультеты. Какъ только законопроекта о саратовскомъ университеть будетъ утвержденъ 
Государственной Думою и Государственными. Совътомъ, университетсюе курсы превращаются уже 
въ университеть. Такимъ образомъ занятая могутъ быть организованы осенью этого года. Сара
товъ долженъ возбудить объ этихъ курсахъ соответствующее ходатайство предо мною и со своей 
стороны долженъ дать такое-же номъщете, какое объщалъ университету, и на тъхъ-же услов1яхъ.-• 
Кромъ того, городъ додженъ дать на организаций и устройство ихъ такую-же сумму, какая при--
ходится по разечету на 1907 годъ, т. е. L23,000 руб. Эти деньги при открытш университета за
чтутся въ тотъ миллюнъ рублей, который ассигиованъ городскою Думою. Со своей стороны я могу-
командировать на университетстае курсы профессоровъ варшавскаго университета, которые теперь; 

бездъйствуютъ. Я считаю послъднее обстоятельство очень благопр^ятвымъ для скоръйшаго осно-; 
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ван!я университета въ Саратове . Я не думаю, чтобы Государственная Дума от# е Р , 
в р о е к т ъ о новомъ университет* , но тъмъ не мен*» нужно имъть в ъ виду и это'гь и с ' 

1Г • , . . ' ,„. положительна! '0 

На п р е д л о ж е н а министра народнаго просвъщешя д е п у т а щ я не могла д а т ь 

отвъта, считая необхооимымъ предварительно выяснить взгляды и др. министров 1 , и " 
совета , министров!. П. А . Столыпина, а главнымъ образомъ, не могли дать о б * щ а н 

товской Думы. При ирощаши съ министромъ я обратился съ посьбою чтоб»-1 о д Н * 
г, , , тл спывнпйся ветерй-

о т в р ь ш е м ъ университета въ Саратовъ оылъ-оы переведенъ изъ В а р ш а в ы и з а к Р ь .. 11 . тилетвореше этой нарныи институтъ. Но министръ не нашелъ возможнымъ согласиться на уД и в 

просьбы и высказалъ п р е д п о л о ж е н о , что институтъ, будетъ переведенъ в ъ С м О л е Н С К ' 
о >- • - - * ' Ti t о Г» прибытш депу-
Въ воскресенье, 2 5 ш н я девутацьч была принята 1J. А. Столыиинымъ. и 1 

• • , , . ,. сттг „Р «сего отъ имени 
т а щ и онъ былъ извъщенъ ч р е з ъ правителя канцелярш г. Кноля. Депутаты нрежД е . 
-iv ^ х - • • -л Гч'ОЛЫИИНЪ ВСТрБ-
Думы иоолагодарили г. Столыпина за содъиствш въ учреждены! университета . I - v 

т, - , почему они яви-
тилъ децутатовъ попрежнему очень люоезно и дружелюоно. Депутаты объяснили! 

, „ «лихъ оиасеши за 
лись къ нему во второй разъ съ однимь и тъмъ-же ходанствомъ не скрыли с " 0 " 
судьбу университета . 

"гг я а • - ияКОМЪ ПОЛОЖеВ!» 
Иредсгъдатель совпта министровъ подрооно и откровенно разсказадъ въ b d n u 

. D , . ,,.г —значительное 
находится воиросъ ооъ университет*. Въ совътъ министровъ голоса разд*лнлЛ с ь ' 
, - , „ , „ ожен1я были прин-
болыьияство оыло за университетъ вообще и въ частности—въ ( аратов*. Возр> ,а1 

цишалънаго характера. 
ST - - пеги будетъ иреД-
Указывалось. главнымъ ооразомъ на то. что новый университетъ въ c v u i H ° t l • «. 

, „ Т) ' „ , . п т к п ы в а я новым 
ставлять изъ себя переведенный университетъ изъ Варшавы. Следовательно , и ' 
университетъ , на долгое время закрывается министрами университетъ въ В а р ш # в * #

 w . 
т, . г саратовской ДуМ'Ь 

— К а к ъ видите ,—сказалъ г. ( т о л ы и и н ъ , — д о сихъ поръ я держу данное c ' ' i 
, . , п - . „ ' ' „ „ятовъ не потом), ооъщаню стоять за (аратовъ въ основанш университета. Л высказался за Сар'*1 

- „ . .„.и всъхъ выстав-что я оылъ саратовскимъ гуоернаторомъ, а потому, что. во моему уоъжденш, Изь 

п , ••' * . . н а м ъ — н о своему 
л е н н ы х ъ городовъ ' а р а т о в ъ имъетъ первенствующее з н а ч е т е но .многимъ прнч1 1 Н Л 

v • • «ГГЙМТ- причинам'Ь-топографическому нолол;ен]ю, какъ крупно населенный центръ и, по многимъ дрУ1 

а - .. * Законопроект.. Но пока нельзя сказать, что университетъ откроется въ олижаишемъ оудущемъ- m 
1 г, .ИНУЮ Думу. Т а к * 

о саратовскомъ университета долженъ предварительно поступить въ Г о с у д а р с т в е " - ' J ,л 
: тг -л нъ Его Величе-

цостановилъ совътъ министровъ. До сихъ поръ журналъ совета еще не подписань 

TI TJ .а него , какъ н<* 
ствомь. Iосударь Императоръ не протнвъ новаго университета и не смотритъ нл 

• - - • и Т1 riob Императора 
революцюнныи очагъ, какъ ооъ этомъ многте говорятъ. Напротивъ, самъ ГостД^г 

О • / г < ' /.МЪ потому, что 
желаетъ, чтооы число уникерситетовъ въ госсш оыло больше, главнымъ ооразудал . 
существуюнце университеты слишкомъ переполнены: при 8000—10000 студентоИ'ь к^ 
вести занятая профессорамъ и работать студентамъ. 

тл TI * - - л • университеты, что 
Государь Императоръ не нридаетъ осооаго значен!я тъмъ аареканшмъ на VH"D г 

- " ЛЛЮШИ. Я тоже 
будто-оы въ настоящее смутное время они являются оплотомъ и дентромъ р е н и л 

. Z , т, * ,.т,ше ооразованШ; 
самое держусь того мнънгя, что чъмъ оольше въ r o c c i n университетовъ. ч"вмъ o o ^ b

 тт 
л. г» • й л и ю ш и . П р о т и в * 

т-вмъ скорее г о с ы я ооновится и не смотрю на университетъ , к а к ъ на очагъ рев0-*^ г, • • аТОМЪ отношенхй Саратова возражали, указывая на повышенное революционное н а с т р о е н а , и въ 0lv 

_ тт - .л-етъ препятство-Саратовъ стоить выше другихъ городовъ. Но все-таки это обстоятельство не мо /^ 0 вать у ч р е ж д е н ш в ъ Саратов* университета . Двъ нед*ли назадъ я отвезъ Г О С У Д ' ^ Р 3 0 , , , . " ( . 0 в * т о м ъ мини-нредставлен1е министра народнаго просвъщенш ооъ университетъ , одооренное OL т т тт тт m г» . МНЪЧ ч г о -ЬМУ стровъ. Но Государь Императоръ его еще не иодписалъ. Ьго Величество с к а з а л * 4. л. псъ нрошелъ н е еще разъ нужно посов£товаться со мною, т а к ъ какъ въ совътъ министровъ в о и р " и л • „ журналу и ко-единогласно, и меньшинство осталось при осооомъ мнънш, которое приложено к* л ; г 
Т1 лт г г настоящее время торое тоже пошло къ 1осударю. Меньшинство высказывалось, что учреждение въ ВЛ

 я п к •* .п проектируемый новаго университета преждевременно. Помимо другихъ соооражеши указывали, чТ" "^ лниверситетъ въ Pocciu въ сущности есть варшавски! университетъ. переведенный вЪ родъ. Въ интересахъ иолитическихъ не сл*дуетъ госсш порывать—даже времени" ^J . т , Г гг о л п - п е вяимаше. Но свътительныя связи съ Польшею. На это обстоятельство 1 осударь и ооратилъ свое п л ,, поручиться за мвъ кажется, что въ концъ-концовъ I осударь согласится съ большинством'!,, хот>' г -это не могу. Вотъ въ какомъ положенш дъло. 
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Депутаты. Какимъ образомъ поляки будутъ отстаивать свои интересы—это не наше д*ло 
и насъ мало интересует*. По поручент саратовской городской Думы мы явились сюда ходатай
ствовать о Саратов*. Мы получили св*д*тя, что въ Варшаве были серьезный попытки въ прош
лую зиму возобновить занятая въ одномъ изъ высшяхъ учебныхъ заведенш—ветерннарномъ ин
ститут*, но въ первый-же день начала занятая разстръляли директора, двухъ профессоровъ и 5 
русскихъ студентовъ, и ннститутъ тогчасъ-же закрыли. Въ настоящее время вс* профессора без
действуют*. Намъ очень ХОТЕЛОСЬ бы, чтобы въ Саратов*, какъ можно скор*е, учрежденъ былъ-
бы университетъ и осенью этою года начались-бы занятая. Мы считаем* этот* вонросъ крайне 
важнымъ и неотложным*. 

Председатель совтта министровъ. Учредить новый университетъ въ норядк* 87 статьи 
безъ Государственной Думы—невозможно. Когда Дума его разсмотритъ—сказать нельзя, хотя ми
нистерство внесло его срочнымъ, но ускорить ръшеше этого вопроса не во власти министровъ. 
Можетъ быть, Дума разсмотритъ его и скоро, а можетъ быть, за массою другихъ д*лъ, разсмот-
ptHie затянется. 

Депутаты. Прежде всего мы озабочены т*мъ обстоятельствомъ, что до сихъ поръ Государь 
не утвердилъ мн*нгя сов*та министровъ объ университет* въ Паратов*. Мы считаемъ настоящее 
время для насъ благопр1ятнымъ,—кто поручится за то, что благопргятныя обстоятельства не из-
м*нятся. За это время можетъ изм*ниться и составъ министровъ. Варшавшие профессора могугь 
одинъ по одному перейти въ друпе университеты. И если отложить открьте университета на 
год* и бол*е, то создать новыхъ профессоровъ почти невозможно. Мы считаемъ необходимым* 
откровенно сказать вамъ, ваше высокопревосходительство, что намъ не хочется возвращаться 
въ саратовскую Думу безъ иоложительнаго или отрицательнаго отв*та. До сихъ норъ мы, депу
таты, привозили въ Саратов* одни об*щан1я и надежды, уже мноие въ Саратов* скептически 
относятся къ нашей миссши ко всякимъ ходатайствамъ города, не смотря на готовность Думы 
на болышя жертвы. Мы желали бы, чтобы правительство уб*дилось, что открьте въ Саратов* 
новаго университета не терпит* отлагательства Настунаетъ новый учебный годъ, и намъ, роди-
телямъ, а равно и нашимъ д*тяиъ, чрезвычайно важно выяснить, могутъ-ли начаться универси-
тетсшя занятая осенью этого года. С/ь. точки зр*и1я именно револющонныхъ вл1янш многимъ изъ 
насъ не хот*лось-бы отправлять своихъ д*тей въ друпе города. Съ другой стороны создается 
крайне странное положен1е. БездБЙствующш персоналъ варшавскихъ профессоровъ будетъ про
живать, ничего не д*лая, въ Петербург*, получать жалованье. Саратовъ даетъ пом*щеше и сред
ства на организацию университетскихъ у-чреждетй и приспособлетя къ пренодаванпо. Правитель
ство высказалось за саратовски! университетъ, а наши д*ти почему-то должны *хать учиться въ 
друпе города. 

Предаъд. comma министр. Я отлично понялъ и усвоилъ себ* ваши мысли и желан1я. И, 
конечно, я не противник* того, чтобы у вас*, въ Саратов*, осенью этого-же года начались за
нятая. Министръ народнаго просввщешя говорилъ лишь о частныхъ университетскихъ курсахъ. 
Не знаю, насколько это удовлетворить васъ. Съ своей стороны я об*щаю вамъ, что буду про
должать действовать попрежнему въ вашихъ интересахъ, въ томъ направлешн, какъ вы желаете. 
Въ начал* этой нед*ля я по*ду съ представлемемъ къ Государю Императору и доложу, что 
пр1*хала ко мн* депутапш отъ саратовской Думы и настойчиво ходатайствуетъ объ открытии въ 
Саратов* университета. Я над*юсь, что Его Величество утвердить мн*н!е большинства сов*та 
министровъ. Отв*тъ о результатах* я дамъ немедленно по телефону черезъ г. Кноля. Если-же 
будетъ какое-либо осложнение, то я прошу васъ къ себ* еще разъ. 

На другой день депутаты отправились къ г. Кнолю и просили сообщить немедленно отв*тъ. 
Въ среду, 28-го шня, въ 5-ть часовъ вечера, г. Кноль по телефону сказал* депутатам*: 

„Министръ П. А. Столыпинъ приказалъ мн* объявить вамъ сл*дующее: „Государь Имиера-
торъ во вторникъ, 27-го шня, подписалъ журналъ сов*та министровъ о саратовскомъ универси
тет*. Закононроектъ будетъ срочно внесенъ министром* народнаго просв*щешя въ Государствен
ную Думу въ ноябр*. На открытае университета безъ Государственной Думы въ порядк* 87-й 
статьи Государь Императоръ отказалъ въ своемъ согласш. П. А. Столыпинъ просилъ передать 
вамъ, что въ настоящее время вонросъ объ университет* въ Саратов* стоить на хорошемъ пути". 
По полученш этого отвъта у депутатовъ окончательно разевались вс* опасен1я и, обсудивъ пред-
ложешя министра народнаго просв*щенгя объ тнивепситетскихт. КТПГ.ЯУТ. ГШИ ntmnin п™ ип»» 
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^реждешя въ Саратов* УНиверситета. й ш е в 1 в это 
—единственный опособъ екор*ишаго ' MHCciH в просили доложить м и н и с т р у народнаго иР<) Т 
сообщили членамъ университетской * ~ т ъ п р оф. Жандръ, что мИ н и с т р ъ о с т а е т и я „ Св*Щен1Я-
Результатомъ згого была тетеграмма, т в у ю щ у ю телеграмму проф. Амалицкому, находяшГ^Г^" 
номъ имъ мн*нш и посылаетъ соотв* ч е с к и х ъ курсовъ). Отъ г. Амалицкаго теперь n o L / J f 
Новочеркасск* (на открытая политех» „истра народнаго просв*щв1пя, с н а ч а л а п р о Ь

 }чена те 
леграмма, что онъ, по предложенш *• )ВЪ

 в ъ ^ е " 
тербургъ, а зат*мъ пр1*детъ въ Сар»'1' р а народнаго просв*щеш« г К а у ( 6 м а н а ЛРПУТЯ(1] к 

министра финансовъ Коковцева. Ооъ ^ щ ы ш л 
Г 0 Л 0 В г л - г ь ^оковцеау поел* того, каКъ Г о с 

Городской Голова. Явившись к'Ь е ж д е в с е г о поблагодарили М и н и с т р а Н о о н ъ 8
 НЪН1в 

большинства сов*та министровъ, мы ** о т к р Ы т я университета; о д н а к о р а з ъ , В в л ъ ' ч т о 

въ сов*т* министровъ онъ былъ про** б о л Ь е в й х ъ другихъ городовъ имъетъ правгтеН° °Т" 
крыть, то и онъ находитъ, что Сар»** фиНансовъ мы хот*ли ВЬ1ЯСНЙТЬ> KQ п* ™ <* 

те въ немъ университета. У миИ^ т в е н Но университету или „я™* РООППС„ . крыле въ немъ университета. У МИР- д0средстввнно университету и л и к а з н 4 Р а з н и . " " UJm ' 
ТИТЬ ЛараТОВу Об'ЬщаННЬШ МИЛЛЮНЪ, * „ . . „ „ п о т ' о ¥ппа 'пч м л , . утъ о о л ь -

в 
V скавалъ гороДско_й__голоВа, х о д а т а й с т в о в а л Ъ 1 ^ ^ 

„ли замедлена уплаты м03!£етъ п р 1 о с т а н о в и т ь ' 
шая: если университету, то просрочв» ПОсл*дняя можетъ допусТить и о т с р о Ч Е у Въ ви 
постройку университета, если казн*, 1

 с к а з а л ъ городской голой, ™„™»„JL\.» „ Ду ТЯЖе" 
желаго финансоваго положены города 1С. ежегодно. Министръ отв*ТИлъ что городъ on "™ 
уплатить 1 милл. вг 4 года по 2500 ' а K a 3 H i и разерочка на 4 г о д а ВОЗМожна но « T ^ 
детъ платить noco6ie ни университету» наприм*ръ, р*шена Ц р о д а ж а и л и ^Л0ТЪ * * „ ' 
чтобы сразу было дано ооезпечеше У » е е в р е м Я ) то онъ совершенно не возможенъ 
1 мил. Что касается займа въ ближ»1' 
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5. Д О К Л А Д Ъ 
объ открыли Университетскихъ курсовъ. 

(Звтдаше 13 тля 1907 года). 

Городская управа считаетъ своей обязанностью привести свое мните по вопросамъ, возбу-
жденнымъ докладомъ депутащ'и. Въ немногихъ словахъ оно сводится къ следующему. 

Изъ доклада депутащя и газетныхъ сообщенш известно, что Государемъ Императором! 
утверждено 27-го 1юня MHtHie Совета Министровъ о своевременности открьтя новаго Универ
ситета, м-встомъ для котораго избранъ городъ Оаратовъ. Такямъ образомъ, настойчивыя ходатай
ства ПОСЛ-БДНЯГО тридцатиле-пя Саратовскаго Городского Общественнаго Уиравлеп1я олизки къ 
удовлетворешю. Правительство не сочло возможнымъ немедленно же открыть Саратовсмй Универ-
ситетъ и внести въ смету текутаго года потребные на это кредиты въ поря акт. статьи 87 Основ-
ныхъ Заноновъ. Совътъ Министровъ уполномочилъ Министра Народнаго Просвещешя внести въ 
третью Государственную Думу соответствующей законопроектъ о необходимости открьтя Новаго 
Университета въ Саратове и ассигновали на это потребныхъ суммъ. Какъ ИЗВЕСТНО срокъ созыва 
Государственной Думы назначенъ на 1 ноября текущего года. Уже изъ этого ясно, что въ законен 
дательномъ порядки вопросъ объ открьти съ осени 1907 года Саратовскаго Университета не мо
жетъ быть рЪшенъ. Едва ли есть основате сомнт,ватся. однако, что этотъ вопросъ въ Дум* бу-
детъ разрьшенъ благопр1ятко,—народное представительство не сможетъ игнорировать или отри
цать острую нужду въ учреждены новыхъ разсадниковъ высшаго просвещешя. Въ виду этого 
Министерство Народнаго Просвещешя само указало деиутащи города Саратова тъ меры, который, | 
сл'Ьдуетъ предпринять Городскому Управлению для скорМшаго осуществлемя его давнихъ же-
ланш. Министерство предложило Городской Дум* (городской депутащи) открыть въ Саратов* вре
менно, до ръшешя вопроса о Саратовскомъ Университете въ законодательномъ порядке, ччетные 
университетеие курсы. Объемъ преподавания на нихъ тотъ, что въ Императорскомъ Университет*, 
но слушатели ихъ не получаютъ правъ, соиряженныхъ съ прохождешемъ и окончашемъ курса въ 
Университет*. 

Необходимо, однако, возбудить ходатайство, чтобы слушатели этихъ курсовъ имЬли право 
безпрепятственнаго перехода въ друпе, а въ томъ числ* и въ имЪющш быть открытымъ Сара
товски! университетъ безъ особыхъ испытанШ. Объ этомъ. а равно и предоставлешя слушателямъ 
обычныхъ для студентовъ Россшскихъ Университетовъ льготъ по отбыванш воинстой повинности 
также необходимо возбудить соответствующее ходатайство. При условш удовлетворительная» раз-
решешя этихъ вопросовъ для слушашя частныхъ университетскихъ курсовъ не представляется 
никакихъ затрудненш, никакихъ ограниченш сравнительно съ студентами университетовъ, кроме 
правъ государственной службы и получешя оффищальныхъ динломовъ, вопросъ о чемъ можетъ 
встать лишь на 4-й, 5-й годъ существовашя курсовъ. Необходимо здьсь же сказать, что Мини
стерство, которое самостоятельно можетъ дать разръшеше на открьше этихъ курсовъ, можетъ ко
мандировать для чтешя лекцщ и введешя другихъ занятш штатъ профессоровъ Варшавскаго Уни
верситета, нынъ бездвйствующаго. Расходы по оборудовашю университетскихъ курсовъ по вевмъ 
4 факультетамъ (медицинскШ, юридическш, историко-филологическш и естественно-историчесшй 
съ физико-математическимъ отдълен1емъ) въ 1 годъ составятъ, согласно сметы комиссш по открытию 
новаго университета, сумму въ 123 тыс. рублей, которые и должны быть покрыты всецело изъ 
мъстныхъ средствъ. Учредители—въ данномъ случат, городъ—должны предоставить для курсовъ 
и соответствующее помъщеше. При условш такого ассигновашя Городской Думою курсы могли 
бы быть открыты осенью текущаго года. Министерство Народнаго Просвъщен1я, которому депу
тащя обещала предложить Городской Дум* удовлетворительно решить этотъ вопросъ, идетъ на. 
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встречу городу, что видно уже изъ того, что имъ командирована въ г. Саратовъ особая комиссия 
ирофессоровъ для выяснешя м*стныхъ условш, которая я прибудетъ въ Саратовъ около 16 шля. 
Можно вполне разсчитывать на получеше соотв*тствующаго разр*шешя отъ Министерства еще 
и потому, что имъ въ разное время было уже выдано такое на открьте высшихъ курсовъ въ 
гиевъ, Одесс*, а въ -последнее время и въ г. Новочеркасск*, гд* нредноложенъ къ открытаю 
новый Политехническш Иистит'утъ и гд* временно, до разр*шешя вопроса объ этомъ въ Государ
ственной Дум* и Совът'Б, будутъ открыты временные политехнические курсы. Городская Управа 
считаетъ необходимымь предлолсить Дум* возбудить вопросъ объ открытш городскихъ универси-
тетскихъ курсовъ на вышеуказанныхъ услов1яхъ съ осени текущаго года. Ею руководятъ сл*-
дуцця соображения. Государственная Дума, но ея мн*шю, не откажетъ въ ассигнованы средствъ 
на открытш новаго Университета и въ такомъ случа* Саратовъ, гд* уже будутъ существовать 
университетские курсы, гд* со стороны Городского Общеетвевнаго Управлешя будутъ уже сде
ланы крупный затраты, будетъ им*ть наибольшое количество шансовъ на избрашеего мъстомъ для 
открытая этого новаго высшаго и ученаго учреждешя. Нельзя, конечно, забывать и того, что Го
сударственная Дума же все можетъ или отложить разсмотръше этого вопроса на продолжительное 
время или же ръшить его отрицательно. Рискъ въ затрат* 123 тысячъ рублей, конечно, есть. 
Но надо сказать, что открьте и функщонироваше университетскихъ курсовъ сможетъ помещать 
последнему ръшенш,—закрывать уже открытое учебное въ нашей малопросввщенной родине не
возможно, или во всякомъ случат, более трудно, чт.мъ его не открывать. Мысль подождать ръ-
шенш Государственной Думы не можетъ быть Управою разделена. Настоящш годъ, моментъ бо
лее благопр1ятный для наискорейшей, но одновременно и наилучшей, а следовательно, и наипроч-
нМшей организации университетскихъ курсовъ. Профессорская коллегш Варашвскаго Университета, 
бол*е года уже бездМствующаго, терпеливо ожидала разрешешя вопроса объ открытш новаго уни
верситета, чтобы приложить тамъ свои научныя силы, —ныне въ силу замедлешя въ разръшеши 
его уже переходитъ постепенно въ друпе россшсше университеты. Профессорская коллеия въ 
Россли весьма не богата количественно силами, а потому быть можетъ, уже черезъ годъ все про
фессора Варшакскаго Университета получать кафедры въ иныхъ, но не въ Саратовскомъ, Уни
верситет*. Въ настоящее же время весь ученый персоналъ Варшавскаго Университета можетъ 
быть командированъ для чтен1я лекцш на Саратовскихъ университетскихъ курсахъ. Этого сообра-
жешя игнорировать совершенно невозможно. Наконецъ, что касается расходовъ, то в*дь Город
ская Дума изъявила готовность для Саратовскаго Университета, пожертвовать одинъ миллюнъ 
рублей, отведя для него на 2 года и помъщеше. Въ счетъ этого то ппжертвовашя Дума и могла 
бы отпустить на оборудовате кур«овъ 123 тыс. рублей. 

Все вышеизложенное позволяетъ Управ* высказаться за немедленное открьте университет
скихъ курсовъ и ассигновдше на ихъ оборудоваше необходимыхъ средствъ. Необходимо подчер
кнуть заявлеше депутащи. что по словамъ ирофессоровъ на оборудовало курсовъ потребуется, 
быть можетъ, и менъе 123 тысячи рублей, но не менъе 100 тысячи рублей. Переходя къ изы
сканно иеточвиковъ для покрытая сказаннаго расхода, Управа вмъстъ съ депутащей, указываетъ ; 

на следующее. Пожертвовате города въ 1 миллюнъ, согласно высказаннымъ свое время Упра
вою и гласными Думы соображешями, можетъ быть покрыто лишь путемъ крупнаго позаимство-
вашя подъ залогъ городскихъ земель или путемъ продажи посл'Ьднихъ. Ни то, ни другое немед
ленно, безъ большихъ потерь, произвести нельзя. Необходимо искать другого выхода, и Управ*, 
вмъстъ съ депутащей видитъ его въ следующей комбинации. Какъ известно 4 февраля 1907 года 
общее собраше членовъ Саратовскаго Общества Взаимнаго отъ огня страховашя постановило ока
зать noco6ie Саратовскому Университету въ размер* 50 тысячъ рублей. Текстъ этого поетановлешя 
гласить: что ассигнованная сумма 50 тысячъ рублей идетъ не въ noco6ie городу, а самому Уни
верситету и что вопросъ о передач* той суммы въ распоряжете города или Совета Универ
ситета, а также и о самомъ назначенш ея на какой либо определенный предметъ оставить от-
крытымъ впредь до выяснетя нужды Университета, при чемъ желательно пожертвованному 
капиталу дать спещальное назначеше, съ присвоешемъ имени Общества". Изъ этого слт,-
дуетъ, что Общество оставило выяснеше вопроса о направлены этой суммы еще открытымъ. Въ 
силу этого представляется нынт, возможнымъ просить Общество пересмотреть вопросъ объ ассигно
ван»! 50 тысячъ рублей на открьте въ Саратов* съ осени 1907 года временных!,, до открытая 
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Университета, городскихъ университетскихъ курсовъ. Затъмъ елъдуетъ также просить Общество 
открыть городу кредитъ въ размъръ 50 тысячъ рублей изъ свободных ь средствъ Общества. Та-
кимъ образомъ можетъ составиться сумма въ 100 тысячъ рублей. Если же этой суммы окажется 
недостаточно, то остальные 23 тысячи рублей могли бы быть покрыты изъ городскихъ текущихъ 
средствъ, т. е. путемъ краткосрочныхъ позаимствоваванш. Это, быть можетъ, будетъ и затруд
нительно для Городского Управлешя, но Управа считаетъ, что ради достижешя заветной цЬла 
его—открьшя Университета въ Саратове—слт,дуетъ сдълать все, что возможно, пойти на всъ за
траты, на всъ жертвы, которыя, конечно, не нревышаютъ его силъ, а открыте университетскихъ 
курсовъ но высказаннымъ выше соображешямъ Управы приближаютъ 'достижеше этой ЩЕЛИ, спо-
собствуютъ скоръйшему и удовлетворительному разрт,шешю вопроса объ открыпи Саратовскаго 
Университета. 

Городская Управа имъетъ честь предложить на разръшете Городской Думы слъдукшие 
вопросы: 

1) Угодно ли Городской Думъ возбудить ходатайство передъ Министерствомъ Народнаго 
Просвъщешя объ открыли въ г. Саратовъ съ осени 1907 г. временно, до разрЪшетя въ законо-
дательномъ порядкъ вопроса объ учрежденш Саратовскаго Университета—университетскихъ кур
совъ съ программою преподавашя предметовъ по 4 факультетамъ: юридическому, медицинскому, 
историко-филологическому и естественно-историческому съ физико-математическимъ отдълешемъ. 

2) Угодно ли Городской Думъ ходатайствовать передъ Министерствомъ Народнаго Просвъ
щешя о командировали для преподавашя на этихъ курсахъ ученаго персонала Императорскаго 
Варшавскаго Университета. 

3) Угодно ли Городской Думъ ходатайствовать передъ твмъ же Министерствомъ, чтобы слу
шатели этихъ курсовъ пользовались въ отнотеши прохожден1я учебнаго курса, а также по отбы-
вашю воинской повинности правами двйствительныхъ студентовъ Императорскихъ Россшскихъ 
Университетовъ, т. е. въ первомъ случат, при переходъ ихъ въ друпе университеты имъ зачи
тывались бы курсы, пройденные ими на Саратовскихъ университетскихъ курсахъ а во второмъ—-
имъ предоставлены были бы обычныя льготы по отбыванш воинской повинности, при условш 
установлешя для иоступлен1я на эти курсы того же ценза, что установленъ для поступлешя въ 
Императорсие PoccincKie Университеты. 

4) Угодно ли Городской Думъ предоставить подъ Университетсше курсы достаточное помъ-
щеше безвозмездно, равно, какъ и городсшя больничный учреждешя для занятш. 

5) Угодно ли Городской Думъ просить Саратовское Общество Взаимнаго отъ огня страхо
вания пересмотръть постановлеие общаго собрашя 4 февраля 1907 года въ томъ смыслъ, чтобы 
ассигнованные Обществомъ 50 тыс. руб. въ помощь Университету были переданы Городскому 
Управленш на открьте временныхъ университетскихъ курсовъ въ г. Саратовъ, съ осени 1907 г. 

6) Угодно ли для для той же цъли просить то же Общество открыть городу кредитъ на 
50 тыс. руб., отпускаемыхъ имъ на оборудоваше университетскихъ курсовъ въ первомъ году въ 
счетъ 1 мил. рублей, назначеннаго Городскою Думою въ noco6ie Саратовскому Университету. 
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6) Д О К Л А Д Ъ 

объ Университете и объ университетскихъ курсахъ 

(Засуъдате Д^умы 25 тля 1907 г.). 

18-го шля въ Саратовъ прибыла командированная Министромъ Народнаго Просвъщешя ко-
мисс1я аодъ предсъдательствомъ профессора В. II. Амадицкаго, изъ профессоровъ: А. И. Щерба
кова, Г. В. Демченко, И. Никольскаго и г. Жандръ. Комити этой поручено: 

1) Обсудить съ представителями Городского Уиравлен1я: а) услов1я отпуска цредлагаемаго 
городомъ пособ1я на устройство и оборудовате университета, б) наметить для предполагаемыхъ 
Университетскихъ ностроекъ, а также ботаническаго сада наиболее подходяпця площади изъ числа 
предлагаемыхъ городомъ, в) обсудить вопросъ о необходимыхъ временныхъ помъщешяхъ для Уни
верситета въ первые годы его деятельности впредь до постройки постоянныхъ учреждешй, г) обсу
дить услов1я пользоваюя местными городскими больничными учреждешями въ качестве универ
ситетскихъ клиникъ и учебпо-вспомогательиыхъ учрежден1й медицинскаго факультета. 

2) Обсудить съ представителями Саратовскаго Губернскаго Земства: а) уелов1я пользовашя 
въ качестве клиникъ помещетями Александровской земской больницы, а равно другими здашями 
расположенными на участкъ № 307, б) услов!я отпуска: цредлагаемаго губернскимъ земствомъ 
noco6iH, в) возбужденный Земствомъ вопросъ о порядкъ замещения вакансш въ учреждаемомъ 
Университете молодыми людьми изъ числа мъстныхъ жителей. 

3) Обсудить съ представителями Саратовскаго уЬзднаго земства услов1я отпуска цредлагае
маго имъ пособ1я на постройку и оборудование Университета. 

4) Обсудить съ представителями Общества Взаимнаго страхован1я въ г. Саратовъ услотя 
отпуска предложеннаго имъ попоб!я на Саратовскш Университетъ. 

5) Войти въ сношен1е съ правлешемъ Санитарнаго общества и бюро Физико-Математическаго 
общества объ услов1яхъ временнаго пользовашя здашями фельдшерской школы для нуждъ Уни
верситета. 

6) Обсудить съ местными представителями Министерства Финансовъ и Государственная 
Контроля и съ представителями заивтересованныхъ общественныхъ учреждешй съ учасэтемъ спе-
пдалистовъ вопросы, относяпдеся къ выработке смътъ для построекъ. 

7) Представить свои соображешя о составь и организащи на время устройства Университета 
въ г. Саратове комисеш, необходимыхъ для разръшен1я частвыхъ вопросовъ. могущихъ при устрой
стве означеннаго Универсетета возникнуть. 

Независимо отъ сего комиссии поручается обсудить совместно съ представителями иодлежа-
щихъ административныхъ и общественныхъ учреждешй возбужденный депутатами Саратовскаго 
Городского Управдешя вопросъ объ открыли впредь до учреждешя Университета, университет
скихъ курсовъ въ городе Саратове съ осени текущаго года и выяснить съ ними условгя осуще
ствления означеннаго проэкта въ случае, если онъ найдетъ поддержку со стороны мЬстныхъ обще
ственныхъ учреждений. 

Тотчасъ по проезде комиссия совместно съ Управой и представителями другихъ учреждешй 
приступила къ выполненш возложенной на нее задачи. 

По поводу отвода места подъ Университетъ выяснилось, что потребуется выстроить 37 здашй, 
а именно: главное здаше на 4950 куб. саж., библиотека—3500 куб. саж., музей цревностей и ис-
кусствъ—2000 куб. саж., физически"! институтъ—2074 куб. саж., химическш институтъ—3577 куб. 
саж., минералогически институтъ—2000 куб. саж., зоологическш—2500 куб. саж., ботанически— 
2000 куб. саж., географически съ музеемъ этнографическимъ и антроподогическимъ—2000 куб 
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саж., агрономический институть—2500 куб. саж., патадого-анатомическга—2500 куб. саж., ана
томически театръ—2500 к,уб. саж., бактерюлогичешпй институтъ — 2000 куб. саж., институть 
экспериментальной медицины—2000 куб. саж., институтъ химико-фармацевтическш—2500 куб. саж., 
гииеническш институтъ—2000 куб. саж.. 14 госпитальныхъ университетскихъ клиникъ по 1200 к. с. 
на каждой, всего 16800 к. с, физико-терапевтичесвди институтъ — 2000 к. с. астрономическая 
обсерватор1я 765 к. саж., физическая обсерватор1я—1200 к. саж., домъ для административныхъ 
служащихъ, завъ\дующихъ учебно-вспомогательными учреждениями, состоящихъ при нихъ млад-
шихъ преподавателей и флигель для низшихъ служащихъ изъ служителей—3000 кв. с, ботани-
ческш садъ, необходимыя при немъ службы и домъ для садовника. Для постройки такого коли
чества здашй потребуется 26 дес. Профессорская комиссия совместно съ Управой, съ М. Ф. Вол-
ковымъ и представителемъ земства для подыскатя мт,стъ осматривали Московскую площадь, Гу- \ 
бернаторскую дачу, Институтскую площадь, Плацъ-Парадъ. ЗатЬмъ профессорамъ были показаны 
три незастроенные квартала около трэка, сдаваемые подъ огороды, Micro за винной монопол1ей, 
Соколова гора и м4сто за товарной станщей, около Иатрик'ьевскаго и Агафоновскаго садовъ. Изъ 
вст,хъ этихъ мт>стъ профессорская комисшя признала наиболее удобнымъ и подходящимъ Москов
скую площадь. По измЪренно оказалось, что, если оставить со всЬхъ 4 сторонъ проезды, а также 
проЬздъ по средин*, ГДЕ проходить конка, то об* стороны площади составятъ около 11 десятинъ. 
Это пространство достаточно лишь на постройку главныхъ эданш на первое время, для постройки 
же клиникъ, или такъ называемаго клиническагэ городка, необходимо 15 десятивъ. Ни Соколову 
гору, ии м*сто около Патрик*евскаго и Агафоновскаго садовъ профессорская KOMHCCIH не признала 
пр1емлемыми по ихъ отдаленности отъ центра и отъ Московской площади, ГДЕ предположено вы
строить главный университетсшя здашя, а Соколову гору еще потому, что слишкомъ крутъ въЬздъ 
на нее. Комисс1я признала возможнымъ для клиникъ остановиться и, вообще для т*хъ зданШ, 
которыя не уместятся на Московской площади, на свободныхъ кварталахъ (19, 15, 8, 7, части 
18 и 16-го) по Аткарской улиц*, ГДЕ теперь огороды, трэкъ и пере*здъ или же на М*СТБ за казеи-
нымъ виннымъ складомъ (кварталъ Лг» 1) и м*ст* за чертой города по Петровскому тракту. На пер-
вомъ изъ этихъ м*стъ есть нисколько домиковъ, построенныхъ на самовольно-захваченномъ м*ст*, 
оставить ихъ среди университетскихъ зданш, конечно, невозможно, и выборъ этого м*ста или м*ста 
за казеьнымъ складомъ будетъ въ зависимости отъ того, на сколько легко окажется для города 
выкупить вышеупомянутая частный постройки. Такимъ образомъ, если Дум* угодно будетъ отвести 
нам*ченныя профессорской комисс1ей м*ета, противъ отвода которыхъ ничего не им*етъ и Управа, 
то вопросъ о м*ст* будетъ р*шенъ. 

Что касается условщ на которыхъ должна быть отведена земля, то на совмвстномъ заст,-
данш Попечителя Казанскаго Округа, профессорской комиссии Управы, М. Ф. Волкова и город
ского юрисконсульта И. Я. Славина Управа предлагала отвести землю въ пользоваше Универси
тета до т*хъ поръ, пока онъ будетъ существовать или въ ограниченную собственность безъ права 
продажи въ ц*ломъ или по частямъ. При этомъ указывалось, что при отвод* земли въ полную 
и неограниченную собственность, если въ будущемъ Университетъ будетъ иереведенъ изъ Сара
това въ какой либо другой городъ, то Саратов* останется безъ Университета, и безъ земли, а 
между ТБМЪ одна Московская площадь и сейчасъ стоитъ около мшшоиа, да чтобъ выручить мил-
лкшъ рублей для нособ1я Университету, придется продать 25 тыс. дес. земли внт, города. Гово
рилось также, что въ будущемъ, когда цвнность Московской площади сильно увеличится, Универ
ситетъ, при' неограниченномъ прав* собственности, можетъ продать всю площадь и на вырученныя 
деньги купить за бол*е дешевую ц*ну большее количество м*ста, если отведенное городомъ ему 
будетъ недостаточно, и если онъ когда либо преобразуется въ соединенную академш ц*лаго ряда 
высшихъ учебныхъ заведенш. Мысль о такомъ преобразованы универсигетовъ уже возникла на 
Запад*, въ Европ* и постепенно прогрессируете Высказывалось и такое предположеше, что Уни
верситетъ можетъ продать часть Московской площади но об*имъ сторонамъ Московской ул. для 
постройки корпусовъ лавокъ, а на остальном* пространств* выстроить свои здашя. Настаивая на 
передач* земли только въ пользоваше, а не въ собственность, представители города имЬли въ 
виду, что Московская площадь представляетъ собою единственную, сколько нибудь значительную, 
площадь среди города, что вь санитарныхъ ц*ляхъ ее желательно использовать, какъ резервуаръ 
чистаго воздуха. Съ этой точки зр*тя застройка ее фабриками, заводами, лавками, и вообще, 
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ссученными постройками крайне не желательна въ интересахъ города и на этомъ же основанш 
представители города высказывали ножеланле, чтобъ при постройке Университета на Московской 
площади, былъ разведенъ ботаническш садъ и чтобъ здашя Университета были выстроены не 
скученно и чтобы пространства между ними были засажены деревьями или древесными кустарни
ками. 

Попечитель Казанскаго Округа г. Деревецкш, присоединяясь къ последнему пожелашю и, 
находя возможнымъ его осуществить, решительно высказался противъ отвода земли подъ Универ-
ситетъ не въ собственность, а только въ пользование. Техъ предположена!, которыя высказывались 
относительно того, что Универеитеть можетъ использовать землю, продавая ее подъ фабрики, за
воды или лавки, не можетъ быть у насъ, вь Роееш. Харьковсшй, напр., Универеитеть имеетъ 
много не занятой земли и чуть не 20 лътъ хлопочетъ о разрешеши ее продать и однако такого 
разртлцешя ни разу ему не было дано. За границей, напр., въ Кембридж* и въ Оскфордъ масса 
земель жертвовалась университету со спещальной целью и никогда не возникало лредположешя 
о томъ, чтобъ Университетъ могъ не исполнить назначешя и, действительно, этого ни когда не 
случалось. И у насъ, въ Poccin, н^тъ почвы для такихъ нодозр'ьшй по отношент Университета. 
Не говоря уже о томъ, что такой отводъ земли можетъ встретить очень болышя затруднен1я въ 
Министерстве и съ этической точки зрешя, видя въ такой редакщи недовер1е къ университету, 
я, сказалъ Попечитель Рьазанскаго Учебнаго Округла, останусь при особомъмнеши, если состоится 
поетановлеше объ отводе земли не въ собственность, а въ пользоваше. 

Профессора Амалицгай, Демченко, Щербаковъ и Никольскш также решительно высказались 
противъ отвода земли въ иользоваше, а не въ собственность. Это непр1емлемо потому, что Мини
стерство Народнаго Просвещешя не согласится возводить много-миллюнныя постройки на земле, 
несоставляющей собственности университета. Городской Голова предложилъ отвести землю въ 
собственность, но съ тЬмъ, чтобъ отчуждать ее въ п/Ьломъ или частями Университетъ могъ лишь 
съ coraacia Городского Упраклешя. Городской юрисконсульт?. И. Я. Славинъ объясннлъ, что цри 
такихъ услов)яхъ городъ какъ-бьт является верховнымъ собственникомъ земли и вместо этого 
предложилъ следующую формулу, которая могла-бы согласить интересы и города и Университета: 
„городъ отдаетъ Университету землю въ собственность для его учреждешй". Эта формула была 
принята всеми. 

Переходя къ вопросу о необходимыхъ временныхъ помещешяхъ для Университета, въ первые 
годы его деятельности, впредь до постройки постоянныхъ учреждешй. профессорская комисетя 
заявила, что для перваго курса требуется 583 кв. саж., а для второго 400 кв. саж., всего около 
1000 для двухъ курсовъ. Изъ осмотра предложенныхъ городомъ здангй оказалось, что народная 
аудитор1я имеетъ 130 кв, саж. полезной площади, въ бывшей Маршнской гимназш, где теперь 
помещается 4-хъ классное городское училище 118 кв. саж. и въ фельдшерской школе 247 кв. саж. 
Все эти здашя признаны пригодными, но у нихъ имеется во всехъ трехъ лишь 495 кв. саженъ. 
Затемъ были осмотрены домъ Баранова, принадлежащий городу, въ которомъ 250 кв. саж. полез-
наго пространства, онъ нризнанъ комисс1ей неудобнымъ по своему положенно; домъ Агафонова 
на углу Александровской и М.-Кострижной признань удобнымъ, онъ имеетъ въ себе 306 кв. саж., 
но оказалось, что снять его невозможно, такъ какъ на-дняхъ онъ сданъ р.-у. ж. д,, а перейти въ 
домъ Баринова и уступить свое помещеше управлеше отказалось. Есть еще помещеше бывш. 
Маршнской гимназш, 3-хъ этажное здаше во дворе, а часть казармъ, бывш. Гудкова, но эти 
здашя требуютъ коренной переделки. Какъ бы то ни было, Управа заявила комиссш, что городъ 
согласенъ будетъ взять на себя обязательство найти наемныя помещешя и даже выстроить вновь 
для второго курса университета, если-бы это потребовалось. Претя возникли относительно срока, 
съ котораго надо считать два года, въ течете которыхъ городъ обязался дать помещеше без-
платно. Представители города предлагали считать срокъ съ осени 1907 года, со времени откры
та университетскихъ курсовъ, профессорская же комисс1я заявила, что курсы не следуегъ мешать 
съ университетомъ и срокъ долженъ считаться съ перваго учебнаго года после разрешешя въ 
законодательномъ порядке вопроса объ университете въ Саратове. Кроме того профессора настаи
вали, чтобъ помещешя были отведены заблаговременно, по крайней мере за 6 месяцевъ до начала 
года, чтобы можно было ихъ оборудовать своевременно, такъ какъ перерывъ въ занят1яхъ на 
второмъ курсе изъ-за помещений совершенно недопустима 
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Относительно больначныхъ заведенШ и клиникъ профессорская компсс1я заявила, что въ 
городскихъ лечебныхъ заведешяхъ предполагается устроить 4 клиники, а именно акушерскую-
въ родильномъ домъ на 20 коекъ гинекологическую въ больницъ для хрониковъ имени Кузне
цова на 20 коекъ и, затъмъ, диагностическую терапевтическую клинику на 30 коекъ и 
факультетскую хирургическую также на 30 коекъ въ главномъ корпусЬ городской боль
ницы. Услов1я, на которыхъ отводятся эти 100 коекъ, Городская Управа предлагаете слъ\дуюшдя: 
Городское Управление даетъ на 100 отведенныхъ коекъ все то, что оно давало и раньше по 
смътъ или, иначе говоря, ту сумму, которую городъ расходовалъ бы, еслибъ эти 100 коекъ по 
прежнему оставались всецело въ въдънш главнаго врача больницы, а всъ улучшешя въ питанш,. 
еодержанш, леченш, каюя университетъ признаете иужнымъ сверхъ того ввести, онъ оплачиваетъ 
городу изъ своихъ средствъ по цънамъ, установленнымъ Городской Управой по соглашенш съ 
представителями университета. Гакъ какъ помвщенш для нъкоторыхъ кабинетовъ и аудиторга 
при клиникахъ въ городскихъ лечебныхъ заведешяхъ не имеется, то Городская Дума предоста
вила будущему саратовскому университету право, въ случае надобности, сдвлать соответствующая 
пристройки къ городской больницъ за счетъ университета съ тЬмъ, что, когда университетъ 
перейдетъ въ свои постоянныя помъщешя, выстроенный имъ пристройки безъ всякаго вознаграж-
дея1я поступятъ въ собственность города. На летнее, каникулярное время, когда занятШ въ 
университетъ н4тъ, Городская Дума, согласно предложенш профессорской комисмя, признала 
возможным^ чтобъ больничный отд'Ьлешя, предоставленныя университету, были бы въ въдънш 
главнаго врача больницы, при чемъ для каждаго отдълешя оставался бы лишь одинъ изъ орди-
наторовъ, содержимыхъ на счетъ университета. 

Наконецъ, что касается уплаты пособ1я въ 1 миллюнъ не непосредственно университету, а 
государственному казначейству въ 4 года по 250 тыс. руб. въ годъ съ твмъ, чтобы уплата всего 
миллюна была обезпечена представлетемъ къ качествъ залога соответствующего количества 
городскихъ земель, то профессорская комисйя никакого возражешя иротивъ такого порядка уплаты 
не представила и заявила, что изъ практики другяхъ университетовъ выяснилось, что подобный 
порядокъ для университета даже болъе удобенъ. 

Въ результат* всего вншеизложеннаго Городская Управа имъетъ честь представить на 
разръшенте Городской Думы нижеследующая предложеи1я. 

1) Относительно условШ отпуска ассигнованнаго городомъ пособ]'я въ одинъ миллюнъ руб
лей на устройство п оборудоваше саратовскаго университета, въ виду высказаннаго Министер-
ствомъ Финансовъ принцип1альнаго соглас1я на предложенную городской депутащей комбинацию 
относительно уплаты nocooin, Городская Управа предлагаетъ уплатить 1 миллюнъ не непосредственно 
университету, а государственному казначейству, при томъ единовременно, всдъдъ за утверждеюемъ 
законопроекта о саратовскомъ университете, обезнечить уплату всей суммы nocooin представлетемъ 
къ залогу въ земельные банки соответствующего количества городской земли вне черты города, 
самую же уплату произвести не сразу, а въ 4 года, равными частями, по 250 тыс. руб. въ годъ, 

2) Относительно отводимой городомъ подъ университетъ земли, Городская Управа предла
гаете отвести Саратовскому Университету въ полную собственность для его учреждешй 26 дес. 
земли въ черть города, а именно—всю Московскую площадь, за исключешемъ проезда по средине, 
где проходите конная железная дорога шириною 13 кв. саж. и 4-хъ проъздовъ со ВСБХЪ 4-ХЪ 
сторонъ площади, при чемъ съ трехъ еторонъ ширина проезда должна быть около VI саж., а съ 
4-й, гдЪ Астраханское шоссе, около 40 саж. согласно составленнаго плана. Московскую площадь 
Городская Управа предлагаетъ отвести подъ постройку главныхъ здашй Университета, при чемъ 
выразила желаше, чтобы университетсшя здамя строились не скученно и чтобы пространство 
между ними было занято древесными насаждешями въ виду того, что Московская площадь является 
последнею, сколько нибудь значительною, площадью, которая могла бы служить резервуаромъ чи-
стаго воздуха для всего города. Такъ какъ Московская площадь заключаете въ себе, кроме про
ъздовъ, 11 дес. и 350 кв. саж. и недостаточна для постройки всъхъ университетскихъ зданш, то 
Городская Управа предлагаетъ отвести для посгроекъ клиникъ и остальныхъ зданш университета 
недостающее до 26 дес, количество земли изъ кварталовъ 19, 15, 8 и 7, части 18-го и части 
16-го вплоть до линш отчуждения железной дороги, если окажется возможнымъ выкупить за не
дорогую цъну нисколько частныхъ построекь (до 5 домовъ), выстроенныхъ въ квартале № 8, на 
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земле самовольная захвата; если же это не удастся, то Городская Управа предлагаешь отвести за 
казеннымъ виннымъ складомъ квар. М 1 и въ дополаети къ нему соответствующее количество 
земли по Петровскому тракту за чертою города; въ предйлахъ, отводимыхъ городомъ 26 дес. земли, 
кроме университетскихъ здашй и клиникъ долженъ заключаться и ботаничесгсш садъ при уни
верситете. 

3) Относительно необходимыхъ временныхъ помещений для Университета въ первые годы 
его деятельности впредь до постройки постоянныхъ учрежденш, каковыхъ по исчисленш профес
сорской комиссш, требуется для перваго курса съ площадью пола въ 583 кв. саж., для второго 
400 кв. саж., Городская Управа предлагаешь отвести безплатно, въ течете первыхъ двухъ лътъ, 
начиная съ сентября 1908 г. или съ перваго учебнаго года вслъдъ за утверждетемъ законопроекта 
объ Университете въ Саратове следующая иомещешя: народную аудиторш, имеющую 130 кв. саж. 
полезнаго пространства, иомЬщете бывшей Маршнекой гимназш, где теперь помещается 2-е 4-хъ 
классное городское училище--] 18 кв. саж. и фельдшерскую школу санитарнаго общества— 
247 кв. саж., всего 495 кв. саж. Сверхъ этого Городская 5гправа наметила нодъ временныя по
мещенья для Университета домъ дворянскаго иансюна, если дворянство согласится его уступить, 
помещеше бывшей Марьинской женской гимназш, занятое ныне начальными школами, представ
ляющее собою 3-хъ этажное здаше внутри двора или часть Гудковскихъ казармъ, на Митрофа-
новской площади. Вообще, Городская Дума постановила дать обязательство, что недостающая для 
перваго курса помещетя съ площадью полезнаго пространства 88 кв. саж. и для второго курса 
съ площадью полезнаго пространства въ 400 кв. саж. будутъ наняты, а въ крайнемъ случае даже 
выстроены городомъ заблаговременно, чтобы, по нриснособлевш ихъ, они могли бы быть сданы 
Университету за 6 месяцевъ до начала ученья на соответствующихъ курсахъ. По истечети двухъ 
летняго срока, въ теченш котораго городъ безплатно даетъ временныя помещетя подъ Универ
ситетъ, если аоеледшй не перейдетъ въ собственный здатя, а останется еще на некоторое время 
въ отведенныхъ городомъ временныхъ помещетяхъ, Городская Управа предлагаешь взимать съ 
Университета за эти временныя помещетя арендную плату въ сумме, устанавливаемой по согла-
шетю Управы и представителей Университета. 

4) Относительно условьй пользования местными городскими больничными учреяеденьями въ 
качестве университетскихъ клиникъ и учебно-вспомогательныхъ учрежденш медицинскаго факуль
тета, Городская Управа предлагаетъ предоставить университету устроить въ городскихъ больнич-
ныхъ заведетяхъ 4 клиники, а именно: акушерскую—въ родильномъ доме на 20 коекъ, гинеко
логическую—въ больнице для хрониковъ имени Кузнецова на 20 коекъ и, затемъ, д1агностиче-
скую терапевтическую клинику на 30 коекъ—и факультескую хирургическую также на 30 коекъ 
въ главномъ корпусе городской больницы. Услов1я, на которыхъ отводятся эти 100 коекъ, Город
ская Управа предлагаетъ следующая: Городское Управлете даетъ на 100 отведенныхъ коекъ все 
то, что оно давало и раньше по смете, или иначе говоря, ту сумму, которую городъ расходовалъ 
бы, если бъ эти 100 коекъ по прежнему оставались всецело въ ведЬти главнаго врача больницы, 
а все улучшешя въ питаньи, содержати, леченш, катя Университетъ признаешь нужнымъ сверхъ 
того внести, онъ оплачиваешь городу изъ своихъ средствъ по ценамъ, устанавливаемьшъ Город
ской Управой но соглашенью съ представителями Университета. Такъ какъ иомещенш для неко-
торыхъ кабинетовъ и аудиторш при клиникахъ въ городскихъ лечебныхъ заведетяхъ не имеется, 
то Городская Управа предлагаетъ предоставить будущему Саратовскому университету право, въ 
случае надобности, сделать соответствующая пристройки къ городской больнице за счетъ Универ
ситета съ шЬмъ, что, когда университетъ перейдетъ въ свои постоянныя помещенья, выстроенныя 
имъ пристройки безъ всякаго вознаграждетя ноступятъ въ собственность города. На летнее, ка
никулярное время, когда заняпй въ Университете нътъ, Городская Управа предлагаетъ Думе 
согласиться съ пред гоже темъ профессорской комиссш, признать возможнымъ, чтобъ больничныя 
отделетя, предоставленный Университету, были бы въ ведети главнаго врача больницы, при чемъ 
для каждаго отделетя оставался бы лишь одинъ изъ ординаторовъ, содержамыхъ на счетъ университета. 

5) Такъ какъ расходы по переделкамъ, по ыриспособлетю или по постройке вновь времен
ныхъ помещенш если въ этомъ окажется надобность, не могутъ быть отнесены на текушде до
ходы, то Городская Управа предлагаетъ отнести ихъ на счетъ долгосрочна™ займа, а впредь до 
его реализзцш на краткосрочная позаимствовашя въ банкахъ. 
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Я Д О К Л А Д А 
объ университетскихъ курсахъ. 

(Засгъдая1е 25 1юля 1905 г.). 

Профессорской комиссш, при командировали ее въ Саратовъ, поручено обсудить совместно 
съ представителями подлежащихъ административных^ и общественныхъ учреждешй, возбужденный 
депутатами Саратовскаго Городского Управлешя вопросъ объ открытая, впредь до утверждешя 
университета, университетскихъ курсовъ въ Саратовъ съ осени текущаго года и выяснить усло(йя 
осуществлешя означеннаго проекта въ случа*, если онъ найдетъ поддержку со стороны м*стныхъ 
учрежденш. 

Какъ изв*стно, Городская Дума вполн* разделила предложение своихъ деиутатовъ и даже 
уже решила возбудить ходатайство объ открытая въ Саратов* университетскихъ курсовъ впредь 
до открытая университета. Но въ первомъ совм*стномъ засъданш профессорской комиссш оказа
лось, что ходатайство города недостаточно полно не обнимаетъ вс*хъ вопросовъ, евязанныхъ съ 
учреждешемъ курсовъ. Въ виду того, что"оно еще не послано, Городская Управа позволяетъ себ* 
рекомендовать Дум* принять новую, нижесл*дующую редакщю ходатайства, вполнт, удовлетво
ряющую интересамъ города. 

„Саратовское Городское Управлеше, принимая во внимаше, что при существующемъ иере-
полненш высшихъ учебныхъ заведенш слушателями и при установлены нормы при upieM* моло-
дыхъ людей уроженцы нижняго Поволжья, юга FocciH и съвера Кавказа могутъ пе найти себ* 
м*ста въ университетахъ, и, им*я въ виду, что въ город* Саратов* признано Сов*томъ Мини-
стровъ своевременнымъ открытае университета, законопроектъ объ основанш коего ВЫСОЧАЙШЕ 
повел*но внести на уважейе Государственной Думы, и что, въ случа* утверждешя въ законода-
тельномъ порядкъ сего законопроекта, открытае Саратовскаго университета не можетъ последо
вать ран*е сентября 1908 года—ходатайствуетъ передъ Вашимъ Высокопревосходительствомъ о 
разр*шенш городу, на основанш ВЫСОЧАЙШАГО повел*нгя отъ 3 декабря 1905 года, открытая 
университетскихъ курсовъ въ Саратов* въ 1907—8 г.г. въ объем* первыхъ двухъ семестровъ 
университета по 4-мъ факультетамъ для лицъ, им*ющихъ право поступить въ университетъ, на 
-сл*дующихъ основашяхъ: 

Городъ съ своей стороны обезнечиваетъ курсы даровыми пом*щешями и единовреннымъ по-
соб1емъ въ 123 тыс. рублей. 

Городъ нредоставляетъ зав*дываше курсами профессорамъ Варшавскаго университета, кото
рые составляюсь Сов*тъ курсовъ. 

Для контроля надъ правильнымъ расходовашемъ общественныхъ суммъ образовывается на
блюдательный комитетъ изъ представителей Сов*та курсовъ и города. 

Вся плата за учете, взаимаемая со слушателей, поступаетъ въ пользу курсовъ. 
Курсы учреждаются на годъ; въ случа* открытая къ тому времени въ Саратов* Универси

тета слушатели университетскихъ курсовъ зачисляются въ Саратовский университетъ, а отпущен
ное городомъ uoco6ie засчитывается въ счетъ суммъ, ассигнованныхъ городомъ на университетъ 
съ услов!емъ передачи имущества и средствъ курсовъ университету. 

Учашдеся на университетскихъ курсахъ въ Саратов* пользуются вс*ми нравами но зачету 
нолугод]й и отбывашю воинской повинности, присвоенными учащимся въ университетахъ. 

Въ случа* отклонешя Государственной Думой законопроекта о Саратовскомъ университет* 
Министерство озабочивается распред*лешемъ учащихся на университетскихъ курсахъ въ Сара
тов* по существующимъ университетамъ съ правомъ поетуплешя на третай семестръ. Все иму-
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щество, приобретенное на средствъ города, и остатокъ отпущенныхъ имъ денежныхъ средствъ пе
редается городу. 

Сверхъ этого, въ случай разрЬшенш университетскихъ курсовъ въ Саратов*, Городское Упра-
влешя позволяете себъ обратиться къ Вашему Высокопревосходительству съ почтительн'Мшимъ 
ходатайствомъ о командировали для ведешя занятш на Саратовскихъ университетскихъ курсахъ 
профессоровъ и преподавателей Варшавскаго университета, а равно объ оказаши нособ1я изъ сво-
бодныхъ средствъ Варшавскаго университета. 

Кром-в того, Городская Управа предлагаете Думт, отвести подъ университетсше курсы т4 
же временныя помъщешя, которьш уже отведены подъ университета, именно городскую аудиторш. 
бывшее пом'Ьщеше MapiHHCKoft женской гимназш и Фельдшерскую школу Санитарнаго Общества 
и, тотчасъ по разр^шеши въ утвердительномъ смыслъ вопроса объ университетскихъ курсахъ въ 
Саратове, предоставить въ распоряясеше Сов-вта курсовъ ассигнованные городомъ 123 тыс, руб. 

Bet расходы города, вызваемые учреждешемъ университетскихъ курсовъ, какъ расходы еди
новременные, не могутъ быть покрыты изъ текущихъ доходовъ и должны быть отнесены на счетъ 
долгосрочнаго займа, до реализации котораго расходы должны покрываться краткосрочными по-
заимствовашями за счетъ долгосрочнаго займа. Гасходамъ этимъ долженъ быть открыть особый 
счета. 



8) Млайъ депутата Т. 7. Эыбоба. 
{Засгьданге 12 сентября 1907 года). 

I. Г, Дыбовъ (депутата отъ города по вопросу объ университет*). Позвольте довести до-
Вашего св*д*в!я положеше вопроса объ университетскихъ курсахъ. Въ газетахъ появились изв*-
с«я, для Саратова неблагопр]ятныя, будто-бы открьгпе временныхъ университетскихъ вурсовъ от
кладывается. Мы послали телеграмму проф. Амалицкому въ Петербурга Нед*дю ждали отвЬта, 
^оказывается, онъ былъ въ Варшав*. Потомъ получили отв*тъ, что съ наступлешемъ новаго времени 
явились и новыя опасенгя. Мы послали вторую телеграмму, просили яснаго отв*та. На другой 
день, 30 августа, пришла срочная телеграмма, въ которой предлагалось городской депутацш npi-
•Ьхать немедленно въ Петербургъ по крайне важному д*лу. 2-го сентября мы выъхали. Въ Петер
бург* мы достали докладъ Министерства Народнаго Просвещения о временныхъ университетскихъ 
курсахъ въ Саратов*, написанный благоир1ятно для насъ; узнала, что 28 августа онъ внесенъ въ 
сов*тъ министровъ. Передъ зас*дашемъ совета министровъ мы по*хали къ П. А. Столыпину. 
Едва уговорили Кнолля доложить о нась. П. А. Столыпинъ нринялъ насъ любезно, сказалъ, что 
онъ читалъ докладъ Министра Народнаго Просв*щешя и не согласенъ съ нимъ. Пока не ръшитъ 
Государственная Дума, по его мнъшю, ничего сдълать нельзя. Временные курсы не обоснованы ни 
на какомъ закон*. До сихъ аоръ, сказалъ П. А. Столыпинъ, я сочувствовалъ Саратову, стоялъ 
за него, но въ этомъ случат, я буду противъ. Мы указали на прим*ръ политехникума въ Ново
черкасск*, открытаго безъ Думы. П. А, Столыпинъ заявилъ намъ, что это другой вопросъ, тамъ 
открьше политехникума состоялось Высочайшей властью. Зат*мъ отъ Товарища Министра Народ
наго Просввтцешя Герасимова мы узнали, что Министерство Народнаго Просв*щен1я сильно стара
лось провести университетсые курсы въ Саратов*, при чемъ главнымъ мотивомъ было то обстоя
тельство, что съ введешемъ нормы масса молодыхъ людей останется за бортомъ университета, но 
въ сов*т* министровъ только двое были за удовлетвореше ходатайства города относительно уни
верситетскихъ курсовъ, вс* остальные министры были противъ. Поел* этого мы у*хали. 
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9) Д О К /I ft Д >. 

(Засгодате Думы 12 декабря 1907 г.). 

Въ конц-Ь сентября 1907 года профессоръ Жандръ прислалъ на имя М. Ф. Волкова цчсьмо, 
въ которомъ сообщнетъ, что профессорская комишя послт, детальнаго ознакомлен1я съ yc.iL)B1HMa> 
при которыхъ пришлось бы функцшнировать клиническимъ учреждешямъ въ г. Саратовт,, в№оятн° 
постановить строить на площади клиническаго городка сразу четыре клиники, вмъето преДпола* 
гавшихся рант,е двухъ, а именно: t 

1) Факультетскую-Терапевтическ. клинику (30 б.). 
2) Факультетскую хирургическую (30 б.). 
3) Нервно-псих1атрическую (40 б.). 
4) Офтальмологическую (глазную 25 б). 
Первая и третья клиники предполагались ранъе, 2 и 4-я не предполагались. 
Факультетскую хирургическую клинику комишя признаетъ нужнымъ строить аотоЯУ- чт0 

она долзкна быть образцовой, въ городской же больнице, кромт. другихъ неудопствъ, всвхъ З0°оль* 
ныхъ пришлось бы скучивать въ 2-хъ большихъ иалатахъ, за неимъшемъ м*ста для дву*ъ кОМ" 
натъ клиники. 

Офтальмологическую клинику предполагается строить потому, что, требующаяся прис'Ф0 Ка 

къ глазной лечебницъ, обойдется крайне дорого. 
ЗагБмъ комиссгя предполагаетъ соединить кафедру женскихъ болезней и кафедру акуи|еРств^ 

въ акушерско-гинекологическую кафедру, для чего необходимо помйщеше двухъ отцвлен!" ЭТ01' 
кафедры въ одномъ здании Этой цйли можетъ удовлетворить городской родильный домъ, есЛЙ К1> 
нему сделать пристройку. 

При такихъ предиоложетяхъ освобождается верхъ главнаго здатя городской больниИ '̂ Г%* 
предполагалось поместить факультетскую хирургическую клинику. 

Освобождается Кузнецовская больница, ГДВ предлагалось поместить гинекологическую кДиникУ. 
Исходя изъ этихъ предположенш кояиссш. профессоръ Жандръ просить ОТВЕТИТЬ № слъч 

дуюшДе вопросы: 
1) Можно ли пристроить къ родильному дому крыло 80—120 кв. саж. (полезна™ ирОстРаНч 

ства отъ 50 до 75 кв. саж.) для помъщещя въ немъ гинекологическаго отд4лев1я? 
2) Все ли HOMtmeHie родильнаго дома предоставляется подъ клинику и остается ли С°Л Рч 

жаше 20 гинекологическихь больныхъ на городъ? 
3) Не согласится ли городъ устроить въ освободившемся верхнемъ waact городской ° * 

ницы, городское хирургическое отдт,лен1е съ выдълешемъ изъ него 3 и 4-и комнахь дл;| к а и" 
нетовъ црофессоровъ лабораторш, всепо площадью въ 32 кв. саж.? 

Не можетъ ли устроиться профессоръ общей хирургш Черняховсюй Зезплатнымъ коВс? 1 

тантомъ при этомъ отдъленш съ правомъ пользоваться клиническимъ матер1аломъ для демоне1?8 аЧ 
больныхъ на лекщяхъ? 

4) Нельзя ли обойтись безъ пристройки къ городской больницв подъ аудиторш, отвеДя %Лн 

последней одну изъ большихъ палатъ? 
5) Несогласится ли городъ предоставить освободившееся здаше Кузнецовской больнице п Д1> 

д-втскую клинику, принявъ на себя содержаще 20 дт>тскихъ коекъ (взамйнъ 30 хирургич^ск * 
больныхъ). 

Вотъ тъ главные вопросы, на которые профессоръ Жандръ нросилъ не задерживать о1 > 
выеказавъ относительно новыхъ предложении принцитальный взглядъ. 

Для обсужден1я предложен ныхъ вопросовъ 28 сентября было созвано совместное заС&Д3 6 
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Управы и комиссш по устройству университета съ учасйемъ старшаго врача городской больница 
А. П. Минха и архитектора Д. Ф. Стерлигова. 

На этомъ зас*данш было постановлено дать таие отв*ты профессору Жандръ: 
1) но 1-му, 2, 3 вонросамъ (о родильномъ дом*) комисая полагаетъ, что Городское Управ-

леше не будетъ ям*ть ничего цротивъ пристройки гинекологической клиники къ здашю родиль-
наго дома. 

Имеется свободной площади (со стороны С но чертежу) бол*е 120 кв. саж. 
2) По 5 вопросу—Родильный домъ въ настоящее время им*етъ свыше 40 коекъ, изъ кото-

рыхъ 20 передается въ распоряжеше университета. Если, крои* палаты на 20 коекъ потребуются 
еще кабинеты и лаборатория, то необходимо пристроить для нихъ помещете. Содержание 20 гине-
кологическихъ больныхъ остается на город*. 

3) По 6 вопросу—комишя выскажется иередъ Думой за устройство въ верхнемъ этаж* го
родской больницы городскою хирургическаго отдЬлетя и согласна принять профессора общей хи
рурга г. Черняховскаго въ качеств* безплатнаго консультата съ правомъ пользования клиниче-
скямъ матер1аломъ для нуждъ преподавания. 

« 
Что касается выдЬлешя въ эгоиъ этаж* 4 комнатъ подъ кабинеты профессоровъ и лабора-

Topiro, всего площадью въ 32 кв. саж.. то, по мн*шю комиссш. такое выд*леше ст*снитъ больницу 
и значительно сократить количество хирургическихъ коекъ, что представить сгЬснеше въ д*л* 
подачи медицинской помощи населенго. 

Поэтому KOMaccifl считаетъ бол*е цълесообразнымъ сд*лать къ больниц* пристройку въ 
2 этажа по 32 кв. саж. въ каждомъ (какъ это предполагалось университетской комисаей ран*е) 
стоимостью приблизительно 12 тыеячъ рублей или немногимъ болъе. 

4) Высылая профессору (по вопросу 7) планы и чертежи лечебныхъ заведенш города (родиль-
наго дома, городской больницы, Кузнецовскаго дома) комисщя.обратила его вниман1е на то обстоя
тельство, что размеры и разм*щенш налатъ городской больницы едва ли позволять отвести палату 
подъ аудиторш. Замъщая одну изъ палать, аудитор1Я неизб*жно ст*снитъ друпя отдвлешя. Такого 
неудобства можно изб*жать лишь при уеловш еооружен1я пристройки въ 2 этажа (см. отв. в. иЗ), 
гд* свободно могутъ разместиться аудитортя и кабинеты. 

М*ста для пристройки на двор* больницы, по мвъиш комиссш, будетъ достаточно. 
5) По вопросу объ изм*ненш условия пользовала Кузнецовскимъ домомъ комисшя полагаетъ, 

что городское управлеше ничего не будетъ им*ть иротавъ передачи здашя подъ д*тскую клинику, 
но окончательное р*шеше этого вопроса будетъ завис*ть отъ воли жертвователя, которому въ на
стоящее время посылается просьба объ этомъ въ Петербурга. Что касается до содержатя 20 коекъ 
въ двтекой клиник*, то комисия находить, что со стороны города это будетъ новымъ непредви-
двннымъ расходомъ на сумму около 9000 руб. Такой расходъ комисЫя не можетъ рекомендовать 
принять Дум*. 

3-го октября на сообщеше принцитальныхъ заключен^ Управы и комиссш профессоръ 
Жандръ обратился къ члену комиссш М. Ф. Волкову съ новымъ пясьмомъ гд*, говорить, что от-
казъ города въ принятш на себя содержали 20 коекъ въ дътской клиник* неблагоирштио но-
вл1яетъ на высиня сферы, а со стороны государственна™ контроля можетъ последовать отказъ въ 
ассигнованы нотребныхъ для этой ц*ли 10000 и настоите на томъ, чтобы мы вернулись къ преж-
нимъ условгямъ, т.-е. чтобы не строили новой хирургической клиники. Старый услов1я по мн*вш 
Жандръ, мен*е выгодны для университета и города, ч*мъ новыя, потому, что при старыхъ усло-
Biaxb городу придется содержать 100 университетски'хъ больныхъ, при новыхъ же только 90, 
включая сюда и содержаше 20 д*тскихъ больныхъ. Такимъ образомъ услов1е, предлагаемое ко мне-
•cieft, ни сколько не преувеличить городской бюджетъ, а на оборотъ дастъ городу экономш въ 
10 больныхъ. Въ заключены письма профессоръ Жандръ проситъ еще разъ подвергнуть обсуж-
дешю вопросъ о принятш содержатя 20 дътскихъ больныхъ за счетъ города. 

9-го октября созванное по этому вопросу совм*стное зас*даше Управы и комиссш по уст-
рвйству университета постановило: 

1) признать, что соглас1е на нозыя услов1я, предложенный профессорской комишей, вы
годны для города, т. к. на основанш этихъ уеловш будутъ выстроены 2 новыя клиники и, ел*-
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довательно, населеше будетъ пользоваться, помимо городскихъ больницъ, еще новыми благоустро
енными во всвхъ отношешяхъ лечебными заведениями; 

2) въ виду новаго заявлешя и разъяснешя профессора Жандръ признать возможнымъ при
ю т е содержаше 20 больныхъ датской клиники за счетъ города, что и рекомендуете Дум*. 

На основанш вышеизложеннаго Городская Управа имт>етъ честь покорнейше просить Думу 
въ интересахъ скорМшаго открыт ia университета сдвлать слъдуюшш постановлешя: 

1) разрешить пристройку гинекологической клиники къ здашю родильнаго дома, уведомить, 
что на основан1и прежняго соглашешя съ профессорской комисйей университетъ им-вегь право 
пользоваться родильньшъ домомъ, какъ акушерской клиникой, въ которомъ, за счетъ Городской 
Думы, будетъ содержаться для клиники 20 больныхъ; 

2) если, кром'Ь палаты на 20 коекъ потребуются еще кабинеты, лаборатор!я, то разрешить 
пристроить для нихъ во двор-ii лом-Бщеше; содержаше 20 гинекологическихъ больныхъ остаетея 
на город*; 

3) оставить въ верхнемъ этажи городской больницы городское хирургическое отдълеше за 
счетъ города и выразить cooacie на принятие профессора общей хирурпи г. Черняховскаго въ 
качеств* безилатнаго консультанта съ правомъ пользования клиническимъ матер)'аломъ для нуждъ 
нреподавашя; 

4) признать болъе щвлесообразнымъ и желательнымъ—сдвлать къ городской больницъ при
стройку въ два этажа, по 32 кв. саж. въ каясдомъ, ГДЕ можно было бы ПОМЕСТИТЬ комнаты подъ 
кабинеты профессоровъ и лабораторш; 

5) уведомить, что аудитор1я, которую комиссия предполагаетъ поместить въ одной изъ па-
латъ городской больницы, СТЕСНИТЬ будущую клинику и поэтому лучше помвстить ее въ при
стройки (п. 4); 

6) передать университету здаше Кузнецовской больницы, (если на то получится разрт>шеше 
жертвователя) подъ датскую клинику; принять содержаше 20 коекъ въ датской КЛИНИКЕ за 
счетъ города; 

7) уведомить профессорскую комиссш, что, по мнт,шю архитектора А. М. Салько, изъ су-
ществующихъ въ Кузнецовской больниц* комнатъ (около лестницы) нельзя выделить аудиторю 
въ 25 кв. саж., тамъ всего лишь имеется 18—20 кв. саж., поэтому для аудиторш лучше всего 
-сделать къ Кузнецовскому дому (съ правой стороны) пристройку. 
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10) Д 0 К Л А Д Ъ 

Гласиыхъ Думы М. Ф. Волкова и П. М. Репина о результа-
тахъ личнаго ходатайства иередъ кабйнетомъ Совета Минист-
ровъ и Министромъ Народнаго Проевйщешя объ открыли въ 

Саратове университета. 

3 февраля 190S г. мы были приняты г. Предс*дателемъ Сов*та Министровъ П. А. Сто-
лыпинымъ. 

Бес*да съ нимъ была по поводу предъявленныхъ нами ходатайствъ объ отпуск* средствъ 
изъ казны на Александровское Ремесленное училище и по вопросу о скорМшемъ открыли въ 
Саратов* университета. Одинъ изъ насъ, Волковъ задалъ вопросъ г. Министру въ какомъ по
ложена находится вопросъ о Саратовскомъ университет*? 

Министра. Въ томъ же положенш какъ и былъ. 

Законопроэктъ объ Саратовскомъ университет* долженъ пойти въ Государственную Думу. 
Но мы, Саратовцы, опасаемся, что съ переменой Министерства Народнаго Просв*щен1я не будетъ 
ли перемены отношетя къ университету, мы боимся, что открьгае его можетъ отложиться на 
нисколько л*тъ, а мы желали бы что-бы открыпо его'было съ осени 1908 г. 

Министръ. Пи въ какомъ случай. Я къ сожал*шю еще не уеп*лъ переговорить о Са
ратовскомъ университет* съ невымъ Министромъ. Онъ былъ все время боленъ и я его видвлъ 
только одинъ разъ и говорилъ съ нимъ объ общихъ университетскихъ дълахъ. Саратовекш уни-
верситетъ частность общаго вопроса. Да признаться я и забылъ въ этотъ разъ поговорить съ 
Министромъ Народнаго Иросв*щен1я о Саратовскомъ университет*. Во вторникъ 5 февраля я 
увижусь съ нимъ и переговорю, а вы побывайте у него сами и узнаете вс* подробности въ 
какомъ положенш находится вопросъ о Саратовскомъ университет*. Скажите ему, что я напра
вил* васъ къ нему. Ходатайство объ отпуск* 2 7 0 9 5 0 руб. на постройку Александровскаго учи
лища доложено было однимъ изь насъ Волковымъ довольно подробно, въ томъ вид*, какъ я его 
изложплъ въ письменномъ доклад* на имя Министра Народнаго Просв*щетя. Председатель Со-
в*та Министровъ очень внимательно выслушалъ меня, подробно раепрашнвалъ объ училищ*, 
вспоминалъ разныя обстоятельства бывнпя въ училищ*, когда онъ былъ губернаторомъ въ Сара
тов*, и улыбнувшись между прочимъ сказалъ: Саратовцы нашли соб* въ Петербург* хорошаго 
адвоката и направляют* къ ному вс* свои д*ла. Въ отв*тъ на ходатайство объ Александров-
скомъ училищ* онъ сказалъ, что во вторникъ онъ переговорить съ Министромъ Народнаго Про-
свг.щешя объ нашемъ ходатайств*. И тутъ же при насъ на особой записк* записалъ себ* на 
память наши об* просьбы: объ университет* и объ Александровском* училищ*. Какъ и всегда 
онъ и въ этотъ npieMb былъ очень дюбезенъ и внимателепъ и дружелюбенъ къ Саратову и Сара-
товцамъ. Онъ приняль насъ въ воскресенье, когда не было никакого npieMa. Въ пятницу вече-
ромъ мы заявили свое желаше представиться Министру чрезъ Правителя канцелярш Министра 
I. Г. Кнолля, а въ субботу уже получили письменное пригласительное изв*щеше, что мияистръ 
приметъ насъ въ воскресенье въ Зимнемь Дворц* въ 2 часа дня. Бес*ды по разнымъ двламъ 
продолжались около 1 часу черезъ полчаса была прервана ириходомъ статсъ-секретаря, а зат*мъ 
снова возобновилась. 



— 65 — 

Министръ Народнаго Просвещения А. В. Шварцъ принял* насъ въ среду 6 февраля въ 
дни и часы общаго птлема просителей, въ то время онъ принималъ только одинъ разъ въ не
делю. Просителей было очень много, и онъ торопился покончить возможно скорее съ отдельными 
просителями. 

Сначала представился ему одинъ изъ насъ Волковъ, среди общей массы просителей, но по 
нашей просьбе Министръ принялъ однихъ отдельно въ своемъ кабинете. 

По вопросу объ университете. Онъ заинтересовался цифрой пожертвовашя городомъ и дру
гими местными учреждешями, затемъ объявилъ. что онъ пока еще не знаетъ всего дела, такъ 
какъ вступилъ недавно въ должность Министра. Изъ его объясненш видно, что представляется 
затрудненге къ открытш съ осени Саратовскаго университета, такъ какъ невозможно найти доста
точный контингент!, профессоровъ въ особенности изъ лицъ съ учеными степенями. Если же во
спользоваться для Саратовскаго университета силами Варшавская бездействующего университета, 
то такое-же затруднение будетъ для этого послеяняго, хотя онъ Министръ ничего пока опреде-
леннаго не можетъ сказать и объ Варшавскомъ университете какъ и когда онъ откроется, но 
тЬмъ но менее по его мнЬнно связь Саратовскаго и Вашнавскаго университета затрудняотъ во-
нросъ объ открытш университета въ Саратове. Потомъ онъ говорялъ о томъ, что ему пока неиз
вестны финансовый стороны дЬла. Но долженъ Вамь сказать, что Министерство очень сочув
ственно относится къ открытш новаго университета. За подробностями онъ направлялъ ыеня Вол
кова къ профессору Амалицкому. 

Волковъ. Вашъ ответъ Ваше Превосходительство меня не удовлетворяете я не могу по
ехать обратно въ Оаратовъ и доложить его Думе. Не только Городская Дума, но все население 
съ нетерпьчпемъ ждетъ моего пр1езда съ какимъ нибудь определеннымъ и яснымь ответомъ. Мы 
были у Председателя Совета Министровъ. который объявилъ намъ, что онъ съ Вами перегово
рить о Саратовскомъ университете и наиравилъ насъ къ Вамъ и сказалъ. что мы отъ Васъ 
получимъ подробности въ какомъ положенш находится вопросъ. Я обращался уже къ профессору 
Амалицкому, но опъ самъ пока ничего не знаетъ, не знаетъ и того, останется ли онъ у этого 
дела. Я вижу Ваше Превосходительство, что Васъ ждетъ масса народу. Прошу Васъ еще разъ 
меня принять по окончанш Вашего пр|ема другихъ просителей. Министръ любезно согласился 
принять насъ обоихъ отдельно въ кабинете, куда насъ пригласили черезъ 3 часа. 

Здесь Министръ намъ сказалъ. Прежде всего я долженъ сказать, что Амалицкш не ГПГБЛЪ 
основами думать, что онъ не останется во главе этого дела. Я взялъ только отъ него работу 
по составлешю новаго университетскаго устава, которымъ я думаю заняться самъ вместе съ сво-
имъ Товарищемъ знатокомъ этого вопроса. Повторяю, что я очень сочувственно отношусь къ но
вому университету. Изъ вашихъ словъ видно, что мой предшесгвепникъ уже разработалъ во
просъ о Саратовскомъ университете. Но ведь, законопроекте не поступилъ въ Государственную 
Думу, если бы онъ поступилъ, то я зналъ бы объ этомъ и долженъ быль бы его защищать въ 
Думе. Но этого нвтъ. Я долженъ ознакомиться въ подробности со вевмъ деломъ. Вопросъ объ 
университете въ моихъ глазахъ является сложнымъ. Дайте иамъ время, „Простите Ваше Пре
восходительство, что мы Саратовцы надоедаемъ Министрам!, нашими настойчивыми ходатайствами, 
и простите мою откровенность: появились слухи, что съ переменой министерства переменится и 
отношеше къ Саратовскому университету. Министръ живо возразилъ мне: ну посудите сами, 
какъ я, самъ бывпп'й проф. университета буду стоять новаго разсадника высшаго просвещена 
въ Россш. 

Волковъ. Намъ очень приятно слышать этотъ ответъ отъ Вашего Превосходительства, поз
вольте передать его Городской Думе. Это темъ более важно, что съ университетомъ связываютъ 
политику опасаются новаго университета, какъ очага револющи. 

Министръ. Можете смело сказать Городской Думе, что я небоюсь новыхъ университе-
товъ. Скажите ей, что я познакомлюсь съ деломъ; министерство разработаетъ законо-
проектъ и внесетъ его въ Советь Министровъ. 

Волковъ. Мы ждемъ внесена этого законопроэкта уже давно. Можетъ быть еще придется 
ждать два-три года; а мы желали бы, что бы открьгпе этого университета последовало осенью 
этого 1908 года. 
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Министръ. Я постараюсь внести законопроекта въ самомъ непродолжительномъ времени. 
Волковъ. Очень пргятно слышать. Позвольте передать этотъ ответа Городской Думъ\ 
Министръ. Пожалуйста, но отъ Совета Министровъ будетъ зависать дальнейшее направ-

леше этого законопроекта. Весь вопросъ заключается въ томъ, что какъ открыть въ Саратове 
университета. Я пока еще не знаю. Но повторяю еще разъ мы очень сочувственно относимся 
къ новому университету. 

Мы поблагодарили его и вышли отъ него около 8 часовъ вечера. 
На этомъ-же npieMt Волковъ изложилъ ему ходатайство объ отпуск* отъ казны 270950 р. 

на постройку здашя Александровскаго Ремесленнаго училища и маотерскихъ, и представилъ ему 
письменное ходатайство ВМ'БСТБ СЪ проектами, смт/гой и планомъ. Онъ очень сочувственно безъ* 
особенныхъ возраженш выслушалъ и сказалъ, что можетъ быть удастся что нибудь сделать. 
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П р и л о ж е н i е IX. 

Домашняя ?киЗнь и обстановка учащихся въ 
г. Саратов*» *). 

Присматриваясь и изучая школьную жизнь детей, наблюдатель часто сталкивается въ ней 
съ такими явлешями, который кажутся для него странными, загадочными или, по меньшей мйрЬ, 
не внолнв ясными и понятными. Объясняется это, конечно, гвмъ, что передъ нимъ разверты
вается и проходить не вся жизнь детей, а только часть ея, только школьная жизнь; друпя 
же стороны этой жизни, какъ, нанримеръ. домашняя обстановка учащихся, улица съ ея кар
тинами, сценами и впечатлъ^ями,—все это обыкновенно ускользаетъ и остается вит, поля его 
наблюденШ. А между гЬмъ ясно, что степень знащя и понимания учениковъ находится въ пря-
момъ отношенш къ тому, насколько всесторонне изучили вы rt услов1Я, которыя ихъ окружаютъ 
и подъ воздгБЙств1емъ которыхъ они находятся. Несомненно, при изученш все важно, но среди 
многихъ условхй, такъ или иначе вл1яющихъ на школьниковъ, домашней обстановке принадлежитъ 
едва-ли не первое мйсто. II это понятно: последняя является какъ-бы лаборатор1ей, въ которой 
формируются и складываются основные элементы детской души, получающде въ школе лишь даль
нейшее развиНе, разработку и направлен^. Эти то соображешя и навели меня на мысль посе
тить всЬхъ учениковъ моего отделения (младшаго) и на месте присмотреться къ тому, какъ и 
при какихъ услов1яхъ они живутъ Опытъ этотъ я повторилъ дважды: въ первый разъ, 5 лтш> 
тому назадъ, еще въ начале 1902—В учебнаго года, я обошелъ 45 ученическихъ квартиръ, 
по числу учениковъ моего отдтаешя **) , теперь же нынешними святками, я обошелъ и обслт.-
довалъ 48 квартиръ,—выходить всего 9В квартиры. Первоначально я руководствовался сообра-
жешями исключительно педагогическими, теперь же къ нимъ прибавился еще и новый факторъ: 
судьба забросила меня въ послеобеденное отделеше, забросила после того, какъ я проучитель-
ствовалъ ровно 20 летъ. Это последнее обстоятельство и побудило меня вновь взяться за преж
нюю работу, вновь пересмотреть ее и глубже и всесторонне изучить то, что принято называть у 
насъ послеобеденными отделешями, послеобеденными заняшши. И я не ошибся, не ошибся и 
на этотъ разъ: факты действительно всплыли ужасаюшде. Пораженъ и удивленъ былъ ими не 
только я, видввшш все это на местахъ, но они, эти всплывшле факты, произвели самое гнетущее 
впечатлвн1е и на ТБХЪ, кому о нихъ читалъ я и разсказывалъ, кому читалъ и разсказывалъ о 
томъ, что виде.лъ я въ ученическихъ квартирахъ и слышалъ отъ отцовъ и матерей моихъ уче
никовъ. Впрочемъ, забегать впередъ не будемъ, а будемъ излагать все по порядку. 

Прежде всего отметпмъ следующее обстоятельство: для того, чтобы работа моя была более 
планомерной, я предварительно составилъ программу, но которой и собралъ нужныя мне св1>Д*н1я-
Образчикъ этой программы, съ заполненными уже данными, я ниже и помещаю. 

Остается разсмотреть теперь, что даютъ намъ эти карточки, и какое значен1е могутъ иметь 
оне въ рукахъ учителя и воообще въ школьной жизни. Мне кажется, что имеющейся въ нихъ 
матер]'алъ легко распределяется на двЬ главныхъ части: 1) на сведена, характеризующая таыя 

*) Настоящая статья г. Ивашкина, учителя Саратовскихъ городскихъ начальныхъ училищъ, была 
напечатана въ журналв „Для Народнаго Учителя" за 1908 годъ и воспроизводится здъсь съ согласш 
автора. Кстати сказать, эта статья въ формъ доклада была г. Ивашкинымъ представлена въ co6paHie уча-
щихъ городскихъ школъ и Городской Училищной Комиссш при обсунсдети вопроса объ организация горя-
чихъ объдовъ для бъдн'Ьйшихъ учащихся городскихъ школъ. Эта статья—докладъ первая попытка обст-Ь-
довать бытъ школьниковъ и этимъ она особенно пЬина. 

**) Эта работа помъщена въ „Саратовской Земской Недъл** (1904 г., № 4). 



стороны жизни ученпковъ, который связаны съ ихъ здоровьемъ,—сюда войдетъ питаше учеников ь, 
санитарныя и гииеничееюя усл(шя ихъ жилищъ и т. д. Во вторую же группу свезший войдетъ 
все то, что относится къ душевной жизни учащихся и что такъ или иначе характеризуешь инди-
видуальныя ихъ особенности. 

Свой обзоръ начнемъ съ иитащя — съ основного услов1я дЬтскаго здоровья и развиия. 
Школьники, какъ известно, питаются такъ, какъ питаются и остальные члены семьи; общее же 
питаше семьи определяется ея заробогкомъ. Последнш вопрось мы и должны здесь разсмотрвть. 
Для этой цели помт.щаемъ ниже таблицу: въ ней сгруппированы данныя по интересующему насъ 
вопросу. Но зд'всь необходимо внести одну поправку, весьма важную и существенную, во-первыхъ, 
для даннаго момента, а во-вторыхъ, и для дайной школы, для той школы, въ которой я сейчасъ 
занимаюсь. Прежде, 5 лътъ тому назадъ, я занимался въ школе, находящейся въ центральной 
части города, где населеше, если и 6'вл.но въ общемь, то все же не въ такой улгь степени, какъ 
те Саратовская „горы и ямы", где занимаюсь я теперь. Это одно. Другое обстоятельство: прежде, 
т.-е. опять-таки 5 летъ тому назадъ. жизнь шла несколько инымъ темпомъ, Ч-БМЬ теперь, да и 
цены, решительно на все жизненные продукты, теперь изменились: цены повысились, а заро-
ботки-—понизились. Въ результат* же всего этого получилось вотъ что: разсматривая вопросъ о 
заработкахъ въ 1902 году, я ДБЛИЛЪ семьи на 3 категории: 

1) Иа семьи, получ. въ месяцъ до 30 руб. 
2) „ „ „ • отъ 31 .. 50 руб. 
3) „ „ „ свыше 50 руо. 
И двлеше это оказалось тогда вполне целесообразнымъ в удачнымъ. Действительно, изсле-

доваше. произведенное въ 1902 году, показало, что 
къ первой категорш относится 23 семьи. 
ко второй „ „ 12 семей и 
къ третьей „ „ . . . 10 семей. 

Не то мы видимъ теперь; теперь картина получилась еовершенио уже иная, и семьи по 
своему заработку распределились теперь уже такъ: 

1) Кь 1. категорш относятся 40 семей, 
2) 2 . 5 
3) „ 3 „ ч 3 семьи. 
Разница, какъ видите, получилась огромная. Это-то именно обстоятельство и заставляешь 

насъ сосредоточить все свое вниман1е исключительно на семьяхъ 1 категорш, на 40 семьяхъ, 
заработокъ которыхъ не превышаетъ 30 рублей въ месяцъ. 

Мы ихъ расчленяемъ на 5 груипъ: 
1) Семьи получающдя въ месяцъ до 10 руб. (6). 
2) „ „ „ отъ 10 „ 15 „ (12). 
3) „ „ „ 15 „ 20 ... (8). 
4) „ „ „ , 20 , 25 , (8). 
5) „ „ . , 25 „ 30 „ (6). 
Карточка помещаемая здесь, показываешь какъ приходъ, т. е заработокъ, такъ равно и 

расходъ этихъ 40 семей. 
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Въ внтересахъ наглядности и ясности, въ интересахъ сопоставлешя прихода съ расходомъ, 
мы поместили все это на одной карточке (табл. № 2). Но вотъ въ чемъ вопросъ: какъ и 
какимъ образомъ мы определяли месячный бюджетъ питашя каждой семьи той или иной изъ 
упомянутыхъ нами 5 группъ? Вопросъ этотъ мы решали на основами тт,хъ научно-обоснован-
ныхъ и разработанныхъ данныхъ, как1я мы находимъ въ известной книге Э. Вурма; „Жизнь 
н'вмецкихъ рабочихъ" (ихъ питаше, квартиры, доходы и т. д.). На страниц* 115 находимъ у 
него такъ называемый „Нормальный бюджетъ питашя", который мы ниже и помъ'щаемъ. 

Нормальный бюджетъ. Таблица № 3. 

Пищевые продукты на каждаго взрослаго. 

Е ж е д н е в н о . 

100 золот. хлеба. 

50 „ мяса. 

25 „ муки. 

5 „ сала. 

80 „ картофеля. 

0,2 штофа молока. 

10 золотник, масла. 

5 „ сахару. 

5 золот. соли. 

1 „ чаю. 

на 3 коп. пряностей и 
плодовъ. 

Ежемесячно. 

31Х/4 фун. 

15 5 / 8 „ 

7 1 3 / i 6 „ 

l 9 / i 6 „ 

25 

6 штоф. 

3Ve фун. 

19/1б „ 

Вкусовх 

19Дб фун. 

V 3 „ 

90 к. 

Мтзсячныя цены на продукты. 

Отъ 3 ДО 4Vg (33/4 коп.). 

„ 10 ,, 12 (11 к.). 

„ 2 р. 10 к. 2 р. 30 к. (2 р. 20 к.) 

„ 20 „ 25 (22х/2 к.). 

., 40 „ 50 (45 к.). 

„ 12 „ 15 (13V2 к.). 

„ 35 „ 40 (37V> к.). 

„ 14 к. фунтъ. 

,(хъ вещество. 

„ Va коп. фун. 

„ 1 руб, 80 коп. 

90 „ 

Стоимость ихъ по 
мпЬстнымъ цЬнамъ. 

1 р. 17 V5 

1 „ 72 

43 

35Ve 

28 Ve 

81 

1 „ 17Vo 

22 

1 

60 

90 

коп. 

9} 

ft 

»? 

J ? 

»? 

J? 

»? 

;» 

»> 

» 

Итого . . . . 7 p. 66 к. 

Въ 1902 году расходъ этотъ=5 р. 68 к., т.-е. за последил пять ЛБТЪ расходъ этотъ 
возросъ на 34,9 проц. 

Такимъ образомъ, придерживаясь установленной нормы питашя, а также принимая во вни-
маше меетвыя (саратовшя) цены на пищевые продукты, месячное содержаше взрослаго чело
века обойдется въ 7 р. 66 к.—йтакъ, сопоставляя эти две последшя таблицы (№ 2 и 3), 
мы видимъ, что бюджетъ питашя падаетъ до *Д нормы, а трехъ четвертей этой нормы не 
хватаетъ. 

А теперь, познакомившись ближе съ общимъ питашемъ семей, перейдемъ къ вопросу и о 
томъ, какъ и чемъ питаются школьники—отдельные члены этихъ семей. Относящаяся сюда све-
денгя сгруппированы нами въ таблице № 4. 
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Просматривая помещенную здесь карточку, мы видимъ. что въ наиболее худшихъ усло-
в1яхъ, какъ, вирочемъ, и следовало ожидать, оказались школьники, припадлежашде къ семьямъ 
1 группы, къ т11мъ 40 семьямъ, питаше которыхъ понижено противъ нормы въ 4 раза. Начать 
съ того, наприм'връ, что утромъ пьютъ чай съ хлебомъ только 27 учениковъ ( 6 6 % ) , 12 уче-
никовъ ограничиваются лишь т*мъ, что „пожуютъ" хлебца и идутъ въ школу (29°/о), а по-
следше два ученика даже и этого не получаютъ, а прямо помолясь, за книгу" ( 5 % ) . Не 
лучше обстоитъ д'Ьло и съ тъ'мъ, что берутъ ученики съ собою въ школу. Большинстве изъ 
нихъ (28 ЧЗЛОВ-БКЪ) берутъ въ школу лишь но хусочку хлеба, бтзлаго или чернаго, а па „ку
сочки", какъ известно, далеко не уедешь... Послёдше же 13 учениковъ решительно ничего не 
берутъ съ собою; они, по словамъ ихъ матерей, боятся насм'Ьшекъ товарищей, а потому пред-
почитаютъ лучше голодать, голодать почти ЦЕЛЫЙ день, чемъ брать такой хлебъ, который спо-
собенъ внзывать однъ лишь насмешки... 

А и'ь об'Ьдомъ дело обстоитъ еще хуже: во-иервыхъ, у одннхъ онъ всегда постный (7 че-
ловтзкъ), у другихъ его никогда и НТУТЬ (21 человт>къ) ' ) , у третьихъ—обедъ бываетъ совер
шенно случайный (6 человек ь): „захватитъ, — какъ гоьорили мне родители,—его счастье, нетъ 
—и хлебца пожуетъ". И въ этомъ последнемъ случав виновата уже ц'вликомъ школа, после
обеденный отделетя въ особенности: занятгя эти, вредныя и, несомненно, пагубныя во всехъ 
отношетяхъ. отнимаютъ у детей и носледмя крохи ихъ здоровья, скажу даже более: они 
окончательно ихъ добиваютъ... Конечно, каковъ обедъ, таковъ и ужинъ или заменяющая его 
закуска; разница будетъ лишь та, что по количеству и качеству пищи ужинъ будетъ скуднымъ 
еще более, чемъ былъ обедъ. И это неудивительно: ведь семьи эти могутъ тратить на пищу 
не болье 25 коп. въ сутки, выходитъ не более 4 3 Д коп. на челивека!.. А на эти деньги можно 
купить только фунтъ хлеба, и ни капли более... 

А жить хочется, инстинктъ жизни силенъ во всехъ. И дети, не видя помощи со стороны 
взрослыхъ, со стороны родителей и общества, изощряются въ этомъ сами и часто разрешаютъ 
задачу эту своими детскими силами. Иллюстрирую мысль эту теми фактами, что уловилъ я и 
подметилъ въ своей школе. 

Вотъ вамъ ученикъ Григорьевъ Иванъ. Маленькш, подвижный н очень живой мальчуганъ. 
Вечно онъ оназдывалъ въ классъ, хотя и живетъ рядомъ со школой. 

— Почему ты, Ванюшка, всегда опаздываешь? 
— Ходилъ на базаръ: мамка посылала за мясомъ. 
Я вврилъ, верили и ученики, но потомъ, когда я побывалъ у нихъ на дому, то дело 

выяснилось и выяснилось совершенно по-другому: онъ просто бегалъ по базарамъ, но церквамъ, 
и вынрашивалъ „кусочки". „Охота за кусочками" его и задерживала. 

Второй примерь еще более поразительный и ужасный. Ученикъ Никифоровъ, въ про
тивоположность Григорьеву, мальчикъ довольно взрослый, тихш и всегда спокойный, кроме глазъ, 
то иотухающихъ, то загорающихся мучительнымъ и крайнимъ безпокойствомъ. Онъ тоже оказал
ся „охотникомъ", хотя и въ другомъ роде. Моментально, какъ хищная птица, набрасывался онъ 
на товарища, выхватывалъ у него хлебъ и моментально, на глазахъ всехъ, его съедалъ. Сколь
ко было слезъ чрезъ это, обидъ, но ничто не помогало. Иду къ нему на квартиру, и опять все 
стало ясно и понятно: мать его живетъ одна, у ней четверо детей: онъ, братъ 1 года и 2 се
стренки 7 и 4 летъ. Мать торгуетъ на базаре разной рухлядью и уходитъ туда часовъ въ 
7 — 8 утра, напоивши детей чаемъ съ чернымъ хлебомъ. Детей она занираетъ на замокъ, а 
ключъ отдаетъ квартирной хозяйке. Приближаются 11 часовъ. Хозяйка отпираетъ квартиру и 
выпускаетъ мальчика въ школу. Голодный, холодный, грустный и одинокш бредетъ онъ въ шко
лу, где ему хлеба не дадутъ, а дадутъ букварь, такой же холодный и грустный, какъ онг 
самъ... Взгляните, господа, на минутку въ эту детскую душу, взгляните, и вы поймете всю го
речь, все отчаяше и обиду его беднаго сердца... 

А теперь пойдемъ дальше. Познакомившись съ питашемъ школьниковъ, перейдемъ и къ 
другой стороне ихъ жизни—посмотримъ на санитарныя и гипеничешя услов)я ихъ жилищъ. 

х) Чрезвычайно характерно отмътить здъсь слъдующдй фактъ: б учениковъ моего отдълетя никогда, 
во всю свою жизнь, не пробовали мяса. Одинъ изъ нихъ (йстрашкинъ) пробовалъ ъсть его 3 раза и всямй 
разъ, по его словамъ, это сопровождалось страшной рвотой. 



йзъ 48 семей, который я посЬтплъ, 38 занимаютъ квартиру въ одну комнату, 3—въ 2 
комнаты, остальныя 7 семей занимаютъ квартиры съ большимъ чисдомъ комнатъ. 

Разсмотримъ же ихъ со стороны главпейшнхъ квартирныхъ услов1й: вместимости, освеще-
шя и вентиляцш. 

Известно, что нормальная квартира для семьи изъ мужа, жены и двухъ детей должна 
состоять изъ одного жилого помещешя съ минимальнымъ оЗъемомъ въ 4,5 куб. саж. (подъ 
этимъ слт>дуетъ понимать свободное отъ мебели, кроватей и т. д. пространство; изъ объема ком
наты слтдуетъ вычесть объемы всехъ этихъ нредметовъ). Кроме того необходимо требовать спаль
ное иом'Ьщеше такого же объема: следовательно, две отопляемый комнаты, каждая въ 4.5 куб. 
саж., одну неотопляемую--въ 2,5 куб. саж., кухню такой же величины и иогребъ. (Вурмъ, стр. 
113) . Къ указаннымъ здесь условтямъ ближе всего подходятъ, безъ сомиЬн1я, квартиры сред-
Н1Я (3), состояния йзъ двухъ комнатъ и отдельной кухни. За этими квартирами идутъ следую
щая 7 квартиръ, состоящая въ сооднемъ не менее какь изъ 3 комнатъ каждая. ЦослЪдшя квар
тиры являются во всехъ отяошеадхъ вполне удовлетворительными, чего, къ глубокому сожа.тв-
нш. совершенно нельзя сказать о квартирахъ аервыхъ, однокомнатныхъ (38). Во-первыхъ. въ 
14 изъ нихъ кухня помещается здесь же, въ той же самой комнате, где помещается и вся 
семья. Далее, въ квартирахъ однокомнатныхъ ивтъ и особыхъ спальныхъ помЪщемй: все члены 
семьи вынуждены спать въ той же самой комнате, въ которой находились и днемъ. Но и этого 
мало. Во всехъ 38 квартирахъ решительно не имеется никакпхъ приспособлений для очищешя 
воздуха: въ нихъ негь ни вентиляторовъ ни форточекъ. 

Не забудемъ еще и того важнаго обстоятельства, каковъ объемъ этихъ квартиръ. Въ сред-
немъ, объемъ каждой такой квартиры равняется 3,3 куб. саж. воздуха. А если отсюда вычесть 
объемъ нредметовъ. помещающихся въ комнате, то тогда останется здесь не более 2,5 куб. 
саж. воздуха, между темъ какъ квартира эта. чтобы удовлетворять требовашямъ гипеьы, должна 
вмещать въ себе не менее 14г/4 куб. саж. воздуха, т.-е. квартира эта по своему объему ниже 
нормы почти въ 6 разъ (въ 5,7 разъ) *). И это понятно: воздухъ стоить денегъ, очень много 
денегъ, въ особенности въ городахъ,—вотъ почему недостаточные классы и принуждеты терпеть 
недостатокъ въ этомъ важнейшемъ средстве шгошя, благодаря чему они окончательно разруша-
ютъ и безъ того ослабленный плохимъ питангемъ организмъ. А какъ влгяетъ воздухъ этотъ па 
здоровье жильцовъ, въ особенности на детей,—представить себе теперь нетрудно. Иллюстрируемъ 
это примерами. Эконом1я въ топке, шиш я и дымныя !;ечки прежде всего вызываютъ частые 
угары. Изъ 49 учениковъ редый день но угораютъ 14 учепнковъ: 

1) 5 ученик, угораютъ обыкновенно по утрамъ, 
2) 3 „ „ „ ио вечерамъ, 
3) 6 „ „ по 2 раза въ сутки: утромъ и вечеромъ, то есть ходятъ въ бреду 

целый день **). Угораютъ часто до потери сознашя: такъ, 6 учениковъ выносили на дворъ, и 
они только тамъ и отходили. Можно-ли, спрашивается, заниматься съ такими учениками, да 
еще въ послеобеденное время'? На это отвечу примеромъ. У меня есть ученикъ Сорокинъ. 
Объемъ ихъ квартиры равняется 2 куб. саж., а жильцовъ 6 человека, на одного приходится, 
всего на все 1/з куб. саж. воздуха. Отецъ, дровоколъ, получаетъ 10 руб. въ м'г-сяцъ, и на 
тоику они тратятъ отъ 1V2 до 2 руб. въ м4сяцъ. Мальчикъ, прозванный учениками „пьянень-
кимъ мужичкомъ", действительно вечно пьянъ, только не отъ водки, понятно, а отъ угара. Онъ 
вечно въ бреду н часто въ классе заеыиаетъ. 

— Разбудите „мужичка-то", а то онъ опять заснулъ,—говорятъ обыкновенно его това
рищи... 

А вотъ—другой примеръ. Передъ нами семья Антоновыхъ; отецъ—печникъ, работы теперь 
никакой неть, а въ доме 8 человекъ: 3 взрослыхъ и 5 человекъ детей: 14, 13 , 9, 6 и 3 
.ГБТЬ. Объемъ квартиры=13 /4 куб. саж. Бедность и обстановка этой семьи прямо ужасающая. 
Ничего подобнаго я не виделъ, не виделъ во всю свою жизнь. 

*) Всв квартиры измерены мною самымъ тщательнымъ образомъ, а потому и вычислешя мои мате
матически точны и вЪрны. 

**) Квартира одного ученика отопляется черезъ день, а часто и череаъ два: ученикъ этотъ является, 
въ школу въ буквальномъ смысл* „промерзшимъ". 
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Когда я пришелъ къ нимъ, мальчуганъ 6 деть и девочка 3 лвтъ сидели на голомъ, 
холодномъ полу, сидели полураздетыми, съ воспаленными глазами и еле живыми тельцами. Они 
не двигались, и казалось, что мускуловъ у нихъ и нетъ, а есть только хрупкгя, просвечиваю
щаяся кости, обтянутыя нужной ДЕТСКОЙ кожицей. Они СЪ трудомъ повернули ко мне свои 
двтше глаза, полные ужаса, недоум'Ыя и страданья, етрадашя тихаго и глубокаго—дъ-гекаго 
страдашя. А вь уголкв сидела ихъ бабушка и горько-горько причитала: „Ввв насъ оставили и 
покинули, смерть л,аже насъ покинула и забыла... Ведь умирать бы иамъ надо всемъ, а мы... 
живемъ. Посмотрите на нихъ, указала она на сидящихъ на полу детей, И старуха, если хо
тите, была права: выхода другого у ннхъ действительно негь. 

Посмотримь еще какъ упомянутыя квартиры освещаются. Собранный данныя показываютъ, 
что 5 квартиръ имеютъ по 1 окну, 4—по 2 окна, 17—по 3 окна, 12—по 4, а остальныя 
10 освещаются больше, чймъ 4 овнами. Понятно, количеству оконъ соответствуешь и величина 
ихъ: въ 38 квартнрахъ они очень малы и поболыпой части такъ загрязнены, что въ пихт светъ 
проникаетъ съ трудомъ; достуиъ сюда света затрудняется еще и темъ, что квартиры эти ютятся 
или гдв нибудь въ углу двора, или даже въ подвальномъ этаже (5 кварт.). Въ последнихъ квартн
рахъ сыро, темно и до тошноты душно... А въ результате получается вотъ что: во-первыхъ, мы 
уже видели, что питаше 41 школьника понижено противъ нормы въ 4 раза,—къ этому теперь 
прибавляется новый минусъ: оказывается, что для большинства изъ нихъ (для 38 изъ 41) ш-
пеничесш и санитарпыя услов1я ихъ жилищъ понижены еще больше, понижены почти въ 6 разъ 
(въ 5,7 разъ) х). 

И получается цифра прямо-таки ужасающая, исключительно говорящая только объ одномъ— 
о вырожден»! и систематическомъ истощенш двтскихъ силъ иашихъ швольниковъ, т. е. нашего 
будущаго и всехъ нашихъ надеждъ на это будущее. А что это такъ, пускай говорятъ за меня 
факты. 

Еще въ сентябре месяце (24 и 27 чпсла) 2), участковый врачъ. осматривая моихъ 
школьниковъ, нашелъ: 

1) 16 учениковъ малокровными. 
2) У 4 оказался порокъ сердца. 
3) У I хроиическш бронхитъ. 
4) У 1 пупочная грыжа. 
5) У 1 трахома. 
6) У 43 зубы признаны каршными, 
7) И 21 ученику изъ 50 тогда же было назначено и лечеше (24—27 Сентября). 
За одно только первое полупще текущаго года было 21 заболеваше среди учениковъ: уче-

никамъ этимъ посещать школу было запрещено врачемъ, конечно, о чемъ и имеются у меня его 
раеноряжешя и указашн). 

Такъ обстояло дело до Рождества. Теперь во вторую половину учебнаго года, положен1еэто 
ухудшилось еще больше, и школа моя стала распадаться: болезни среди учениковъ участились и 
положеш'е некоторыхъ изъ нихъ стало не ужаенымъ уже, а прямо-таки трагическимъ. Вотъ вамъ 
последнее факты. 

1) Барановъ, болевпий хроническимъ бронхитомъ, теперь уже окончательно слегь; бедность 
и плохое цитате, въ связи съ послеобеденными заняНями, его добили, и школу посещать онъ 
уже не можетъ: врачъ окончательно запретилъ ему школьныя занят1я. 

2) Сорокинъ. прозванный учениками „пьяненькимъ мужичкомъ", съ 31 января въ школу 
уже не является: его слабый организмъ, безъ питанья и воздуха, къ тому же снабжаемый веч-
нымъ угаромъ, не выдержалъ. Слегъ и онъ и, думается едва ли уже и оправится. 

х) Отъ гипены физической естественно было бы перейти теперь къ гипен* другой—къ той умственной 
и нравственной средь, которая ближайшимъ образомъ касается д-ьтей. Но мы уже сказали, что къ вопросу 
этому мы еще вернемся. 

2) Поел* этого врачъ въ школ* и не былъ: ибо въ 17 женскихъ училищахъ им-вется только одинъ 
врачъ, въ 28 же мужскихъ н'Ьтъ ни одного постояннаго врача, и некоторый только случайно посещаются 
медицинскимъ персоналомъ („Сарат. Листокъ", 1907 г.. № 271. 
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3) Миша Ямщи'ковъ, подвижный юркш и жизнерадостный по своей природв мальчуганъ,. 
охотно и аккуратно посЬщавшш прежде классы, сталъ иерюдически пропадать: бедность, гллодъ-
и холодъ, тягогЬвипе всю зиму, надъ этой несчастной семьей (5 челов1къ: отецъ, мать и 3 дв-
тей), заставили ее. эту семью, прибегнуть къ последнему средству—къ нищенству. Мишку стала-
посылать по сбору, за нодаяндемъ, о чемъ онъ рыдая и обливаясь горькими слезами, и разска-
залъ намъ въ класс*. 

4) Николаевъ—это воплощенное страдание и мученичество. Квартира ихъ—это русская. 
печка. вернее—поверхность печки, где они втроемъ и ютятея; отецъ больной, дровоколъ, и за 
нослЪдшя двв недели заработалъ всего на все 70 коп.; мать ходить но цервамт. и собираегь 
милостыню. Мальчикъ худъ а бледенъ до последней степени, кажется, у него нетъ НИ одной 
кровинки. 

И вотъ. эта жизнь, эта бедность, наложили на пего отпечатокъ особой грусти: даже тогда, 
когда онъ улыбается, вы увидите БЪ улыбке этой еще большее страдаше, чемъ когда лицо его 
выражаетъ обычную тихую грусть, обычную покорность этому бедному человеческому существованию. 
За последнее дни онъ дошелъ до того, что потерялъ способность двигаться: въ перемены онъ сталъ 
просить меня о томъ, чтобы я оставаялъ его на месте въ классе, а въ коридоръ его не посылалъ. 

— Я.—говорилъ онъ мае,—ходить ужъ не могу, все что-то не можется мне... 
И этотъ симпатичный, смышленый и любимый всеми товарищами мальчикъ свалился: у него-

заболели бокъ и грудь. И ученики все поняли, что смерть для него почти неизбежна. 
Давайте его кормить: можетъ онъ и отойдетъ,—раздался робмй голосъ одного мальчугана. 
Я , конечно, и съ радостью ухватился за эту мысль, одобрилъ это предложение и посове-

товалъ ученикамъ сделать то, что они смогутъ и въ состоянш сделать. Сойчасъ же ему собрали 
17 коп., купили на нихъ колбасы и булку и отнесли ему. Сегодня мальчики принесли снова 
14 кон., два куска мяса, несколько чаю и сахару *). 

Такъ поступаютъ дети, а не мы, взрослые люди... И не вправе или они, эти двтшя сердца, 
бросить намъ горьмй и тяжелый упрекъ и сказать намъ то, что сказалъ когда-то одннош1 и 
страдаюшдй германский философъ; Не влажный ветеръ, не благодатный дождь, пи роса любви 
не касаются моей бедной души!.." 

А теперь позвольте подвести всему сазанному итоги. 
Задача моя сводилась не къ тому, чтобы выяснить весь вредъ и всю нецелесообразность-

послеобеденныхъ занятш, нетъ: она гораздо шире. Я хотелъ показать необходимость и важность 
обследован1я быта и домашней обстановки нашихъ школьниковъ, безразлично занимающихся въ 
то или иное время. И если я остановился и сосредоточить все свое внимаше на своемъ отде-
ленш, на послеобеденномъ, то только потому, что оно это отделеше. выпуклее и какъ бы ярче 
оттшяетъ все стороны жизни нашихъ школьниковъ. [Толожен1е и тамъ и тутъ, т. е. какъ въ дообе-
денныхъ, такъ разно и въ пос.гБобеденныхъ отделешяхъ, самое безотрадное, самое безысходное. 
А что это такъ — вотъ вамъ мн-внГе Саратовскаго врача г. Матвеева, осматривавшаго мое отдв-
леше (Сретенское) еще въ 1902 году. Слабостью и худосоч1емъ детей онъ прямо-таки поражался. 
„Удивительно, какъ они слабы и плохи, ни одной кровинки ни одного живого мускула въ нихъ 
нетъ! И какое съ ними можетъ быть ученье?" говорилъ нронихъ врачъ Матвеевъ. (Онъ осмот-
релъ 41 ученика) 2) . Несомненно, положен1е это въ послеобеденномъ отделеши ухудшается еще 
больше, ибо оно поставлено въ услов1я, еще более худгшя, чемъ отделешя дообеденныя. 

Но тугъ является вопросъ глубокой важности и серьезности: учить или не учить двтей въ 
послеобеденныхъ отделеш'яхъ? Вопросъ этотъ решается и решался различно: такъ, Москва, на-
прим!ръ, относится къ подобнаго рода отделетямъ вполне отрицательно: въ текущемъ году тамъ 
отказано въ пр1еме 9311 ученикамъ и, однако, послеобеденныхъ отделенш тамъ не открыли 
(„Сар. Вест.". Л» 174, 1907 года). Этотъ же самый вопросъ Саратсвъ решаетъ по-своему. 
Саратовъ стремясь ко всеобщему обученш и не находя для того достаточныхъ суммъ, останав
ливается на послеобеденныхъ отдвлешяхъ (въ текущемъ году такихъ отделеши открыто 13 съ 
545 учениками). 

х) И ученики, къ глубокому моему счастью, лепты свои несутъ и несутъ... 
2) Указанное отдЪлеше было дообЪденнымъ („Сар. Зем. Нед.", ст. 41). 
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Оставляя полемику и споры въ стор<ш1>, мы сошлемся только на одшгь прим^ръ—на Германш. 
Берлинская дума, разсматривая вопросъ о пропитати б$диыхъ, голодныхъ двтей народной школы, 
постановила: „Немедленно и уже для текущей зимы изыскать способы и учреждения для 
снабжешя горячимъ обтдомъ школьныхъ л^тей, не нолучающихъ такой пищи въ родительскомъ 
дом* всл'вдетв1е ли бедности родителей, стороннихъ занятш матерей и т. д." (Рус. В'Ьд., №6)*). 
Пример!, достойный подражашя для ВГБХЪ, живущихъ не только сегодня, но думающихъ также о 
томъ, кто заменить насъ завтра 

*) См. статью. ..Школа н хл'Ьбъ". 
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